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EDITORIAL 

LAS TABLAS DE DAIMIEL 
Y EL ACUIFERO 23, 

UN PROCESO IRREVERSIBLE 

Recientemente hemos asistido a manifestaciones más o menos in
genuas, no por ello menos respetables, con las que se pretendían sal
var las Tablas de Daimiel y los más ambiciosos, y aquí radica el tema 
central, recargar el acuífero 23. 

Las aguas del acuífero son aguas «fósiles», que se vienen almace
nando en esa «esponja» natural durante milenios. Pero pasemos a 
los hechos: Con las aguas del acuífero se están regando, en estos mo
mentos, más de 100.000 Ha. de tierra en sus cinco mil kilómetros cua
drados de extensión, una cantidad de tierra superior a la que se puede 
regar con la capacidad de recuperación del acuífero, por lo tanto 
podemos afirmar, sin riesgo de errar, que el acuífero va camino de 
agotarse. 

Para recuperar un nivel aceptable del acuífero, se necesitarían 
de cinco a diez años con lluvias intensas y por supuesto sin extraer 
ni una sola gota durante ese tiempo. La alarma debe comenzar a 
cundir cuando en alguna de las zonas que utilizan las aguas del acuí
fero, los pozos no recuperan sus niveles habituales, hecho que ya ha 
sucedido. 

Pera aún necesitamos añadir algún dato más, en la zona de in
fluencia del parque de las Tablas de Daimiel se mantiene un regadío 
de casi el 80 por 100 de las tierras cultivables, y de algunos de estos 
pozos se suelen extraer alrededor de 0,3 metros cúbicos por segun
do, el caudal del Guadiana viene a ser, en estos momentos de 0,4 
metros cúbicos por segundo. Las acciones de retenciones de aguas 
no aportan soluciones definitivas, solamente a corto plazo. La gra
vedad de la situación pasa por una racionalización de los riegos y 
de los cultivos. 

En cuanto a la recuperación de las Tablas es una inquietud priori
taria por parte de los organismos provinciales, pero mucho nos te
memos que esta recuperación sea sólo parcial, y por supuesto, la re
percusión que pueda tener en el acuífero, poco fructífera, amén de 
la posible ilegalidad en la que se puedan encontrar las retenciones 
de aguas, captaciones, manipulados de las aguas por influencia de 
los abonos así como, incluso, las talas de encinas cuya repercusión 
en el clima: grados de humedad y temperaturas, es evidente. 

Situación grave por lo tanto, y no entramos en lo positivo o nega
tivo de como se estén utilizando las reservas de agua ya sean por 
los agricultores o por las ciudades, lo que si tenemos que manifestar 
como temor es que hayamos entrado en un proceso irreversible cu
yas consecuencias a medio y a largo plazo sean imprevisibles. 
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BIBLIOTECA DE AUTORES MANCHEGOS 

SUSCRIBASE A LA COLECCION 
POR 1.000 PESETAS 12 VOLUMENES 

·POESIA, TEATRO, CUENTOS, NOVELA, ENSAYO, 
INVESTIGACION 

CONOZCA A LOS AUTORES DE LA MANCHA 
••••••• SUSCRIBASE EN EL ARCA DE CULTURA 

DIPUTACION PROVINCIAL 
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Alfonso X Y Pedro 
Almodovar, incompatibles 

Imposible satisfacer lo curiosidad 
por lo medieval y por lo moderno . 
Incompatible que hoyos podido 
asistir o los actos conmemorativos 
del VII centenario del Rey Sabio y 
01 ciclo-homenaje de Pedro Almo
dovar. Lo coincidencia en ambos 
programaciones ha sido tal que co
do jueves o los ocho tenías que des
doblarte o tomar uno dróstica de
cisión . Sólo faltaba que lo hubieron 
organizado todo en los contiguos, 
así por lo menos podías haber 
echado un vistazo de vez en cuan
do. Total , uno peno, porque si te 
gusto lo medieval/moderno, tam
bién es posible que te atraigo lo 
moderno/medieval. 

Más vale rehabilitar 

Son dotas oficiales: Por codo mi
llón dedicado o rehabilitar uno vi
viendo se pueden crear 1,9 pues
tos de trabajo, mientras que por el 
mismo dinero se crearían sólo 0,9 
puestos si eso sumo se invirtiera en 
lo construcción de uno viviendo 
nuevo. 

José Gordo , subdirector general 
del Instituto poro lo Promoción Pú
blico de lo Viviendo (IPPV) puso es
pecial énfasis en este doto cuando 
presentó en el Gobierno Civil el 
Plan Nocional de Rehabilitación de 
Viviendas y el de Viviendas Nue
vos. Dijo el señor Gordo que, ade
más, se pretende salvar los entor
nos urbanísticos y facilitar o los 
usuarios el problema de sus vivien
das . 350.000 millones de pesetas, 
concertados con distintos entidades 
financieras, serón destinados o di
cho objetivo. Los préstamos que se 
pueden obtener son de hasta dos 
millones, 01 11 por 100 de inlerés, 
si se troto de uno rehabilitación li
bre, y de 2,4 millones, 01 8 por 100, 
si lo rehabilitación es protegido. 

mpez ••• 

Diversión que no falte 

Lo potenciación del Carnaval en 
Ciudad Real y otros pueblos de lo 
provincia ha dado lo rozón o los 
que siempre han mantenido lo ne
cesidad ineludible de lo diversión, 
lo juerga. Bosta con comprobar 
que, o poco que se les anime, los 
manchegos salen a lo calle de «lu
tO» o de lo guisa que hago falto , 
pero salen . Se echan o la calle o lle
nan los carpos, casinos u otros bai
les. Potenciar el Carnaval es dar en 
el clavo. 

A pesar de todo, bueno sería se
ñalar que lo fiesta en sí no estó ton
to en lo exhibición de un buen tro
je u original móscara, como en lo 
alegría que se llevo dentro. 

Bono y el tren 

Eso es lo que comentan los segui
dores del presidente de la Junto de 
Comunidades. Parece ser que 01 se
ñor Bono le encanto el tren, pues 
en todos sus visitas institucionales 
animo o que todos los castellano
manchegos cojamos «el tren del 
progreso» ... Y es en ese momento 
cuando se oye entre los de su es
colto. <c Ahora viene lo del trem). Es
tomas dispuestos señor presidente, 
pero ¿cómo lo hocemos? 

Los ladrones no respetan 
ni al presidente 

t;-Jos hemos enterado de que un 
chaval que acababa de salir del T ri
bunal de Menores en Toledo no te
nía medio de transporte poro irse 
o su pueblo - T orrijos-, y ni corto 
ni perezoso entró en el aparca
miento de lo coso de José Bono con 
el fin de apropiarse de un Seat 600 
que había allí, propiedad de un po
lida encargado de lo custodio de 
nuestro presidente. El chaval (de 
unos quince años) fue sorprendido 
con los monos en los cables reali
zando el «puente» por los propios 
polidas, que en esos momentos 
acababan de comer en el interior 
de la coso. 

Los conductores de Ciudad 
Real se quedaron atónitos 

Cuando, de lo noche o lo moño 
na , aparecieron en los calles de lo 
ciudad gran cantidad de señales 
prohibitivos y bordillos pintados de 
amarillo. Lo indignación credo y 
aún es frecuente ver personas 01 
volante con coros de despistados, 
que se limitan o dar vueltos y más 
vueltos por los calles como si se tro
tase de uno noria. Hoy quien dice 
que no tiene sentido esto ordena
ción del tráfico¡ hoy otros que opi
nan sobre lo procedencia de estos 
señales, «seguro que es un borato 
que le ha hecho alguno fóbrica con 
expediente en crisis 01 Ayuntamien
tO». 

Cursos de verano 

La Universidad de Verano man
chego, léase Centro Asociado de lo 
Universidad Nocional de Educa
ción o Distancio de Valdepeñas, yo 
preparo sus cursos de verano . Este 
mes se obre el plazo de inscripción 
poro diferentes cursos en numero
sos materias: Investigaciones histó
ricos de Ciudad Real; Drogas y Ju
ventud; Lectura Crítica de lo TV; 
Deportista, Deporte y Olimpismoi 
Iniciación o la Informótica. Así co
mo cursos de perfeccionamiento 
(los anteriores son de carócter 
abierto) en: Educación preescolor¡ 
Métodos global izados de lectoes
critura¡ Lo función directivo en los 
centros educativos; Nuevos estruc- I 

turas organizativas poro el traba
jo eficaz en lo EGB¡ Programación 
y evaluación; Pedagog ía musical; 
Lo imagen en el órea de expresión 
plóstica; Diagnóstico y tratamiento 
del niño disléxico; Teoría de lo 
próctica psicomotriz¡ Curso prócti
ca de psicomotricidod; Metodolo
gía de lo enseñanza del inglés y 
Realización y producción de mon
tajes audiovisuales aplicados o lo 
enseñanza. 

En Valdepeñas, en verano, se 
ofrece lo otro imagen del trabajo 
universitario, lo discusión, el deba
te y lo ton necesario renovación 
educativo. 
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Carta Cultural abierta al 
Sr. Director de la revista «Mancha» 

Muy señor mío: 
Tengo que agradecerle el que en 

la Sección de Cultura de su revista (111 
Epoca, N. o 1, especial enero-febre
ro 1984), aparezco, en libros y Pu
blicaciones, la reseña y comentario 
a mi libro titulado: «Yo descifré el 
misterio de T ortessos y su lenguaje 
ibérico-fenicio. Realidad histórica: 
Tlasshiquish es España», pero como 
después de los elogios a mi trabajo, 
al final del comentario, termina di
ciendo: «Aparte ingenuidades, la 
ausencia de referencias bibliogrófi
cas le resta siempre carácter científi
co a cualquier trabajo que lo preten
da ». Así termina la reseña de su re
vista. Como no me parecen nada 
acertados estos dos asertos últimos, 
me veo en la obligación, por defen
der na mi verdad, sino la '¡erdad, de 
d irigirme a Vd . rogóndole publique 
esta misiva mía con carácter de ur
gencia, en su próximo n. e 2, porque 
es de suma importancia aclarar es
tas situaciones, que ofenden la cul
tura. 

Respondo: no me parecen nada 
acertadas tales críticas, porque si no 
saben interpretar, ni juzgar lo sufi
ciente lo que es científico-histórico, 
basado en mi desciframiento del ara
meo primitivo, hasta ahora descono
cido por no saberse el origen de su 
lenguaje, malamente puede tener 
autoridad un simple reseñador y co
mentarista para dominar un tema de 
tanta importancia de un descifrador 
de una lengua nueva, para poner 
censuras; cuando otros, más enten
didos, pero que no saben lenguas se
míticas por respeto o, por lo menos 
por prudencia no se atreven a dar su 
opinión. 

Analizo: respecto a lo dicha 
«Aparte ingenuidades», como indica 
en su revista, tengo que decir que es
tas «ingenuidades» no existen en nin
guno de los capítulos de mi libro, ni 
frase aun, que no se ajuste a la ob
jetiva realidad, ya que me dan las 
traducciones de más de 60 inscripcio
nes ibérico-tlasshiquishas, descifra
das por mí, y .que aún no han salido 

a la luz, autoridad y derecho pleno 
a desarrollar los temas con desenvol
tura y como crea tenga más ameni
dad y justeza a la historicidad. Me in
teresaba descifrar definitivamente 
T artessos (deshaciendo las anteriores 
tesis), el nombre de su histórico rey 
Habis, indicar la capital del Imperio 
de Tlasshiquish, algunas máximas de 
la sabiduría y la organización de su 
ejército, como base salvadora del Es
tado (además de su religiosidad); to
da ello es el núcleo principal. las fá 
bulas y mitos los fui separando de la 
realidad histórica . 

Analizo el segundo y último error 
de su comentarista a m libro: «la 
ausencia ~e referencias )ibliográfi
cas le resta siempre carácter científi
co a cualquier trabajo qu. ~ lo preten
da». Sólo me hacen falta citar algu
nos libros científicos que n:> ponen bi
bliografía, para destruir ~ I desacier
to y coladura del reseñador, al indi
carle que vea por curiosidad los si
guientes títulos de autores acredita
dos : «The Babylonian Genesis. The 
Story of Creation», by Heidel, Ale
xander (Universidad-University of 
Chicago Press 1 incluye en notas 
dentro del libro las opiniones de los 
distintos autores, pero sin colocar bi
bliografía final, ni Alfabética, ni por 
materias) . "la Quatrieme Campag
ne de fouilles a Ras-Shamra»2., por 
Claude Schaeffer, Charles Virolleaud 
et Edouard Dhorme (hacen historia 
de la ciudad y de las excavaciones, 
con las traducciones del cuneiforme, 
sin dar Glosario ni Bibliografía) . «Ur, 
la ciudad de los Caldeos»3, por CL. 
Woolley (cuenta y comenta la histo
ria de Sumer, narra sus trabajos de 
arqueología, pero no incluye ni auto
res ni obras, consultadas; tampoco 
refiere Biliografía, cuando ya con 
anterioridad, se había trabajado por 
otros arqueólogos, se había descifra
do el sumerio y akkadio cuneiforme 
y los historiadores llegaron a conclu
siones fructuosas de listas de en si y 
patesis de Sumeria) . 

Entonces, por ende hemos de de
cir que estas obras tienen muy poco 

rigor científico, que a estas obras les 
resta el carácter científico la falta de 
ausencia de referencias bibliográfi
cas. 

Termino diciendo que en mi obra 
dentro del texto cito al autor con su 
obra con el contenido de su opinión 
y, según los opiniones que vierto en 
mi libro, voy haciendo la historia pri
mitiva nuestra docymentada; aún 
pensando en esta ausencia, con que 
un descifrador de un idioma nuevo 
con los solos resultados conseguidos 
paleográfica mente de sus traduccio
nes, tiene autoridad para deducir los 
hechos históricos por su descifra
miento y, ¿quién tendrá autoridad 
para tirar por tierra su historia y su 
desciframiento, tratándolo con mé
todo científico?; al colocar comenta
rio filológico y glosario gramatical la 
obra por sí mis:na se acredita. los Es
pecialistas del Ibérico no han visto 
ausencias. 

Agradeciéndole a Vd. su favor por 
adelantado, le saluda atto. y buen 
amigo . 

Candela lópez Serrano-Presbítero 
la Solana, 20 de marzo de 1984 

El Autor 

1 Chicaga 60637. 
2 (printemps 1932) París. Libro irie Oriento

liste Poul Geuthner 13, rue Jocob (Vle). Pa rís. 
3 Breviarios. Fonda de Culturo Económico, 

n.o 75. México 13, D.F. 

las cartas dirigidas a esta sección 
deberán tener una extensión máxima 
de un folio mecanografiado a dos es
pacios. En caso contrario, esta revis
ta se reserva la posibilidad de extrac
torios . Asimismo, se acompañará el 
nombre y dirección del remitente y el 
número de su D.N.!. 
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Crónicas desde la presidenci 

Administrar 
unos 
recursos 
limitados 

Los visitas o las distintas zonas de la 
provincia (zona de Alcázar, Campo de 
Montiel, zona de Almadén ... ) y la nece
sidad de conectar can los responsables 
directos de los pueblos, de estudiar sus 
problemas en el contexto natural en el 
que se producen es una de los tareas pri
mordiales que se ha impuesto la presi
dencia de la Diputación. En función de 
este objetivo, donde es necesario corre
gir los deseq ui librios interprovinciales, 
administra ndo los recursos existentes o ni
vel provincial con un criterio compensa
torio, fue primordial atender a varios 
frentes: uno de ellos centrado 
-dado el próximo nacimiento de lo nue
va ley de bases de régimen local y de 
Corporaciones- en marcar las compe
tencias y las actividades que la Diputa
ción Provincial debe llevar a cabo. Estos 
reuniones que se han mantenido con los 
presidentes de otras diputaciones, cabil
dos insulares y alcaldes de todos los po
blaciones de España, han permitido de
jar doro lo personalidad jurídico propio 
de los diputaciones con autonomía total 
para llevar adelante los trabajos que les 
están encomendados. Y dentro del mor
co de los autonomías, lo necesidad de co
nectar con los competencias de los comu
nidades, yo sean delegadas o transferi
das_ Y por supuesto en el coso de que 
existan actividades concurrentes crear las 
óreas de coordinación entre los mismas 
con el fin de que no existan paralelismos, 
un caso reciente lo tenemos en la cam
paña de extensión cultural, llevada al 
unísono por lo Junta y lo Diputación . 

Administrar unos recursos 
limitados 

Otro de los frentes estó centrado en los 
recursos existentes, que por s.upuesto ~on 
limitados y cuya administraCión despler-
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ta mós discrepancias o críticas, tunda
mentalmente por ese límite de fondos. la 
necesidad, por tanto de ampliar el hori
zonte de los recursos ha hecho que ha
yamos intentado acercar el Banco de 
Crédito local o los ayuntamientos mós 
pobres, de que nos brindemos para tra
mitar o gestionar créditos, de largo pla
zo de amortización, y que permitan ele
var el nivel de vida de nuestros ciudades. 
De todos Formas, esto limitación nos obli
ga o crear un sistema de prioridades, en 
el que si tenemos la paciencia de creer 
y esperar, podremos afirmar que ningún 
pueblo quedaró sin atender. 

Las publicaciones, medios para 
una mayor solidaridad 

En estos últimos meses han visto la luz 
dos revistas, el primer ejemplar de la bi 
blioteca de autores manchegos, amén de 
las publicaciones del Instituto d~ Estudios 
Manchegos, Colegio Universitario etc. , 
con los que se pretende crear uno co
rriente cultural y de conocimientos de lo 
problemótica de nuestro provincia que 
nos permito mirar hacia el futuro con op
timismo, sobre todo porque estamos en 
uno tierra rico en recursos, tanto humo 
nos como materiales que necesitan ser 
conocidos mayoritariamente. 

Agilizar y sanear nuestros 
bienes 

Dentro de esla dinámica, es preocupa
ción de la presidencia, dinamizar lodos 
aquellos procesos que permitan un me
jor aprovechamiento de los recursos 
-dentro de las competencias de la Dipu
tación- no solamente de cara a un cor
to plazo sino con mayores perspectivas 

en el tiempo, de ahí nuestro deseo de sal
var el Porque de los Tablas -se ha crea
do un gabinete de ecología y medio am
biente- de ahí lo propuesto de lo crea
ción de una gestora para el Patronato de 
los Lagunas del Ruidero que agilice lo tra 
mitación y estudio de las mismas con el 
fin de aprovechar más y mejor, sin hipo
tecar el Futuro, esa gran riqueza que es 
el agua y que tan necesaria es para el 
desarrollo de nuestra agricultura . Sé que 
los hechos llegan a los ciudada nos muy 
lentamente y que, mientras, ese tiempo 
es pasto de las demagogias que encuen-

I Ira n un campo abonado en ciertos desá
nimos, pero también estamos seguros de 

I que los futuros meses nos darán lo razón. 

FRANCISCO JAVIER MARTlN DEL BURGO 
Presidente de la Diputación Provincial 

1983: 30 de junio, reunión con los res
ponsables del Banco de Crédito Local de 
España en Madrid . 

30 de junio, reunión con el Director 
General de Cooperación local en Ma
drid. 

12 de julio, reunión con lo Mancomu
nidad de Diputaciones en Madrid . 

21 de julio, reunión con la Comisión de 
Colaboración del Estado con los Corpo
raciones locales en Madrid. 

19 de octubre, reunión con lo Manco
munidad de Diputaciones en Madrid . 

24 de noviembre, reunión con la Con 
sejería de Política Territorial en Toledo. 

12 de diciembre, reunión con los res
ponsables del Banco de Crédito Local en 
Madrid . 

21 de febrero , reunión del Patronato 
de las Tablas de Daimiel. 

21 de febrero, reunión de lo Junto Rec
tora del Porque Natural de las Lagunas 
de Ruidera . 

Folo: Herrera Piña. 
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Las 'Tablas de Daimiel desaparecerán 
si continúa la excesiva 
explotación del acuífero 23 
Un informe del MOPU alerta sobre sus posibles consecuencias 
y propone tres soluciones . 

«El problema de las Tablas de 
Daimiel constituye la manifesta
ción mós visible de la sobre
explotación del acuífero 23». Así 
se recoge en un estudio reali.za
do por el Servicio Geológico del 
MOPU por encargo del Patrona
to de las Tablas que, en reunión 
celebrada el 14 de abril de 1983, 
acordó encomendar al citado or
ganismo la realización de un es
tudio de las aguas subterróneas 
en las proximidades del parque 
y su influencia sobre el soporte 
hídrico del ecosistema. «Porcon
siguiente -continúa el citado 
anólisis, fechado en diciembre 
de 1983- cabe pensar que las 
alternativas que se planteen pa
ra resolver o paliar la grave si
tuación que presenta el acuífe
ro, padrón resolver de forma in
directa (for elevación de los ni
veles de agua subterrónea en 
los alrededores de las Tablas) o 
directa (por aporte de agua a la 
laguna) el problema de la con
servación del ecosistema.» 

Los Tablas de Daimiel constituyen un 
ecosistema originado en lo confluencia 
de lo red hidrológico de lo cuenco del Al
to Guadiana y los solidos naturales del 
acuífero 23. Por ello, se aseguro en el in
forme, cualquier perturbación que se in
troduzco en alguno de los dos sistemas 
(extracción, disminución de aportaciones 
de los ríos, contaminoción) repercutiró di
rectamente en los T ablos . lo creciente y 
excesivo extracción de aguas subterró
neos disminuye lo cantidad que broto del 
acuífero y amenazo muy seriamente con 
provocar lo desaparición de los Tablas 
en periodos en los que el Cigüela no 
oporto aguo, de manero que llego o in 
vertirse lo situación (en lugar de brotar 
aguo hacia los Tablas, éstos lo pierden 
en favor del acuífero). 

El informe, denominado genéricamen
te «estudio de lo explotación de los aguas 
subterróneas en los proximidades del 
Porque Nocional de los Tablas de Dai
miel, y su influencio sobre el soporte hí
dríco del ecosistema», oporto un conjunto 
de propuestos poro que el Patronato pro
pongo medidos sobre esto crftica situa
ción . 

JULIO DE PABLOS 

El acuífero acabaró 
agotóndase 

lo primero solución que se propone es 
lo reducción de lo utilización del aguo . 
Es necesario evitar lo construcción de 
nuevos pozos, lo repertoración de los yo 
existentes y modificar los equipos d 
bombeo que tienden o aumentar los ex
tracciones . «No bosta con mantener lo 
actual cuantío de exlrac<:. iones -aseguro 
el informe-, yo que E'n los últimos años 
se estó produciendo un vaciado del acuí
fero en rozón de 100 hectómetros cúbi
cos anuales . Por consiguiente, poro re
cuperar el equilibrio habría que reducir 
en esto cifro el actual volumen de extrac
ciones, que se han evaluado en uno can
tidad próximo o 400 hectómetros cúbi
cos por año .» 

En tanlo que lo capacidad de recupe
ración del acuífero es ampliamente reba · 
soda por los extracciones, su progresivo 
agotamiento parece algo inexorable si se 
mantiene lo actual situación . En concre
to, algunos fuentes aseguran que han 
perdidQ yo ellO por 100 de su primitivo 
nivel. A este respecto, se señalo que, pa-

9 
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Las Lagunas 
de Ruidera. El paraíso 
de los especuladores 

La Conseiería de Política Territorial de la Junta autonómica ha empezado 
a tomar ya las primeras medidas urgentes para su protección 

Las Lagunas de Ruidera -de
claradas r.arque natural, ¡un
to a sus a rededores, por real 
decreto de 1 3 de ¡ulio de 
1979, Y situadas en el valle 
del Alto Guadiana, a caballo 
entre las provincias de Alba
cete y Ciudad Real, con unco 
superficie total de 3.772 
hectáreas- constituyen el 
principal, y casi único oasis 
paradisíaco con que cuenta 
esta sedienta Mancha. Para
dáiica .y desgraciadamente, 
la declaración de parque na
tural no ho evitado que vste 
enclave, inmortalizado por 
Cervontes en El Quijote, con
tinúe siendo uno de los espa
cios naturales más vilmente 
agredidos de nuestra piel de 
toro. Ahora, en virtud del 
.traspaso de competencias 
que se está produciendo, la 
Conseieria de Política Territo
rial y Medio Ambiente de la 
Junta autonómica, ha co
menzado a dar los primeros 
pasos firmes en cuanto a la 
protección afectiva y la orde
nación urbanística de tan im
portante paraie. 

Desde 1950 en que el madrileño 
Poco Barragón, mecónico de profe
sión, se topó con lo hermosu'ra de los 
Lagunas, inicióndose así el proceso 
regresivo de su paulatino destruc
ción; se han sucedido mós de tre inta 
años en los que lo ocupación y lo es
peculación absolutamenfe interesa
do del suelo del porque ha sido el 
pon nuestro de codo día. Un puña
do de familias de grandes y peque
ños propietarios con no demasiados 
escrúpulos (Los Cebrión Martínez, 
Ruiz Vi llar , Cortijo, Camacho, 
Garda-Noblejas Quevedo, Gordo 

Gorda, Vázquez Pascual, Mira, G i
rón, León Fernóndez, Riccardi, Gor
da Santiago, Fernóndez Marino, 
Amarós, los célebres de Terrazos 
Vanguard . .. ), arropados en conni
vencia por otro lote de promotores 
y constructores que juntos y ampa
róndose en uno auténtico ley de la 
selva, han especulado con el terre
no hasta el colmo de la barbarie, 
construyendo con agresividad (y sin 
licencio en muchos cosos) horrendas 
moles de cemento y hormigón, odo 
tipo de instalaciones de esparcimien
to y playas artificiales en las mi'imas 
mórgenes de las Lagunas, ganClndo 
terreno a su cauce, con el benupló
ci to generalizado y encubridor de 
autoridades municipales (los ayunta
mientos de Argamasilla de Albo y 
Ossa de Montiel) y de lo Administra
ción del Estado . 

Como mucho, el domesticado 
ICONA ha venido titubeante mente 
denunciando aquellos construcciones 
ilegales que ha logrado detector, im
poniéndoles irrisorios multas de 
10.000 ptas. en lo mayoría de los ca
sos . El Ministerio de Obras Públicos . 
y Urbanismo, por su parte, ha llega
do o sancionar en algunos cosos can 
multas del 20 por 100 del valor de 
lo irregularmente construido. Capa
cidad punitivo ésto que sigue siendo 
o todos luces insuficiente. Y los ayun
tamientos que afectan 01 parque, lo
graron en algunos cosos paralizar in
cluso por un tiempo los construccio
nes iniciados, pero poco mós, Sólo 
ahora, con lo nueva relación de fuer
zas en lo zona y en todo lo región, 
favorables o lo izquierdo, parece 
que va o ser uno palpable realidad 
ese sueño de muchos naturalistas de 
ver por los suelos, derruido mós de 
un edificio. Lo corporación municipal 
de Argamasilla (o lo que pertenece 
el anejo de Ruidera) ya ha ordena-

ALFONSO CASTRO 

do lo demolición de dos construccio
nes y llevo muy avanzado el trámite 
de otros tontos absolutamente ilega
les, como ha anunciado el mismo 
consejero de Político Territorial de lo 
Junto de Comunidades, Amando 
Gorda, en uno breve entrevisto con
cedida a MANC HA. En total, según 
los datos o que hemos tenido acce
so, en los últimos años se han incoa
do más de 50 expedientes sanciona
dores de este tipo, la mayoría de 
ellos en Ossa. 

Desmanes estos efectuados en un 
suelo superporcelado por ansiosos 
intereses económicos, que han veni
do o coincidir con Ull boom turístico 
de temporada y de fin de semana, 
además de residencial, que se ha dis
parado sobre todo en los últimos 
años de incontrolado mente, torpe
deando o diestro y siniestro el equi
librio natural de este espacio teóri
camente protegido; y presionando 
de alguno manero el apacible habi
tot arraigado en los pequeños nú
cleos de población próximos o las La
gunas de Ruidero . 

Desde la Segunda 
República 

La excepcional calidad ambiental 
de los denominados lagos suizos es
pañoles, reconocido y resaltado de
bidamente en el propio Plan Especial 
de Protección (del que hablaremos 
más adelante); está basado, sin du
do, en su singularidad frente 01 en
torno en el que se ubica n: zona hú
meda y de fuerte topografía, frente 
o lo a ridez de lo llanura manchega. 
Lo que yo, por sí solo, convierte su 
conservación en tema prioritario o 
las instancias regionales y naciona
les del poder. G randes manchas de 
encinos, sabinos, y bosque mixto de 
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ro que el acuíFero volviera o lo situación 
que mantenía en 1970, sería necesario 
contar con un intenso régimen de lluvias 
durante cinco o diez años, sin que en ese 
tiempo se extrajera uno solo gota del mis
mo. Un reciente inForme sobre lo viabili
dad de recargarlo con aguas superficia
les, sobre cuyo aplicación se ha intere
sado hoce unos d ías el senador José Luis 
Aguilera, en uno pregunto 01 Gobierno, 
señaló lo imperioso necesidad de esto 
medido, que se llevaría o cabo trasva
sando aguas del Cigüela, Záncara y 
Guadiana. 

Esto primero solución es considerado 
como lo más importante, lo que incidiría 
de Formo directo en el problema, aunque 
no se desdeño lo actuación sobre los 
aguas superficiales . 

Lo segundo propuesto se reFiere o los 
necesidad de eFectuar un máximo apro
vechamiento de los recursos hidráulicos 
propios. Se propone construir uno bote
ría de pozos en lo zona sur de los Tablas 
poro bombear aguo 01 Porque Nocional. 
Este bombeo debería ser de 1,2 hectó
metros cúbicos 01 mes durante un perío
do de cuatro o seis meses, en año y me
dio. Lo medido se llevaría o coba en uno 
primero Fose experimental con lo cons
trucción de cinco pozos que proporcio
nadan uno base de juicio poro el FIJturo . 
De este conjunto de aportaciones, se es
timo que sólo se perderían unos 5 hectó
metros cúbicos por evaporación duran
te los meses de verano. 

Considerar los Intereses 
agrícolas 

Lo tercero y último solución que se pro
pone consiste en lo importación de recur
sos hídricos ajenos 01 sistema. Se contem
plo lo posibilidad de transportar 1 me
tro cúbico por segundo desde el embol
se de Los Morros, en el río Bañuelos, du
rante los meses de verano. Desde el em
bolse de El Vicario, también durante los 
méses de verano, se transportarían 1,5 
metros cúbicos por segundo y, desde los 
cuencos vecinos o lo cabecero de los ríos 
Cigüela y Záncara, se trasvasarían unos 
40 hectómetros cúbicos por año. 

Estos aportaciones deberían ir directa
mente o los Tablas o través de los cau
ces de los ríos Riansares, Cigüela o Zán
coro. 

«Cualquiera de los acciones propues
tos - concluye el estudio- excepto lo bo
tería de pozos, requeriría no sólo un pro
yecto más detallado, sino además un es
tudio de lo calidad químico del aguo que 
se aportase poro lo no alteración del eco
sistema .» 

En el estudio se reconoce que este ti 
po de medidos podría tener uno inciden- I 
cia negativo en los intereses de lo región, 
por lo que se sugiere lo evaluación de es
tos eFectos y lo consideración de los in
tereses agrícolas . 

10 

Del acuíFero 23 dependen actualmen
te unos 120.000 hectáreas de regadío, 
que se mantienen gracias o esto sobreex
plotación. El problema, pues, no tiene 
uno solución que no aFecte 01 equilibrio 
ecológico o o los intereses agrícolas. Ex -

Visto parCial de los Tablas. 

pertas en lo materia señalan que lo so
lución que satisFago ambos intereses po
dría encontrarse en lo reordenación de 
los cultivos y lo implantación de nuevos 
técnicos de regadío que aprovechen 01 
máximo el aguo disponible. 

En concreto, se cito el coso de que al
gunos regadíos se realizan en horas con 
alto índice de evaporación, lo que pro
voco uno evidente pérdida de recursos. 
Junto o ello se apunto lo posibilidad de 
implantar el riego gota o gota, conside
rado como uno de los más eFectivos y 
económico, en aquellos cultivos que así 
lo admitan . 

En deFinitivo, se adivino lo necesidad 
del llamado Plan Director Territorial de 
Coordinación (PDTC) que habría de rea 
lizar el Gobierno Regional, y en el que 
se contemplaría uno proFundo raciona
lización de los cultivos, aprovechamien
to del suelo no urbanizable y uno eFecti
vo político del aguo . 

El Patronato sugiere la tercera 
solución 

Con esto crítico situación sobre lo me· 
so, el Patronato ha acordado en su últi 
mo reunión sugerir (no tiene capacidad 
decisorio) que se adopte lo tercero pro
puesto del citado estudio. Lo decisión úl 
timo lo adoptará el Ministerio de Agricul
tura o el propio Consejo de Ministros, y 
se plasmará en el Plan Rector de Uso y 
Gestión del Porque; un instrumento legal 
que está yo prácticamente ultimado y en 
el que se recogerán un conjunto de ac
tuaciones por los que habrá de regirse 
el Porque Nocional. 

Planificación 
de las aguas subterráneas 

Además de estos bases técnicos, en lo 
actualidad se está realizando un proyec
to piloto poro lo actualización de dotas 
hidrogeológicos y planiFicación de los 
aguas subterráneos, en el ámbito de to-

do lo región castellano-manchego. El es
tudio, encargado por el Institu to Geoló
gico y Minero, ha sido adjudicado en 
20.750.000 ptas . o lo «Compañía Gene
ral de Sondeos», y con él se pretende «es
tablecer unos bases de conc-:imiento h, 
drogeológico de suFiciente garantía téc
nico, que constituirán sin dudo uno he
rramienta imprescindible poro lo plan i
Ficación económico reg ional », según el 
director de aguas subterráneos del cita
do Instituto, Jorge Porros . 

Lo importancia de este estudio tiene su 
base Fundamental en el hecho de que los 
aguas subterráneos contribuyen en un 65 
por 100 01 abastecimiento de aguo po
table y en más del 50 por 100 01 su mi 
nistro de aguo poro regadío en lo región. 
«Estos signiFicativas ciFras -continúa el 
señor Porras- además de los posibilida 
des de desarrollo de los recursos hidro 
geológicos y lo complejidad de Castilla 
Lo Mancho debido al hecho de que en 
ello se asientan seis cuencos hidrogró Fi 
cas, son Factores que han influido deciSI 
vamente o lo hora de seleccionar esto 
Comunidad poro desarrollar un proyec
to piloto .» 

Por lo que se reFiere o lo provincia de 
Ciudad Real, el proyecto «analizará con 
detalle y propondrá soluciones» o lo pro
blemático del acuíFero 23, «cuyo explo
tación está llegando 01 límite de los re
cursos disponibles", reconoce Jorge Po
rros . Además, se estudiará lo contamina
ción de los aguas subterráneos por alco
ho:e ras y Fertilizantes, «que ha alcanza
do límites preocupantes en algu nos 
áreas», así como el deterioro del hábitat 
de los Tablas de Daimiel. 

Según el señor Porros, otro de los ob
jetivos Fundamentales es conseguir un 
bloque de resultados «que estarán diri
gidos o lo divulgación entre los usuarios 
de aguas subterráneos de temas toles co
mo lo sobre-explotación de acuíFeros, 
contaminación, etc ... , poro coadyuvar o 
lo progresivo tomo de conciencio por 
porte de los habitantes de lo región so
bre los problemas del aguo subterrá
neo ». 
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Escenas horrendas cama esta, se han convertido en colldionas en el porque. 

Del Rey, Cueva de la Morenilla, Co
ladilla y Cenagal), ensartadas por 
medio de torrenteras, cascadas o 
emisarios subterráneas, o lo largo de 
25 kilómetros, fueron declarados ya 
por los poderes públicos, «sitio natu
ral de interés nacionah" por orden 
del Ministerio de Agricultura, sin que 
esto se tradujese por parte de aqué
llos precisamente en actuaciones de
cididas y eficaces en los tocante a la 
conservación y potenciación de la 
zona . Por entonces la conservación 
y custodia de la propiedad lacustre 
fue encomendada o cuatro colectivos 
(los cuatro ayuntamientos en cuyos 
términos radicaban sus terrenos, los 
mismos propietarios, la Jefatura de 
Monte5 y la Comisaría de Parques 
Naturales) . 

Hubieron de pasar, pues, 40 arbi 
trarios y negligentes años paro que 
esto último se iniciase como un cuen
tagotas, por medio de un primer es
tudio denominado Las Lagunas de 
Ruidera: Urgencia de su ordenación 
ambiental que fue elaborado por la 
empresa EDES (hoy IN ITEC) en mar
zo de 1973, y en el que se ofrecía 
una visión esquemótica, pero preci
sa, de la problemática que unos 
ocho años antes (allá por 1965) yo 
comenzaba a ser detectada: Una 
salvaje urbanización, ilegal y sin ca
lidad, diseñada a marchas forzadas, 
que degradaba (y degrada impune
mente el ecosistema de la zona hú
medo, y cuyo peligro real y poten
cial empezaba ya a comentarse y a 
denunciarse muy tímidamente. 

Fue a partir de 1977 cuando se co
menzó a plantear el tomar las prime
ros medidas 01 respecto, que prácti
camente no pudieron llevarse o ca-

bo por las diferencias y roces conti
nuos surgidos entre el Ministerio y los 
Ayul1tamientos en cuestión. En 1979 
el Centro de Estudios de Ordenación 
del Territorio y Medio Ambiente 
(CEOTMA), dependiente de la Direc
ción General de Medio Ambiente del 
MOPU, tras la realización de un es
tudio previo de lo zona, convocó 
concurso público paro la redacción 
eje un Plan Especial de Protección de 
los Lagunas de Ruidera y su entorno, 
que fue adjudicado y elaborado por 
la Empresa Nacional de Ingeniería 
y Tecnología en 1981, en ta nto que 
la Dirección General de Acción T e
rritorial y Urbanismo de aquel Minis
terio, elaboró la normativa subsidia
ria de planea miento de los cuatro 
municipios en que se asiento el par
que: Argamasilla de Alba, Villaher
mosa y Alhambra, en Ciudad Real; 
y Ossa de Montiel (Albacete). 

Impactos ambientales por 
todas partes 

Como metas globales, el Plan que 
aún está pendiente de ser aprobado 
por el nuevo equipo de la Junta 
autonómica, se ha planteado prime
ramente lo formulación de directrices 
encaminados a uno preservación ac
tiva de los recursos naturales y de lo 
calidad ambiental; y en segundo lu
gar, la concreción de ésto en medi
dos operativos que precisamente es
tablezcan un equilibrio adecuado en
tre la conservación del ecosistema y 
el desarrollo económico de lo zona. 
El montante total que se necesito pa
ro cumplir estos objetivos en inversio
nes a corto, medio y largo plazo, se 
elevo a 216.000 millones de ptas . 

que habrán de proceder de lo Ad
ministración autonómica, Diputacio
nes de Albacete y Ciudad Real, 
Ayuntamientos e iniciativa privada. 

Conviviendo en simbiótico y dege
nerado armonía con las aberracio
nes arquitectónicos antes descritas 
(que constituyen sin dudo los impac
tas más desestabilizadores sobre el 
medio, al alterar los valores paisa
jísticos), se halla otro de los impac
tos más denunciados de los últimos 
tiempos: La contaminación de la lá
mina de agua, originada por los ver
tidos directos de productos sólidos y 
de aguas residuales de los citadas 
edificaciones y urbanizaciones pira
tas, sobre todo las más práximas a 
las márgenes, que al ser ilegales, no 
contaban con la inspección de los 
servicios de los redes de saneamien
to municipales, y por tanto, tampo
co se molestaron sus avispados pro
pietarios en instalar desagües, depu
radoras o fosas sépticas que impidie
sen vertidos incontrolados al cauce 
del Guadiana . 

De igual modo esta contaminación 
es provocada por filtraciones de po
zos negros a los que van a parar 
también vertidos residuales de algu
ros chalés y bloques de viviendas. A 
fJesar de ser degradante, todo este 
problema no constituye hasta el mo
mento motivo alguno de alarmo gra
• 'e, como muestran los an¿lisis de 
ogua efectuados, ni tampoco para su 
flora y especies animales. Si bien 
hende cada vez a ser más importan
te, su solución vendrá por sí misma 
con los ya iniciados derribos de las 
citadas construcciones, y mediante 
un plan de salubridad integral de 
aplicación fácil e inmediata, así co
mo cuando se proceda a exigir un 
saneamiento técnico a aquellos otras 
próximos a los cauces, que hayan si
do legalizadas por esa especie de 
oficina de gestión recientemente 
abierta en Ossa por la Consejería de 
Política Territorial. 

A estos dos graves problemas, hay 
que sumar varias agresiones más, 
como el desbrozamiento progresivo 
de lo cubierta vegetal autóctona, ya 
sea por destrucción directa para ha
cer explanaciones urbanísticas, o 
bien por causa de la erosión; y la in
troducción de especies vegetales aje
nas a la zona (repoblaciones fores
tales de pino carrasco y eucalipto y 
la jardinería de algunas urbanizacio
nes). O aquellas otros derivados de 
una inexistente normativa sobre 
acampado que hace que coda cual 
monte su particular tenderete donde 
le venga en gana, con lo consiguien
te alteración paisajística y deterioro 

13 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Mancha Ciudad Real. 3/1984.



• 

ambos; bastan por sí solos como in
dicadores cloros del grado de eleva
do madurez del ecosistema de tipo 
mediterráneo. 

Entre sus variedades vegetales se 
refugian algunos especies animales 

amenazados de extinción, como el 
aguilucho lagunero, el águila cule
brera, el ratonero común, búho real, 
curruca rubilarga, herrerillo común, 
gato montés, halcón peregrino y si
són . 

Los Iugorenos han VIsto invad,do su colinO trodlClonol con el . boom- fUrlstlCo Incontrolodo . 
Folo: M irondo. 

12 

En época de lo Segundo Repúbl i
ca, concretamente en octubre de 
1933, este rosario de 15 lagunas 
(Blanco, Concejo, Tomillo, Tinaja , 
Son Pedro, Redondillo, Lengua, Sa l
vadora, Botana, Morcillo, Colgóda, 
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los que se hallo todo lo concerniente 
o urbanismo (yo efectuados) yo pro
tección medioambiental (en concre
to el ICONA, 01 que el real decreto 
confío lo administración del porque 
en colaboración con lo Junta Recto
ro creado 01 efecto, y que ha sido 
transferido muy recientemente, sin 
que hoyo sido publicado aún en el 
BOE). 

En cuanto o lo primero dificultad 
apuntado, existe un inicial buen en
tendimiento entre los representantes 
del Ayuntamiento socialista de Ossa 
y el Consejero de Político Territorial, 
Amando Gordo. Entendimiento que 
estó encaminado o una revisión a 
corto plazo de lo normativo subsidia
rio, que sin interceptar la protección 
ecológica del parque, mejore lo ac
tual realidad social y económico de 
la población albacetense, sobre to
do mediante el asentamiento de uno 
aceptable infraestructura de coróc
ter turístico. 

Yen segundo lugar, lo Consejería 
de Político Territorial haciendo uso 
de sus nuevos competencias, se ha 
comprometido como uno de los pri
meros medidos aprobados por el 
ejecutivo autónomo, o emprender 
acciones inmediatas para evitar lo 
construcción de nuevos edificaciones 
en las inmediaciones del borde de los 
lagunas. Para ello el departamento 
de Política Territorial, en colabora-

ción con las Diputaciones de Albace
te y Ciudad Real, ha puesto ya en 
funcionamiento una especie ele ofici
na de gestión y planeamient.) urba
nístico en Ossa de Montiel (férmino 
en el que mós ha proliferado preci
samente la construcción de edifica
ciones ilegales en los últimos años), 
la cual se encargaró de coordinar la 
actual multiplicidad de organismos 
administrativos con competencias en 
el porque. Su gestión corre o cargo 
de un equipo de urbanistas, econo
mistas, geólogos, arquitectos e inge
nieros agrónomos y de cominos, 
quienes a tenor de lo establecido en 
la Ley del Suelo de junio de 1976 y 
de los consideraciones que el Plan E5-
pecial de Protección establece; ana
lizarán edificación por edificación y 
expediente por expediente, y toma
rón los medidos que estimen oportu
nos poro el saneamiento del entor
no natural. Entre éstos no se descar
to, como ha anunciado el propio 
Consejero; ademós de los menciona
dos prohibiciones de nuevos cons
trucciones, el sucesivo desploma
miento por el procedimiento legal 
oportuno y con el debido expedien
te de demolición, de aquellos vivien
das, complejos hosteleros y demós 
servicios de esparcimiento, que se 
consideren ilegales por su proximi
dad e inundación del cauce natural 
de los lagunas - o tenor de lo que 

) 

dictamino lo vigente Ley del Suelo- . 
Medido ésto que el propio Conseje
ro autonómico ha reconocido «que 
se podra haber llevado o coba yo 
hoce tiempo». 

Otro de los acciones o empren
der por este equipo que coordino el 
economista y urbanista José Manuel 
Bringas seró lo creación de suelo ur
bano en zonas estables que estén 
alejadas prudentemente de los már
genes -01 menos a 125 metros, co
mo dispone el Plan Especial- paro 
acoger todo tipo de nuevos construc
ciones y urbanizaciones. Zona urba
nizable ésto que en porte será can
jeado o los propietarios de los edifi
caciones y del suelo de aquello zo
na en lo que se ha contruido ilegal
mente, zona no urbanizable. 

Parejos o este rearme ético y lega
lista, parece que van encaminados 
los nuevos acuerdos adoptados últi
mamente en Ayuntamientos como el 
comunista de Argamasilla de Albo, 
por los que parece dispuesto o ter
minar de uno vez por todos con lo 
piratería especulativo de propieta
rios y constructores, denunciando 
cuantos infracciones se hayan come
tido en su término. 

Uno vez que la problemática urba
nístico comience o reglamentarse, y 
o esclarecerse los numerosos casos 
de infracciones cometidos, el ente 
autonómico por medio del ICONA 
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-cuando no desaparición- de la 
flora y de la fauna del lugar. Sin ol
vidar tampoco los desmanes de mal 
gusto protagonizados por los abun
dantes pescadores y cazadores fur
tivos empeñados en destruir áreas 
enteras de nidificación y cría, y en 
que algunas aves acuáticas (cisnes, 
patos, ánades), otras especies ani
males (urracas, zorros, gatos mon
teses o águilas) y piscícolas; desapa
rezcan de la faz de Ruidera. 

El agua y el cauce también 
privados 

Tampoco podía faltar en esta fatí-
-dica relación los trastornos y deterio
ros ocasionados en la fauna acuáti 
ca por los rugidos de las embarca
ciones a motor a que tan aficionados 
son algunos señoritos manchegos y 
madrileños, desde los primeros ins
tantes del alba ... la Consejería de 
Administración Territorial, por su 
parte, no piensa dejar pasar ni una 
de estas alegres manifestaciones, y 
ha empezado, el pasado verano, sin 
ir más lejos, prohibiendo la celebra
ción de los anuales cursillos de nave
gación a motor. 

14 

Un último impacto sobre el medio 
lo constituye la privatización de su 
borde, llevada a cabo mediante ce
rramiento de parcelas y vallado de 
fincas rústicas, prohibiéndose con 
ello el acceso de los ciudadanos a al
gunas lagunas. Asunto éste que ra
ya con otra de las polémicas siempre 
vivas del parque: la propiedad pri
vada de la mayor parte de su super
ficie (lo que como tal figura en el co
rrespondiente Registro administrati
vo), que a lo largo del tiempo ha si 
do constantemente cuestionada: 
convirtiéndose en uno de los blancos 
de ataque de naturalistas y ecologis
tas, quienes coinciden plenamente en 
esta ocasión con el Plan Especial de 
Protección, en lo tocante a despriva
tización forzosa de las riberas, ex
propiaciones de terrenos en zonas de 
esparcimiento, yen unidades morfo
lógicas y de vegetación del entorno 
inmediato, a las que no renuncia di
cho Plan «por depender de ello que 
los objetivos de conservación se cum
plan mínimamente». 

No sólo el terreno-suelo es de pro
piedad particular, sino que de igual 
modo está también el cauce y el 
agua misma de las lagunas, lo que 
se da de bruces con el principio nor
mativo del dominio público dellíqui
do elemento, según la vigente ley qe 
Aguas. 

Incluso el hecho mismo de que la 
propiedad del suelo del parque sea 

I casi en su totalidad privada, ha ve
nido planteando un cierto conflicto, 
contencioso, entre los titulares de 
aquella y la ley de Espacios Natu
rales Protegidos, de mayo de 1975 
(a la que se acoge legalmente el par
que natural) , que la declara de utili
dad pública . la raíz del mal se re
monta a la anómala situación jurídi
ca que arrastran las lagunas desde 
la Desamortización de Mendizóbal a 
mediados del siglo XIX, cuando el Es
tado vende caprichosamente estos 
bienes a particulares. 

los poderes públicos, en cambio, 
podrán ejercitar la facultad de ex
propiar (si es preciso por procedi
miento de urgencia), aquellos terre
nos y bienes privados, por medio de 
los cuales sus propietarios han acu
sado irreparables daños y perjuicios 
en el entorno protegido, a cambio de 
una indemnización o compensación. 
Extremo éste al que la Junta de Co
munidades prudentemente parece 
no estar dispuesta a acogerse, al me
nos de momento, aunque tampoco 
lo descarta para más adelante, 
cuando el interés público así lo de
mande . Caso éste que de producir
se la reacción de los dueños y seño
res del parque, sería del todo impre
visible, dado el precedente que cons
tituye su intransigente oposición en su 
día a la declaración oficial de par
que natural. Como intransigente y 
reaccionario ha sido la postura de al 
gunos de ellos, que por medio de 
protestas verbales y de pintadas que 
han aparecido por el parque o lo lar
go de los últimos cuatro años, se han 
opuesto a las tímidas acciones de 
conservación y ordenamiento, que 

Laguna Redond,lla. 

en todo este tiempo ha emprendido 
ellCONA y la Junta Rectora del par
que. 

La «oficina» en Ossa de 
Montiel, una realidad 

Desde 1981, año en que se publ i
có el Plan Especial, hasta acá, en es
tos dos años largos; todas las direc
trices del mismo con que la Adminis
tración parecía dispuesta a meter 
mano por fin a la anarquía - ma l 
entendida- reinante; permanecen 
prácticamente intactas, durmiendo el 
sueño de los justos, debido principa l
mente a una doble causa: Por una 
parte, la desfavorable aceptación 
obtenida por las normas de planea
miento elaboradas por el MOPU, en 
la Diputación de Albacete, y sobre 
todo en la corporación municipal de 
Ossa de Montiel (lo que no ha ocu
rrido apenas en las otras tres local i
dades afectadas), que en sus innu
merables alegaciones reiteradas du
rante largo tiempo, incluso al mismo 
Plan protector, ha denunciado los 
numerosos perjuicios que a su enten
der ocasionaban esas normas a los 
intereses socioeconómicos del muni
cipio. Tal es el caso de las fuertes li
mitaciones de construir en el térm i
no de Ossa, que han sido calificadas 
como generadoras de un incremen
to del desempleo, y de una obliga
da emigración de su, ya de por sí, 
poco favorecido población. 

la otra causa habría quizá que 
buscarla en el propio y prolijo tras
paso de transferencias del Estado a 
la Comunidad Autónoma castellano
manchega, aún no concluido, entre 
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dad privado de los lagunas -aguo 
y lecho- desaparecería. 

Soluciones inmediatas 

P .-¿Qué actuaciones concretos 
se están poniendo en marcho yo en 
1984? 

R.-El establecimiento de unos 
campings municipales o bien priva
dos, en zonas adecuados, poro evi
tar con ellos lo acampado ilegal. 
También se van o establecer unos 
aparcamientos suficientes, y que no 
produzcan deterioro . Se va o impe
dir los vertidos o los lagunas, proce
dentes de los aguas fecales de los co
sos que hoy allí establecidos, esto rm 
como uno solución definitivo, sino 
hasta que se llegue o definir cuáles 
son los viviendas que van o mante
ner y cuóles van o desaparecer. Es
tos vertidos se van o impedir con el 
establecimiento de unos fosos sépti
cos qU"e van o ser precisamente con 
cuadrillos de obreros de 0550, gene
rando trabajo 01 mismo tiempo ... Es
tos primeros medidos poro 1984 su
ponen mós empleo, con lo cual lo po
blación esó empezando o entender 
y o apoyar notablemente nuestro 
proyecto, por lo que estoy muy sa
tisfecho. Se han empezado o dar 
cuento que el sistema de vida resul
tante de construir chalés ilegales 01 
lodo del aguo, lejos ésto de ser uno 
bueno solución, los ciudadanos de 
los lagunas se don cuento de que as í 
se mofaba a la gallina de las huevos 
de oro. 
P.-~Qué otros medidos se estón 

tomando yo en estos primeros me
ses? 

R. - Algunos de estos medidos 
ofecton o otros Consejeríos de lo Jun
to, y que nosotros estomas encordi
nondo ':f solicitóndoselas, poro que 
en su conjunto produzcon un efecto 
de ordenación del territorio. T om-

bién se van o construir uno serie de 
viviendas poro paliar el poro en los 
municipios, poro lo que estó yo en 
proyecto los suelos y se van o subas
tar los obras en breve. En definitivo, 
estomas propiciondo uno serie de 
obros en los municipios ofectodos 
poro compensor el desempleo gene
rado por lo prohibición de construir 
en los lagunas. Mismor(lente los «chi
ringuitos» propios de I época vera
niego, los vamos o adjudicar o los 
propios habitantes de lo zona, de 
uno manero cooperativo. 

P.-¿ Yen cuanto o los medidos o 
adoptar o medio plazo? 

R.-Se va o hacer un estudio ur
banístico que va o decidir qué zonos 
~n ser limpiados totalmente de 
construcciones. Que 01 mismo tiem
po va o ir unido con los normas sub
sidiarios de los términos municipales 
que afectan o los lagunas. Estos con
tinúan sin ser modificados, y con los 
alegociones que en su dío hicieron 
los Ayuntamientos. Estos normas 
queremos que se modifiquen, tros el 
proceso de gestión que yo hemos ini
ciado, creando zonas que tros uno 
especie de plan parcial, puedan ser 
urbanizaciones. Nuestro ideo es que 
los personas o los que se les tengo 
que quitor lo coso, tengo lo posibili
dad de hacérselo en otro sit o, o in
cluso facilitarle el acceso o otro co
so. Que hoyo uno serie de urbaniza
ciones cerco de los propios I" gunas, 
pero 01 mismo tiempo lo su ~iciente
mente alejados de los riberos ... Ade
más de esto, intentamos fomentar 
uno pruebo turístico-deportivo de 
surfing o nivel internacional; se va o 
solicitar uno emisora de FM poro los 
lagunas, que sirvo poro concienciar 
o los visitantes sobre los normas o se
guir poro no deteriorar ni ensuciar 
mós el porque. Uno emisora, entre 
didáctico y entretenido, que cree un 
sentimiento de protección de los la
gunas en quienes los disfrutan. 

Seremos duros con los 
especuladores 

P.-¿Cómo estón reoccionondo 
los propietarios mós notorios de los 
lagunas, o lo a plicación de estos pri
meros medidos? 

R.-A los pequeños especulado
res de lo zona les vamos o llevar 01 
convencimiento de que si entran en 
nuestro juego, si empiezan o obede
cer los instrucciones, y el sentido co
mún empiezo o dirigirlos un poco; no 
solamente van o poder hacer nego
cios turísticos allí, sino también nego
cios turísticos incluidos en el Gran 
Areo de Expansión Industrial de 
Costilla-Lo Mancho con los beneficios 
económico~ que ello reporto ... Pero 
si insisten en especular de formo cha
bacano, van o tener unos negocios 
muy molos, y van o chocar de plano 
con todo el peso nuestro, en sumo ... 
En este sentido tuve un contacto con 
un representante de los propietarios, 
01 que transmití que por lo vía del 
«chanchullo» iban o tropezar abso
lutamente con uno pared de acero; 
pero que si ayudaba n, y cedían sue
lo y ponían facilidades, les íbamos o 
subvencionar los complejos turísticos 
en aquello que los normas permitan 
en su día, e iban o tener todo lo ayu
do de lo Junto de Comunidades po
ro que aquello seo un negocio turís
tico sano, rentable y legal. .. Creo 
que esto último les intereso sobre ma
nero, y creo que han entendido que 
la chapuzo aunque se vista de seda, 
chapuza se queda. En este sentido, 
estoy muy esperanzado, aunque no 
se puede decir que esté solucionado 
el problema, pues sólo hemos empe
zado o tomar los primeros medidos. 
Me congratulo, odemós, de que los 
municipios afectados y sus habitan
tes están empezando o ser conscien
tes de esto situación de cambio, pa
rece que ahora han encontrado mós 
credibilidad . 

Problemática existente en las Lagunas de Ruidera 

Alberto Sánchez Carrazón. Exmiembro de la Junta Rectora del Parque y 
delegado provincial de Turismo. Escribe estas líneas a título personal. 

Antecedentes 

Con motivo de lo vento o particu
lares por porte del Estodo, de bienes 
procedentes de lo llamado «des
omortizoción de Mendizábal», se 
empezó o creor uno complejísima si-

tuoción jurídico respecto de lo pro
piedad de los terrenos colindantes 
con los Lagunas de Ruidero, y cuyo 
situación legal se complicó mós 01 
crearse como Porque Natural, por 
Real Decreto de 13 de julio de 1979, 
lo que anteriormente estaba declo-

roda por Orden Ministerial de 31 de 
octubre de 1933, como «Sitio Natu
ral de Interés Nocional», encomen
dóndose entonces lo conservación y 
custodio del citado Sitio de Interés 
Nocional o los propietarios de los te
rrenos, o los ayuntamientos en cuyos 
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El vallado de los margenes de algunos lagunas, uno de los Impactos con peor Imagen. 
Fofo: Muñiz Mirando . 

tiene previsto afrontar -en esto mis
mo legislatura, antes de 1987- lo 
redacción y ejecución del Plan de 
Gestión y Utilización de Recursos que 
recoge el real decreto de julio de 
1979. Un Plan que contendrá los me
didos de conservación, protección y 
disfrute necesarios poro el mejor 
cumplimiento de los necesidades del 
porque, que 01 mismo tiempo está en 
proyecto que seo eminentemente de 
potencialidades, de desarrollo y des
pegue económico de uno zona con 
un elevado índice de regresión po
blacional y con unos indicadores so
cioeconómicos casi tercermundistas. 
Un Plan que 01 mismo tiempo reco
gerá lo normativa subsidiaria que 
aún resta por ser aprobada . El mis
mo se desarrollará mediante la apro
bación de planes de ordenación de 
carácter anual en los que se especi
ficarán las obras, trabajos y activida
des de todo orden que habrán de 
realizarse coda año. 

Entrevista con el conseiero de Política Territorial 

Am ndo García: «Los ha itantes 
están notando ya positivamente 

• nuestra presenCia» 

El titular de la Conseiería d. 
Política Territorial de la Jun~ 
ta de Comunidades, el socia
lista Amando Gorda Sán
chez, anda seriamente em
peñado en arreglar de una 
vez por todas el desastre eco
lógico y urbanístico de las La
gunas de Ruidera antes de 
que finalice la actual legisla
tura (1987). Por el momento 
cuenta para ello con notables 
ayudas desinteresadas como 
la de los integrantes de la 
nueva Junta Rectora del par
que, que preside el laven ar
quitecto Aleiandro Moyana 
desde hace tan sólo unas se
manas. 

Estas son sus frescas res
puestas sobre lo último en el 
asunto Ruidera, dadas a uno 
de nuestros redactores en el 
toledano Palacio de Malpica. 

Pregunta.-¿Cómo va, señor 
Gorda Sánchez, la labor que está 
efectuando la «oficina» de gestión en 
todo el parque? 

Respuesta.-Ya se han empe
zado a hacer los primeros trabajos . 
La oficina está basada en un equipo 
urbanista que dirige un experto en 
animación social como es José Ma
nuel Bringas. Tenemos dos listas de 
actuaciones concretas, uno de ellas 
para actuar de inmediato en este 
mismo año; y la otra, sobre solucio
nes a medio plazo; pues el plantea
miento de solución de los distintos 
problemas de los lagunas está a car
ta y medio plazo, en nuestro criterio. 
Creo que podemos rematar la solu
ción de esto problemático dentro de 
lo legislatura . 

En la oficina están trabajando ya 
12 personas entre urbanistas, arqui 
tectos y animadores sociales, entre 
otros profesionales, que fueron con-

A. CASTRO 

tratados en noviembre por la Junto . 
La oficina no está aún en lo fase de 
servicio público, sino en la de estu
dio y diagnóstico. Algo muy impor
tante es que las gentes de la zona 
han notado, y de muy buen gusto, 
la presencia y lo preocupación de es
te equipo. 

P.-Si se aprobase el borrador de 
Ley de Aguas tal y como está elabo
rado, ¿se erradicaría la propiedad 
¡..,rivada de las lagunas? 

R.-Si se aprobara la futura Ley 
de Aguas como viene en el antepro
yecto del Ministerio, ningún propie
tario ni nadie podría ya admitir que 
el lecho de las lagunas seo suyo, 
pues el dominio público hidráulico se 
extiende también a éste. Se está tra
tando de hacer una normativa urba
nístico que sea absolutamente exigi
ble . Tal y como está en este momen
to el citado anteproyecto, lo propie- -
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Algunas notas sobre el Parque Natural 
de las Lagunas de Ruidera 

ALEJANDRO MOYANO GOMEZ 
Arquitecto. Presidente en funciones 

de la Junta Rectora del Parque 

Es del dominio público, por las 
continuas notas y denuncias habidas 
en los últimos tiempos en los rr¡edios 
de comunicación de masas (radio, 
prensa y televisión), el estado de de
terioro en el que se encuentra el flior
que Natural de las Lagunas de Rui
dera, como consecuencia de la con
tinua proliferación de edificaciones 
sin licencia, de vertidos incontrolados 
a los Lagunas sin depuración previa 
alguna, de movimientos de tierra en 
los bordes del agua por las urbani
zaciones, caza y pesca incontrola
da .. . , amén de todo tiro de desaca
tos y abusos contra la integridc...d del 
parque, lo que ha puesto en serio pe
ligro sus valores estéticos y ecológi
cos. 

El que suscribe estas líneas, como 
reciente presidente en funciones de 
la Junta Rectora del Porque y en el 
reducido ómbito de este artículo, ha
ría hincapié en otra serie de aspec
tos de constitución y funcionamiento 
del parque que son poco conocidos 
por la opinión pública, con el fin de 
que todos podamos juzgar la situa 
ción de manera mós objetiva. 

En primer lugar, convendría resal
tar la incongruencia que supone el 
propio Decreto-Ley de constitución 
del Parque promovido por el Minis
terio de Agricultura y gestionado por 
el mismo a través de ICONA, sin que 
exista en la actualidad ni ton siquie
ra un solo metro cuadrado en el óm
bita del porque que seo de titulari
dad público. Esto podría haberse 
subsanado si desde el momento de 
lo constitución se hubiera iniciado 
uno político de adquisición de suelo, 
que en ningún momento se ha pro
ducido, y que hubiese permitido ini
ciar un proceso de potenciación y re
valorización de las peculiaridades 
tanto naturales como turísticos de lo 
zona, en el ómbito de las actuacio
nes públicos en suelo pÚblico. A esto 
hay que añadir que incluso las aguas 
en algún caso son de titularidad pri 
vada, y en otros existe una concesión 
para su explotación hidroeléctrica a 
la compañía Unión Eléctrica S. A. 

que se preveía cesaba en el presen
te año después de un siglo de con
cesión, pero se ha podido compro
bar recientemente que la menciona
da concesión, es de carácter indefi
nido en favor de la citada compañía, 
a pesar de que esta explotación no 
existe como tal desde hace muchos 
años. 

Por otro lado, también ha de de
cirse que, a tenor de lo dispuesto en 
el arto 6. o 3 del Real Decreto 
2.610/79 de Declaración del Parque 
Natural de las Lagunas de Ruidera, 
lo Junta Rectora que presido es úni
ca y exclusivamente consultiva de 
ICONA, de los planes que dicho or
ganismo redacte y sobre los planes 
y actividades que la propio junta se 
proponga realizar. Dicho de otro 
modo, 'a junta no tiene (opacidad 
ejecutiva alguna. Esto ha supuesto, 
entre otras cosas, de5de lo fecha de 
constitución del parque; g randes di
ficultades por porte de la mismo en 
el seguimiento de las denuncios por 
infracciones dentro del ámbito del 
mismo, yo que éstos han diso siste
máticamente transmitidas al órgano 
ejecutor correspondiente, Ministerio 
de Agricultura, ayuntamientos, comi
siones provinciales de urbanismo, 
gobernadores civiles . . . , etc. sin que 
hasta la fecho se sepa su resolución, 
perdida en la jungla administrativo 
o durmiendo el sueño de la falta de 
voluntad política, lo que nos h.a lle
vado o lo situación actual. 

Por último, cabría señalar las con
tinuas barreros estructurales con las 
que se enfrenta la Junto Rectora, 
además de las anteriormente descri
tas, en el desarrollo de sus funciones 
y que podrían soslayarse, como se ha 
propuesto recientemente al Excmo. 
Sr. Presidente de lo J. C. C. de 
Castilla-La Mancha, en reunión man
tenido con el mismo el día 21 pasa
do/ con medidas legislativas regiona
les que completen y coordinen la le
gislación de ámbito nacional y que 
corresponde al gobierno regional 
emanar. 

Entre estos medidas convendría re
saltar: 

La de acuerdo o protocolo con los 
registradores y notarios de la región 
para el cumplimiento estricto de lo 
establecido en la Ley del Suelo, sus 
Reglamentos y Normas del M. o de 
Agricultura en cuanto a parcela mí
nimo se refiere, evitando las segre
gaciones y parcelaciones de fincas 
rústicas en contra de lo establecido 
en los mencionadas leyes y normas, 
con el objeto de evitar parcelaciones 
ilegales y sin licencio que, a corto 
plazo, dan lugar o los urbanizacio
nes y edificaciones ilegales incontro
'ados. 

La redacción de un reglamento de 
protección del suelo no urbanizable 
y de los espacios naturales protegi
dos, también de ómbito regional, 
con el fin de coordinar la legislación 
~eneral existente sobre estos mate
nas. 

Finalmente, la Junta Rectora ac
tual, dada la singularidad del Porque 
y la complejidad de los problemas a 
resolver, considero imprescindible lo 
institucionalización de la propio jun
ta. Pensamos que en el futuro ésto 
debe tener las máximos competen
cias y atribuciones para la gestión del 
Parque, así como la máxima inde
pendencia y presupuesto propio, por 
lo que debía potenciarse la creación 
de una d· unto gestora permanente 
(retribui a, que no honorífica, como 
lo es en la actualidad). Esto sería po
sible si las competencias en materia 
del Porque Natural pasan, como así 
parece que está previsto, del Gobier
no central 01 autonómico. 

A estas alturas, cabría preguntar
se si existe solución o tonto dificultad . 
Personalmente pienso que sí, y de
penderá exclusivamente de la volun
tad político y capacidad de coordi
nacián que tengamos todos, tonto los 
miembros de la Junto o de lo Comi
sión Permanente, recientemente 
constituido, como los organismos que 
directa o indirectamente estón repre
sentados en lo misma e implicados en 
la conservacián del Porque. 

Esfuerzos persona les no se escati
man, de hecho la Comisián Perma
nente se- ha reunido cada semana 
desde lo toma de posesión de la ac
tual Junto, y se ha elaborado uno re-
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Alberto Sánchez Corrozón. 
Foto: Moroles. 

términos municipales radican, a la 
Jefatura de Montes a que correspon
den los parajes yola Comisaría de 
Parques Nacionales. 

Nos encontramos entonces con 
que los terrenos que rodean los La
gunas son de propiedad privada y 
están inscritos en el Registro de la 
Propiedad, alguno de ellos incluso 
con más de una inscripción¡ pero al 
ser Las Lagunas definidas técnica
mente como curso alto del río Gua
diana, dichos terrenos deben tener 
el carácter de dominio público, de 
conformidad con la Ley de Aguas, 
posterior a la venta de bienes pro
venientes de la referida desamortiza
ción. 

La Administración ha tratado de 
reivindicar la propiedad, iniciándo
se en varias ocasiones, con informes 
de la Abogacía del Estado e incluso 
con dictámenes del Consejo de Esta
do, las acciones pertinentes sin que, 
al parecer, hayan podido completar
se hasta el momento, por lo qu.e la 
situación sigue siendo caótica en'ex
tremo, como más adelante veremos. 

18 

Situación actual 

Los problemas que se plantean ac
tualmente como consecuencia de la 
anómala situación jurídica de que 
antes hemos dejado constancia, son 
los derivados de una gran anarquía 
en la urbanización de los terrenos¡ 
centenares de construcciones clan
destinas, inadecuadas, heterogéneas 
y carentes de un plan de ordenación¡ 
áreas recreativas escasas y mal acon
dicionadas¡ cerramientos para impe
dir la entrada a las propias Lagunas, 
que dificultan en unos casos, e impo
sibilitan en otros, el acceso de la J!l0-
blación a las mismas, durante la pri
mavera y verano, 'épocas punta, lo 
que unido a una muy deficiente cali-

dad en la infraestructura sanitaria, 
por no decir inexistente, han dado lu
gar a contaminaciones de las aguas, 
polución de las áreas colindantes, 
daños al arbolado, peligro de incen
dios, etc. .. 

Por otro porte, la acción de la ini
ciativa privada sobre las Lagunas 
propiamente dichas, es muy intensa, 
manifestándose en lo formación de 
playas artificiales, plantaciones, pro
liferación de construcciones e insta
laciones que invaden las márgenes y 
reducen la superficie cubierta del 
agua y que modifican, como es ob
vio, el cauce del río Guadiana, con 
grave transformación y deterioro del 
propia entorno natural y paisajístico, 
ante las apetencias de unos y negli-
gencias de otros. • 

Para evitar la constante en la des
trucción y contaminación del Alto 
Guadiana, el M .O.P.U. concibe y 
realiza un plan denominado Plan Es
pecial de las Lagunas de Ruidera , 
allá por el año 81 ¡ plan que incluso 
se paso poro informe a los cuatro 
municipios afectados. Ossa de Mon
tiel, Alhambra, Villa hermosa y Arga
masilla de Alba. Este «Plan non no
tO», del cual nunca más se supo al 
transferirse con efectos del 1- ' -82 los 
competencias de Urbanismo a la 
Consejería de Político Territorial de 
lo Junta de Comunidades Castilla La 
Mancha, en síntesis, pretendía, sal 
var las Lagunas con la apoyatura de 
ciertos medidas en cuanto a lo deter 
minación de zonas donde se prohi
bía la construcción, fijación de luga
res para servicios públicos (embarca
dero, camping, etc ... ) expropiacio
nes, etc. .. , medidas éstas que mere
cieron oposición más radical , por 
parte de algún municipio afectado, 
que incluso llegó o invocar nuestro 
Constitución, paro impedir la apro
bación y publicación del referido 
plan. 

Afortunada o desafortunadamen
te, el tiempo nos lo dirá, las Lagunas 
de Ruidera se quedaron sin su ges
tado y no parido plan, aunque a de
cir verdad a quienes nos inquieta y 
preocupa la suerte de aquéllos, esti
mamos que antes del plan y después 
del plan, la Administración, ha con
tado y sigue contando con bagaje 
normativo suficiente, para en su día, 
haber evitado, y hoy también, la 
proliferación en los construcciones 
clandestinas, que ahora y poro evi
tar males mayores tendrán que lega
lizarse en muchos casos, y recurrir a 
lo drástico y doloroso de buldog en 
otras¡ y me estoy refiriendo a la Ley 
del Suelo y Ordenación Urbana y a 
sus Reglamentos de Planeamiento, 
de Disciplina Urbanístico y de Ges
tión Urbanístico. Esto en cuanto o 
materia de Urbanismo se refiere y 
por lo que al habitat natural otoñe, 
aplíquese la Ley de Montes, de Ca
zo y Pesco Fluvial¡ la de Incendios 
Forestales, la Ley de Espacios Natu
rales Protegidos y su Reglamento y 
el propio Real Decreto 13-VII-1979, 
por el que se declara Porque Natural. 

Bueno prueba de ello es la recien
te resolución del Ayuntamiento de 
Argamasilla de Alba por el que dos 
expedientes contra obras clandesti 
nos se han sustanciado con el derri 
bo de las mismas, que por cierto y si 
el Juez no lo impide, el próximo 22 
del actual se llevará a cabo . 

En resumen, que el maravilloso mi
lagro de Ruidera y de sus bellísimas 
hijos, perlas engarzadas en el hilo su
til de lo corriente, como alguien de
nominó o los Lagunas, han sufrido lo 
embestido brutal de uno oferta clan
destino y fácil , preñado de ilegalida
des, que nutrió con harta generosi
dad los bolsillos de algunos desa
prensivos, ante lo mirado atónito y 
el encogimiento de hombros de quie
nes en su día amparándose en lo 
«ineludible necesidad de dar traba
jO», prestaron sordos oídos al angus
tioso y lacerante grito de las bellís i
mas Lagunas y su entorno. Pero al fin 
lo nuevo Junta Rectoro del Parque y 
el ICONA o quien directamente in
cumbe salvaguardar los elementos 
naturales que motivaron lo declara
ción de Parque Natural y la Conse
jer:a de Política Territorial a quien 
compete el urbanismo, parecen ha
ber encontrado el camino que les ha 
de llevar a conciliar y armonizar los 
intereses privados con los del Estado, 
contando con el respaldo de una Ad
ministración dialogante y eficaz . 

y como diría un conocido crítico 
taurino, que Dios reparto suerte y ... 
que así sea. 

-----------------------
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loción de medidas urgentes a lomar 
de cara a esle próximo verano. Pe
ro para poderlas desarrollar se ne
cesitan fondos económicos suficien
tes que en la actualidad no existen. 

El futuro del Parque está en entre
dicho, y a pesar de la buena volun
tad expresada y reiterada par todos 

los organismos públicos implicados, 
depende en este momento de que se 
disponga de un mínimo presupuesto 
para poder desarrollar el programa 
de acciones inmediatas propuesto 
por la Junta y que constituye un pro
grama mínimc para poder empezar 
a andar, con vistas a buscar solucio-

SUP: la policía ILEGAL 

Represión y autoritarismo, fueron 
una constante realidad durante la 
práctica totalidad del anterior régi
men en este país. Represión y auto
ritarísmo que sistemóticamente tuvo 
que ser ejercido de forma obligato
ria por las entonces denominadas 
Fuerzas de Orden Público (F.O.P .). 
Afortunadamente para la inmensa 
mayoría de nuestro pueblo, el país 
salió de forma democrótica y pacífi
ca de la larga noche de la dictadu 
ra; la libertad y el pluralismo, fueron 
envolviendo poco a poco y no sin 
problemas, la vida económica, social 
y polílica del país. 

Las antiguas F .. O .P. han ten ido 
que sufrir - yen multitud de casos 
aún sufren- la necesidad de aban
donar los viejos postulados y sustituir
los por otros mós acordes con la ac
tual situación, como puedan ser los 
del servicio a la comunidad y la pre
vención de delitos. 

Obviamente, el nivel de evolución 
de los hombres de la Seguridad del 
Estado, alcanza en una gran canti
dad de cosos cotas muy aceptables; 
quedan excepciones, pero éstos 
siempre las hubo, las hay y los ha
brá en colectivos amplios y necesa
riamente plurales. La represión de 
atrás, ha sido cambiada por firme
za y el autoritarismo por un profun
do y escrupuloso respeto o las nue
vos leyes, que en ocasiones, tan difí
ciles son de respetar, por las innova
ciones que muchas de ellas suponen, 
en la conducta y en la forma de ac
tuar en determinados supuestos . Pe
ro o todos estos cambios habidos en 
el seno de las Fuerzas y Cuerpos de 
Seguridad del Estado, hay que su
mar el nacimiento de los sindicatos 
policiales, y con ellos la reivindica
ción de mejoras en los aspectos la
borales, profes ionales y sociales. La 

puesto en marcha de estos sindica
tos policiales ha supuesto problemas 
para el mando policial, yo que los di
versos colectivos que los integran se 
hallan demandando y exigiendo la 
reformo de los estructuras policiales, 
mejores sUéldos, mayor planificación 
de los servicios, y mejor preparación 
profesional , entre otros cuestiones; 
todo ello de forma clandestino en al
gunos cosos, aunque amparándose 
frontalmente en el marco c)nstitucio
nal, que hasta el momento está por 
encima de la obsoleto reglamenta
ción policial. 

Muchos problemas aqu ejan o es
te amplio colectivo, en sus diferentes 
estamentos; desde la clarificación to-
101 de lo situación de lo Policía Na
cional, en lorno a su «status» civil o 
militar, o su preparación técnica y 
operativo, a la remodelación en su 
conjunto de todos los hombres de la 
Seguridad del Estado, etc., etc ... 

En todo el colectivo se espero con 
expectación y en no pocas ocasiones 
con preocupación, la nueva Ley de 
Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del 
Estado, anunciada en su programa 
electoral par el partido del actual 

ct;5 

JOAQUIN CASTRO 

Gobierno, pero que hasta el momen
to no acaba de llegar. Ello motiva el 
que los diferentes sindicatos profesio
nales de policía del país, hayan rea
lizado ya una serie de medidas de 
presión para urgir la rápida solución 
a los problemas planteados. Por to
dos estas acciones, los sindicatos pro
fesionales van día a día ganando 
una más amplia base, con lo consi
guiente preocupación del mando de 
las distintas unidades y departamen
tos, lo que en ocasiones motiva el 
que las profesionales seguidores de 
estos sindicatos, se hallen siempre 
con la espada de Damocles sobre sus 
cabezas. Esto hace que la mayor 
porte del colectivo no estén dispues
tos a correr ningún tipo de riesgos 
por la cuestión sindical. Fundamen
talmente este es el caso del S. U. P. 
(Sindicato Unificado de Policía), que 
troto de desarrollar su labor en el se
no de la Policía Nacional de formo 
ilegal, al menos por el momento. 

Para profundizar en el conoci
miento de la realidad sindical y su im
plantación en el seno de lo Policía 
Nacional de Ciudad Real, hemos 
conversado con un dirigente del 
S.U.P. , el cual nos ha pedido silen
ciar su nombre, por temor a las re
presalias que, según nos manifestó, 
podrían llegar incluso a la expulsión 
del cuerpo. 

De forma lacónica y breve contes
tó o nuestras preguntas. 

Pregunta.- ¿Nos puede hablar 
de los sindicatos policiales, de su pa
pel y de cómo son? 

Respuesta.-Los sindicatos de 
policía S.P.P. (Sindicato Profesional 
de Policía), U.S.P. (Unión Sindical de 
Policía) y Plataforma Unitaria de Po
licía, son tres sindicatos legales del 
Cuerpo Superior, que junto al ilegal 
S.U.P. (Sindicato Unificado de Poli-
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Nuestra.CAJA RURAL, el meior 
fruto de nuestra tierra, mantiene 
viva su voluntad de ser, de hacer y 
de estar, en todo aquello que re
dunda en BENEFICIO DE NUESTROS 
PUEBLOS. 

Esta es nuestra razón y nuestro 
estilo por lo nuestro, porque SO
MOS DE CIUDAD REAL Y AMAMOS 
A CIUDAD REAL. 

¡CAJA RURAL! ••• LO UESTRO 
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Desde que le treinta y uno de octubre 
de mil novecientos setenta y ocho se 
aprobara el régimen preautonómico pa
ra Castillo-La Mancha, numerosos han si
do los traspasos recibidos por esta Co
munidad Autónoma, aunque el camino 
del traspaso de competencias no haya to
cado a su fin todavía . A lo largo de este 
tiempo y, principalmente, tras ser apro
bado el Estatuto de Autonomía por Ley 
Orgónica, el diez de agosto de mil no
vecientos ochenta y dos, se ha llegado 
a conseguir la totalidad de transferen
cias, o al menos un porcentaje muy ele
vado de ellas, en materias relativas a Ad
ministración Territorial, Política T errito
rial, Transportes y Comunicaciones, Sa
nidad y Consumo, Educación y Cultura, 
Bienestar Social y Trabajo, o en el caso 
de Industria y Turismo. 

Por el contrario, la Consejería de Agri
cultura ve aún muy mermada su activi
dad autonómica pues hasta el momento 
sólo se ha llegado a un 50 por 100, apro
ximadamente, de sus transferencias, da 
da la importancia que cobran ellRYDA 
y ellCONA en esta materia y que se ha
llan en fase de dura negociación, en el 
caso de IRYDA, y aprobadas por el Con
sejo de Ministros del día ocho de febre
ro (pero no publicado en el B.O .E.) las 
competencias que correspondan transfe
rir, en el caso de ICONA. 

Todo ello, naturalmente, centróndonos 
en la totalidad de las competencias que 
han de ser transferidas a Castilla-La Man
cha, ateniéndonos al Estatuto de Auto
nomía yola Constitución . 

El título IV del Estatuto de Castilla-La 
Mancha recoge cuóles son sus competen
cias en general y cuóles se reserva el Es
tado, pudiéndose ampliar la capacidad 
de autogobierno transcurridos los cinco 
años previstos en el artículo 148.2 de la 
Constitución o bien por ley orgánica . 

Valoración de las 
negociaciones hasta el 
momento 

La larga y compleja labor de negocia
ciones, estudio técnico y legal que supo
ne la transferencia de competencias es 
desarrollada por la Comisión Mixta de 
T ronsferencias, cuyo origen se halla en 
la disposición transitoria quinta del Esta
tuto de Autonomía . En ella se recoge la 
creación de una Comisión Mixta Parita
ria, integrada por representantes del Es
tado y de la .Comunidad Autónoma (asis
tida por Comisiones Sectoriales de ám
bito nacional, agrupadas por materias) , 
cuyo cometido fundamental es determi
nar, con la representación de la Admi
nistración del Estado, los traspasos de 
medios personales, financieros y materia
les que deba recibir la Comunidad . 

Para el secretario de la Comisión Mix
ta de Transferencias a Castilla-La Man
cha, José M. o Gómez, las negociaciones 
que hasta la fecha se han mantenido, no 
han supuesto numerosos conflictos entre 
las dos partes, destacando las negocia
ciones en materia de ICONA e IRYDA, 
así como Sanidad y Minería, como las 

más duras y difíciles por el conflicto exis
tente entre lo que era transferible y lo que 
no, ateniéndose al Estatuto (art. 31) ya 
la Constitución (art. 149) . En contrapo
sición, en materia de transferencias re
lativas a Administración Territorial, Con
sejería que ha llegado al techo estatuta
rio, las negociacione~ fueron fáciles y rá
pidas. 

Hasta el momento, el total de transfe
rencias se compendian en treinta y cinco 
paquetes de competencias ya transferi
das a la Comunidad; veinte decretos 
aprobados en Consejo de Ministros so
bre competencias a transferir, pero pen
dientes de su publicación en el Boletín 
Oficial del Estado; cinco decreto.s a pun
to de ser aprobados, y finalmente, unos 
quince decretos aún pendientes de nego
ciación y acuerdo definitivo . 

De los treinta y cinco paquetes de com
petencias ya transferidos, prácticamen
te la mitad de ellos fueron aprobados a 
partir de junio de 1983 (año en que se 
le dio un gran impulso al traspaso de atri
buciones), siendo muy probable que a lo 
largo de este primer semestre del año 
queden transferidas en su totalidad . 

Dentro de las competencias que aún 
quedan por transferir, destacamos: Mi
nería , IRYDA, Viviendas de Protección 
Oficial, Laboratorios (laboratorios agra
rios, sanidad animal, semillas ... )·y Cáma
ras Agrarias. 

Otras aportaciones 
económicas 

Junto a las valoraciones definitivas que 
de las cargas financieras d ~ los servicios 
traspasados se realiza, así como el tras
paso de medios personales, servicios e 
instituciones en muchos case s, la Junta de 
Comunidades de Castilla-La Mancha 
cuenta con otras aportaciones económi
cas que contribuyen a la aplicación y de
sarrollo efectivo de las competencias que 
adquiere. Fundamentalmente son los Pre-

Esfera de competencias transferidos o lo Jun
to de Comunidades de lo Región Castellano· 
Manchego hasta el momento de final izar este 
reporta je, teniendo en cuento el techo estotu· 
torio. (Titulo IV del Estatuto de Autonomía de 
Castillo· lo Mancho .) 

supuestos Generales de la Comunidad y 
su participación en los del Estado, distri
buidos a través del Fondo de Compen
sación Interterritorial. 

Dentro de los Presupuestos Generales 
de la Comunidad, aprobados reciente
mente, se cuenta con un total de 
27.822.374 pesetas (expresado en miles 
de pesetas), destinándose un 49,45 por 
100 del presupuesto de gastos a las in
versiones reales, financiadas por el Fon
do de Compensación Interterritorial. 

En cuanto a la participación de 
Castilla-La Mancha en los Presupuestos 
Generales del Estado, viene determina
da por la cuantía que se le asigne a tra
vés del Fondo de Compensación Interte
rritorial. El importe total de dicho Fondo, 
que ha sido ya aprobado en la Cámara 
del Senado, hallándose en fase de po
nencia en el Congreso, asciende a 
209 .000 millones de pesetas, reserván
dose el Estado 81.325 millones en base 
a posibles transferencias que se realicen 
a lo largo del período 1984 a 1986. 

Castilla-La Mancha recibirá un total de 
13.438 millones, según fuentes del Sena
do, aunque hay que hacer constar un 
error de 1.000 millones de pesetas por 
operaciones de computadora, precisa
mente en la Comunidad de Castilla-La 
Mancha, y que habrán de distribuirse en
tre las demás comunidades autónomas. 

Los criterios de aplicación por los cua
les se determina la cantidad correspon
diente a cada región autónoma, han da
do pie a diversas declaraciones en con
tra por parte del presidente de nuestra 
Comunidad Autónoma, José Bono. Pa
ra el presidente del poder ejecutivo hay 
una variable que juega en contra de 
nuestra Comunidad, ya que siendo una 
de las regiones más extensas de España, 
es también de las más despobladas . Es
tos criterios de distribución se aplican de 
acuerdo a las siguientes variables: el 70 
por 100 en forma inversamente propor
cional a la renta por habitante de cada 
territorio; el 20 por 100 en forma direc
tamente proporcional al saldo migrato
rio; el 5 por 100 en forma directamente 
proporcional al paro existente; y final 
mente, el 5 por 100 restante, en forma 
directamente proporcional a la superfi
cie de cada territorio . 

Por lo que respecta a las valoraciones 
definitivas de las competencias transfe
ridas, ha sido a mediados del mes de 
marzo cuando se han hecho efectivas en 
la cuantía total. Desde que comenzaran 
las transferencias con la Preautonomía y 
posteriormente ya con el Estatuto, nume
rosas han sido las competencias que han 
sido entregadas con unas valoraciones 
provisionales, en espera de la negocia
ción de las cuantías definitivas que aho-

· ro han salido a la luz . Por parte de esta 
revista, frecuentes han sido los intentos 
por conectar, tanto con el Consejero de 

· Economía y Hacienda, como con el Se
cretario de la Comisión Mixta de T rans
ferencias, al objeto de conocer y comu
nicar a nuestros lectores cuál era la cuan
tia de dichas valoraciones. Pero hasta el 
momento en que cerramos este número, 

· todos los intentos han sido nulos. 
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cío), 01 que pertenezco, vienen lu
chando desde hoce yo algún tiempo 
por los intereses socio-profesionales 
de todo el colectivo policial y no ton 
sólo de sus afiliados. 

Recelos a la militancia 

P.-¿Q ué implantación tiene su 
sindicato o nivel nocional y provin
cial? 

R.-Lo integran un total de 43 co
mités provinciales de los cuales codo 
uno tiene sus respectivos comités lo
cales. En lo actualidad somos unos 
20.000 afiliados y uno gran cantidad 
de simpatizantes. Por lo que respec
to o lo provincia, aún somos pocos, 
pero muchos compañeros estarían 
con nosotros uno vez que desapare
cieron los tremendos dificultades con 
que nos movemos, yeso puede lle
gar el dio en que finalmente nos le
galicen el sindicato. 

P .-¿ Tontos problemas do el per
tenecer o un sindicato? 

R.-¡Síl, efectivamente do proble
mas el pertenecer o un sindicato que 
aún es ilegal. El trabajo hoy que rea
lizarlo con lo mayor discrección, yo 
que los arrestos o nuestro; miembros 
están o lo orden del día. Y no sólo 
arrestos, sino que en menos de no
do te expulsan del cuerpo, si se de
muestro que estás trabajando en lo 
infraestructura del sindicato. Y lo ver
dad que nuestro trabajo va único y 
exclusivamente encaminado o defen
der lo que creemos que son los líci
tos intereses profesionales del colec
tivo. 
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P.-¿Hay temor o miedo en lo po
licía por estos cuestiones? 

R.-Hoy temor y miedo por. todo 
lo que anteriormente acabo de ex
plicar. Y es que cuando uno tiene 
uno familia, y ve que por defender 
lo que tú consideras justo en el pIa
no profesional, todo se puede ir 01 
garete y dejar o tu familia en lo ca-
lle ... ¡eso es muy duro! .. . . 

P . - ¿Háblenos de reIvIndIcacIo
nes? 

R.-Nuestro caballo de batallo en 
lo reivindicación, se podría resumir 
en cinco puntos; hoy muchos más, 
pero los fundamentales, los más ur
gentes son: profesionalización como 
policías; mejores medios materiales 
que nos permitan realizar uno mejor 
labor; lo desmilitarización total de lo 
Policfa Nocional; un horario de tra
bajo racional, y, finalmente un sola
rio justo. 

P.-Lo nuevo Ley de los Cuerpos 
y Fuerzas de Seguridad del Estado, 
parece ser que va o salir en un pi 0 -

zo no demasiado largo de tiempo. 
¿Q ué esperáis de eso nuevo ley? 

R.-Por lo vía breve te puedo de
cir que lo único que esperamos es 
que seo uno auténtico LEY DE POLl
CIA y que contemple lo profesiona
lización de los miembros, lo raciona
lización de los servicios y lo desmili
tmización de lo Policía Nocional. 

P.-¿Parece ser que en algún mo
mento no habido problemas entre los 
funcionarios del Cuerpo Superior de 
Policía y lo Policía Nocional? 

R.-Bueno... lo verdad es que 
existe uno discrepancia entre noso
tros y los sindicatos del Cuerpo Su
perior de Policía o lo hora de enjui
ciar el temo de lo unificación y lega
lización del S.U.P., pues mientras 
que ellos piden primero lo ley y des
pués lo legalización, por nuestro par-

Castilla-La Mancha 

te, pedimos primero lo ley con el ob
jeto de participar activamente en el 
anteproyecto de lo mismo. Creemos 
que nuestro postura es del todo ló
gico, yo que uno ley que nos va o 
afectar tonto como o ellos, es normal 
que exijamos participar en su elabo
ración. 

Como se ha podido apreciar, aun
que lo situación es difícil poro todo 
el colectivo policial , sin lugar o du
das, lo que más difícil lo tiene es lo 
Policía Nocional, o lo cual y por el 
momento no se le do cauce en su rei 
vindicación profesional, y es que tal 
vez seo difícil, debido o su actual 
condición, y o su particular misión, 
el habilitar unos cauces que permi
tan el juego de lo reivindicación sin 
afectar poro nodo su importante mi
sión . 

El Gobierno Regional, 
próximo a recibir 
todas sus competencias 

ISABEL MELCHOR 

La Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha podría reci
bir todas las competencias que le asigna el Estatuto a fina
les del primer semestre de este año. Unicamente le queda p~r 
transferir un coniunto de materias referentes al IRYDA, M I
nería, Viviendas de Protección Oficial, Laboratorios (sanidad 
animal, semillas, laboratorios agrarios, etc.) y Cámaras 

Sede de lo Delegouon ProvlnClol d 
Folo: Ruiz Toribio. 
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Educación, Cultura, 
Juventud y Deportes 

Hasta el momento se ha transferi
do un 90 por 100, faltando compe
tencias en materia de Artesanía y 
Medios de Comunicación, por lo que 
respecta a Educación, recientemen
te ha sido aprobada por la J unta de 
Comunidades, la localización de los 
centros educativos universitarios y el 
modelo de universidad que se desea . 
• Centro Nacional de Lectura. 
• Depósito Legal de libros e ISBN 

(tramitación de las solicitudes tan 
sólo, ya que sigue dependiendo 
de la Admin istración Central el re
gistro definitivo) . 

• Tesoro Documental y Bibl iográfi 
co (conservando la Administración 
Central los derechos de tanteo, re
tracto, expropiación y comiso). 

• Registro General de la Propiedad 
Intelectual (tramitación de los ex
pedientes de inscripción tan sólo; 

AI/I/ondo GO/~IO . 

Industria, Comercio 
y Turismo 

k»e M. bUIlr::tJu. 

Educación y Cul/uro. 

la inScripción definitiva sigue de
pendiendo de la Administración 
del Estado). 

• Patrimonio histórico, artístico, mo
numental, arquitectónico, arqueo
lógico, paleontológico y etnológi -

Política Territorial 

Podemos valorar en un 95 por 100 
las competencias recibidas hasta la 
fecha, quedando algunas relativas a 
carreteras y obras hidróulicas, pen
dientes de su publicación en el Bole
tín Oficial del Estado. 

• En materia de urbanismo, transfe
rencias sobre competencias, fun-. . . 
clones y servICIOS. 

Comercio Interior y Cámaras de 
Comercio e Industria. 
En materia de reformas de estruc. 
turas comerciales (I RESCO). 
Por lo que se refiere a Turismo: 

Tanto en el caso de Industria co- • 
mo en el de Turismo, se da un por
centaje muy elevado de transferen- • 
cias, siendo menor (aproximada
mente de un 50 por 100) en Comer-

• Oferta e I nfraestructura Turística . ClO. 

• Promoción del Turismo. 
• Transferencias en materia de pre- • Transferencia de las Oficinas de 

cios y certámenes comerciales. Información y Turismo. 
• Industria y Energía. • En el caso de los Paradores Na-
• Política económica nacional (re- cionales y Albergues, siguen sien-

servándose el Estado las bases y do competencia del Estado, aun-
coordinación de la planificación que se tramita todo el expediente 
general de la actividad económi- en la Comunidad Autónoma, 
ca y las bases del régimen minero mandándose posteriormente a la 
y energético). Administración Central. 

co, así como en archivos, biblio
tecas, museos y servicios de bellas 
artes, ejerciendo sólo la gestión de 
éstos, cuando sean de titularidad 
estatal. 

• Fomento de la cultura, con espe
cial referencia a la música, teatro, 
cinematografía, el libro y edicio
nes. 

• Creación y mantenimiento de in
fraestructura cultural. 

• Asunción de las funciones ejerci 
das por el Ministerio de Cultura en 
materia de fundaciones y asocia
ciones culturales, siempre que no 
se rebase el ámbito territorial de 
la Comunidad. 
En cuanto a iuventud, depor
tes y promoción socio-cul
tural : 

• Asistencia social. 
• Promoción socio-cultural , con es

pecial referencia al ámbito juvenil 
y desarrollo comunitario. 

• Deportes. 

• Colegios Oficiales o Profesionales. 

• Cámaras Oficiales de la Propie
dad Urbana . 

• Vivienda Rural. 

• Estudios de Ordenación del T erri
torio y Medio Ambiente (CEOT
MA) . 

• Acción Territorial. 

, t >' II\J I h J iJ V\O J , 

Consejero de Industrio y Comercio. 
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Competencias transferidas a Castilla-La Mancha 

Administración Territorial 

Armando Gord o. 

Todas las competencias que la re
gión castellano-manchega ha de 
ejercer (de acuerdo con el Estatuto 
de Autonomía) por lo que se refiere 
a Administración Territorial , ha sido 
ya recibido por esta Consejería, con
cret~ndose en las siguientes transfe
renCias: 

• Demarcación Territorial. 

Agricultura 

Aproximadamente es un 50 por 
100 las materias que han sido reci
bidas por la Consejería de Agricul
tura hasta el momento. 

Agricultura presentará una Ley Bá
sica de las Cámaras Agrarias, sien
do cada región autonómica la que 
las adapte a sus peculiaridades . 

Q uedan aún pendientes asuntos tan 
importantes como IRYDA, CENSYRA • Extensión Agraria . 
(Centro de Selección y Reproducción • Capacitación Agraria. 
Animal), SENPA, Cámaras Agrarias • Denominación de Origen . 
e ICO NA. • Viticultura y Enolog ía . 

• Investigación Agraria (INIA). 
• Sanidad Vegetal. 
• Enseñanza Profesional y Capaci

tación de agricultores. 

• Organización. 
• Régimen Jurídico. 
• Régimen de Intervención . 
• Disposición de bienes de propios 

de las corporaciones locales, Adm i
nistración y aprovechamiento de bie
nes de las corporaciones locales. 

• Servicios locales . 
• Contratación. 

Por lo que respecta al CENSYRA 
ha sido ya dado el visto bueno por 
parte del consejero de Agri~ltura , 
faltando en estos momentos 16 apro
bación en Consejo de Ministros. En 
cuanto a ICONA, se está pendiente 
de la publicación en el Boletín Oficial 
del Estado, de la entrega a Castilla 
La Mancha del98 por 100 de los ser
vicios periféricos, más el 50 por 100 
de los servicios centrales y el 66,8 por 
100 de las inversiones anexas a és-

• Reforma y Desarrollo Agrario 
(IRYDA), siendo ésta una primera 
fase consistente en la toma de de
cisiones y fijación de criterios pa
ra determinar las actuociones a Fernando Lopez Carrasco. 
realizar por ellRYDA y la progra-
mación de las inversiones corres
pondientes, siendo muy reducidos 
los medios materiales y persona-

tos. les que se traspasan . Queda aún 

zar de San Juan y Valdepeña s. 
En materia de Ferias I"terio-
res: 

Por otra parte, no se espera que pendiente, una segunda fase de • 
nuestra Región pueda recibir algún negociaciones . 

Promoción de todos los certáme
nes feriales que se celebren den
!ro del ámbito reg ional , a excep
ción de las ferias de carácter in
ternacional, que son competencia 
estatal. 

tipo de atribuciones en lo que atañe • Desarrollo ganadero. 
al Servicio Nacional de Productos • Producción animal. 
Agrarios (SEN PA). Y en relación a • Producción vegetal. 
otro organismo, a las Cámaras • Ofertas Agrarias e Industrias 
Agrarias, existe actualmente una po- Agrarias, y 
lémica sobre si éstas han de desapa- • Transferencias de Denominación 

• Autorización, gestión y coordina
ción de éstos. 

recer, pasando a ser ejercidos sus de Origen, Viticultura y Enología, • 
competencias por los Ayuntamientos, siendo traspasadas las Estaciones 

Funciones de Inspección, exá men 
de resultados y rendición de cuen-

o por el contrario, el Ministerio de de enología y viticultura de Aleó- tas de los mismos . 
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En un importante certamen celebrado en la ciudad Italiana de Verona 

El alcazareño Antonio 
Castellanos, meior 
agri'cultor europeo 

AntOniO oSlellonos. 

El pasado día 11 de marzo, el 
¡oven alcazareño Antonio 
Castellanos Martínez fue no
minado en la ciudad italiana 
de Verona «Metor Agricultor 
Europeo del Ano» entre 21 
aspirantes pertenecientes a 
la Europa Occidental. Este 
concurso está patrocinado 
por la Organización de la fe
ria Agraria de Verona, la re
vista «La France Agricole» y 
la Confederación Euro~ea de 
Jóvenes Agricultores (CEJA), 
que está presidida por el 
francés Jean Paul Bastienne. 

Se da la coincidencia de que el año 
pasada también fue el representan
te español, que además es conquen
se, Esteban Molabia, el que obtuvo 
este importante galardón internacio
nal. 

Esto distinción se otorga a aquel 
joven agricultor que hoyo sido capaz 
de realizar importantes mejoras den
tro de lo explotación familiar y hoya 
experimentado nuevas técnicas en 
sus cultivos. Se valora también la ca
pacidad de iniciativa en el desarro
llo cooperativo y lo actividad sindi
cal desarrollada o lo largo de lo 
compaña. 

Antonio Castellanos tiene 28 años, 
estó casado y es podre de cuatro hi
jos. Tiene una explotación familiar 
agrario de corte europeo que ha 
conseguido tras muchos sacrificios, 
yo que transformó 40 hectóreas de 
secano de cuarta categoría, con sue
lo de poco fondo y bastante calizo 
que únicamente tenía vid, afectada 
de filoxera para mós inri. 

Un programa de meiora 
bien planteado 

Ei señor Castellanos inició un pro
grama de mejora de e.<plotoción y 
sustituyó el viñedo por cultivos de re
gadío como el melón y le I alfalfa, que 
son buenos absorvente~ de col. Pos
teriormente, y con una alternativa 
racional, incluyó lo remolacha y los 
cereales. A la vez, y sin apenas te
ner medios económicos, adquirió cin
cuenta cabezas de ganado ovino 
que poco o poco fue aumentando y 
seleccionando. Esto le obligó a soli
citar créditos bancarios. 

A partir de ahí, le fue necesario 
realizar una nuevo captación de 
agua poro continuar con el progra
ma de enmienda en la fertilidad del 
suelo, así como la mejoro de la tex
tura de éste, a través de continuas 
aportaciones de estiércol y algunos 
«abonados en verde». 

Los «abonados en verde» son uno 
técnica poco conocida en España y 
consiste en la siembra de legumino
sas y su posterior enterramiento 
cuando les llega la floración. Claro, 
pedir a un campesino que entierre 
unas lentejas cuando se ven en esas 
condiciones es poco menos que im
posible por la mentalidad tradicional 
del sector. 

Poco a poco, fue aumentando la 
explotación ganadera y trasladó su 
viviena a la propia finca. Allí inició 
las primeras pruebas para dotar de 

JOSE LUIS MURCIA 

energía solar a su vivienda rural y 
obtuvo, en un corto espacio de tiem
po, resultados bastantes positivos, ya 
que la mayor parte de la energía 
consumida en su vivienda es solar. 

Al tiempo, ha colaborado activa
mente en la labor de asociacionismo 
agrario. Es uno de los pioneros de la 
organización agraria Jóvenes Agri
cultores, donde ocupa en estos mo
mentos, el puesto de presidente pro
vincial. Merced a su trabajo se crea
ron bastantes grupos de agricultores 
dispuestos a luchar por la defensa de 
la profesión, y esto se tradujo en la 
formación de nuevas cooperativas. 

Creación de praderas 
artificiales 

Las necesidades ganaderas le obli
garon a dotar a la explotación de 
praderas artificiales, totalmente cer
cadas, que le permitieran aplicar un 
pastoreo racional que consiguiera la 
máxima producción de las especies 
pratenses, para 'el mejor aprovecha
miento de cara al desarrollo de la es
pecie ovina. 

Ha utilizado un correcto pastoreo 
rotacional, facilitado por el riego por 
aspersión. De este modo ha obteni
do una buena fertilidad del suelo y 
que la producción de hierba fuese 
máxima. 

Introdujo también el ganado vacu
no de cebo, con lo que ha consegui
do definitivamente tener una explo
tación de carócter agropecuario, ya 
que el producto bruto de la misma lo 
consigue casi en su totalidad con la 
venta del ganado y, en pequeños 
porcentajes, con la del forraje so
brante. 

El ganado ovino manchego adqui
rido por Antonio en su día, fue me
'Ioródo con un serio programa de se
ección ganadera iniciado por la co
rrecta selección de reproductores 
manchegos, procedentes de partos 
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Bienestar Social 
y Trabalo 

Esto Consejería ha recibido yo 
aproximadamente el 80 por 100 de 
los materias transferibles, quedando 
pendientes -de lo publicación del de-

Alfredo Ari;o. 

creta de transferencias: el Patrona
to de Protección de lo Mujer y el Pa
tronato de Protección o Menores. 

Con referencia 01 Fondo Nocional 
de Cooperativos, según el Estatuto 
de Costilla-Lo Mancho, sigue siendo 
competencia estatal. 

• Tiempo Libre . 
• Servicios de Asistencia Social: 

INAS y FONAS, menos INSERSO, 
como competencia de lo Adminis
tración Central. 

• Guarderías Infantiles Laborales. 
• Patronato de lo Viviendo Rural. 

Transportes y Comunicaciones 

Se ha recibido el 100 por 100 (se
gún el Estatuto de Autonomía), ne
gociándose en lo actualidad un po
der de actuación, en formo de com 
petencias delegados, sobre el resto 
de transportes que son de ámbito no
cional y no exclusivamente de lo Re
gión autonómico . 

• Lo concesión, autorización, explo
tación, inspección y sanción de los 
servicios de transporte por cable 
(tonto públicos como privados): 
trolebús, ferrocarriles y tranvías, 

y transportes mecánicos, que dis
curran íntegramente por el terri 
torio de Costilla-Lo Mancho . 

• Establecimientos y explotación de 
los estaciones de vehículos de ser
vicios públicos de viajeros o mer
cancías por carretero, dentro del 
ámbito territorial de lo Región 
Castellano-Manchego. 

• Regulación, inspección y sanción 
del transporte que poso por nues
tro territorio, por delegación de lo 
Administración Central. 

Sanidad y Consumo • Centros dispensarios no hospitala-
rios y en general : locales, perso-

En materia de Sanidad, los compe- nal, automóviles, ambulancias ... 
tencias son muy reducidos poro to- • Seguridad Social : no se transfiere 
dos los autonomías que accedieron nodo. 
01 autagobierna por lo vía del artí- Por lo que se refiere o Consumo: 
culo 143 de lo Constitución. • Intervención de precios, reserván-

dose el Estado lo competencia ex-
• Se ha transferido competencias, elusivo sobre los bases y coordina-

funciones y servicios en materia de ción general de lo actividad eco-
sanidad. nómico. 

• AISNA. • Disciplino de Mercado. MIguel Espmoso. 

Economía y Hacienda 

Con respecto o este área , no hoy 
uno relación de transferencias reali 
zados hasta el momento, yo que en 
sí mismo llevo implícitos, desde el ins
tante en que comienzo o funcionar 
lo Autonomía, uno serie de compe
tencias propios, toles como: lo ges
tión de los Haciendas Regionales; el 
patrimonio de lo Comunidad Auto
nóma; lo elaboración del Presupues
to de lo Junto de Comunidades; lo 
aplicación del Fondo de Compensa
ción Interterritorial; compensaciones; 
impuesto sobre sucesiones; ordena
ción, registro y funcionamiento inter
no de los Cojos de Ahorros; y mul
tas y sanciones ... entre otros aspec
tos económicos. 

En cuanto o los cantidades econó
micos que lo Comunidad A'utónama 

recibe como porcentaje de participa- residentes en lo reg ión y lo medio es
ción en lo recaudación de los impues- total; lo relación entre los índices de 
tos estatales no cedidos, hoy que re- déficit en servicios sociales e infraes
soltar que uno vez que se hallo com- tructuras que afecten 01 territorio de 
pletado el traspaso de st"rvicios, o 01 lo región y 01 conjunto del Estado; 
cumplirse el sexto año de vigencia además de otros criterios que se pue
del Estatuto, esto participación anual don estimar, toles como superficie y 
se establecerá de acuerdo o unos número de municipios. (Art . 46, Es
nue~as bases,·teniendo en cuento: lo tatuto). 
":,~dla de los coeficientes de pobla - Por otro porte, durante los prime
clan y ~sfuerzo fiscal de lo Regió ;~; . ros días del mes de marzo fue pues
lo cantidad equivalente o lo aporta- to sobre lo meso de lo Comisión Mix
ció n proporcional que corresponde ta de Transferencias el estudio de lo 
o lo región por los servicios y cargos Ley de Cesión de Tributos, siendo 
gene~ales que el Estado continúe aprobado su transferencia y entran
?sumlendo como propios; lo relación do en vigor o partir del 1 de enero 
Inverso entre lo rento medio de los de 1985. Los puntos o tener en cuen
Juan Pedro Hernández Moltó. ta poro lo cesión o no de éstos se fun

damentan en que el coste definitivo 
de los materias recaudados seo su
perior o lo que se recaude por tribu
tos cedidos. 
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municados y funcionarios de Prisio
nes que confirmaron lo existencia de 
molos tratos. Así llegamos o noviem
bre, cuando treinta y cinco aboga
dos de Madrid presentan uno que
rello por torturas contra el director, 
subdirector y más de veinte funcio
narios. El juez exige uno fianza de 
tres millones de pesetas poro ejercer 
lo acción popular. 

Desde entonces, verano del 79, 
hasta ahora, han transcurrido casi 
cinco años . Y tras lo convocatorio de 
juicio, doce funcionarios , por prime
ro vez, se sentaban en el banquillo 
de los acusados. Al mismo tiempo, 
compañeros funcionarios de los pro
cesados declaraban contra sus pro
pios compañeros de Cuerpo «rom
piendo ese malentendido espíritu de 
solidaridad y o denunciar que sus 
propios compañeros estaban tortu
rando o los presos», según manifes
taba el letrado Sanz de Bremond. En 
total, nueve se presentaron o decla
rar. 

También declaraban quince reclu
sos, que 01 realizarse uno rUéda de 
reconocimiento 01 año de presentar
se lo querello , habían manifestado 
que habían sido objeto de molos tra
tos y torturas . Del mismo modo, abo
gados defensores de reclusos y, por 
supuesto, funcionarios presentados 
por lo defensa , 'o mismo que algu
nos internos. En sumo, veintisiete tes
tigos del fiscal , más treinta que ha
bían presentado los acusaciones par
ticular y popular y lo defensa, sin ol
vidar o un solo testigo del abogado 
defensor . 

.Jolme onz de Bremond, le/roda de lo ocvsoción porticvlor, y Ventvro Perez MOflño, ocvso
dar de lo acción popvlor, en vn momento antes de iniciarse vno nvevo visto. 
Foto: Herrero Piño. 

Nervios, tensiones y ... 
enorme expectación 

En primer lugar, como estaba pre
visto, los doce funcionario ¡ acusados 
prestaron declaración. Todos ellos 
manifestaron que no se hobían pro
ducido molos tratos, que 1m todo co
so, y según algunos recorocieron, se 
habían empleado métodos de coac
ción mínimo y necesario . Tras este 
primer poso, se entro en los decla
raciones de los funcionarios , que ma-

nifiestqn que los procesados han 
ocasionado molos tratos y torturas . 
Algunos relatan ante lo solo hechos 
espeluznantes y escalofriantes. 

y llego el tercer poso . los propios 
reclusos acusadores. Algunos de 
ellos, muy nerviosos y en tensión, re
conocen haber sido torturados por 
diversos procesados, que identifican 
en lo mismo solo de vistos de lo 
Audiencia Provincial. Uno solo que 
se vio invadido de personas ansiosos 
de presenciar el juicio y entre los que 
se encontraban compañeros de los 

Lo Solo de Vistos se qvedó peqveño poro dar cabido o 'o gran cantidad de gente qve qviso segvir lo covso. 
Foto: Herrero Piño. 
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mo t el «más I estricto manchego». 

El éxito de lo explotación ganade
ro se centra en lo racional alimenta
ción, el manejo y la higiene, junto 
con lo roza adecuada y selecto. Ha 
conseguido uno importante fi losofía 
de almacena jes, 01 disponer de ce
reales y forraje durante todo el año 
y con el «flushing», correcta alimen
tación, completo sanidad animal y 
cubriciones en el momento oportuno, 
lo que le ha valido un buen número 
de «partos dobles» en su ganado. 

En lo actualidad está adoptando 
instalaciones poro uno quesería ar-

tesanal que le permito elaborar el 
genuino queso manchego de formo 
totalmente familiar, poro comercia 
lizarlo después de una marco direc-

- ta o los supermercados de lo comar
ca con lo denominación de origen es
pecífico. 

Lo correcto complementación de 
tierras de cultivo-cargo ganadero en 
lo explotación, junto o su mentalidad 
innovadora, ha posibilitado que ha
yo hecho de lo agricultura y lo ga
nadería uno profesión que no tiene 
por qué encuadrarse en el último lu
gar del escalafón social. 

«Una experiencia muy 
importante» 

«Poro mí, ha sido uno experiencia 
muy importante que no podría haber 
llevado a cabo de no haber pertene
cido «o una organización agrario co
mo Jóvenes Agricul tores. No me 
considero ningún agricultor especial, 
no he hecho nodo del otro mundo y 
entiendo que hoy mucho gente en 
Costilla-Lo Mancho que pueden con
seguir este galardón. Por fo rtuna, 
nuestro agricultura estó avanzando 
mucho». 

El «Caso Herrera», un 
iuicio para la historia 

Nueve de los doce funcionarios procesados, condenados por emplear 
rigor innecesario. 

SI un martes comenzaba el 
primer lulclo de la historia de 
este pa s contra funcionarios 
de Instituciones penitencia
rias acusados de malos tra
tos y torturas, también un 
martes, pero quince días des
pués, se producía la senten
cia. Una sentencia con sus
pensión de cargo público pa
ra nueve de los doce funcio
narios procesados, Incluldo 
el entonces director, Santia
go Martfnez Motos. Las con
denas van desde los tres 
años hasta los dos años y dos 
meses de suspensión. Asimis
mo la sentencia contempla 
indemnizaciones para seis 
reclusos. El tribunal no consi
deró el que los doce funcio
narios habfan elercldo la tor
tura, como pedfa la acusa
ción particular y pública. 

Pero comenzemos desde el princi
pio. Los hechos se centran en el ve
rano de 1979. En junio se obren los 
puertos de la prisión de móxima se
guridad de Herrero de la Mancha . 
Es entonces cuando llegan distintos 
conducciones de reclusos, que son 
considerados como de los más peli
grosos. Durante junio, julio y agosto 
de aquel año lo,s condiciones de los 
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A lo izqUierdo de lo fOlogro/'o el ex-dlreclor 50(/1Iogo Morltnez MOlOS, ¡unlo 01 subdirector 
y director del Centro penitenciario. 
Foto: Herrero Piño. 

internos saltan o la luz público. Pa
rece que el carácter «intimidatorio» 
tle lo prisión provoco molos tratos y 
torturas hacia los reclusos. En sep
tiembre de 1979 diecinueve aboga
dos presentan una denuncio ante el 
Fiscal General, en lo que daban 
cuenta de los palizas que recibían los 

reclusos que ingresaban en lo prisión 
recién creado. 

A raíz de lo denuncias, y o instan
cias de Rafael Rojo, fiscal de Ciudad 
Real, el juez de Manzanares, Eduar 
do Hijos, abrió un sumario en el que 
declaraban reclusos que hasta ese 
momento habían permanecido inco-
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Las obras de desvío de 
la Nacional Madrid
Cádiz, a su paso por 
Puertolápice, durarán 
tres años 

FRANCISCO ROSADO 

En tres anos quedara solventado el problema 
de lo carretera nacional Madrid-Cádiz a su'pa
so por Puerto/ápice_ 

Desde el presente año hasta 1986 
durarán las obras del desvío de la 
carretera N-IV Madrid-Códiz y del 
paso elevado de la N -420 Badajoz
Tarrágona o su paso por Puertolá
pice_ Paro estas obras el MOPU tie
ne prevista una inversión total de 450 
millones de pesetas, que serán Jistri
buidos durante estos tres años . 

Puestos al habla con el alcalde de 
Puertolápice, nos ha manifestado 
que para esta población estas obras 
son de una importancia vital ya que 
al atravesar la carretero Madrid-Cá
diz por el centro del pueblo, existe 
un serio peligro de accidentes, espe
cialmente para lo población infantil 
que tiene que asistir a la escuela a es
casos metros de esta importante vía 
que une la capital de España con An
dalucía _ Este riesgo se ve aumenta
do, de forma considerable, 01 reali 
zarse en el mismo centro del pueblo 
el cruce con la Nacional 420 Bada
joz- Tarragona, por donde se realiza 
el tráfico de los camiones proceden
tes de Puertollano con cargas peli
grosas y que con estas obras será 
evitando el paso por la población, 
así como el peligroso cruce que se 
evitará con un paso elevado_ 

El mismo alcalde nos ha manifes
tado que paro solucionar este pro
blema hubo que rectificar el primer 
proyecto que pretendía realizar el 
desvío por la parte alta de la pobla
ción, ya que precisaba de una inver
sión más pequeña, pero cuya solu
ción se vería rápidamente superada, 
ya que por esa parte se da el creci
miento urbano natural. Al compro
barse este hecho, el MOPU cambió 
su proyecto inicial, realizándolo por 
la parte baja del pueblo, aunque ello 
originó un encarecimiento del pro
yecto que como queda dicho se ha 
elevado a 450 millones de pesetas. 

¿Qué hacen nuestros 
senadores 

AMPARO GARCIA DE LA GAMA 

Casi das años después de que fueran 
elegidas las cuatro senadores par la 
provincia de Ciudad Real, MANCHA 
se ha acercada a cada una de ellas 
para -conocer la labor que han desa
rrollado hasta el momento, tanto a 
nivel nacional cama en defensa de 
los Intereses de nuestra provincia. 

Emilio Castro Palomares 
Nació en Alcózor de Son Juan hoce 34 años, 

estó casado y tiene dos hijos. Secretorio ge
neral de UGT en Ciudad Real y miembro de 
lo ejecutivo regional socialista en Castilla-La 
Mancha. Emilio Castro enfoca principalmen
te su trabajo en la Ley de RedUCCión de Jor
nada Laboral a 40 horas semanales y 30 días 
de vacaciones y, aparte de las temas labora
les, se preocupo par lo sanidad . 

PREGUNTA.-¿Qué estó haciendo el gru
po parlamentario socialista en el Senado res
pecta a la contratación laboral? 

RESPUESTA.-EI Senado estó dentro de 
la dinómica de discusión de un nuevo marco 
laboral planteado por el propio Gobierno, en 
el que se contempla la contratación en el mer
cado del trabajo, mayores dotaciones para 105 

desempleadas, recalocación de lo~ trabajado
res mayores que han perdido sus empleos, la 
Ley de Libertad Sindical y una se -ie de leyes 
que, en definitiva, constituyen un nueva mar
ca que propicien no solamente lo creación de 
puestas de trabajo, sino también I ) protección 
de las ya existentes y la de las p.!rsonas que 
tienen dificultades para acceder ( un empleo. 

P --¿Qué ha pasada con las pl estos de tra
bajo que el PSOE prometió en su campaña 
electoral y que aún no se han producido? 

R.- El Partida socialista tiene un compro
miso electoral que tiene lo voluntad de cum
plir, pero es un compromiso condicionado por 
la realidad económica y social de este país . 
Cuando el PSOE puedo romper la recesión que 
se ha venido produciendo en 105 últimos años 
y sea posible superar la crisis, evidentemen
te, cumpliremos el compromiso contraído. El 
PSOE acepta estas críticas siempre que estén 
enfocadas desde un punto de vista constructi
vo. 

P .- ¿tso quiere decir que vamos a llegar 
a los 800.000 puestas de trabajo? 

R.- Es aventurado decir esto ahora,' pero 
lo que si es evidente es que vamos a cambiar 
una situación de retroceso por otra con pers
pectivas mós halagüeñas; yo mismo tengo con
fianza en el cumplimiento del compromiso, si 
no hasta sus últimas consecuencias sí muy 
aproximado. 

P.- ¿Cuóles han sido las gestiones del PSOE 
para propiciar la autonomía castellano-man
chego? 

R.- El Estatuto de autonomía ya estaba 
aprobado en la anterior legislatura, por lo que 
el grupo socialista lo que intenta lo mós rópi
do es el autogobierno de la región . Todo esto 
no lo digo desde una posición triunfalista, si
no contemplando las características de 
Costilla-Lo Mancha, hay que tener en cuento 
que esto región no es como otras, que arran
can de un proyecto histórico, sino que se tro
ta de uno nueva situación poro los castellono
manchegos. Es un proyecto de esperanza, lo 
importante es empezar, tomar conciencia de 

la necesidad del autogobierno, tenemos que 
ser capaces de administrar nuestro propios re
cursos y, sobre todo, de entender ese proce
so histórico como algo absolutamente nece
sario para salir de la situación de marginación 
y de subdesarrollo. 

Hay un viejo dicho de un polrtico que dice 
que . cada pafs tiene lo que se merece»; creo 
que en el caso de Castilla-La Mancha no te
nemos realme"te lo que merecemos sino lo que 
unos cuantos iluminados del régimen anterior 
entendieron que debía ser; ahora tenemos la 
oportunidad de ser realmente lo que merece
mos, situóndonos, ollado de otras autonomfas 
que han tenido y tienen un nivel superior al 
nuestro. 

Rogello Borrós 
Es el mós veterano de nuestros senadores, 

pues lo es desde las Caries Constitucionales; 
tiene 61 años, nació en Valencia y antes de 
dedicarse a la polrtica fue agente comercial. 
Milito en el PSOE desde abril de 1979; en el 
Senado es coordinador de la Comisión de Pe
ticiones. 

Estando en el Gobierno UCD, preguntó 
acerca de la ubicación del polígono de tiro en 
Cabañeros. Por otra parte, traboja activamen
te en todo lo concerniente a prisiones, sobre 
Herrera de la Mancha, contactó con el presi
dente de la Junta de Comunidades de Casti
lla-La Mancha con 105 ministros de Justicia y 
de Interior para supervisar ellndice de segu
ridad que presentaba esta cÓrcel. 

PREGUNTA'-iDónde cree que hubiera 
sido el lugar idóneo paro instalar la prisión de 
Herrera de la Mancha? 

RESPUESTA.-Cualquier lugar habrra si
do bueno, pero esta córcel ya estaba hecha 
y contaba con un sistema de alta seguridad 
y con un poder de control grande, par la que 
su ubicación no podía hacerse en otro lugar. 

Con lo que no estoy en absoluto de acuer
da es can que la córcel de Ciudad Real se ha
ya convertido en una prisión de extrema de
recha; pues nuestra córcel no reúne las sufi
cientes condicines paro ello y no nos agrada 
tener personas tan conAictivas y de índole ton 
reaccionaria. Yo prefiero que nos monden otro 
tipo de presos . 

Fe rnando San% Alonso 
A sus 38 años tiene un amplio . curriculum»; 

fue maquinista noval de la Marino de Guerra 
en lo Escuela de Maquinaria de El Ferrol, rea
lizó estudios en la Universidad de Físico, Quf
mico y Derecho, su ingreso en UGT fue en 
1976 y un año mós tarde, en el PSOE. Casa
do y con dos hijos, el senador Sanz Alonso es 
vocal de los Comisiones de Defensa, Industrio 
y Energía y Turismo y Comercio, así como 
coordinador del grupo parlamentario socia
lista de Ciudad Real. 

Todos los lunes y viernes podemos encon
trar a Fernando Sanz Alonso en su oficina par
lamentaria, atendiendo o los ciudadanos que 
solicitan sus servicios. 

Ponente en lo subcomisión dedicada o la Pe
queño y Mediano Empresa, lo cual elevaró 01 

Gobierno, previo aceptación y aprobación de 
lo Cómo ro, un informe evoluatorio de la situa
ción de estos empresas, poro que el Gobier
no adopte las sao luciones mós adecuados y 
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procesados, familiares y, por qué no, 
curiosos que acompañaban a buen 
número de letrados. 

El juicio toma un nuevo giro cuan
do se produce la fuga del recluso Vi
cente Gigante Real, que es traslada
do a la prisión Meco (Alcalá de He
nares), junto a otros trece reclusos, 
tras prestar declaración en la vista. 
El incidente propicio mil comentarios. 
Esto introduce la cuarta fase, la más 
anodina, en la que declaran los tes
tigos de la acusación particular y la 
acción popular y de la defensa. 

El-penúltimo paso llega con la ele
vación a definitivas de las conclusio
nes provisionales, que apenas si su
fren variación, y con la presentación 
de los informes por parte del fiscal, 
Jorge Sena Argüelles, los acusado-
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res particulares, Gonzalo Martínez
Fresnena, Jaime Sanz de Bremond y 
José Luis Galán, lo acción popular, 
Ventura Pérez Mariño, el abogado 

. defensor, Lorenzo Toldrá Monzonis, 
y el abogado del Estado, Antonio 
Obejo Vacos, quienes con ingenio, 
soltura y dotes oratorias más que su
ficientes procuran aportar la mayor 
cantidad de pruebas. 

Fueron sobre todo el fiscal y el 
abogado defensor los que cargaron 
con el mayor peso específico o lo ho
ra de plantear la acusación y la de
fensa. Frases como que «en los con
ducciones el director asistía con 11 de
lectación" -complacencia, satisfac
ción en el uso de algo ilícito-; «ha
blar de que los presos son lo más dul
ce es "pasarse"»; «lo clave es mego-

lomonia casi patológica»; «se quiso 
destruir lo voluntad de los presos, lo 
evidencio de los hechos»; «paranoia 
investigadora de algunos funciona 
rios», etc., pusieron las guindas o un 
pastel mucho menos dulce y sobra
so de lo que algunos podian esperar. 

y tras todo lo expuesto llega la 
sentencia. Uno sentencia que o unos 
gustará, a otros no tanto. La que si 
es cierto es que el recurso por porte 
del director y muy posiblemente de 
los otros ocho funcionarios condena
dos, es un viso de realidad que to
ma cuerpo de hacerse potente. Esta 
será otra porte más de un contencio
so complejo, difícil y que ha hecho 
historio, como se manifestaba en el 
titular. Ahí queda poro la posteriori
dad. 
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cabo lo construcción de uno depura
dora, complementado con un filtro 
verde; ubicado lo primero en lo bo
ca del desagüe del colector y el se
gundo en los márgenes del río Zán
coro, o doce kilómetros de distancio 
de lo población. 

El filtro verde consiste en hacer uno 
plantación de árboles en uno deter
minado extensión de terreno. Uno 
vez llevado el aguo o lo zona, se ho
cen unos canales de riego y éste es 
ininterrumpido. Es decir, que el sis
tema de filtro consiste en un riego en 
lo tierra tal y como se hoce poro 
cualquier cultivo, sirviendo el aguo 
-en este coso poro lo creación de 
riqueza en modero y no contaminan
do los acuíferos puesto que el riego 
es superficial. 

Por otro porte, el filtro verde se lle
vará o cabo sin que origine ningún 
tipo de costos poro el Ayuntamien
to, puesto que 01 decidir ubicarlo en 
terrenos de los márgenes y cordeles 

del Záncara, lo zona es de dominio 
público y no ha sido necesario pagar 
por ello. Lo que sí se ha iniciado es 
el replanteo de mojones poro saber 
el terreno exacto del que se dispone. 

y los árboles que se van o colocar 
corren o cargo de ICONA, o cam
bio del aprovechamiento de lo mo
dero . 

Respecto o lo depuradora y prime
ro zona de trabajo, antes de que los 
aguas se lleven hasta el filtro verde, 
el proyecto es el siguiente: Separa
ción en primer lugar, en dos canales 
del entroque que había y en el que 
los aguas del río Gigüela se mezcla
ban con los 'residuales; obro que yo 
se ha llevado o cabo, tal y como se 
puede apreciar en los dibujos, y co
do corriente discurre por su cauce. 

En lo actualidad se está terminan
do el tramo de canal que completo 
el de desagüe, como segundo me
dido. 

y por último, se espero que en pró-

ximos meses se instale lo depurado
ra -cuyo coste viene o ser de unos 
100 millones de pesetas-, lo cual 11 e
varío o cabo su función en lo laguna 
y, si los plazos de tiempo se cumplen 
sobre el proyecto, este mismo año se 
posaría por un periodo de deseca
ción del fango y, en los próximos 24 
meses, por lo limpieza y vuelto, en 
gran medido, 01 estado natural de lo 
zona; con lo que se habría alejado 
el peligro que supone esto maso de 
fango ton cerco de lo población. 

Sólo cabe esperar que, uno vez ini
ciados los obras y debido 01 interés 
de todo lo población en que el pro
blema se solucione cuanto antes y de 
lo formo más satisfactorio, éstos no 
se estanquen. Lo Confederación Hi
drográfico del Guadiana e ICONA 
han demostrado su apoyo en lo em
presa. Por el bien de lo zona y de sus 
habitantes, se hoce imprescindible 
aniquilar o nuestro pequeño gran 
monstruo . 

Ramón Garda Casarrubios, alcalde de Campo de Criptana 

Cada Corpor . ció es a 
cont • 

Entrando desde lo carretero de T a
leda, empopado por el mor seco de 
Lo Mancho, Campo de Cripta no es 
un calvario encendido que sube, su
plicante, hacia los gigantes de aspas 
vestidos de sábanas blancos. Pare
ce que un cráter de paz y de trabajo 
regara por todo lo ladera, en vez de 
lavo, soplidos de libertad que 01 mez
clarse con el amor hicieron posible 
hogares humeantes que parieron 
Dulcineas atrevidos, morenos de ojos 
grandes y oscuros, menudos como el 
trigo y de monos laboriosos en el tra
bajo. 

A Campo de Criptana se entro su
biendo y 01 llegar o lo plazo del 
Ayuntamiento se descanso antes de 
continuar comino de los aspas lar
gos, que los empujo el·aire devol
viéndolo renovado y fuerte. 

Lo Coso Consistorial es, sin dudo, 
lo más bello de lo comarco . Un por
tón, grande y castellano, obre a sus 
lodos dos pequeños puertos poro el 
tránsito humano. Enseguida se en-

de otra anterior 

cuentra lo escalera que muestro o 
ambos lodos lo riqueza y el colorido 
de los lienzos premiados en los cer
támenes. Frente o ello se sitúo el Sa
lón de Sesiones que mezclo el respe
to de lo construcción castellano con 

. Siento el orgullo de haber estado en ese mo
mento histórico, como fue lo tomo de posesión 
de lo nuevo corporoción, en un lugor desto· 
codo.» 

FRANCISCO ROSADO 

lo comodidad de sus sillones . A lo iz
quierdo, un vestíbulo donde destoco 
un lienzo del Rey Juan Carlos y yo, 
enseguida, el despacho del alcalde, 
de lo mismo línea que el resto del edi
ficio y con un amplio ventanal a lo 
calle que retiemblo ante los movi
mientos bruscos de los vehículos pe
sados que maniobran abajo . 

Ramón Gordo Casarrubios se ha 
sentado frente o mí y de espaldas 01 
ventanal. Los últimos royos de luz, o 
pesar de su debilidad, son todavía lo 
suficientemente fuertes como poro 
evitar que .vea con nitidez sus faccio
nes, que quedan ensombrecidos al
rededor de uno aureolo luminoso 
que delimito el perfil de su cabezo. 

Fue alcalde en los años de lo tran
sición, 01 dimitir Antonio López Ca
sero poro presentarse o los primeros 
elecciones democráticos en los listos 
de UCD y antes, desde el año 1971, 
había sido primer teniente de alcaI
de. 

f ueron t iempos dlf iclles 
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así solvente sus problemas. Por esto subcomi
sión han comparecido tonto personas ligados 
010 CEOE-CEPYME, como pertenecientes o los 
centrales sindicales UGT y CC.OO. y altos car
gos de lo Administración, quienes han infor
mado exhaustivamente sobre lo problemáti
co de lo Pequeño y Mediano Empresa . 

Durante lo elaboración del Plan Energético 
Nacional-PEN-, ha participado varios ve
ces en reuniones celebrados en el Ministerio 
de Industrio y Energía, poro explicar los su
cesivos etapas del PEN e intercambiar impre
siones entre el director general de Energía, el 
secretorio general y el ministro de Industrio . 

En asuntos relativos o lo provincia de Ciu
dad Real , este senador ha realizado pregun
tas 01 Gobierno referentes 01 futuro del pro
yecto petroquímico de Puertollano y o los in
versiones de distintos ministerios poro 1984 en 
lo provincia de Ciuda Real. 

Sus intervenciones en el pleno de lo cáma
ra se basan en solicitar uno autorización del 
Ministerio de Economía y Haciendo poro per
mutar el Edificio de Correos de Ciudad Real 
por un solar del Ayuntamiento. 

Los «Quintos)) -
de herencia 
colaboran con el 
ayuntamiento 
para mantener 
limpio el pueblo 

FRANCISCO ROSADO' 
Los vecinos de Herencia no ten

drán este año que proceder a reali
zar gastos extras para adecentar sus 
fachadas ante la llegada de la pri
mavera, ya que el reemplazo del 
presente año ha llegado a un acuer
do con el ayuntamiento para aban-

Jos' Luis AguU.ra donar tan incivilizada costumbre. 
Senador por Alianza Popular, el ex-decano Se daba la circunstancia en el pue-

del Colegio de Abogados de Ciudad Real ti e- blo manchego de que los mozos de 
~e 46 añ.os, estó casado y con tres hijos; reo· cada u. no de los reemplazos, una vez 
lizo uno Intenso labor parlamentario que nos d 
comento él mismo: . Soy portavoz de lo CA. conocl os sus destinos militares y 
misión de Justicia, en lo que hemos discutido aprovechando la noche, procedían 
lo~ artícul?s .503 y 504 de lo ley de Enjuicia - a realizar cientos de pintadas de mal 
'!lIento Cnmlnal, los plazos de prisión preven· gusto, como se puede contemplar en 
hva, este temo suscitá vivos debates en lo Cá· I f f 
moro y yo llevé el dictamen de lo oposicián a ?togra ía, como venganza ante 
01 proyecto de ley remitido por el Gobierno. la Ciudadanía por tener que emigrar 
~uando se estudiaba lo ley de Despenali- temporalmente de su pueblo. En es

zaclón del aborto, llevé uno enmiendo de opo- te sentido, y a iniciativas del grupo 
sición 01 grupo socialista y 01 veto apoyado socialista, los edl'les entraron en con
que presentaba lo Democracia Cristiano o tra-
vés del senador Antán Caniellas. En este or- versaciones con los mozos con ven-
d.en de cosa.s entro también lo ley de Asisten- ciéndoles de que tal actit~d iba en 
cla 01 Detenido, con uno modificación referen- menoscabo de toda la población. El 
te o los piezas de convinción respecto 01 artí-
culo 338 y todo lo Reformo del Código Penal. ayuntamiento, ante la solicitud de los 
En los enmiendas hemos discutido el delito eco. jóvenes, ha decidido ayudar a.la or
lógico, el delito contra los consumidores y los ganización para correr una vaquilla 
delitos en materia de hurto y robo. ~ue, al mismo tiempo, será ad~uiri-

Con respecto o lo presidencia del Gobier· I 
no Interior -en lo que fu i portavoz durante a por e ayuntamiento para ta fin. 
bastante tiempo-, hemos tenido sesiones in. No obstante la oposición, compues-
formativos con Javier Moscoso referentes o lo ta por los concejales de la coalición 
que ahora va o ser el Estatuto de lo Funcián ' AP-PDP-UL, se opusieron en el con
Público entre otros cosos. En cuestiones de In-
terior, nos ha visitado repetidos vece! el se- siguiente pl~no, argumentando que 
ñor Barrionuevo poro darnos cuento de' la ley el ayuntamiento no debería correr 
de medidos antiterroristas . con gastos -se calcula en unas 

Llevó el veto de lo ley de Elecciones loco· 100 000 t . 
les y de lo Administración Central del Estado, : pese ~s- para eVitar que se 
ambos posaron por lo Comisión del Interior. realizaran acciones delictivas y que 

PREGUNTA.-Aparte de los cuestiones la mejor forma de solucionar el pro-
lIev~das en grupo, ¿Ha realizado alguno en blema era poner a los infractores a 
particular respecto o lo provincia que usted re- disposición del Gobernador Civil. 
presento? Por su parte, el grupo socialista, que 

RESPUESTA.- Me ha interesado mucho es mayoría en la Corporación, basó 
el temo Cabañeros, por el que hice uno pre· su defensa en pro de la moción t>n 
g.unta que. ahora está en trámite de interpela- el sentido de que una socl'edad de
CiÓ n pendiente de uno resolución del gobier-
no regional. Tambiénn he preguntado por lo mocrática se basa en la permisividc.d 
situación de los parques naturales en lo pro- y el diálogo, y que sólo cuando éste 
vincia de Ciudad Real , concretamente los de falla se tiene que emplear la repre
los lagunas de Ruidera y los Tablas de Dai· 
miel; sobre el Plan Hidrológico de lo cuenco sión. «Además», afirmaron, «la cola-
del Guadiana y sobre el plan de lo sequío . boración en la fiesta de los jóvenes 

Acerco del plan PRECA (plan de los minos no es como contrapartida a su deci
de Almadén) mi grupo preguntó acerco de su sión de no realizar pintadas, sl'no co
financiación . 
. Otros preguntas realizadc:'s sobre lo provin~ mo apoyo a una fiesta de tan impor-

cla de Ciudad Real y su reglón han sido; cuál tante sector social». 
sería lo Universidad ideal poro Castillo-lo Lo cierto es que Herencia dormirá 
Mancho, qué había de uno nuevo línea de fe- t '1 I h d I 
rracarril conocido por lo . directísima» o tra- ranqul a a «noc e e os quintos», 
vés de Puertollano, etc. O al menos, verá la luz al día siguien-

~ _______________ ..L....:..:::.....=te=_c,o_n menos sobresaltos. 
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La Veguilla de 
Alcazar de San Juan 

NUESTRA 
LAGUNA 
NESS 
PARTICULAR 

SOLEDAD MURAl 

Situada al Noroeste de Alcázar de 
San Juan con una superficie de ocu
pa~ión -por parte de las aguas 
reslduales- que oscila alrededor de 
las 150 hectáreas, con un espesor de 
fango que, en algunos sitios, alcan
za la altura de un metro, ya una dis
tancia no mayor de dos kilómetros 
de la población¡ esta laguna, la fa 
mosa laguna denominada La Vegui-
110 constituye la pesadilla, el mons
truo veraniego de todos los habitan
tes de la ciudad . 

Es posible que resulte un poco pre
suntuoso el querer establecer com
paraciones y semejanzas entre el fa 
moso Lago Ness y nuestra modesta 
Veguilla¡ es posible que los alcaza
r~ños le demos demasiada importan
cia al tema ... Aunque, después que 
nue~!ro olfato aguanta con la resig
naClon el tramo de carretero que lin
da con el agua estancada¡ que lo 
mente, y el cuerpo entero, sufre un 
shock ante la oleada de perfume em
briogodor que suele azotarnos en 
verano¡ después que casi, casi, pue
d~ fotografiarse el olor -hay quien 
dice que se mastica, pero esa es otra 
cuestión-, y que nuestro monstruo 
v~rani~go no va escoltado por pece
Citos, SinO por grandes y atormenta 
d?res mosquitos, aparte de que na
~Ie p~ede e:~itar el pensar en una po
sible Infecclon. Después de esto no 
~e negarán los lectores que los ha
bitantes de este sufrido pueblo esta
mos en el pleno derecho de buscar 
los .apelativos y comparaciones que 
melor se nos ocurran. 

Menos mal que todo tiene solución 
y, parece ser que ya hoy una para 
este problema . Con lo actual Corpo
ración municipal, al hilo de lo que se 
ha venido estudiando y gestionando 
en años anteriores, se va a llevar a -
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social, ya que hemos conse
guido poner en marcha una 
guardería infantil. En cuanto 
a grupos escolares, se está 
construyendo el «Virgen de 
la Paz» con aulas prefabrica
das, y gracias al cual queda
rá resuelto el problema de 
escolarización. Otra de las 
realizaciones de las que nos 
sentimos orgullosos es la de 
la Pista Polideportiva. El 
apartado de cultura también 
se ha movido bastante en es
te corto período de tiempo, 
gracias a subvenciones de la 
Diputación para el conserva
torio, banda de música, coral 
y grupos folklóricos. La ver
dad es que no podemos decir 
que no se haya recibido dine
ro de la Diputación, pero 
también quisiera pensar que 
el hecho de no recibir más 
ayudas no se deba a que és
te es un Ayuntamiento de 
Alianza Popular. Así que me 
inclino por pensat' que el he
cho de tener un diputado pro
vincial, como es Arsenio, que 
a la vez es concelal socialista, 
sirva para que Criptana con
tinúe siendo un pueblo im
portante de cara a la aten
ción que merezca del presi
dente de la Diputación que, 
por otro lado, me ha demos
trado, cada vez que tenido 
oportunidad, atenciones im
portantes. En cuanto a los 

problemas, existe uno que 
por su importancia nos preo
cupa a todos como es el ac
tual consultorio médico que 
se encuentra infrautlllzado, 
ya que cuenta con los medios 
suficientes para que sea un 
consultorio de urgencias. Yo 
comprendo la Importancia de 
Alcazar de San Juan, pero no 
por ello tengo que delar de 
pensar que Criptana se mere
ce, por su Importancia, este 
servicio sanitario. También, 
nuestra inquietud va dirigida 
a conseguir un pabellón cu
bierto y pistas polideporti
vas,cra que el actual conce
¡al e deportes, que tiene 
unas ideas muy claras pueda 
desarrollar su labor. Yo les 
pediría a nuestro diputado 
que continuara ayudándo
nos, más que en otra cosa, en 
estos temas que conciernen 
más directamente a la luven
tud, ya que el futuro está en 
ella, pero, naturalmente, no 
en la delincuencia y la droga, 
que tanto abunda entre 
nuestros lóvenes; aunque 
tenga que reconocer que, 
efectivamente, son una mi
noría, aunque sean los que 
más griten. Pero, en fin, de lo 
que se trata de que, en Cam
po de Criptana, existan dota
ciones para la luvent ud para 
que no puedan echar en cara 
a la Corporación que lo único 

que existe para ellos son dis
cotecas. En este sentido, es
tamos empeñados en un pro
yecto de ampliación de la ac
tual biblioteca r. casa de cul
tura, que complete la prime
ra y haga posible la creación 
de nuevos salones para la se
gunda. Este proyecto ronda 
los siete millones de pesetas, 
de los cuales cinco serán su
fragados por la Diputación. 
Yo, como alcalde, he desig
nado a un concelal del PSOE 
como responsable del área 
dela luventud. La verdad, es 
que espero mucho de él y que 
me gustaría que respondiera 
a las formas que le he visto. 
No me gustaría equivocar
me, en el sentido de que no 
lleve a la luventud del pueblo 
admitiendo todas las formas 
de pensar y sin que se impon
gan criterios políticos. En es
te sentido confió en él, aun
que no dudaría en rectificar 
si así no fuera. 

En definitiva, como verás, 
estamos planificando. Las 
Corporaciones deben ser la 
continuidad de unas con res
pecto a otras. Nosotros esta
mos terminando obras que 
fueron iniciadas por la ante
rior Corporación y otros ha
rán lo mismo con las que aho
ra empezamos, en el caso de 
que no volvamos a obtener 
la confianza del pueblo. 

GABINETE DE ECOLOGIA y MEDIO AM
BIENTE. Desde el mes de febrero, lo Diputa
cIón cuenta con un equipo de personas que 
cuidaran por el medio amb,ente en las obras 
que proyecte la Corporación. Biologos, zoó
logos e ingenieros forestales facilitarán un in· 
forme previo cuando se pretenda trazar una 
carretera o construir un puente, indicando los 
posibles daños que ello ocasionaria y las al
ternativas que pueden existir. Los seis ¡óvenes 
universitarios prevén también estudiar toda la 
provincia y crear un banco de datos sobre eco
logIa para qUIen quiera contar con el. En la 
fotogra(,a, tres componentes del gabinete jun
fa o Isidro Gomez (sentado), responsable del 
Areo. 
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-afirma- porque era dar pa
so a un cambio total, donde 
todos los municipios de en
tonces tuvieron una gran 
partlclpacl6n -y continúa- re
cuerdo una anécdota que su
cedl6 a los pocos dras de las 
elecciones del 15 delunlo: se 
me presentaron unos señores 
diciéndome que ahora se po
dia venir al Ayuntamiento, 
que era de todos. Les respon
dr que no entendra esa postu
ra con respecto a mi, que si 
no habran venido antes era 
por~ue no habran querido, 
que las puertas del Ayunta
miento las habla tenido 
abiertas para todos. En rea
lidad, mi forma de pensar, 
tanto en los años anteriores 
a la translcl6n como durante 
ese perrodo, asr como en es
tos momentos, y pienso que 
en lo sucesivo, l1a sido siem
pre la misma. 'Yo he estado 
en este d.spacho para luchar 
por mi pueblo y atender a to
dos los ciudadanos, sin dlstln
cl6n, como, por otra parte,' 
era mi obllgacl6n. 

Me ha estado esperando en un bar 
que quedo frente 01 Ayuntamiento y 
allí hemos tomado un café. Es jovial 
y no evito los temas delicados, ante 
los que hoce un lapsus que acompa
ño con gestos de complicidad. Yo me 
doy cuento de los lances comprome
tidos y río con él. Por ejemplo: le he 
preguntado que dentro de qué par
tido de lo coalición AP-PDL-U L se en
contraría más cómodo. Desde luego 
no ha sido mol aperitivo, pero se ha 
solido sin «tocarlo ni mancharlo,.,Jn 
todos Igual. rengo de cáda 
uno un poco. 

El 17 de abril de 1979 cesó lo Cor
poración que presidía y dos días des
pués diecisiete hombres, con el res
paldo de los criptanenses, iban o 
comprometerse poro un largo perío
do de cambios. Me lo imagino orgu
lloso de haber gobernado con este 
período sin incidentes dignos de ser 
mencionados y dispuesto o retirarse 
de lo vida político. Entonces fue 
cuando dictó lo corto citando o am
bos Corporaciones, y los dos acudie
ron o escuchar sus palabras de des
pedido. No, la verdad, es que 
de la Corporacl6n saliente 
faltaron algunos. Y tengo 
que decir más: siento el orgu
llo de haber estado en ese 
momento hlst6rlco, como fue 
la toma de posesl6n de la 
nueva Corporacl6n, en un lu
gar destacado. sr, en reali
dad, fue una translclon que 

hlz6 posible la democracia. 
Pero no es hombre -o sus cien

cuento y siete años- este Ramón de 
Cripta no, de los que se sientan poro 

. ver cómo se escribe lo historio. Los 
años difíciles que le ha tocado vivir 
le obligaron o trabajar desde los do
ce años; primero en lo fraguo junto 
o su podre y, desp~és, como mecá
nico, haciendo hueco poro, por los 
noches, adquirir conocimientos jun
to o otros cuatro o cinco jóvenes. Así 
llegó o tener su propio taller y. uno 
floto de ocho camiones que, en lo ac
tualidad, han quedado reducidos o 
dos. Casado con uno criptanense, hi
jo de agricultores, también conoce lo 
problemático del sector, tiene tres hi
jos y tres nietos. Y cloro, lo político 
volvió o llamar o su puerto con mo
tivo del relanzamiento de AP de co
ro o los posados elecciones. 

Sí, en 1983 entré en AP. 
rengo que reconocer que 
aunque yo no pensaba vol
ver, en la vida todos los días 
se hace poUtlca. Yo, en el an
terior periodo poUtlco de mi 
vida, saU siempre en defensa 
de la clase trabaladora y de 
todas las personas que nece
sitaban atencl6n. MI vuelta a 
la poUtlca, 16glcamente, tuvo 
que ser con un partido que 
cuadra con mi forma de ser. 

Lo derecho -o como él lo llamo, 
el centro-derecha- también se pre
sentó en Campo de Criptana en dos 
candidaturas diferenciados . Uno 
-API- que encabezaba el anterio( 
alcalde y lo de lo coalición AP-PDP
UL, de lo mono de Ramón Gordo; 
sin embargo, yo diferencio de otros 
muchos sitios, ambos formaciones 
habían llegado o un pacto de coro 
o lo constitución del Ayuntamiento . 

Hay que tener en cuenta 
que en un pueblo todas las 
personas nos conocemos. No 
voy a negar que, desde el 
primer momento, el número 
uno de API y yo tuvimos con
tactos, ya que los dos grupos 
estabamos dentro de un mis~ 
mo esr.aclo de centro-dere
cha, a menos asl lo entienda 
yo. En definitiva, desde el 
primer momento, ambos ha
bíamos acordado que des
pués de las elecciones suma
riamos nue.tras fuerza., co
mo a.i ha sido. 

Y, efectivamente, los resultados 
electorales precisaron de los pactos 
acordados, yo que AP-PDP-UL obtu
vo cinco concejales, y cuatro API , 
frente o los ocho del PSOE. Uno pe
queño diferencio entre los dos parti
dos del centro-derecho que, lógica-

mente, tuvieron que arrojar horas de 
diálogo entre los dos partidos . 

Bueno, ya sabes que el nú
mero uno de API, Antonio 
González Manzaneque, ha
bía sido el alcalde de UCD en 
el anterior periodo legislati
vo y sí es cierto que hubo In
tentos para que él continua
ra en la alcaldía, pero pes6 el 
resultado de las elecciones, 
como debe ser, y decidieron 
los cinco concelales de AP
PDP-UL¡ frente a los cuatro 
de API. 

Con los condicionantes electorales 
quedó constituido el Ayuntamiento 
que distribuyó los tenencias de alcal
día de lo siguiente formo: dos y el al
caide poro AP-PDP-UL que presiden 
los Comisiones de Haciendo, Obras 
y Urbanismo y Extensión Cultural; 
tres poro el PSOE, que se hicieron 
cargo de Gobernación, Servicios y 
Culturo y uno poro API , o los que co
rrespondió Sanidad. Un reto que lle
vo consigo el funcionamiento muni
cipal con los condicionantes de dos 
grupos similares, en cuanto o ideo
logía y uno fuerte oposición, repre
sentado por el PSOE. 

Yo creo que el Ayunta
miento de Crlptana funciona 
bien. Naturalmente existen 
fricciones normales debido a 
las diferentes concepciones 
ideol6gicas de los grupos re
presentados en el municipio, 
pero que a ninguno nos ex
trañan y ,ue no es motivo 
para que os problemas se 
pudran por falta de acuerdo. 
Yo dile en la toma de pose
si6n que trabalaría por mi 
pueblo, que respetarla a to
das las personas de la Corpo
racl6n y que sabía que esta
bamos aquí por posiciones 
políticas determinadas, pero 
que, e" lo posible, estas dife
rentesconcepcione. ideol6gl
cas no deberla n entorpecer el 
funcionamiento municipal. 
En realidad creo que es así 
como se está desarrollando 
la vida municipal. 

En líneas generales, ¿qué es lo que 
ha realizado lo Corporación que 
preside y qué es lo que quedo por 
hacer? 

Se han hecho bastantes co
sa., aunque hay que tener en 
cuenta que diez me.es no son 
un período de tiempo lo sufi
cientemente dilatado como 
para ofrecer resultados. Se 
está haciendo hincapié en de
portes, luventud y cultura, 
sin que se olvide la actividad 

-
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Dos interpelaciones 
Se aprobó también un informe de 

personal por el que se suprimía lo 
convocatorio de dos plazos de mé
dico que yo habían sido cubiertos, y 
que por error se había realizado una 
nuevo convocatorio. Este hecho fue 
juzgado por lo oposición como lo 
confirmación de sus advertencias en 
el sentido de que lo reestructuración 
de plantillas en el Hospital Provincial 
había sido poco estudiado. Poro 
Anastasio López, portavoz socialis
ta , el error no ero sino de tipo for
mol , por lo que restó cualquier im
portancia 01 asunto y recordó que se 
trotaba sólo de uno rectificación que 
no afectaba 01 contenido del temo . 

Otro punto polémico se refirió 
también o uno propuesto de lo Co
misión de Deportes, Juventud y T u
rismo. Se trotaba del nombramiento 
de directores de instalaciones depor
tivos, que reg iró lo Diputación du
ranté dos años, por delegación de lo 
Junto de Comunidades. El Grupo So
cialista propuso o dos profesores de 
Educación Físico dependientes de lo 

Diputación, lo que provocó que lo 
oposición se preocupara por el po
sible pluriempleo. Arsenio Diaz, pre
sidente de lo citado Comisión, con
testó que no se creaban nuevas pla
zos, y sí por el contrario que se am
pliaba lo dedicación de los dos per
sonas. 

Anastasio López, presidente de lo 
Comisión de Sanidad y Bienestar So
cial, informó de lo realización de 
gestiones con ellNSALUD poro ele
var la categoría del Hospital Provin
cial o fin de aumentar el pecio de los 
comas concertados con el citado or
ganismo (se posaría de 5.400 pese
tas o 5.800 por día). 

En el aportado de ruegos y pre
guntas, el Grupo Popular presentó 
uno interpelación en lo que afirma
ba haber tenido noticio de lo crea
ción del Gabinete de Ecología y Me
d io Ambiente por los medios de co
municación . Lo pregunto demanda
ba también otros explicaciones 01 
respecto. Isidro Gómez, diputado 
responsable del órea, afirmó que su 
existencia estaba yo previsto por 

cuanto en los presupuestos se desti
naba uno partido de siete millones o 
tal fin. Indicó asimismo, que los per
sonas que componía n dicho gabine
te, asesores técnicos, lo hacían de 
manero desinteresado, y que cuan
do hubiera necesida d de contratar o 
alguien se ha ría por los cauces regla
mentarios, como también habría un 
informe de lo Comisión correspon
diente o lo hora de gastar lo canti
dad presupuestado. 

O tro interpelación, firmado por los 
dos diputados del Grupo Indepen
diente y referida 01 polémico temo de 
los bolsos de Navidad, fue aplaza
do hasta un próximo Pleno dado lo 
ausencia de a mbos d iputados, que 
habían solicitado dicho aplazamien
to. 

Por último, el diputado Cono de 
Mateo, representante de lo zona de 
Los Montes, presentó su renuncio po
ro dedicarse o lo Delegación de Cul
turo del Gobierno autónomo. El di
putado.de.seó seguir trabajando por 
lo prOVinCia desde su nuevo puesto, 
y el presidente le agradeció los ser
vicios prestados. 

PLAN PROVINCIAL DE INSTALACIONES DEPORTIVAS . 
AYUNTAM IENTO Y OBRA PRESUPUISTO FINANCIAC ION JUNTA 

DIPUTAC. AYUNT. COMUNIDAD. 
Alomillo: Vestua rios del C de fútbol 2.000.000 1.340.000 660.000 
Alcózor S. J.: 2. o fose Polideportivo 36.000.000 24.000.000 12.000.000 
Almadén: Pisto polideportivo 4.000.0CO 2.680.000 1.320.000 
Almodenejos: Vestua rios del C fútbol 2.000.0( 0 1.340.000 660.000 
Almodóvor del C : Reparación de insl. 1. 987.8~ 0 1.33 1.859 655.99 1 
Arenas S. J. : Acondic. campo fútbol 2.500.000 1.675.000 825.000 
Argomosillo A.: Cerrom. de velódromo 2.000.000 1.340.000 660.000 
Argomosillo A.: Polideportivo Reidero 700.000 469.000 231 .000 
Argomosillo Cvo .: Acondicionamiento campo de fútbol de 
Cantarranas 860.000 572.515 287.485 
8010ños: Piscina infa ntil 2.000.000 1.340.000 660.000 
Cobezorrubios del Puerto: O bras en el ca mpo de fútbol 2.650.000 1.775.500 874.500 
Campo de C : Pisto polideportivo 3.750.000 2.512.500 1.237.500 
Corrizosos : Acondiciona miento C fútbol 256.000 171.520 84.480 
Guodolmez: Pisto polideportivo 3.750.000 2.512.500 1.237.500 
Hereflcio: Pisto cicl ismo y cerramiento 7.000.000 2.345.000 2.310.000 2.345.000 
Manzanares : Vaso recrea tivo 18.000.000 6.060.000 5.940.000 6.000.000 
Miguelturro : O bras complementarios 7.000.000 3.035.000 2.310.000 1.655.000 
Picón: Pileta y adaptación vestua rios 2.000.000 1.340.000 660.000 
Puertollono: Estadio Municipal 1. o fose 12.000.000 8.040.000 3.960.000 
S. Carlos V.: Vestuor:os C de fú tbol 2.000.000 1.340.000 660.000 
Sto . Cruz de Mudelo: Pistos de tenis 855.000 572.850 282.150 
Sola no del Pino: Cerramiento C de fú tbol 300.000 201 .000 99.000 
T omelloso: 1. o fose obras Polideportivo 6.000.000 4.020.000 1.980.000 
Torrenuevo: P. polideportivo y cerrom. 4.000.000 2.680.000 1.320.000 
Villomolor Cvo.: Vestuarios C de fútbol 2.000.000 1.340.000 660.000 
Vvo . In antes: Piscina infa ntil 2.000.000 1.340.000 660.000 

TOTAL: 127 .608 .850 5 1.374.244 54.234.606 22.000.000 

oaRAS DE INSTALACIONES DEPORTIVAS A INCLUIR EN EL PLAN DE OaRAS y 
SERVICIOS DE LA COMARCA DE ACCION ESPECIAL DEL CAMPO DE MONTIEL 
INSTALACION PRESUPUES. DIPUTAC. ÁYUNT. 
Alhombro : Pisto polideportivo 3.758.000 3.382.200 375.800 
Alcubilla s: Pisto polideportivo 3.758.000 3.382.200 175.800 
Castellar de Santiago : Piscina reducido 3.432.222 3.089.000 343.222 
Pueblo del Principe . Pisto polideportivo 3.758.000 3.382.200 375.800 
Villomonrique. Pisto polideportivo 3.758.000 3.382 .200 375.800 
Villa nuevo de los Infan tes: Pisto polideportivo 3.758.000 3.382.200 375.800 

TOTAL 22.222.222 20.000.000 2.222.222 
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Plenos ordinario y extraordinario 
de· la Diputación 

o Aprobadas obras para instalaciones deportivas por importe de casi 1 50 
millones de pesetas 

O Polémica adludicación de la plaza de toros 
O Volvió el tema de las «bolsas de Navidad)) 
En el pleno ordinario correspondiente al mes de febrero, la Diputación estu
dió 54 puntos, buena parte de carácter administrativo o de trámite, entre 
los que destaca la aprobación, muy contestada, de un coniunto de instala
ciones deportivas en la provincia por un importe de casi 150 millones de pe
setas. Con la ausencia iustlflcada de los dos diputados del Grupo Indepen
dient .. , la Corporaci6n aprobó también numerosas obras en carreteras, así 
como un amplio coniunto de propuestas culturales, de cuyo contenido se ofre
ce detallada referencia en otro lugar de esta revista. El diputado José Cano 
de Mateo presentó su renuncia para dedicarse por entero al puesto de dele
gado de Cultura del Gobierno regional, cargo para el que había sido nom
brado recientemente. Asimismo, el Pleno trató una interpelación del Grupo 
Popular sobre la creaci6n del Gabinete de Ecología y Medio Ambiente. 
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Los propuestos de lo Comisión de 
Deportes afectan o 23 pueblos de lo 
provincia , más otros seis de lo co
marco del Campo.de Montiel englo
bados en el Plan de Acción Especial 
de dicho zona. El Grupo Popular cri
ticó duramente lo repartición de los 
cantidades. Su portavoz, Luis Ruiz, 
indicó que casi el noventa por cien
to de los 127 millones no adscritos 01 
Plan de Acción Especial iban o pa
rar o ayuntamientos gobernados~or 
el Partido Socialista, por lo que juz
gó de «sectarismo político» lo citado 
distribución. Por su porte, el presi
dente de lo Comisión y el portavoz 
socialista indicaron que si se envia
ba mós dinero o estos ayuntamien
tos, ero precisamente por el abando
no 01 que habían sido sometidos en 
el posado por su condición de socia
listas, un abandono que se pretendía 
remediar ahora. El presidente Mar
tín del Burgo, que también intervino 
01 respecto, se comprometió o com
pensar en el futuro o los localidades 
que ahora habran quedado fuero. 
Abundó en que cuando se realizara 
esto compensación se haría en mu
chos cosos poro terminar o comple
tar obras yo iniciados, mientras que 
muchos de los localidades que reci
bían ayudas en esto ocasión lo ha 
cían poro comenzar unos obras de 
las que carecían. La aprobación de 
estas obras se realizó con los 12 vo-

tos del Grupo Socialista y la oposi
ción de los ocho del Popular. 

El Pleno d io su visto bueno al pro
yecto de construcción de una depu
radora en Almadén, una de las lo
calidades más afectadas por lo se
quía , cuyo presupuesto supero los 22 
millones de pesetas. 

En el punto trece se estudió lo re
novación de convenios o un veteri· 
nario y o un ingeniero técnico en la 
finca Galiana . Se aprobó por unani
midad lo renovación 01 veterinario, 
pero no así al ingeniero, cuyo traba
jo ' fu~ cali.fic~do de «nulo'» por. el 
Gr,.up6 Socialista,. mient~as lo 'oposi
ción défendió lo necesidad d.~ que 
continuára, e incluso que se contaro 
con los .servicios de un ingeniero su~ 
perior. El presidente de la Comisión 

de Agricultura defendió que, ade
mós de que el citado técnico no ha
bía realizado el trabajo deseado, el 
convenio firmado con lo Escuela de 
Ingenieros permitiría lo prestación de 
servicios de los citados alumnos, aun-

• que en último caso se puede contar 
con Extensión Agrario. Lo propues
to socialista se aprobó con los votos 
de su Grupo, si bien lo oposición si
guió defendiendo sus posturas y el 
diputado Domingo Triguero afirmó 
que si no había realizado ese traba
jo, quizó fuera por una falto de indi
caciones en tal sentido, a lo que con
testó el presidente de lo Comisión 
que, .desde 1975 en que se cuen'ta 
con el citado ingeniero, se podía ha
ber resuelto ese problema, cósa que 
no se hizo. 
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Plaza de taras de Ciudad Real. Su adjudica
ción fue una de las puntos mós polémicos. 

lista, «en este tema hemos llegado a 
un entendimiento mutuo, y hemos 
procurado ajustarnos allegado his
tórico, sacando al mismo tiempo de
pendencias del Palacio de lo Diputa
ción». 

Nueva maquinaria para la 
Imprenta Provincial y un 
centro de proceso de datos 
en la Corporación 

Dos máquinas fotocomponedoras, 
capaces de desarrollar 1.500 motri
ces por segunda, cuatro discos con 
cuatro fuentes de motrices fotográ 
ficos , dos casettes recargables poro 
película y papel virgen, dos estabil i
zadores de 2.000 watios y uno pro
cesadora, que costarán o lo Diputa
ción algo menos de nueve millones, 
se instalarán en lo Imprenta Provin
cial, según se aprobó en este Pleno 
con lo abstención del Grupo Popu
lar. El pago de esto maquinaria se 
efectuará o lo coso «Henche» abo
nando 1.400.000 pesetas 01 hacer el 
pedido, reteniendo 400.000 pesetas 
hasta que se satisfago lo fianzo; oI
go más de tres millones o lo entrego 
de lo maquinaria y el resto, o pagar 
en dos años. En el precio se incluyen 
garantías técnicos y económicos, así 
como lo instalación de lo moquina
ria y un cursillo de adaptación . La 
abstención del Grupo Popular, se 
basó en la ausencia de un informe de 
algún técnico especializado, contes
tando el portavoz del Grupo Socia
lista que se habían asesorado del je
fe del Gabinete de Prenso, de lo Di
putación de .córdoba y el Ayunta
miento de Madrid, donde' disponen 
de este mismo equipo impresor. 

Se aprobaron por unanimidad los 
condiciones económico-administrati
vos poro la dotación de un centro de 
proceso de datos en la Diputación, 
con la intervención de Jesús Moreno, 
independiente, pidiendo que se inclu
yera en el pliego de condiciones que 
en el «software» vayan incluidos los 
programas fuente y que se hagan 
'por separado los ofertas del «softwa
re» y «hardware». Luis Pizarra, pre
sidente de la Comisión de Haciendo 
contestó que estaba previsto lo con
tratación de un programador, asi
mismo, el presidente de lo Corpora
ción invitó o Jesús Moreno a tomar 
porte en el proceso de adjudicación 
y compro, dados sus conocimientos 
de informático. 

Se acordó lo supresión de convo
catorias en el Hospital Provincial po
ro médicos becarios, y que éstos po
sen o ser médicos de urgencia hos
pitalario; así como el índice y coefi
ciente de proporcionalidad de los 
asistentes sociales de lo Corporación 
y los complementos de financiac ión 
precisos poro Obras de Planes Pro
vinciales . 

La Plaza de Toros, 
adi~dicada nuevamente a 
los hermanos Valencia 

Con lo asistencia de novilleros de 
lo provincia y de otros personas liga
dos 01 mundo taurino, se llegó 01 pe
núltimo punto del orden del d ía , que 
fue largamente d iscutido. lo pro
puesta socialista poro el arrenda
miento del coso taurino de Ciudad 
Real en los temporadas 84 y 85 fue 
poro los hermanos Valencia , basado 
en el informe elaborado por tres ase
sores, qu ienes lo calificaban de 
viable . 

En esto propuesto, José y Victoria 
no Cuevas Roger ofrecen descuentos 
del 30 por 100 o jubilados y para
dos, cien entrados gratu itos poro los 
jóvenes, partic ipación de lo Diputa
ción en los carteles y el 8 por 100 de 
toquilla , lo que supondría , según el 
informe técnico, con uno entrado 
medio boja , unos ingresos de 
2.800.000 pesetas poro lo Diputa
ción, cantidad que se reinvertiría en 
lo potenciación de la «Fiesta». 

El independiente Jesús Moreno 
apeló a que había un pliego de con
diciones que no se iba a tener en 
cuento o lo hora de lo adjudicación, 
afirmando que otra de los nueve 
propuestos, lo de Enrique Barrilaro 
ero lo que más espectáculos ofrecía, 
ajustándose por lo tonto 01 pliego de 
condiciones y que lo propuesto de lo 
Comisión de Culturo no oporto ele-

mentas de juicio suficientes que la ha
gan decisivo. También habló de lo 
opinión taurina provincial, en el sen
tido de que ésto tenía algo que de
cir, manifestando su voto o favor de 
Barrilaro . 

El portavoz del Grupo Popular co
menzó su intervención en términos 
taurinos : «Este toro corniveleto, biz
co, afeito o y cojo debe ser devuelto 
por lo Presidencia»; preguntado 
acerco de las otros ocho propuestas 
que parecían ignorarse. Y manifes
tó que se estaba adjudicando «o de
do» y que si no se devolvía lo pro
puesto o lo Comisión correspondien
te, se pondría en tela de juicio o lo 
Diputación, concluyendo con el apo
yo o Enrique Barrilaro por ser, en su 
opinión, lo oferto más ventajosa. 

Manuel Juliá, presidente de lo Co
misión de Culturo, habló de la nece
sidad legal de pasar expedientes o 
lo Comisión Técnico, quien había ca
lificado lo oferto de Barrilaro de «te
merario»; asimismo, se leyeron los 
otros siete propuestos, correspon
dientes o Víctor y Roca, Canorea, 
Martorell, Cortina, Puerto, Seguro y 
Zarzalejo. 

Tras un largo debate entre los par
tidarios de Barriloro y los de los her
manos Valencia, el presidente de lo 
Corporación, Francisco Javier Mar
tín del Burgo, concluyó diciendo que 
se ofrecía como intermediario poro 
ayudar o los jóvenes novilleros de lo 
provincia , y afirmó varios veces que 
«si el empresario no cumple, sea 
quien seo, se irá con los moletas o su 
coso ... No sobemos de toros, nues
tro toreo está en elegir empresario, 
propongo lo creación de uno comi
sión de seguimiento desde este mo-
mento .» • 

lo votación se incl inó o fa vor de 
los hermanos Valencia con doce vo
tos socialistas o favor y nueve en con
tra pertenecientes o los diputados del 
Grupo Popular y 01 Independiente . 

Por último, se acordó conceder lo 
medalla de oro provincial en catego
ría de oro 01 músico Angel Arteaga 
de lo Guío, así como solicitar poro 
este artista lo medalla del mérito de 
Bellos Artes 01 Ministerio de Culturo, 
con lo recomendación de lo Conse
jería de Culturo y Educación de lo 
Junto de Comunidades de Castilla-lo 
Mancho. 

Tras lo polémico suscitado entre los 
grupos políticos de lo Diputación so
bre el reporto de los recursos econó
micos en los diferentes pueblos, esto 
revisto . ha conseguido un estudio 
donde se reflejará los cantidades re
partidas durante este año en los pue
blos gobernados por los diferentes 
partidos . Este es el detalle. 
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Sesión 
extraordinaria 

Trece puntos tuvo el orden 
del día del pleno extraordi
nario que celebr6 la Diputa
ci6n el pasado 20 de mar%o. 
De estos puntos, dos fueron 
largamente discutidos, el co
rrespondiente a las tan traí
das y llevadas cestas de Na
vidad, y el de adludicaci6n 
del arrendamiento de la Pla
%a de Toros de Ciudad Real, 
con la presencia de toreros, 
ganaderos y críticos taurinos 
que estaban pendientes de la 
decisi6n final. 

Se aprobaron por unanimidad los 
apartados correspondientes al desa
rrollo del Plan Ordinario de Obras 
y Servicios provinciales de 1984. En
tre ellos se incluye la previsión para 
actuaciones urgentes en situación de 
alerta; mejoras en carreteras provin
ciales; adquisición de dos vehículos 
contra incendios para Daimiel y So
cuéllamos, valorados en siete millo
nes y medio de pesetas; etc. .. Pero 
donde no hubo acuerdo unónime fue 
en el tema referente a obras en ré
gimen de acción comunitaria, inter
viniendo el portavoz de la Agrupa
ción Provincial Independiente, Jesús 
Moreno, quien alegó desconocer los 
criterios seguidos por la Comisión 
para la distribución de los fondos, a 
lo que contestó Anastasia López Ra
mírez, que se habían basado en una 
Orden de diciembre de 1974, por la 
que los vecinos tienen que aportar el 
50 por 100 del montante de las obras . 
comunitarias. 

Por otra parte, en este plan de 72 
millones y medio de pesetas se han 
buscado municipios pequeños sin ca
pacidad de endeudamiento . De los 
treinta pueblos afectados por este 
apartado, sólo dos son grandes -Al
madén y La Solana-, y han sido in
cluidos porque en la mayoría de sus 
calles carecen de pavimentación. El 
segundo criterio seguido, según el 
portavoz socialista, ha sido el de 
compensación, examinando aquellos 
municipios que ya estaban incluidos 
en los planes provinciales de 1983 y 
1984. 

Ruiz Sobrino, portavoz del Grupo 
Popular, rogó al equipo de gobier
no que se ahorrasen las estadísticas, 
destacando que 27 pueblos eran del 
PSOE, 4 de AP y uno independiente 
en este reparto. Por lo que se mani
festó en contra del sectarismo. 

Grupo Popular. 
Folo: Ceci. 

El único diputado independiente 
presente, Jesús Moreno, volvió a in
sistir en que el reparto no se ajusta
ba a unos criterios de justicia distri
butiva; y puesto que en ese hemici
clo, afirmó, se aprovechaban para 
propagar el buen hacer del Gobier
no socialista , «a qu ienes no nos pa
rece este buen hacer, bien podía ha
ber modificado esta orden de diciem
bre de 1974». 

El portavoz del grupo mayoritario 
dijo que el «Gobierno socialista es
taba de acuerdo con esta Orden, lo 
que se va a hacer es adaptarlo, com
plementario, pues se ha quedado 
obsoleto en algunas cosas.» Y con
cluyó su intervención alegando que 
los municipios con mayoría de AP e 
independientes se estón benefician
do mós que los del PSOE en propor
ción . 

El debate finalizó con los votos a 
favor del PSOE, la abstención del 
Grupo Popular y un voto en contra 
del diputado independiente. 

Asimismo, se aprobó el desarrollo 
y concreción de los Planes de Acción 
Especial en las comarcas de Campo 
de Montiel , Zona de los Montes y Va
lle de Alcudia, con la abstención del 
Grupo Popular en el plan de esta úl
tima comarca, explicando que estón 
de acuerdo con lo referente al alum
brado público, pero no con la red de 
distribución . 

Todavía colea la 
«Operación bolsa de 
Navidad» 

En este Pleno se presentó la factu 
ra de la casa «Hijo de José Ramón 
Niño» por valor de 6.840.000 pese
tas correspondiente a novecientas 
cestas de Navidad que se repartie
ron entre los empleados de la Dipu
tación. También se adjuntaba un es
crito de preguntas formuladas por el 

Grupo Independiente en el que se 
pedía explicaciones acerca de las fir
mas comerciales concurrentes, si se 
había comprobado la calidad de los 
productos que integraban el pedido, 
y si «se entendía esta cesta como sus
titutoria de algún concepto salarial 
retributivo ligado al carócter consue
tudinario de los funcionarios». 

Asimismo, el señor Ruiz Sobrino, 
afirmó no estar de acuerdo con el 
procedimiento de adjudicación, que 
considerabq ilegal , pues como míni
mo tenía que haber tres propuestas 
para la adjudicación. El portavoz so
cialista, explicó que lo que primero 
les movió fue la urgencia, y en estos 
casos no es necesaria la concurren
cia de tres ofertas, apoyando en to
do momento las diligencias hechas 
por el diputado delegado de com
pras, Isidro Gómez Vargas, para 
que la «operación bolsa» u «opera
ción Chorizo», como algunos diputa
dos la han llamado, terminase con 
éxito. 

Respecto al concepto de salario re
tributivo con carócter consuetudina
rio, Anastasia López Ramírez d ijo 
que no reconocían una gratificación 
como complemento salarial, no obs
tante, el tema estaba en los tribuna
les; pero no podían conceder estas 
gratificaciones a unos funcionarios 
que tienen seguridad en sus empleos, 
habiendo un índice de paro tan al
to. Los socialistas votaron sí a la fac
tura de las cestas de Navidad; el 
Grupo Popular y API votaron en 
contra. 

Otro punto que se aprobó en este 
Pleno Extraordinario fue el destinar 
una planta de nueva construcción en 
el Obispado para Museo Histórico
Artístico Sentimental, en base al le
gado instituido por doña Mariana 
Alonso Rodríguez y con la conformi
dad del Obispado Priorato de Ciu
dad Real. Según el portavoz socia-
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PLAN ORDINARIO DE OBRAS Y SERVICIOS DE 1984 

Abastedmientos y saneamientos: 
Total ...... ........ . . . . . . . ............. . ..... .. . 
Sin individualizar existe la cantidad de ... . . . .. .. . . . .. . 

PSOE . .... . ....... . .......... . 
AP ... . ...... ...... .......... . 
API ........... ... . . . . . . .. . . . . 
PC . ......... . .......... . .... . 
Independientes .. . . .... . ........ . 

Pavimentaciones: 

138.435.077 
122.000.000 

10.160.717 
4.480.844 

41.000.000 

347.532.724 
31.456.086 

43,79% 
38,59% 

3,21% 
1,42% 

12,97% 

Total ........................ .. . . ... . ... . .......... .. . .. . . . ..... . . 
AP ... ... . . ................. . . 15.000.000 100,00% 

Servicio contra incend~os: 
Total .............. . ........... . ....... . ...... ... . .... .. . ... . . ... . 
API ........ ... ............... 7.500.000 50,00% 
PC . . ............... . .... .. ... 7.500.000 50,00% 

Alumbrado público: 
Total ............ . ............ . ........ .. ..... . ... ... .. . .. ... .. . . . 
PSOE. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 32.967.276 100% 

316.076.638 

15.000.000 

15.000.000 

32.967.276 

Las obras en carreteras no son computables puesto que se estima que son de interés provincial y por lo 
tanto el individualizarlas no sería lo ideal. 

COMARCAS DE ACC ON ESPECIAL 

CAMPO DE MONTIEL 

Abastecimientos y saneamientos: 

Total ..... .. ....................... . . . . . .............. . ..... . . . .. . 36.785 .600 
Sin individua lizar existe la cantidad de ................ 18.000.000 
PSOE ........ . . . ... . . . . . ...... 3.000.000 15,97% 
AP . ... . . ..................... 15.785.600 84,03% 

Alumbrado público: 

Total ................. .. . . . . ..... . .... . ....... . ... .... .. . .. .. .. .. . 23.089.400 
PSOE ............... .. ...... . . 11.100.000 48,07% 
AP .. . .................. _. . . . . . 11.989.400 51 ,93% 

Equipamiento de núcleos: 

Total .... .. ......... . ........... . .... . . . . . .... .... .... . ... . . . .. .. . 62.522.222 
PSOE .... . ... .. ..... . ....... . . 37.106.222 59,34% 
AP ...... . .... .. :. ..... . ... . . . 21 .658.000 34,64% 
Independientes . .... . . .. . ... .... 3.758.000 6,02% 

Las obras en carreteras no son computables puesto que se estima que son de interés provincial y por lo 
tanto el individualizarlas no serfa lo ideal. 
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Después de los elecciones munici
pales, los partidos políticos que obs
tentan alcaldías en nuestro provincia 
son: PSOE, AP, APio Independiente
mente, PCE y Falange. Los habitan-

tes de nuestro provincia que estón re
presentados por alcaldes de estos 
partidos políticos son: 

PSOE: 256.384 ..... 52,73% 

AP: 
API: 
PCE: 
Indep.: 
Falange: 

165.888 
37.572 
19.416 
6.306 

694 

34,12% 
7,73% 
4 % 
1,3 % 
0,14% 

RESUMEN DEL PLAN ORDINARIO Y DE LAS COMARCAS DE ACCION 
ESPECIAL, 1984 

Abastecimientos y saneamientos: 

Total . ................ . .... . ...... .. ............................. . 
PSOE ............ . ........... . 201.142.121 41,74% 
AP . ........... ... ...... . ..... 170.053.556 35,29% 
API ........ . ................. 45.160.717 9,37% 
PC ........................... 4.480.844 0,93% 
Independientes ... . ............. 61.000.000 12,66% 

Pavimentaciones: 

Total ... . .... .. ............. ..... ..................... ..... ... . .. . 
AP ........................... 15.000.000 100,00% 

Servicio contra Incendios: 

Total ............. . ... . ......... . .............................. . . . 
API . ..... . .. . .... . ........... 7.500.000 50,00% 
PC .. . . . .. . ................. . . 7.500.000 50,00% 

Alumbrado público: (y redes de boja tensión en el V. de Alcudia) 

Total ... . .......... . ............................................. . 
PSOE . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 57.737.276 81,66% 
AP ..... . ..................... 12.969.400 18,34% 

Equipamiento de núcl os: 
Total ........ . ............ . ............................. . ..... ; .. . 
PSOE . ........... . ............ 38.606.222 60,30% 
AP .... . ........ ... . . ......... 21.658.000 33,83% 
Independientes ........ . ........ 3.758.000 5,87% 

RESUMEN PLANES 1984 

Total General .......................... . ........ . 
PSOE ......................... 297.485.619 
AP ....................... . ... 219.680.956 
API ... . ................... ,.. . 52.660.717 
PC ........................... 11.980.844 
Independientes . ................ 64.758.000 

646.566.136 
46,01% 
33,98% 

8,14% 
1,85% 

10,02% 

481.837.238 

15.000.000 

15.000.000 

70.706.676 

64.022.222 
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Semblanzas' políticas 

Aleiandro Es~ udero 
Mansilla es diputado prcvincial 
por la comarca de Almadén, repre
sentando a los pueblos de Chillón, 
Almadenejos, Alamillo, Guadolmez, 
Agudo, Almadén y también, aunque 
no pertenece o su comarca, Abeno
lar. 

Natural de Chillón, tiene 31 años 
y se dedico o lo político IJctiva des
de que se legalizaron los partidos 
políticos, formando parte de las filos 
del PSOE. 

Es la figuro representativo de lo 
comarco de Almadén en lo Diputa
ción Prov:ncial, formando porte de 
lo Comisión de Culturo y Educación, 
así como de lo de Deportes, Juven
tud y Turismo, en calidad de vocal , 
ademós de ejercer el cargo de dipu
tado delegado de lo Plazo de Toros . 

Entre los proyectos conseguidos 
hasta el momento haciendo un ba
lance de sus diez meses de gestión 
como diputado provincial, se en
cuentran: lo carretera de Guadal
mez, que une este pueblo con Peñal
sordo; lo obtención de varios pol ide
portivos poro los pueblos de Alami-
110, Guadalmer y Almadanejas, ade
mós de unos vestuarios paro el cam
po de fútbol de Alami"o; el sanea
miento de calles y desagües en Alma
dén y creación de lo Cosa de Cultu
ro en todos los pueblos que repre
sento . 

Como diputado delegado de lo 
Plazo de Toros (cuyo arrendamien
to por dos años mós uno de prórro
ga ha sido concedido o los herma
nos Valencia, recientemente), los 
proyectos mós inminentes van orien
tados 01 arreglo de los graderíos; ca-

nalización de los desagües, que irón 
a parar al centro de lo plazo; mejo
ra de la instalación eléctrica; y lo res
tauración de lo fachado. 

También se tiene previsto lo crea
ción de una escuela taurino, subven
cionada casi al 100 por 100 por la 
Diputación. 

Francisco Garda Pozo 
e~ diputado provincial por lo comar
ca de Almagro, representando ade
mós de este pueblo: Pozuelo, Valen
zuela, Granótula de Calatrava, Cal
zado de Calatrava y Ballesteros. 

Tiene 52 años y desarrollo uno ac
tividad como pequeño industrial tex
til , dedicóndose a la político activa 
desde antes de legalizars~ las parti
dos políticos, formando porte del 
Partido Socialista. 

Dentro del Ayuntamiento de Alma
gro participo en casi lo tc ,talidad de 
sus comisiones y a nivel de diputa do 
provincial, formo parte de la Comi
sión de Sanidad, Beneficiencia, Ser
vicios y Obras Sociales. . 

Como figura representativa de lo 
comarca de Almagro, realizo visitas 
periódicos por los pueblos que repre
sento, interesóndose por los necesi
dades de sus ayuntamientos y cui
dando en la Diputación porque se 
vean atendidos las solicitudes de es
tos. 

A lo largo de estos diez meses de 
gestión en lo Diputación, es en ma
teria de empleo comunitario-poro y 
obras, ademós de solicitudes poro 

Folo: CeC/. 

construcciones deportivas, donde su 
actividad ha sido mós acentuada. Se 
ha conseguido que las diferencias 
existentes entre el poro y el empleo 
comunitario dentro de su zona de re
presentación, se vean un poco mós 
reducidos, gracias o la aplicación de 
partidos de excedentes dirigidas 01 
paro como objetivo prioritario. 

En los proyectos inminentes se ha
llan: uno Casa de Culturo en Gróna
tula y otro en Calzada de Calatrava, 
y sobre todo, se espera que poro 
abril o mayo puedo empezar ya o 
funcionar, a todos los niveles, lo Uni
versidad Popular de Almagro. T am
bién, dentro de lo Comisión de Sani
dad, Beneficencia, Servicios y Obras 
Sociales de lo que formo parte, se es
tó tratando de que la llamada Cosa 
del Niño, seo uno realidad total, de
batiéndose el sistema de edificacio
nes. 

M. a Victoria Garda 
Sánchez, es diputado provincial 
por lo zona de Alcózar de Son Juan, 
comprendiendo los pueblos de Alcó
zar, Argamasilla de Albo, Campo de 
Cripta no, Herencia, Pedro Muñoz, 
Puerto Lópice, Socuéllamos y T ome
llosa . 

Nacido en Asturias hace 4B años, 
aunque residente en T omelloso des
de los tres, comienza sus primeros 
posos en político en la campaña elec
toral de 1979. 

Tras desempeñar varios cargos 
políticos, es en la actualidad diputa-
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COMARCAS DE ACCION ESPECIAL 

ZONA DE LOS MONTES 

Abast~clmlentos y saneamientos: 

Total .... .. .......... : .... .... ..... . ........... . 
Sin individualizar existe la cantidad de ............... . 

PSOE .. . ..................... . 
AP . . . . ... . ................ .. . 
API ...................... ... . 

Alumbrado público: 

49.707.044 
28.267.956 
35.000.000 

134.975.000 
22.000.000 

44,00% 
25,02% 
30,98% 

Total ..... . ...... . . . .......... .. ...... ... ........ .. ..... . ........ . 
PSOE ..... . ............ .. ..... 5.395.000 84,63% 
AP ....... . ...... ..... ...... .. 980.000 15,37% 

Equipamiento de núcleos: 

Total . ....................... ... ..................... . ... ........ . 
PSOE . . ..... ..... ..... ........ 1.500.000 100,00% 

112.975.000 

6.375.000 

1.500.000 

Las obras en carreteras no son computables puesto que se estima que son de interés provincia l y por lo 
tanto el individualizarlas no sería lo ideal. 

VALLE DE ALCUDIA 

Abastecimientos y saneamientos: 

Total .......... .. . .. ........................... ... ............... . 34.000.000 
PSOE ....... ...... . .. . ........ 10.000.000 29,41 % 
AP . ... . . . ....... .. .......... . 4.000.000 11,76% 
Independientes .. .. ..... .. .... . . 20 .000.000 58,83% 

Alumbrado público y redes de bala tensión: 

42 . 

Total 
PSOE " .. ......... ................ 't' 8.275.000 

8.275 .000 
100,00% 

Las obras en carretera no son computables puesto que se estima que son de interés provincia l y por lo 
tanto el individualizarlas no sería lo ideal. 
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Se han firmado seis convenios 

La negociación 
colectiva se 

retrasa 
MAR ISA MUGA 

Tras cinco años de pactos sociales en los que participaron Go
bierno, Patronal y Centrales Sindicales, en el presente eier
cicio económico no ha habido acuerdo de referencia para la 
negociación colectiva, por lo que se están negociando a es
tas alturas más de 3.600 convenios, de los que muy pocos 
se han firmado. A nuestra provincia son quince los convenios 
que la afectan directamente -exceptuando, claro está, los 
que se negocian a nivel nacional-, de los cuales se han fir
mado seis, los correspondientes a Limpieza de edificios y lo
cales, con un incremento del 8 por 100 sobre tablas salaria
les y sin revisión; Hostelería, con un aumento de un 7,5 por 
100; Frutos secos, con un 7,25 por 100; Elevación y captación 
de aguas; Comercio en general y Construcción, estos tres úl
timos con un incremento salarial de un 7 por 100 Y todos con 
revisión. 

Manuel Antonio Gorc/o Muñoz (U. G. T.). 
Foto: Ruiz Toribio. 

El resto de los convenios: Vinícolas, 
Bebidas refrescantes, Madera y cor
cho, Derivados del cemento, Metal, 
Transportes (por carretera), Comer
cio textil, Derivados del Aceite y el 
convenio del Campo van en su ma
yoría por la seglJnda o tercera ron-

da de conversaciones, sin que se ha
ya originado hasta el momento nin
gún conflicto. 

La postura de UGT en esta nego
ciación colectiva viene determinada 
por los acuerdos del 33. o Congreso 
recientemente clausurado: una ban-
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da provincial por la coalición AP
PDP-UL y teniente alcalde del Ayun
tamiento de T omelloso. 

Dentro de la Corporación munici
pal forma parte de las Comisiones de 
Hacienda, Obras Públicas y Educa
ción y Cultura, ademós de ser presi
denta de la Comisión de Acción Ve
cinal. 

Entre los proyectos más inminentes 
se hallan: el conseguir llevar el alum
brado público a todos los barrios que 
carecen de él y vías de servicio pú
blico que falten por realizar¡ llevar 
un control de los gastos que no per
mita el despilfarro; apoyar todas 
aquellas iniciativas culturales que 
puedan surgir; e impulsar la acción 
vecinal, para de esta manera llegar 
a un mayar contacto entre éstos y su 
Corporación municipal. 

Como diputada provincial, inten
ta desarrollar un trabajo eficaz (co
mo representante de los pueblos an
teriormente mencionados) en la Di 
putación, cuidando por la buena 
gestión de los intereses de aquellos 
a los que representa . Formo parte de 
la Comisión de Obras Públicas y tam
bién de la Comisión de Juventud, Tu
rismo y Deportes . 

Daniel Almansa Gar
cía es diputado provincial por el 
partido judicial de Ciudad Real. Na
cido en Bolaños hace 38 años, es em
presario agrícola, habiendo sido ele
gido diputado provincial en repre
sentación de la Coalición Popular 
AP-PDP-UL. 

Desarrolla una actividad de me
diador, en coordinación con los de
mós diputados de su zona, entre las 

necesidades y solicitudes de sus 
ayuntamientos correspondientes, 
dentro del partido judicial de Ciudad 
Real y al mismo tiempo comunica a 
todos ellos los proyectos que se de
baten en la Diputación . 

Forma parte de la Comisión de 
Gobierno -comisión de carácter 
resolutivo- de la Comisión de Ha
cienda -donde se confeccionan los 
presupuestos-, y de la Comisión de 
Cultura. 

Dentro de la Comisión de Hacien
da -como ya informábamos en 
nuestro número anterior- se tiene 
previsto para este año la inclusión de 
la informática en el control de la ges
tión económica y administrativa de la 
Diputación, extendiéndose el año 
que viene a todos los ayuntamientos 
que lo soliciten. Al mismo tiempo, en
tre los numerosos proyectos de la 
Comisión de Cultura, está el de la 
creación de un grupo de teatro de
nominado «La Barraca», que reco
rrerq en autobús numerosos peque
ños puebles. 

De estos proyectos y de todos 
aquellos que vayan surgiendo dará 
cuenta e informaró a todas las po
blaciones bajo su radio de acción. 

SOMOS 
EGOS 

A la hora de hablar de dinero, de negocios. 

de atenciones familiares, venga a vernos. 

Porque somos manchegos. Hablamos el mismo 

idioma. 

OFICINAS EN:CIUDAD REAL, MANZANARES, PUERTOLLANO, 

SOCUELLAMOS. rOMELLOSO y VALDEPEÑAS 

M Cf\JA DE /\HORROS DE j\LBACETE 
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Alvaro Maldanado, secrelarlo de lo Confede
ración Provincial de Empresarios , 
Falo: Ruiz Toribio, 

nós estamos entendiendo, llevamos 
los convenios adelante ... » 

Respecto a la cláusula de revisión 
salarial que UGT quiere imponer en 
los Convenios, el señor Maldonado 
la ha calificado de escollo, y ha ma
nifestado que: «Para mantener el po
der adquisitivo de los trabajadores si 
la inflación que se prevé supera la 
previsión hecha, pues que se revise: 
No estamos en contra de esa revi
sión, lo que ocurre es que no nos gus
tan las fórmulas que hasta ahora se 
estudian. Hay un refrán que dice que 
el gato escaldado, del agua fría hu
ye; ya sufrimos la cláusula estableci
da en el Acuerdo Nacional sobre el 
Empleo (ANE), aquella cláusula hi
zo tabla rasa, estaba muy mal he
cha, yen un momento determinado, 
convenios que habían sido firmados 
al 8 por 100 tuvieron la misma revi
sión que los firmados al 11,5 por 
100. O sea, que no sirvió para na
da el que se hubiera firmado un con
venio a la baja por crisis del sector, 
porque hubiera un descuelgue, si al 
final todos sufrieron el mismo incre
mento conforme a la inflación previs
ta, y que no se pudo mantener co
mo se quería.» 

Finalmente, el citado empresario 
ha referido que «preferimos negociar 
un incremento salarial más alto del 
previsto en una negociación y evitar 
la revisión. De esta manera evitamos 
las sorpresas, planificamos mejor, el 
empresario elabora el presupuesto a 
principios de año, y, si existe una re
visión, se produce una distorsión 
dentro de los presupuestos de la em
presa en cuanto a disponibilidad». 

Entrevista con el nuevo presidente de la Cala Rural 

IIEI .crecimiento 
durante 1983 ha 
sido del 20,9% 11 

JUAN CARLOS PRADO 

A finales del año pasado, José Marra Henrrquez de Luna asu
mía la presidencia de la Cala Rural Provincial. Una empresa 
que hace veinte años apenas era relevante y que hoy, con 
sus veintinueve mil millones de pesetas de recursos, ocupa 
el primer lugar en el '«ranking. nacional. Ese fulminante de
sarrollo tiene nombre: Luis Mártrnez, el anterior presidente. 
Pero un nubarrón se cierne sobre este horizonte: Las Inver
siones agropecuarias son poco rentables y la demanda de 
créditos está experimentando un acusado descenso. 

Pregunta.-¿Qué planes yob
jetivos piensa desarrollar la Caja Ru
ral a corto y medio plazo? 

Respuesta.-Los planes y obje
tivos de la Caja Rutal, se van a cen
trar en los siguientes puntos concre
tos: Desarrollar del Convenio Indivi
dual de Asociación con el Banco de 
Crédito Agrícola, el cual aun mante
niendo la independencia de los Or
ganos de Gobierno de la Caja Rural 
Provincial y la continuidad del espí
ritu cooperativo, permitirá mejorar 
los canales financieros que atienden 
al agricultor, ganadero, cooperati
vas del campo, a la industria agroa
'limentaria, y lo que es nuevo e im
portante, al medio rural en general. 

Por otra parte, seguimos empeña
dos en robustecer el cooperativismo 
agrario y prestar preferente interés 
a las pequeñas inversiones, en la se
guridad de que todo ello podrá su
poner el sostenimiento de los actua
les puestos de trabajo y nueva crea
ción de empleo. 

Tampoco olvidamos, que quizá en 
el año actual surgirá la nueva Ley de 
Crédito Cooperativo, que será la que 
nos marque directrices concretas de 
actuación yola que con todo inte
rés acoplaremos nuestras actuacio-
nes futuras. ' 

En otro sentido, pensamos mante-

ner e incrementar en lo posible nues
tras actitudes en relación con las ne
cesarias obras sociales, en favor de 
los pueblos de la provincia, tales co
mo, Hogares del Jubilado y del Pen
sionista, subvenciones que sirvan a la 
cultura y al deporte, y en fin, hacia 
todas aquellas manifestaciones que 
puedan elevar el nivel formativo de 
nuestras gentes. 

Todo ello, con unos grandes de
seos de perfeccionar nuestra organi
zación técnica, porque en lo huma
no, consideramos que se han alcan
zado cotas que se corresponden con 
los estrechos lazos creados entre los 
miembros de la gran familia de aho
rro y crédito cooperativo. 

P.-Cuál es la situación actual de 
la Caja en recursos, clientes, emplea
dos, oficinas, volumen de inversión 
etc.? 

R.-La situación de la Caja Rural 
en nuestra provincia, queda resumi
da, con los siguientes y expresivos 
datos al finalizar el año: 

- Recursos: Veintinueve mil millo-
nes de pesetas. 

Socios: 55.358. 
Número de cuentas: 152.798. 
Oficinas: 116. 
Empleados: 418. 
Inversión crediticia: Las inver

siones en préstamos y créditos alcan-
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I ECONOMIA 

José Serrono Moreno (Comisiones Obreros). 
Fofo: R/Jiz Toribio. 

da salarial situada entre el 6 y el 8 
por 100, acompañada de revisión 
semestral si la inflación supera el 
3,92 por 100 a 30 de julio (prevista 
en un 8 por 100); o, como alternati
vo, uno revisión o los nueve meses si 
el índice de precios 01 consumo su
pera el 5,9 por 100 01 final de este 
período, entonces la revisión tendría 
efectos retroactivos. 

El secretorio de Acción Sindical de 
UGT en la provincia, Manuel Anto
nio García-Muñoz, ha manifestado 
o esta revisto que un temo conflicti
vo en la negociación colectiva es lo 
jornada laboral de 40 horas sema
nales, ya que todavía no está bastan
te asumido por los agentes económi
cos de la provincia, debido o lo ca
raderística patrimonial de las empre
sas y a su concepto hereditario. La 
UGT va a intentar ir a cómputos de 
cuarenta horas semanales y no o 
cómputos anuales como quieren los 
asociaciones de empresarios respec
tivos en todos los convenios colecti
vos». 

Otros reivindicaciones de lo Cen
tral Sindical Socialista son: limitación 
de horas extraordinarios, Seguridad 
e Higiene acogido o la nuevo Orde
nanza Laboral, canon colectivo, 
cláusula de arbitraje voluntario, ex
posición de los TC-1 y TC-2 en los ta
blones de la empresa. Respecto a los 
pluses que no cotizan en la Seguri
dad Social y que se introducen en los 
convenios, el objetivo de UGT es que 
éstos pasen o los tablas salariales. 

46 

En cuanto a la situación de la ne
gociación colectiva, el secretario pro-

. vincial de Acción Sindical de UGT, ha 
manifestado que: «Se está creando 
una situación bastante difícil en rela
ción o los anteriores años, lo que ex
plica que cuando ha habido acuer
dos nocionales, las negociaciones 
han sido mucho más fluidas. En este 
año en que no hay negociación na
cional los cosos se están poniendo 
bastante difíciles y los empresarios se 
están aprovechando de esta excesi
va autonomía para no aceptar cues
tiones ton normales en los países que 
utilizan la negociación colectiva, co
mo puede ser la cláusula de revisión 
salar~ o el canon de negociación 
colectivo que yo existe en Suecia y 
que puede existir en Estados Uni
dos ... A todo esto, se están cerran
do en bando y están dando lugar a 
que las negociaciones de 1984 sean 
bastante tensos, aprovechando la si
tuación de crisis económica que está 
atravesando este país desde 1973.» 

Por su porte, lo otro Central Sindi
cal mayoritario en la negociación co
lectivó, Comisiones Obreros, insiste 
en que poro mantener el poder ad
quisitivo de los salarios habría que 
negociar en torno 0110 por 100, cál
culo resultante de considerar la infla
ción posado -12 por 100- y la in
flación prevista -8 por 100-. 

Otros peticiones .de la central co
munista, que ha señalado José Serra
no, secretario de organización de la 
Unión Provincial son: «aparte del in-

cremento salarial del 10 por 100, 
nuestros propuestos se centran en 
dos problemas fundamentales: el po
ro (de 90.000 puestos perdidos en el 
último mes de enero o nivel nacional, 
9.000 pertenecían a Castilla-La Man
cho), por lo que se intenta cortar el 
despido de trabajadores fijos y, por 
tanto, hay cuatro o cinco convenios 
destinados a garantizar puestos de 
trabajo, y el otro problema es el de 
la Seguridad e Higiene, ya que en 
sectores como el de lo construcción 
somos la tercero provincia en acci
dentes laborales, ya sean mortales o 
no.» 

Respecto a la postura de CCOO. 
frente o la negociación colectivo, Jo
sé Serrano destocó que «este año, 
antes de firmar un convenio, 
CCOO. plantea a los trabajadores 
si esos subidos que en última oferto 
realizo lo patronal son asumidos por 
éstos, y en el coso de que hoyo uno 
mayoría afirmativo, CCOO. firmo 
siempre que el convenio esté dentro 
de unos normas». Por último, el se
cretorio de organización se ha la
mentado de que no hoyo uno plata
forma conjunto entre los dos centra
les sindicales. 

Lo Confederación Provincial de 
Empresarios de Ciudad Real, es de
cir, lo otro porte integrante de los ne
gociaciones colectivos, sigue los re
comendaciones que o nivel nocional 
ha dictado lo CEO E, basados en lo 
postura tomado por lo patronal en 
el frustrado Acuerdo Interconfederal 
poro 1984, en lo que ofrecía uno 
bando salarial, cerrado y definitivo, 
entre e15,5 por 100 y el 7,5 por 100, 
incluyendo deslizamientos, que sólo 
aumentaría en el coso de que el Go
bierno «rectificase los defectos de su 
político financiero ». El ministro de 
Economía y Haciendo, Miguel Bo
yer, se aprestó o anunciar que en 
ningún coso serían modificados los 
objetivos financieros y monetarios 
del Gobierno. 

Alvaro Maldonado, Secretorio Ge
neral de lo Confederación Provincial 
de Empresarios, se ha mostrado 
tranquilo y esperanzado en lo nego
ciación colectivo: 

«No ha habido ningún problema 
hasta ahora en lo provincia de Ciu
dad Real como es lógico y normal. 
Existe un contacto constante con los 
centrales sindicales mayoritarios, la 
negociación es quizá un poco más 
lento que otros años, debido o la 
ausencia de un acuerdo morco, pe
ro no falta el diálogo, hasta ahora 
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Por nuestra parte y como sabemos 
que su figura es difícilmente repeti
ble, estamos empeñados en seguir su 
trayectoria, en ser los continuadores 
de sus magníficas obras, siendo fie
les a su último mensaje, de mantener 
y acrecentar una roqueña unidad, al 
servicio de nuestras entidades y de 
la provincia. 

P.-¿Ha habido otras alternativas 
para la asunción de la presidencia 
del Consejo de Administración de la 
Caja Rural? Si es así, ha habido di
sensiones dentro del Consejo. ¿Cómo, 
se han solventado? 

R.-En relación con esta pregun
ta, debemos aclarar que su continui
dad no ha ofrecido problemas, o al
ternativas dispares en el Consejo 
Rector. Naturalmente en la reunión 
celebrada el 17 de diciembre ante
rior, con absoluta libertad de sus 
miembros, se expusieron, los natura
les criterios personales en relación 
con la situación creada y aunque la 
Ley y el Reglamento de Cooperati
vas y nuestros Estatutos Sociales, tie
nen previsto, como así se ha opera
do, los casos de sustituciones y su
plencias, honradamente estimé la 
conveniencia, por ética, de poner mi 
cargo de presidente a disposición del 
Consejo Rector, agradeciendo a to
dos -mis compañeros la uninimidad 
con que me han otorgado su con
fianza y a los que procuraré no de
fraudar si continúo contando, como 
así lo espero, con su, estrecha cola
boración. 

P.-Hay algún otro dato intere
sante que desee resaltar? 

R.-No cabe duda de que habría 
materia suficiente, para incluir otros 
datos del máximo interés, que harían 
interminable esta entrevista, pero 
considero que lo más importante y 
actual ha sido ya contestado y tiem
po habrá para volver sobre los te
mas que afectan a nuestra entidad, 
que siempre está abierta al diá logo 
yola comunicación para el menor 
conocimiento público de nuestros 
afanes y esfuerzos. 

Solamente, añadir, para terminar, 
que me considero un hombre senci
llo, pero de servicio, y que personal 
y oficialmente, mientras dure mi pe
ríodo de mandato, estoy y estaré a 
disposición de los intereses económi
cos y sociales de Ciudad Real y su 
provincia, haciendo realidad el lema 
de que obras son amores y no bue
nas razones . 

El queso manchego, 
pendiente de su 

definitivo reconocimiento 

Sólo nueve días después de haber
se constituido, el Consejo Regulador 
Provisional de la Denominación de 
Origen «Queso Manchego» ya había 
presentado a la Consejería de Agri
cultura el reglamento y demás docu
mentación necesaria para el recono
cimiento definitivo de la denomina
ción. Nuestras autoridades, ganade
ros y fabricantes tienen prisa; son 
más de 17 años esperando el apelli
do' a uno de nuestros más típicos e 
importantes productos. Pero esta ce
leridad no oculta un trabajo ligero y 
superficial, el Consejo Regulador (se
gundo que se crea por orden minis-

JULIO DE PABLOS 

terial) no ha hecho sino revisar y ac
tualizar unos datas que ya había ela
borado un primer Consejo, cuyas ac
tividades quedaron suspendidas por 
un recurso de la Federación 
Castellano-Leonesa de Fabricantes 
de Queso. Los industriales del valle 
del Duero, que denominan «manche
gO)} a un queso que no lo es, vieron 
en las justas aspiraciones de nuestra 
región un perjuicio que llevaron has
ta el Tribunal Supremo, quien deci
dió suspender temporalmente los tra
bajos encaminados a obtener la de
nominación de origen . 

Mientras tanto, el departamento 

El primer Conse¡o Regulador, decidió, por concursa, el logotipo que ocreditorá su origen. 
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zaran al final del ejercicio 1983, la 
crifra 17.648 millones de pesetas, 
distribuida en 24.000 préstamos,' 
aproximadamente. 

Además de esta inversión directa , 
tenemos otra im portante de forma 
indirecta a través del Banco de Cré
dito Agrícola, concretada en Cédu
las Agrarias y Depósitos al servicio 
del medio rural. 

- Tesorería: Al finalizar el ejerci
cio de 1983, la suma total de T eso
rería, ascendía a la cantidad de on
ce mil cuatrocientos millones de pe
setas, con un aumento durante este 
ejercicio de más de cuatro mil millo
nes de pesetas. 

Es de lamentar que nuestros agri
cultores y ganaderos, estén estanca
dos en la inversión, flotando en el 
ambiente una acusada falta de fe 
empresarial, quizá porque el presen
te y las perspectivas de escasa ren
tabilidad de las producciones agro
pecuarias, carecen del atractivo su
ficiente para comprometerse con 
nuevas inversiones, como se demues
tra por la débil demanda de crédi
tos, incluso los especiales. 

P . - ¿Qué lugar ocupa la Caja Ru
ral Provincial en el «ranking» nacio
nal? 

R. - En el «ranking» que elabora 
la Caja Rural Nacional, durante va
rios meses venimos manteniendo el 
primer lugar, puesto que esperamos 
conservar durante mucho tiempo, si 
seguimos contando con la confianza 
y colaboración de los hombres y mu
jeres de nuestros pueblos. 

Resulta muy significativo que ha
biendo provincias de mayor ~bla
ción y riqueza agrícola, ocupa nues
tra Ca/'a Rural Provincial de Ciudad 
Real e primer lugar entre todas las 
Cajas Rurales Provinciales, y enten
demos que su justificación radica en 
el hecho de que los ciudarrealeños 
la consideran como propia desde su 
creación hasta nuestros días. De ahí, 
su expansión, solidez y credibilidad. 

P . - ¿Es superior el crecimiento de 
la Caja Rural al de los bancos ubica
dos en la provincia? ¿En cuántos pun
tos se cifra la diferencia? ¿Ocurre lo 
mismo a escala nacional? 

R.-Es difícil establecer la compa
ración del crecimiento de nuestra Ca
ja Rural con los Bancos que operan 
en la provincia, pues lógicamente no 
tenemos acceso a sus datos, ni tam
poco los hemos visto publicados en 
prensa como habitualmente hace 
nuestra Caja Rural, pero sí podemos 
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establecer esta comparaclon a nivel 
nacional de la Banca en general, que 
según plumas especializadas, sitúan 
su crecimiento hasta el 30 de sep
tiembre de 1983, en el 9,07 por 100 
«5 Días», de 15-11 -1983, comentan
do la variación de recursos de clien
tes en los nueve primeros meses del 
año y en rela" ión con los nueve pri
meros Bancos de España). 

Nuestra Caia Rural Provincial te
niendo en cuenta que en 1 de enero 
de 1983, tenía de cuentas de ahorro 
o pasivo vein~icuatro mil sesenta y 
tres millones de pesetas, y que al 30 
de septiembre del mismo año, que es 
la referencia y fecha aplicada ante
riormente a los Bancos, contábamos 
con veintiocho mil cincuenta y cua
tro millones, el crecimiento durante 
el mismo período, ha sido del 16,58 
por 100, lo cual viene a representar 
una diferencia a nuestro favor de 
7,51 puntos. 

Si tenemos en cuenta que al cierre 
de 1983 los recursos totales de la Ca
ja han alcanzado los veintinueve mil 
millones de pesetas, con un aumen
to que se aproxima a los 5.000 mi
llones de pesetas, el crecimiento ha 
sido del 20,90 por 100, porcentaje 
que. en un año difícil como ha sido 
1983, puede considerarse brillante. 

P .- iQué opinión tiene sobre la fi
gura y la actuación del anterior pre
sidente? 

R. - onsldero que la Igura de 
nuestro anterior presidente don Luis 
Martínez Gutiérrez, más bien que 
opinable, es resumible. Conocía a 
Luis Martínez hace muchos años, pe
ro más estrechamente desde que lo 
convertimos todas las Cooperativas 
en nuestro auténtico líder. He traba
jado con él desde que la Cooperati
va Provincial y la Caja, no eran na
da y me estoy refiriendo a 1963, has
ta los momentos actuales, que son 
potencia y servicio conocidos. Mu
chos años de secretario de los Con
sejos Rectores y desde 1982, como 
vicepresidente de ambas entidades, 
me permiten reflejar un conocimien
to exacto de su personalidad, su 
hombría de bien, su espíritu de tra
bajo desinteresado, su amor hacia lo 
cooperativo, su cariño entrañable a 
todos los pueblos de nuestra provin
cia y su capacidad empresarial que 
unida a su férreo tesón, han hecho 
posibles múltiples realizaciones . 

Ha impulsado el movimiento coo
perativo en la provincia hasta cimas 
muy estimables, por su empeño per
sonal cuenta Ciudad Real con el edi
ficio de un Colegio Universitario que 
es envidia para propios y extraños y 
muchas otras realizaciones, que se
ría interminable detallar, pero que la 
provincia conoce, y que ahora que 
nos falta sabrá reconocer el pueblo 
agradecido. 
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so manchego comenzó en el año 
1967 con la organización, por el Ser
vicio de Mejora Ganadera de Ciu
dad Real, concertado entre el Minis
terio de Agricultura y la Diputación 
Provincial, del I Concurso Regional 
del Queso Manch'ego, al que siguie
ron, a lo largo del período de 
1968-73, los Concursos 11 al VII, pa
ra terminar con el VIII Concurso ce
lebrado en el año 1974, Se preten
dió y, en parte, se logró con estos 
Concursos sentar las bases indispen
sables para conseguir la denomina
ción de origen, A tal fin, marqué, en 
mi condición de promotor y organi
zador de los mismos, los siguientes 
objetivos: Uniformar los métodos de 
elaboración y tipificación del queso 
manchego, así como las prácticas de 
su presentación comercial. Promo
cionar su comercialización y menta
lizar a políticos, técnicos yempresa
rios de lo necesidad y trascendencia 
de la denominación de origen, 

Las inquietudes creados con estos 

concursos se recogieron en lo Ponen
cia de «Ganadería» del Consejo 
Económico-Social interprovincial de 
«La Mancha», del año 1972, de la 
que fui asesor técnico, y fruto de ello 
fue la. presentación, en el año 1973, 
por dicho Consejo, y con la ratifica
ción de la Cámara Agraria Provin
cial, de lo primera solicitud, ante el 
Instituto Nacional de Denominacio
nes de Origen (I.N.D.O.) del Minis
terio de Agricultura, de la denomi
nación de origen «Queso manche
go». De esta solicitud se hace refe
rencia, precisamente, en el rreám
bulo de la Orden Ministerio de 16 
de febrero pasado. 

y la historia sigue en el año 1979, 
con una carta al Ministro de Agricul
tura del Sr. Díaz Miguel, Presidente 
de la Asociación Interprovincial de 
Fabricantes de Queso, de las cuatro 
provincias manchegas en la que, co
mo acuerdo unánime de la Asam
blea General de la Asociación, le 
ruega disponga lo procedente para 

dar satisfacción a tan antigua y jus
ta reivindicación de la Región como 
es la denominación de origen para 
el queso manchego, uno de los pro
ductos más característicos a través de 
tiempo inmemorial. 

En la carta referida está el antece
dente de la constitución, en marzo de 
1980, de la Junta Gestora para la 
tramitación de la petición de c:teno
minación de origen «QUp.so manche
go», Junta Gestora, que trabajó mu
cho y bien, y que a finales de· abril 
del mismo año presentó la solicitud 
y memoria ' justificativa, para la con
cesión de tal denominación. 

Como resultado, en buena parte, 
de esta petición de la Junta Gesto
ra, se publica la Orden Ministerial, 
de 2 de julio de 1982, y se constitu
ye el Consejo Regulador provisional. 

Finalmente, la reciente Orden, de 
16 de febrero pasado, deroga la del 
2 de julio de 1982, y reconoce, con 
carácter provisional, la denomina
ción de origen «Queso manchego». 

Más im~or!ante 
que el Vino 

La cabaña ovina de Castilla-La 
Mancha, constituida por dos millones 
de reproductoras, aporta un 10 por 
100 de la producción final agraria, 
dos puntos por encima del sector vi
tivinícola, según datos facilitados por 
el Consejo Regulador Provisional. De 
ella dependen unas 30.000 familias 
y genera otros tantos puestos de tra
bajo, distribuidos entre el pastoreo, 
industrialización, comercialización, 
etc. 

Dentro de la zona incluida en la 
denominación de origen se explotan 
un millón de ovejas, repartidas entre 
unos 6.000 propietarios. El potencial 
de elaboración de artesanos e indus
triales radicados en la citada zona es 
suficiente para transformar en que
so manchego los 60 a 70 millones de 
litros de leche que se producen al 
año. Esta producción, que represen
ta casi el 30 por 100 del total nacio
nal, supondría ' unos 15 millones de 
kilos de queso manchego cuyo im-

porte, tras una adecuada comercia
HZ,ación, rondaría los 10.000 millo
nes de pesetas. 

Jesús Alía pone especial énfasis en 
recordar que Lorenzo Natali, vice
presidente de la Comisión de la CEE, 
ha augurado un futuro muy optimis
ta para el queso manchego dentro 
del Mercado Común Europeo. «El 
queso manchego es tan particular 
-afirmó el señor Natali reciente
mente- que puede tener muchas 
posibilidades». El consumo per cápi
ta de la CEE es de 8 kilogramos por 
habitante y año, de manera que con 
que cada comunitario consumiera 
sólo 50 gramos anuales de queso 
manchego, se podría, se exportaría 
al citado mercado todo lo que se 
produce (15 millones de kilos). 

La promoción y mejora de todos 
los factores socioeconómicos citados 
está condicionada, según el señor 
Alía, a la consecución definitiva de 
la denominación de origen. 

l' ". 
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regional de Agricultura y el Ministe
rio promovieron uno segundo orden 
ministerial por lo que se creo un nue
vo Consejo Regulador con idénticos 
objetivos que el primero. En esto or
den se aseguro que, tras el citado ~e
curso, «un detenido examen de los 
trámites y del contenido de lo ante
rior ha revelado lo falto de algún re
quisito formol y un exceso de preci
sión, improria de uno norma que só
lo tiene (... lo finalidad de designar 
un Consejo Regulador con carácter 
provisional encargado de formular el 
proyecto del reglamento de lo deno
minación». Poro algunos observado
res, este deseo de reformar ciertos 
aspectos y evitar precisiones reflejo 
uno cloro intención de que lo orden 
«puedo posar» sin ser nuevamente 
recurrido. Sin embargo, lo Federa
ción Castellano-Leonesa considero 
que esto nuevo situación «no creo 
ningún hecho nuevo». Fuentes de los 
citados fabricantes han manifestado 
o esto revisto su certeza de que, en 
el coso de que el Tribunal Supremo 
folle o su favor, lo sentencio se ha
ría extensivo o esto nuevo orden mi
nisterial, que quedaría igualmente 
anulado. 

Competencia regional 

Seo cual fuere el follo del Alto T ri
bunal y sus posibles repercusiones so-

~ bre esto nuevo orden, los actuacio
nes de los personas implicados en el 
temo no dejan dudo sobre lo seguri
dad de que este habrá de ser el in
tento definitivo. Uno diferencio im
portante producido desde lo publica
ción de lo primero orden (julio de 
1982) hasta lo aparición de lo segun
do (febrero de 1984) es lo a~ción 
de nuevos competencias en lo mate
ria por el Gobierno Regional. Un 
real decreto de 5 de octubre de 1983 
traspasó o lo Comunidad Autónomo 
funciones y servicios en Agricultura, 
entre ellos los denominaciones de 
origen. 

El presidente del Consejo Regula
dor, Jesús Airo, un técnico con am
plio y brillante ccurriculum» profesio
nal, explico cuando podrá estor en 
marcho lo denominación definitivo y 
los trámites que habrá de seguir: cEs 
difícil establecerlo con precisión. Yo 
se ha elevado o lo aprobación de lo 
Consejería de Agricultura de lo Jun
to de Comunidades el reglamento y 
todo lo restante documentación ne
cesario poro el reconocimiento defi
nitivo de lo denominación de origen. 
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Jesús Alío, presidente del Conse;o Regulador Profesional. 
Fo to: Ruiz Toribio. 

Uno vez aprobado por lo Junto de 
Comunidades, tiene que posar 01 Mi
nisterio de Agricultura poro su ratifi
cación por lo Dirección General de 
Polrtica Alimentario o través del IN
DO. 

Superado esto tramitación y publi
cado el reglamento de lo denomina
ción de origen, se iniciará el registro 
de elaboradores, tonto artesonas co
mo industriales, así como el de los 
ganaderías ovinos suministradoras 
de lo leche o aquellos. Transcurrido 
un período mínimo de 60 días, esta
rán en condiciones de salir 01 consu
mo amparados por el logotipo acre
ditativo de que están acogidos o lo 
del'lominación de origen. 

-¿Cuántos municipios componen 
lo zona acogido o lo denominación, 

cuál es su extensión y cuántos fabri
cantes y elaboradores artesonas hoy 
en lo mismo? 

-Están incluidos 308 municipios 
(64 de lo provincia de Ciudad Real) 
con uno extensión superficial de 
34.000 kilómetros cuadrados (de los 
que uno tercero porte, aproximada
mente, corresponde o nuestro pro
vincia). Por último, hoy unos 400 ela
boradores artesonas y más de 53 in
dustrias queseros. 

17 años de espera 

-¿Cuál es todo el proceso que se 
ha seguido hasta llegar o esto segun
do orden ministerial? 

Se puede afirmar que lo historio de 
lo denominación 'de origen del que-
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para este año por un montante total 
de unas 80.000 hectáreas. Al mismo 
tiempo, denunCia la posible picares
ca que pudiera desarrollarse por 
parte de algunos agricultores, sien
do necesaria una vigilancia en la 
aplicación del Seguro Integral, para 
evitar así que otros agricultores pue
dan verse perjudicados . A través de 
este seguro, se previenen las desgra
cias que pudieran ocasionarse como 
consecuencia del pedrisco, sequía, 
inundaciones, etc. 

La cosecha de cereales para el 
presente año viene determinada por 
una reducción en la producción de 
trigo, frente a un aumento de los ce
reales pienso -la cebada de invier
no y el maíz de verano-, así como 
en la producción de avena, cereal 
este último donde se ha producido en 
los últimos tiempos un aumento en la 
demanda para el consumo alimenti
cio. 

Según fuentes del SENPA, se esti
man para este año unas 160.000 
hectáreas de cebada, frente o las 
121.650 Ha. de secano del año pa
sado y unas 70.000 de trigo, en ela
ro disminución a 11.983, que supu
sieron 80.108. Esta es la política mar
cada por el Gobierno, de acuerdo 
con la próxima campaña 85/86 y a 
la posible futura entrada en el Mer
cado Común, postura, por otra par-

te, que-yo han' empezado a conside
rar los campesinos de nuestra provin
cia, excepto la Comarca de Montiel , 
como zon'a eminentemente triguera 
que es y con una calidad de trigo 
muy buena . 

En el caso de la avena, los últimos 
acontecimientos surgidos con la re
molacha, han hecho que los agricul
tores miren con mejores ojos la pro
ducción de avena, disminuyendo lo 
de remolacha. 

Lo provincia de Ciudad Real repre
senta el segundo lugar en cuanto o 
lo producción de aveno, con gran
des rendimientos en su zona oeste y 
uno situación de outoobostecimien
to de su cabaña ganadero, dedican
do parte de los cereales pienso o la 
exportación. 

Libre mercado 
para el trigo 

En cuanto al trigo, se halla en es
tudio en la Comisión de Agricultura, 
Ganadería y Pesca del Congreso un 
proyecto de ley sobre r:egulación de 
la producción y el comercio de trigo 
y sus derivados. Según este proyec
to de ley, el Estado dejará de ejer
cer el monopolio en la compra y co
mercialización del trigo, pasando a 

Pr lo campaña Pr do campaña 
/85 roducto 83/8 

Tri~o 21,75 plslkl. 4,14 22,65 
Ce oda 18,75 pls/kl. 10,40 20,70 
Aveno 17,70 pls/kl. 10,45 19,55 
C nteno 19,55 pls/kl. 10,48 21,60 
Maíz 21,75 tslkl. 4,14 22,65 

la situación en que se hallan los de
más cereales y pudiendo cualquier 
agricultor dirigirie directamente al 
fabricante de harina, ofreciéndole su 
producto. 

El SENPA, sin embargo, permane
ce como un garante último de la 
compra. El Estado fijará unos pre
cios, llamados «de garantía., que si 
bien no resultan atractivos para los 
agricultores, sí representan un segu
ro de venta para aquellos que no 
consigan sacar sus productos al libre 
mercado, siendo además un tope 
bajo el cual ningún frabricante de 
harina podrá comercializar. De esta 
manera , España se acerca más al sis
tema seguido por la Europa Comu
nitaria, donde un Organismo, el 
FEOGA, fija unos precios para todos 
los productos agrarios de la Comu
nidad, siendo inGividualmente cada 
país, a través de sus organismos par
ticulares -como en España pasa a 
ser el SENPA-, los que cuidan de 
que el agricultor no se quede en la 
ruina. 

Con la liberalización en '10 regula
ción de la producción y el comercio 
del trigo, se intenta que se desarro
llen las cooperativas, para que sean 
éstas las que vayan comercializando 
los productos y sacándolos al merca
do libre, estimulando así el almace-

. namiento de los cereales . 

Po 

,. 

Precios de garantía morcados por el Estado y aplicables o través del SENPA, tendiéndose yo en lo presente 
campaña a igualar los precios de garantía del trigo, maíz y cebada, 01 igual que ocurre en los países del Mercado 
Común. 

SECANO REGADIO TOTAL 
Superficie Rt.° Cosecho Superficie Rt.° Cosecho Superficie Rt.O Cosecho 

Ha. QmlHa. Tm. Ha. QmlHo. Tm. Ha. QmlHa. Tm 

Aveno 47.735 10,61 50.647 - - - 47.735 10,61 50.647 
Cebado 121.650 12,23 149.992 27434 33,28 91.307 149.084 16,18 241.299 
Centeno 4.422 5,87 2596 - - - 4.422 5,87 2.596 
Trigo 80.108 8,51 68.188 7.892 29,63 23.382 88.000 10,41 91.570 

Aforo de la cosecha de cereales en 1983, en lo provincia de Ciudad R 01. TOTALES 
'v . 

c----____ ~ ____ ~ __________________________________ ~ 
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I ECONOMIA 

Moderado optimismo 
ante la próxima 

campaña de cereales 
La compra de trigo delará de ser un monopolio estatal 

Las pn'meras lluvias de primavera han sido decisivas para una cosecha que se adivina excelente, 
Falo: Ruiz Toribio, 

Tanto en la sede de la Cáma
ra Agraria Provincial como 
en el SINPA, se ve con un mo
derado optimismo la próxi
ma campaña de recogida de 
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cereale •• Indudablemente, el 
clima e. muy variable y toda
vfa faltann vario. me.es pa
ra comenzar la recolecclon, 
pero las últimas lluvias caf-

ISABEL MILCHOR 

da. en la provlnclCl, a.í como 
la. pequeñas nieve, hacen 
prever una. cosechas más 
abundante. que la. produci
da. en lo. cuatro últimos 
años. 

Por otra parte, los hielos nocturnos 
no han preocupado hasta el momen
to a los agricultores, aunque sí po
dría n producir graves daños si per
sistierdn a finales de abril o primeros 
de mayo, época en que la espiga es
tá brota ndo. 

Para el Jefe Provincial del SENPA, 
Guillermo Rodríguez, «las últimas 
pequeñas lluvias y nieves han sido es
peranzadores, con vistas a la prima
vera es cuando el cereal necesita 
realmente el agua. Siendo la agricul
tura «la ciencia del según», confor
me se presentan ahora mismo las 
siembras, está en condiciones idó
neas de recibir, otras lluvias y enton
ces sí que se podría ver con más es
peranza una gran o buena cosecha, 
que realmente es muy necesaria en 
estos momentos, y que ayudaría a le
vantar esa gran losa que tiene el 
agricultor de esta provincia, que ya 
lleva como cuatro años con cosechas 
por debajo de lo normaL .. Si el tiem
po sigue acompañando y la lluvia lie
ga en su momento, puede decirse 
que el agricultor va a respirar y ve
rá con mayor optimismo la semente
ra del año que viene». 

Coincidiendo con las perspectivas 
anteriores, el presidente de la Cáma
ra Agraria Provincial. Pedro Men
chero, declara a «MANCHA» que las 
perspectivas para la campaña 84/85 
son más positivas que las de años an
teriores -siempre pendientes de las 
lluvias del mes de abril- haciendo 
constar la importancia del Gran Se
guro Integral de Cereales suscrito 
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Gráfico 1 Gráfico 2 

Paro registrado por sectores en la 
lid 

Paro registra do en la s cinco provincias 
Castellano-Manchegas al 3 1 de enero/84 erov nc a e Ciudad Real a 29 de febrerol84 
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El empleo comunitario, caballo de 
batalla en la población dedicada a 
la agricultua, distribuyó más de 425 
millones en nuestra provincia el pa
sado año, este dinero se repartió en 
288.546 jornales. 

En estos días y, siguiendo una re
solución gubernamental del ocho de 
febrero, existe una estrecha colabo
ración entre el Instituto Nacional de 
Empleo y ayuntamientos de la pro
vincia, por la que, a finales del mes 
de marzo se habrán distribuido unos 
107 millones de pesetas. Esta ' cola
boración seguirá a lo largo de todo 
el año 84 y se invertirán alrededor 
de 490 millones de pesetas; con in
dependencia de otros convenios que 
se afirmán como el I RYOA o el de 
Educación y Ciencia . 

Es necesaria 
la act ividad privada 

Juan Colmenar, director provincial 
del INEM, opina que las causas de 
la tasa de desempleo tan alta que 
afecta a Ciudad Real se deben a la 
estructura empresarial que tenemos, 

Gráfico 3 

".-
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donde, «Quitando el complejo petro
químico de Puertollano y las minas 
de Almadén, las empresas que pre
dominaron las pequeñas y familia
res; y la crisis incide con mayor pre
sión en esas empresas, por lo que el 
desempleo -también el empleo
viene como consecuencia de esas pe
queñas empresas. Por otra parte, 
otro factor fundamental de este de
sempleo es la inexisten'cia de empre
sas secundarias o de transforma
ción ... ». 

En cuanto a las perspectivas de 
empleo, el director del 'INEM ha ma
nifestado: -«Creo que las perspec
tivas en esta provincia pasan por las 
mismas coordenadas que a nivel na
cional, es decir, se necesita una reac
tivación de la Economía, se necesita 
un relanzamiento dé la actividad pri
vada y opino que, la mayoría de los 
puestos de trabajo deben ser crea
dos por la iniciativa privada y com
plementados por la pública, no a la 
inversa, por lo tanto, mientras no 
exista una creación de puestos de 
trabajos en el sector privado o qui
zá una confianza en sí mismo o tal 
vez en que los propios empresarios 
tengan que correr un riesgo calcula-

.. ". I " lO · 

do que todo empresario debe tener, 
pues me imagino que no se pasará 
a una creación o una reactivación de 
los puestos de trabajo». 

Respecto al desempleo juvenil, 
Juan Colmenar ve en estos momen
tos de crisis la ocasión ideal para ad
quirir una buena preparación, en de-

, finitiva, una adecuación a los pues
tos de trabajo: «Ya que caminamos 
hacia un sistema donde no hay que 
prepararse para un puesto determi
nado de trabajo, sino para el pues
to de trabajo. Es el momentó para 
ampliar conocimientos e informa
ción, porque no cabe duda que el 
mercado de trabajo es cada día más 
competitivo y en un sistema de com
petitividad lo que manda es la ofer
ta y la demanda. Lo ideal es estar lo 
mejor prep~rado posible. Las pers
pectivas no son buenas y, mientras 
no consigamos entre todos un relan
zamiento de la economía, una ma
yor inversión, no podremos conse
guir los puestos que nosotros desea
mos. En estos momentos, lo que nos 
convendría es frenar el desempleo, 
debemos empezdr por estabilizarlo 
y a partir de a:'lí, empezar a lanzar
lo». 

Gráfico 4 

Paro reglltra d o par co ma rcal 
a 29 de febrero l84 

Evo lucl6n del ero en la p rovincia d e 
Ciudad Real en 0 1 últlmol cinco a ño l (.) 
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Cerca de 30.000 parados en nuestra provincia 

El paro aumenta día a día 

La tasa de paro afectó a finales de 
febrero al 22,7 por 100 de la pobla
ción activa en la provincia de Ciudad 
Real, con 29.920 personas desem
pleadas; lo que supone un índice de 
desempleo superior a la media na
cional-un 17,81- y también a la 
media regional castellano-manchega 
-18, 15 por 100-. Siendo los secto
res productivos más afectados la 
construcción y la agricultura . 

A finales de enero de 1984, y en 
relación con el pasado mes de di
ciembre, el único sector que disminu
yá en el concepto de demandas de 
empleo fue el industrial, que lo hizo 
en un 1,35 por 100, mientras que en 
el resto de los sectores aumentaron 
las demandas: en Construcción, un 
4,40 por 100; en Servicios, un 3,54 
por 100; en Agricultura, y esto es lo 
más alarmante, las demandas 
aumentaron en nuestra provincia un 
46,46 por 100, siendo la causa prin
cipal de este incremento la suspen
sión del empleo comunitario. Los de
mandantes de primer empleo, es de
cir, lo que en las oficinas del INEM 
se cataloga como personas sin em
pleo anterior, también aumentaron 
en un 2,03 por 100. (Gráfico 1) . 

Por grupos profesionales, el rlt'ayor 
número de demandas pertenecen a 
los peones (7.057), seguidos de los 
trabajadores de la agricultura 
(6.029) y de los de industrias plásti
cas (4.648); mientras que el grupo 
profesional de directivos y funciona-

\ 

Provincia 
Albacete 
Ciudad Real 
Cuenca 
Guadalajara 
Toledo 

• Datos referidos al 31 de enero de 
1984. 
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rios es el menos afecta'do por el-pa
ro, con un total de 8 demandas en 
toda la provincia de Ciudad Real. En 
cuanto al sexo, el mayor número de 
demandantes son hombres (22.439). 

Respecto al nivel académico de los 
demandantes de empleo, a finales 
de enero de este año estaban regis
trados 14.728 parados con estudios 
primarios sin certificado; 6.468 con 
certificado de escolaridad; 4.859 con 
EGB y Formación Profesional-1; 
1.325 con BUP y Formación Profe
sional-2; 731 que habían finalizado 
el COU; 1.066 con titulación de gra
do medio y 330 demandantes que 
estaban en posesión de una titulación 
del Grado Superior. 

En Castilla-La Mancha, la provin
cia más afectada es la de Ciudad 
Real, con una tasa de desempleo de 
un 22,72 por 100, seguida muy de 
cerca por la de Albacete (un 22,22 
por 100); mientras que Guadalaja
ro y Toledo se mantienen por deba
jo de la media nacional -con un 
17,46 por 100 y un 15,20 por 100 
respectivamente. Siendo la más 
«Afortunada» Cuenca, con una tasa 
de paro de 10,30 por 100 (Cuadro-1 
y Gráfico-2) . 

Medidas de fomento 
de empleo 

EIINEM lleva a cabo una campa
ñq de fomento de empleo mediante 

Cuadro 1 
I 

MARISAMUGA 

distintos tipos de contratos que ase
guran una serie de beneficios al em
presario y que tratan de estimular la 
creación de puestos de trabajo. En 
el pasado año, la Dirección Provin
cial dell N EM en Ciudad Real trami
tó cerca de 25.000 contratos acogi
dos a los beneficios de esta campa
ña. Para trabajos temporales fueron 
contratadas 601 personas; a tiempo 
parcial, 166; de Formación, 130; en 
Prácticas, 27; Minusválidos, 5; y las 
contrataciones, ya desaparecidas, a 
determinados grupos y territoriales 
que fueron de 467 y 162 respectiva
mente; siendo el grueso de la contra
tación en la provincia para el apar
tado denominado «otros contratos», 
con un total de 23.188 personas em
pleadas. 

Respecto a los convenios entre el 
Instituto Nacional de Empleo y los 
distintos Organismos caben destacar 
los firmados con las Corporaciones 
locales, con la contratación de 408 
trabajadores en distintos Ayunta
mientos de la Provincia , que supuso 
un desembolso de 57 millones y el 
convenio con el ICONA, específico 
para gente del campo, con un total 
de 114 millones que se repartieron 
en 67.405 jornales. 

Por otra parte, el convenio IN EM
Castilla-La Mancha, que afectó a cin
co localidades en Ciudad Real , dió 
trabajo a 119 desempleados con un 
presupuesto superior a los 18 millo
nes de pesetas . 

Población N. o demandas Ta a de 
activa de empleo paro (%) 
99.100 22.025 22,22 

134.000 29.577 22,72 
58.300 6.010 10,30 
42.400 7.407 17,46 

153.600 23.479 15,20 
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Después de 3 años de neg iacio es 
MOP -Ayuntamiento, 

e polígono in ustrial de Val e-----=ñas 
ya es realidad 

Con la publicación del Real Decre
to 3361/1983 de 28 de diciembre el 
gran área de expansión industrial de 
Castilla La Mancha ha quedado de
limitada y nuestra provincia cuenta 
can un nueva pol ígono industrial en 
Valdepeñas, el tercero junto con Al
cázar y Manzanares. Los restantes 
puntos preferentes son Almagro, 
Campo de Criptana, Ciudad Real, 
Daimiel, Puertollano, T amelloso y Vi
lIarta de S. Juan. 

Ante la obvia necesidad de dotar 
a Ciudad Real con una infraestruc
tura de suelo que posibil ite la crea
ción de nuevas industrias, la corpo
ración municipal de la Ciudad del Vi
no, en colaboración con el S.E.P.E.S., 
(Sociedad Estatal de Promoción y 
Equipamiento del Suelo), dependien
te del M.O.P.U. , han hecho realidad 
el nuevo polígono de Valdepeñas 
después de tres años de negociación. 

240 millones, inversión total 
para 34 hectáreas 

A un total de 240 millones de pe
setas asciende la inversión a realizar. 
El Ayuntamiento asumirá un 30 por 
100 y el resto correrá a cargo del 
S.E.P.E.S. En una primera fase se de
sembolsarán 128 millones, quedan
do el resto para una segunda. . 

La superficie total a dotar es de 
340.000 m2 divididos en parcelas 
cuya superficie mínima para adqui
rir es de 450 m2

, según el Plan Par
cial elaborado por el M.O.P.U. 

La gestión de venta de las parce
las .la realizará la Junta Mixta de 
Compensación del Polígono Indus
trial, que preside el alcalde de la ciu
dad Esteban López Vega que, par 
otra parte, nos comunicaba que ya 
han sido enajenadas varias parcelas, 
una para industria de plásticos, dos 

de montaje eléctrico, dos talleres y 
una del sector del vidrio . Además 
existen importantes contactos para la 
creación de industrias de transforma
ción y auxiliares del vino . 

Infraestructura, beneficios 
fiscales y cr'ditos 

Según el plan parcial las parcelas 
del polígono irán dotadas de red vial 
(en estos momentos se está asfaltan
do), agua, electricidad de alta y ba
ja tensión, saneamientos y líneas te
lefónicas. El precio del metro cuadra
do, con todos los servicias es de 
1.000 pesetas. La terminación de las 
obras se prevé para el próximo ve
rano . 

Uno de los puntos importantes a 
destacar, es el de los beneficios fis
cales con que cuenta la creación de 
industrias en el polígono . 

El primero de ellos es la reducción 
de hasta el 95 por 100 de la cuota 
de Licencia Fiscal durante el periódo 
de instalación y del Impuesto de T rá
fico de Empresas que grave las im
portaciones de bienes de equipo y 
utillaje, así como el mismo porcentaje 
en derechos arancelarias y del Im
puesto de Compensación de Gravá
menes Interiores que graven las men
cionadas importaciones. 

Por otra parte contarán con la 
exención de cualquier arbitrio o ta
sa de las corporaciones locales sobre 
el establecimiento o ampliación de 
las exportaciones. En este sentido, 
según palabras de señor López Ve
ga habrá total exención de impues
tas municipales y la concesión de las 
licencias de obra serán gratuitas. T o
da ello aparte de los beneficios pre
vistos en el Reglamenta dellmpues
to de Sociedades para estimular la 
inversión y creación de nuevos pues-

IJOSE JUAN HORTA 

tos de trabajo. Además, el M.O .P.U. 
puede llegar a subvencionar hasta 
un 25 por 100 de la inversión de ca
pital fijo eferido a la adquisición de 
los teicénos, acondicionamiento de 
los mismos, edificaciones, maquina
ria e instalaciones y otras inversiones 
necesarias . 

En el tema de créditos, éstos serán 
concedidos por el Banco de Crédito 
Industrial a través de las distintas en
tidades locales, con un interés de un 
11 ,50 por 100, dos años de caren
cia y seis más de amortización. En es
te sentido el señor López Vega nos 
hizo alusión a la reunión mantenida 
con las distintas entidades bancarias 
existentes en Valdepeñas el 29 de fe
brero pasado de la que sacó conclu
siones más que positivas. 

Nos añadía además, que aparte 
de las obras propias de dotación a 
las industrias se aportarán construc
ciones de tipo social, polideportivo, 
zonas de recreo, espacios verdes, 
etc. 

Hemos de añadir que Ciudad Real 
y su provincia está necesitada de so
lares que cuenten con la infraestruc
tura mencionada, el de Valdepeñas 
no es grande pero tampoco es con
veniente hacer grandes concentra
ciones industriales, lo que sí es nece
sario es potenciar la ubicación de in
dustrias de transformación de pro
ductos agrícolas que evitarían la re
misión de los mismos a otros puntos 
de la geografía nacional para, lue
go, volverlos a traer transformadas. 
Lo que en principio comenzó siendo 
un segundo cinturón industrial de 
Madrid, Alcázar, Manzanares y 
ahora Valdepeñas, debemos apra
v.echarla en nuestro beneficio porque 
lo necesitamos. Los datos de rabla
ción en paro en Ciudad Reo están 
calientes y las primeras en intentar la 
solución debemos ser nosotros. 
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Puertollano o la nostalgia 
. del desarrollo 

A finales de la década de los 40, 
se produce un acontecimiento en 
Puertollano que marcaría decisiva
mente su configuración, 01 sentar los 
bases de uno actividad económico 
ajeno o su tradición minero: lo ins
talación de lo refinería de petróleos 
(ENCASO) y lo posterior y progresi
va implantación de industrias petro
químicos. Este hecho motiva una 
brusco transformación de las bases 
económicos que propiciará en ade
lante una fuerte actividad en el mer
cado laboral de la comarco. No só
lo se configuro el perfil de un desa
rrollo industrial inusitado, sino tam
bién lo lenta conformación de unos 
caracteres sociológicos peculiares. 
Puertollano asume así un potencial 
factor de riqueza que posibilitará el 
despegue económico y demográfico 
en contraste con los modelos rurales 
que presento la totalidad de nuestro 
geografía provincial. Sobre las rozo
nes poro la ubicación del complejo 
habría mucho que decir. No obstan
te, vástenos saber que de no haber
se hecho así, hoy Puertollano, y tras 
el cerrojazo minero o finales de los 
60, hubiera quedado reducido a su 
mínimo expresión. Porque la rique
za de esta ciudad ha dependido de 
las explotaciones mineras ya que ha 
carecido de recursos agropecuarios, 
fruto de un término municipal muy 
reducido y extremadamente acciden
tado. 

A partir de aquel momento clave, 
se comienza o gestor uno férrea de
pendencia, casi exclusiva, de las nue
vas fuentes de riqueza. Ahora, con 
unos tintes más oscuros, se comprue
ba que Puertollano debe conservar 
y velar por la razón de su existencia: 
el complejo petroquímico. La crisis 
energética mundial iniciada en 1973, 
repercutió inmediatamente en la ciu
dad que tomo esto fecha como prin
cipio de un periodo de regresión que 
aún perdura. Se redujeron las plan
tillas; se inició lo automatización de 
los procesos; así, en aras a lo renta
bilidad, sobran productores. La dé-
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cada desarrollista de los 60 y co
mienzos de los 70, se pierde paro 

. siempre. La situación, pues, se torno 
conflictiva . Se comienza a pagar los 
consecuencias de lo exclusiva depen
dencia y de la increiblemente defici
taria infraestructura viaria, elemen
to vital para la articulación de nue
vas actividades. Puertollano ha que
dado siempre ~ejos de ese eje de co
municaciones y de desarrollo que 
constituyen Alcázar-Manzanares
Valdepeñas, yeso lo está pagando 
coro. 

20 por 100 d. paro 

En lo actualidad, las estimaciones 
oficiales' parecen apuntar a un estan
camiento grave a corto plazo con 
tendencia a la regresión, aunque se 
tienen fundadas esperanzas a largo 
plazo. No opina así el hombre de lo 
calle que ve cómo su pueblo se va 
empobreciendo y cómo el número de 
desocupados es coda vez más alar
mante. La población, por otro lado, 
es fiel reflejo del estado de cosas re
ferido, con uno disminución conside
rable. El paro se ha situado en más 
de un 20 por 100 entre la población 
activa y sigue incrementándose con 
cientos de jávenes que aún no han 
conseguido su primer empleo. La po
blación, en términos generales, se 
empobrece y el consumo se retrae 
colocando en grave situación 01 sec
tor comercial de la ciudad. Los úni
cos que parecen obtener beneficios 
son los bares, 01 decir de la ingente 
cantidad existente. La construcción se 
sitúo entre los sectores que más acu
sa este bajo índice de actividad. 
Cualquiera puede darse una vuelto 
por la ciudad y comprobarlo. 

Todo parece apuntar a uno situa
ción crítica en base a estos datos. Sin 
embargo, empieza a abrirse comino 
un maderada optimismo en función 
de recientes iniciativas aportadas por 
la Administración. En primer lugar, 
existe un camero miso serio de no in
tervenir, en cuanto o materia de re-

ALEJO DE LA ORDEN 

conversión se refiere, en el ámbito de 
los petroquímicas. Es más, se desti
nan varios miles de millones de pe
setas en inversiones poro algunos 
plantos del complejo (Alcudia, Bufo
na) . Por otro lado, lo minería empie
zo o retomarse con espectaculares 
resultados. Uno minería montado 
ahora o cielo abierto que desdice o 
los anteriores explotadores de lo 
cuenco sobre lo riqueza de ésto. 
Unos beneficios que podrían ser más 
dilatados de no existir ese gran des
fase entre la oferto de carbón y su 
discreto demando . De vital impor
tancia, asímismo, se considero lo 
creación de nuevos vías de comuni
cación, sobre todo ese proyecto «di
rectisimo» de enlozar Madrid con 
Andaluda por ferrocarril de doble 
vía o través de Puertollano. Uno ini
ciativo que entro dentro de los pers
pectivos poro situar o lo ciudad co
mo cabecero de su comarco, uno de 
las más extensas de la región 
castellano-manchega . A este respec
to, se habla de dotaciones judiciales 
(el Palacio de Justicia está ya prácti
camente construido; comerciales, 
con una expansión más intensa; y es
colares, procediendo a la apertura 
de centros universitarios de grado 
medio en la ciudad. Un rosario de 
espectativas que el ciudadano medio 
mira con no poco escepticismo. En 
medios oficiales se habla de la entra
do en la C.E.E., como una inyección 
en lo actual dinámica de producción 
y mercados del complejo industrial. 
Se cree que tendrá unas característi
cas más definidas en función de la 
política de equilibrio que la Comuni
dad ejerce entre sus miembros. Estas 
y otras medidas constituyen el fondo 
de reserva del optimismo de autori
dades y expertos, pero no acaban de 
convencer a lo abrumadora masa de 
parados que deambulan por nues
tras calles. La palabra lo tiene el fu
turo, una vez que esta espesa niebla 
de desconcierto acabe disipándose. 
Así lo esperamos quienes aquí vivi
mos . 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Mancha Ciudad Real. 3/1984.



La Cooperativa Plancacor de Socuéllamos, 
ocupará el 70 por 100 de la población 

activa femenina iuvenil 
Surge como consecuencia de la quiebra de Confecciones Elca, S.A. 

Que una empresa pase por 
crrtlcos momentos parece po
co original en las circunstan
cias en que vivimos. Pero que 
tras ello se constituya una 
cooperativa que dé trabalo a 
una gran parte de la po&la
ción femenina de Socuélla
mos, y que en el seno de la 
misma se realicen conferen
cias culturales es ya algo que 
hay que atribuir con todos los 
méritos a cePlancacor». 

Estructura de dirección 

la empresa Confecciones ElCA, 
S.A. se instaló en Socuéllamos en el 
mes de septiembre de 1977, como 
ampliación de la fábrica que esta 
misma empresa tenía en Villaverde 
y leganés, sin duda buscando una 
mano de obra más barata y un índi
ce menor de conflictividad laboral. 
las previsiones que en un principio 
tenía para Socuéllamos, era la crea
ción de 400 puestos de trabaio. los 
principios de la empresa fueron 
aceptables, ya que llegó a alcanzar 

PLANCACOR, S.COOP. LTOA. está compuesta, únicamente, por perso
na/ femenino y tiene como órgano supremo a la Asamblea General, que 
se reune cada vez que es necesario tomar una decisión importante, tanto 
para cambiar los órganos de dirección, como para tomar decisiones sobre 
métodos de trabajo, producción o comercialización. La Junta Rectara, si
guiente órgano de decisión, está compuesta por cinco trabajadoras que, 
a su vez, forman parte de /0 cadena de producción como encargadas de 
sección. 

En la fotografía y de izquierda a derecha, la Presidenta de la Cooperati
va/ Antonio Navarro, asesor y alma de la idea cooperativista/ /0 vicepresi
denta y lino de las encargadas de la sección. 

FRANCISCO ROSADO 

la confección de 4.000. pantalones 
diarios que eran absorbidos por el 
mercado, sin que se llegara a pro
ducir stocks de excedentes. 

En mayo de 1980, al parecer por 
dificultades de pagos a los provee
dores de las factorías de Villaverde 
y leganés, la empresa pasó a deno
minarse Confecciones Socuéllamos 
S. A., cambiándose la composición 
del Consejo de Administración r de
clarándose un capital socio de 
5.000.000 de pesetas, insuficiente 
paro cubrir las mínimas 9arantías pa
ra uno facturación de 800.000.000 
de pesetas y con una plantilla de 95 
traba jadores, que quedaba muy dis
tante de los 400 que, en principio, 
había previstos. Desde ese momen
to comenzó un desfase de la planti
lla que acabó distribuyéndose de la 
siguiente forma: Personal Directivo, 
3. Personal Técnico, l. Personal Ad
ministrativo, 11. Personal laboral, 
60 (incluyendo guardas y conducto
res). las enormes deudos, q ue has
ta ese momento había contra ido lo 
sociedad, llevó a la empresa a otor
gar la escritura de las propiedades 
al mayor acreedor que fi9uraba en 
los balances, ya con una deuda a su 
favor de 300.000.000 de pesetas, 
traspasándose al proveedor aludido 
todas las propiedades, tanto muebles 
como inmuebles, de Confecciones 
Socuéllamos en diciembre de 1980. 

A partir de este momento, y dada 
lo imposibilidad de funcionamiento 
de la empresa por falta de liquidez, 
se contrató o un equipo de técnicos 
de una entidad bancario poro que 
realizase, un estudio en profundidad 
de la situación, obteniendo los si
guientes resultados: 

1 . o Que la Empresa había obte
nido un beneficio neto, desde 1970 
a 1t)81 de 240.000.000 de pesetas. 
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Industrias acogidas al gran 
área de expansión Industrial 
Castilla-La Mancha 

- Extracción, preparación y 
aglomeración de hulla. 

- Captación, depuración y distri
bución de agua . 

- Fabricación de abrasivos. 
- Fabricación de productos quí-

micos destinados principalmente a la 
agricultura . 

- Fabricación de herramientas y 
artículos acabados de metales, con 
exclusión de material eléctrico. 

- Construcción de máquinas 
agrícolas. 

- Construcción de máquinas pa
ra las industrias alimenticias, de be
bidas y del tabaco. 

- Construcción de máquinas de 

~----

58 

oficina y ordenadores (incluida ins
talación) . 

- Fabricación de material elec
trónico, excepto ordenadores. 

- Fabricación de aceite de oliva . 
- Extracción de aceites y semillas 

oleaginosas y orujo de aceitunas. 
- Elaboración de productos ali

menticios diversos . 
- Industrias de alcoholes etílicos 

de fermentación. 
- Elaboración y crianza de vinos. 
- Industria de lana y sus mezclas. 
- Curtición y acabado de cueros 

y pieles. 
- Fabricación de artículos de 

cuero y similares. 
- Confección de otros artículos 

con materias textiles. 
- Industrias de madera, corcho y 

muebles de madera . 

- Transformación de materiales 
plósticos. 

- Hoteles y moteles, pensiones, 
hostales, con restaurante . 

- Hoteles y moteles, pensiones, 
hostales, sin restaurante. 

- Apartahoteles . 
- Producción de semillas selectas. 
- Producción, secado y destilado 

de plantas arómaticas y medicinales. 
- Manipulación de forrajes y gra

nos de origen nacional. 
- Construcción de equipos para 

aprovechamiento de la energía so
lar. 

- Aprovechamiento energético 
de productos de origen animal o ve
getal destinados al ahorro y conser
vación de la energía. 

- Industrias que apliquen la bio
tecnología . 
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ro la inclusión dentro de los planes 
de Reconversión Textil y de la Con
fección y se plantea por medio del 
apoyo oficial que ello va a suponer, 
crear la estructura necesaria para la 
creación y venta directamente de to
dos y cada uno de sus fabricados, 
realizando, a la vez, la inversión ne
cesaria para mejorar el pa·rque de 
máquinas, concentrar la maquinaria 
más eficiente y basar en ella la tota
lidad de la producción, normalizar y 
homologar todas las prendas fabri
cadas, así como los patrones de ca
lidad durante la totalidad del proce
so, mejorar las técnicas de gestión 
empresarial, acceder a la informa
ción estadística del sector, tanto a ni
vel nacional, como internacional y 
cooperar con las cooperativas auto
gestionadas, tanto españolas como 
extranjeras, para llevar al mayor nú
mero de trabajadores las ventajas 
del trabajo cooperativo, en materia 
de producción, transporte, distribu
ción y comercialización de los pro
ductos. 

En la actualidad, y pese a su juven
tud, PLANCACOR ha recibido 
8.000.000 de pesetas para cursos 
técnicos y planes de viabilidad, de 
patronaje, diseño y moda, para ins
talación de un mecanismo de vapor 
por aire acondicionado, de dirección 
de empresa, costos de trabajo y de 
encargados de producción. Asímis
mo, y a través del Ministerio de In
dustria, se intenta crear una Escuela 
de Formación Profesional. 

El objetivo de PLANCACOR es lle
gar a los 300 puestos de trabajo y 
crear, dentro de la empresa, cursos 
de educación permanente y dentro 
de las horas de trabajo, con éste que 
se ha iniciado en febrero y por el que 
pasarán, entre otros, los presidentes 
del Congreso y del Senado, señores 
Peces Barba y Carvajal; el secreta
rio general de UGT, Nicolás Redon
do; el Presidente de la Diputación 
Provincial, Martín del Burgo; el con
sejero de Bienestar Social y Trabajo 
de la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha, Juan Luis Peña
fiel, etc. 

En cuanto a los objetivos comercia
les, PLANCACOR se propone llegar 
a comercializar durante el presente 
año ella por 100 de sus exportacio
nes, que llegan al 80 por 100 de su 
producción, repartida entre Francia 
y los países árabes. Las previsiones 
para 1985 son las de llegar a comer
cializar clirectamente el 80 por 100 
de las exportaciones y el 20 por 100 
del mercado nacional. 

Cadena de planchado de PLANCACOR. 

Primer ciclo de conferencias en PLANCACOR 

Las Cooperativas ante la crisis 

Francisco Alonso Soto, abogado, dellnstitu
to de Estudios Laborales, en la primera con
ferencia de la Cooperativa de Plancacor. 

Francisco Alonso Soto, abogado dellnstitvlo 
de Estudios Laborales de lo Seguridad Social, 
abri6 el ciclo de conferencias y actividades cul
turales que lo Cooperativo PLANCACOR de 
Socuéllamos ha programado dentro del hora
rio laboral. 

El orador dividi6 su conferencio en tres gran
des 6reas, enmarcados todos ellos dentro del 
cooperativismo y dentro del titulo general_Los 
cooperativos ante lo crisis •. Los mencionados 
óreas fueron: _Lo realidad cooperativo en Es
paña., _Los Cooperativos como solido .• y _Los 
cooperativos como alternativo • . 

Poro el señor Alonso Soto, Ploncocor est6 
realizando algo importante, yo que se est6 
creando uno empresa democr6tica poro dar 
soluci6n o lo crisis, dentro del modelo coope
rativista que, dicho seo de poso, ha estado 
hasta el momento mol visto por lo izquierdo . 

Alonso Soto continuó su disertación afirman
do que, en estos momentos, este modelo de 
trabajo presento uno auténtico solución o lo 
crisis, yo que es lo único formo de que el tra
bajador se modere en sus reivindicaciones, 01 
considerar lo empresa como auténticamente 
suyo. 

Poro el conferenciante, el modelo coopera
tivista es el socialismo del moñona, yo que, 
_hoy que buscar el postsocialismo: Alemania 
ha representado lo cagestión, Francia los 
grandes centrales sindicales y España debe ser 
lo del socialismo cooperativista •. 

Alonso Soto culminó su conferencio afirman
do: .EI problema es demostrar que esto for
mo es vólida. Yo he podido ver que los ,·óve
nes tienen mucho interés por esto fórmu o de 
trabojo. Me refiero o los jóvenes que no se han 
tragado el alinealismo capitalista •. Uno pre
gunto dejó en el aire el abogado del Instituto 
de Estudios Laborales: -tUsted que no se po
ne o trabajar con un patrono, por qué no bus
co su propio empresai. 
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2. o Que en ese momento existía 
uno deudo de proveedores de 
360.000.000 de pesetas, aporte de 
los deudos contra idos con lo Admi
nistración en concepto de cuotas o lo . 
Seguridad Social, etc. 

3. o Que lo enorme diferencio en
tre beneficios y deudos está ocasio
nado por lo extracción de capitallí
quido, sin que existan registros con
tables del destino de ese dinero. 

4. o Que se observo que o Confec
ciones Socuéllamos se le ha endosa
do deudos con proveedores proce
dentes de los otros fábricas del gru
po, por un valor aproximado de 
unos 70.000.000 de pesetas. 

5. o Que o pesar de todo lo em
presa podría nivelar balances en un 
periodo de tiempo de tres años, da
do lo situación del mercado y lo ca
pacidad de ventas. 

A pesar de todo, el año siguiente 
lo empresa incremento sus deudos en 
50.000.000 de pesetas y no puede 
cumplir con su cartero de pedidos, 
que ero de 400.000.000 de pesetas 
en ese año, yo que los proveedores 
se niegan o servir sin resolver los 
deudos. En febrero de 1982 Confec
ciones Socuéllamos, S. A., se reune 
con los trabajadores y les comunico 
su decisión de cerrar. Los trabajado
res se niegan o que se realice el cie
rre de lo empresa, aludiendo el in
forme bancario que demostraba lo 
viabilidad de su funcionamiento y 
dado que eso decisión llevaría con
sigo el desmantelamiento de los ins
talaciones, con el consiguiente pro
blema social que se acarrearía en lo 
población y sin que se pudiera resol
ver lo indemnización por de5~ido y 
lo deudo por un importe de 
5.000.000 de pesetas tenía contrai-

do lo empresa con 37 trabajadores. 
El impo"s, que lo situación econó

mico planteo quedo resuelto por uno 
propuesto de los trabajadores que 
solicitan o lo Delegación Provincial 
de Trabajo les sean concedidos seis 
meses de reducción de jornada, co
so que ocurre, gracias o uno resolu
ción favorable. A partir de este mo
mento, y yo por iniciativo de los tra
bajadores, se inician gestiones con 
los principales acreedores y el Con
sejo de Administración de lo empre
sa poro evitar el desmantelamiento 
de los instalacione·s. Hoy que tener 
en cuento que en estos momentos lo 
plantillo había quedado reducido o 
50 personas, yo que el resto había 
preferido abandonar lo disciplino 
empresarial tras lo percepción de 
unos pequeños indemnizaciones. 

Los negociaciones cristalizaron en 
un acuerdo ante ellMAC de Ciudad 
Real, traspasándose o un grupo de 

Antonio Novorro, en un momento de la rueda de prenso celebrado en las instalaciones de Planca
cor, can motivo de lo inauguración del primer cicla de Conferencias que organiza la Cooperativa. 
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trabajadores (concretamente 37) to
'dos los bienes muebles e inmuebles 
de Confecciones Socuéllamos, como 
pago de lo deudo contra ido con ellos 
y con lo asimilación de lo cargo hi
potecario que uno entidad bancario 
tenía sobre el edificio. 

Es o partir de estos momentos 
cuando los trabajadores inician los 
trámites poro lo constitución de uno 
Cooperativo de trabajo asociado, 
coso que se consigue el 29 de mar
zo de 1983, no sin que antes hubie
ra existido el último abandono ma
sivo de trabajadores, reduciéndose 
el número o 18. 

A los pocos días de ser inscrito lo 
Cooperativo con el nombre de 
PLANCACOR, S. COOP. LTDA. , se 
tuvo que ampliar lo plantillo hasta un 
número de 30 puestos de trabajo, 
dado que desde el primer momento 
lo cartero de pedidos empezó o en
gordar de formo vertiginoso. 

En agosto de 1983, y ante los im
portantes demandas de trabajo lo 
cooperativo tuvo que realizar uno in
versión de 6.000.000 de pesetas en 
compro de maquinaria, mientras el 
número de trabajadores aumentaba 
o 122. 

Hoy que tener en cuento que lo 
Cooperativo cuento con uno Escue
la de Capacitación, atendido por los 
mismos cooperativistas, que cuento 
en lo actualidad con 60 alúmnos, que 
se incorporarán o lo largo del pre
sente año, llegando o lo creación de 
200 puestos de trabajo, exclusiva
mente femeninos, lo que represento 
el 70 por 100 de lo población' activa 
femenino menor de 23 años en So
cuéllamos. 

En lo actualidad, lo Cooperativo 
ha preparado lo documentación pa-
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Hoces de La Solana se 
exportarán a los cinco 

• continentes 

En el posado siglo, sin materia pri
mo, sin energía, con mucho imagina
ción y esfuerzo, lo inspiración vulca
niana se posó por ciertos talleres de 
Lo Solano, que comenzaron o mon
tar cuadros velazqueños y o realizar 
sus primeros pinitos industriales. 

Hoces de hierro e incluso de hojas 
de loto solían de estos talleres poro 
abastecer lo demando comarcal , 
hasta ahora no muy exigente . 

En lo década de los años veinte, lo 
firmo de Eladio Regnillo acuñaba así 
sus reclamos publicitarios: «Lo Man
cho Industrial. Lo fóbrica mós impor
tante de España de hoces poro se
gar.» 

Este año, hoce apenas unos d ías, 
o otro firmo del romo que yo había 
sido líder de lo exportación en los 
cuatro años anteriores, le conceden 
lo medalla de oro por su actividad 
comercial. 

Dentro de los localidades que van 
o configurar el Gran Area de Expan
sión Industrial de Costilla -Lo Man
cho, Lo Solano no estó incluido en los 
diez localidades de lo provincia que 
se favorecerón de este proyecto. 

Lo que salto o lo visto con todo 
transparencia es uno cuestión sin pe
ro: los solaneras han tenido que ge
nerar o base de tesón y esfuerzo, lo 
importante industrio que ahora ela
boran en sus pagos. Lo trayectoria 
de lo empresa que ha sido medalla 
de oro o lo exportación, es digno de 
relatarse. 

Año 1940; nace una 
empresa con tecnología 
propia 

José y Juan José Romero de Avi
lo , con idéntico primer apellido, pe
ro no familiares, acuerdan hacer o 
dúo uno sociedad poro lo fabrica 
ción de hoces. 

Lo primero instalación, uno cuadro 
abandonado que les ceden sin nin
guno clase de arrendamiento. 

Ambos comienzan o hacerse sus 
propios herramientas y maquinarias: 
un fuelle, uno piedra de afilar, uno 
cizallo, un tornillo poro los medi
dos ... , etc. 

Cinco años duro el invento, porque 
ambos, que habían tenido dos pro
tectores, deciden instalarse por su 
cuento . 

El podre de Tomós Romero de Avi
lo, decide poner en próctica uno ideo 
que danzaba por su mente desde 
que hizo el servicio militar en Mel i-
110: había que comerciar los hoces y 
el año 1947 comienzo su «bautismo» 
de sol ido 01 extranjero. 

Los primeros hoces yo caminaban 
etiquetados con «Made in Spain» o 

El fundador : D. Jase Romero de Avda. 

Tomos Romero dI! Avda. 

Marruecos y Argelia han los pnnle
ros vocales 'tle uno expansión indus
trial con lenguaje inte·rnacional. 

El año 1952, José Romero de Avi
lo, emprendedor y luchador incansa
ble, como así ero visto por los pro
pios del gremio, decide instalarse en 
Larache, poro abrir mercados en dis
tintos países africanos. El Colonialis
mo del continente negro, todavía 
a vasallaba o lo mayoría de sus dos
cientos millones de habitantes. Lo 
empresa no ero fócil , Africa comen
zaba o despertar . . . Hasta el año 
1970, lo empresa «Lo Pajarito» tuvo 
puesto lo bandera en Marruecos. 

Literatura y periodismo en 
el taller de Hoces 

Es uno peno que los antiguos ta 
lleres de hoces no guardaron en ho
jas de carbón, o cuantos hombres de 
los letras se acercaron en su día po
ro ver «in situ» o los herreros de Lo 
Solano . 

Un documento literario de lo plu
mo de Víctor de lo Serna, sí afloro en 
su libro de viajes «Lo vía del Calatra
veño». Allí puede leerse: «En el taller 
de Pepe Romero posé un roto deli
cioso». El maestro de periodistas se 
entusiasmo 01 contemplar lo elabo
ración de los hoces y añade: «Lo que 

63 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Mancha Ciudad Real. 3/1984.



OMIA I 

La minería de 
Puertollano. Los costes 

de la riqueza 
El Valle del Ojailén, situado entre 

los Sierros de Calatrava y Puertolla
no, es un lugar de uno belleza insó
lito, aunque un tonto austero. Puer
taliono, o través de su puerto, es el 
poso natural yola vez balcón privi
legiado en su contemplación. 

lo estructuro geológico, no obs
tante, ha querido que tal enclave na
tural seo un venero de riqueza car
bonífero que ha dotado o esto ciu
dad de uno entidad y un desarrollo 
notables o partir de su descubrimien
to en el último tercio del posado si
glo. lo transformación sufrido fue 
ton espectacular que difícilmente hoy 
podemos imaginar lo pureza que se 
nos fue. Evidentemente, se troto del 
yo clásico conflicto entre el progre
so y sus contrapartidas devenidos en 
deterioro e~ológico de irreversibles 
consecuencias. 

lo cuenco carbonífero contó has
ta hoce 15 años con decenos de po
zos mineros que contribuían 01 en
grandecimiento de nuestro pobla
ción, pero, ¡ay, fatalidad , de los 
tiempos! , carentes de lo más mínimo 
preocupación por los consecuencias 
de ton desaforados y febriles pros
pecciones . Peñarroya, como compa
ñía de más envergadura, es señala
do como máximo culpable de que 
hoy lo porte central del valle seo ca
si un paisaje lunar sin contar con el 
peligro que entraño el merodear por 
allí expuestos o posibles hundimien
tos. Hoy, tras aquello fiebre minero, 

í Un palsale lunar? 
Falo: Rueda Vil/a verde. 
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La explalaelan a CIelo ab,erla, aun mas grave. 
Falo: Rueda Vil/averde. 

posado esencia de lo idiosincrasia lo
cal, los perspectivos siguen siendo 
idénticos aunque con nuevos patro
nes. lo riqueza sigue ahí pero aho
ra debe hacerse más rentable y po
ro ello es necesario extraer o cielo 
abierto, de formo que los secuelas 
son aún más graves. ENCASUR (Em
presa Nocional Carbonífero del Sur), 
La Manchega y Mina María Isabel 
son los tres explotaciones principales 
de lo cuenco. ENCASUR, por su
puesto, o unos niveles gigantescos 
que lo hocen aún más responsable 
de sus actividades. No obstante, po
demos afirmar que ésto es lo único 
empresa que ha definido un progra
mo sistemático de restitución de sue
los y uno político de rendimientos 
agrarios paralelo . Asimismo, lo em
presa se ha dotado de un ingeniero 
agrónomo que estudio los caracterís
ticos a'dafológicas del terreno, su po
sible mejoramiento y el cuidado del 
entorno en base o lo actividad desa
rrollado. Parece ser que los cosechas 
recogidos en sus terrenos restituidos, 
experimentales, rebosan con creces 
lo medido productivo de lo comar-

ALEJO DE LA ORDEN 

ca . Todo esto lo sobe cuorq-uier CIU- • 

dado no de Puerfollano. Pero tam~ 
bién sobe que los otros explotacio
nes -La Manchega, María Isabe/
de carácter privado y de mucho me
nor entidad, no se encuentran en,.IQ 
mismo línea de actuación aun con ex
preso apercibimiento por porte de 
los autoridades locales que obran 
con cautela ante los argumentos la
borales de estos empresas que dicen 
no poder afrontar toles programas 
so peno de echar o pique lo activi
dad y, en consecuencia, parar lo em
presa . Grave alternativo si se demos
trara su veracidad . 

Por otro porte, los vertidos de lo 
refinería y de lo central térmico 01 río 
Ojailén, han dejado de ser actuali
dad gracias o lo instalación de de
puradoras que han paliado ostensi
blemente el problema . Son decisio
nes que aunque tardíos nos hocen 
más óptimos de coro 01 futuro del va
lle. Afortunados seremos si logramos 
en adelante, lo que uno político de
predadora y salvaje de minos no hi
zo en el posado ... ¡Qué verde ero mi 
valle! 
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EL TEATRO ESTA VIVO 

r- --
l< EI teatro se murió», dicen. Y hete 

aquí señores de cuellos duro~, peche
ras con grandes collares, catetos con 
frac y chisteras, o aspirantes a ellas, 
empeñados están en ser plañideras 
de alabanzas, ante un moribundo 
achacoso llamado teatro. Como una 
«culta» familia lo protegen y cuidan 
entre paños y algodones. 

Si un día se cerrasen discotecas, es
tadios deportivos y se interrumpiesen 
las emisiones de Televisión, algo gor
do pasaría. ¿Pero si cerrasen todos 
los teatros ... ? Tal vez se comentaría 
un poco, pero tan sólo temblarían 
mínimamente las chisteras y los co
llares de los que utilizan el teatro pa
ra cubrirse de un barniz cultural
socia l, o algún imsonne que hubiera 
encontrado en los teatros su mejor 
medicina. 

y uno se pone a pensar en posibles 
claves. Vive el teatro fuera de su 
tiempo -¡qué lejos se encuentra de 
la vita lidad de los conciertos de rack 
en estadios que vibran o de la moda 
de moda!- y además desconoce al 
espectador que tiene delante. Por
que un día perdió su capacidad de 
riesgo, la pasión de vivir en el pre
sente, de experimentar la contempo
raneidad y corre el grave riesgo de 
ser una pieza «cultural» (entre comi-
lbs sí) y museológica. . 

Pero hete aquí que cual enanos, 
gnomos, ~uji"as, locas y demás es
pecímenes, cual «einstencitos» a sa
biendas que el Teatro responde a la 
fórm ula «comunicación actor-

ANTONIO MUÑOZ GOMIS 

ActuoClon del grupo . SHEER MADNESS». 

espectador en un espacio y tiempo 
presente», se disponen a escuchar a 
la gente, traspasando y transforman
do sonidos e ideas, mezclando la 
magia y la realidad; para ello, se · 
despojan de intereses ajenos o para
lelos, tomando las riendas de sus 
propias fuerzas, sin sentirse un enfer
mito al que se atiende por no desa
huciarle definitivamente, confiando 
en que sean sus propias historias las 
que interesen a la gente, a un públi
co que les está siguiendo, que huye, 
como de la quema, del teatro polvo
riento y lo buscan en calles, plazas 
o subterráneos, buscando la relación 
de propuestos y respuestas vitales. 
Ahí se produce el choque, el encuen
tro-espectáculo ... 

El Teatro no está muerto, está muy 
vivo. Como lo estuvo siempre. Sí ne
cesita sinceridad y trabajo auténtico. 
Que funcione la comunicación «tea
treros»-espectadores. 

Es esa comunicaclon sincera, lo 
que reune a «Els Comediants» y mi
les de personas en el Retiro madri le
ño una noche de otoño o hace reír 
a los indios yanomanos en lo Ama
zonia con las danzas de los actores 
nórdicos del Odin Theatre, o d iver
tir en un círculo de luz de antorchas 
a los trabajadores de la caña de azú
car con los actores de Buenaventu
ra, o a los encopetados señores de 
frac y chistera en salones de arañas 
de cristal con propina al acomoda
dor, con el grupo «Bustric» en esce
na. Grupos de Teatro, locos del Tea
tro en infinidad de lugares del glo
bo que hacen del mismo un fenóme
no de comunicación vital y festivo. 

El teatro itinerante «La Barraca» de 
Larca, campesinos castellanos, 
aguantando de pie, bajo un aguace
ro terrible, la representación de una 
obra de Calderón, se quedaron gra
bados en el corazón de Federico. 
Esa es la vida del Teatro. Por eso 
emociona. Terminar un espectáculo 
-ya en un pueblo pequeño, ya en 
un gran festival- y ver a la gente to
davía bailando, sonriendo, aplau
diendo ... es la recompensa de un tra
bajo sincero. La prueba de que el 
Teatro está vivo. 

Antonio Muñoz Gomls, actor 
ciudarrealeño, es miembro del gru
po internacional de Teatro «Sheer 
Madness Travelling Theatre». O rga
nizará en Ciudad Real un Festival ih
ternacional de Teatro de calle. 
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yo te d igo, lector, es que entre en
contrar a Don Quijote y encontrar a 
los herreros de la Solana empieza a 
darle a uno vueltas la cabeza en es
ta tierra propensa a las alucinacio
nes. 

Corría el año 1953, el escritor, ' via
jero incansable, se embelesó viendo 
dentar a pulso una hoz sobre el ~u 
ril. 

. 
Año 1980; momentos 
amargos, regulación de 
empleo 

Tomás Romero de Avila, que suce
dió a su padre en la gerencia de lo 
empresa, que «le han solido los dien
tes en la fragua», nos relata el hecho 
con lejana preocupación, un tanto 
amarga: «En el año 1980, tuvimos 
que acudir a una regulación de em
pleo, varios países cancelaron sus 
pedidos, la mayoría por la sequío y 
otros por no tener dinero. 

llegamos a tener un sesenta por 
100 de la producción en stok y ... an
tes de presentar una quiebro, vi más 
conveniente ir a una regulación de 
empleo . Me quedé con cinco traba
jadores, empezamos a quitar alma
cén y o generar dinero . Después han 
ido incorporándose paulatinamente 
hasta alcanzar el 60 por 100 de 
plantilla. Dejamos la plantillo en 
veinticinco.» 

«La palarita», líder de la 
exportación en los años 
1979,80,81,82 y medalla 
de oro en 1983 

«El sueño de mi padre, era esto
prosigue T omás- lo exportación, la 
nueva fábrica, donde nos hallamos 
y no pudo verla en funcionamiento. 
Una pena. 

Estos premios y galardones que 
aquí ves, son premios del Ministerio 
de Comercio y de alguna empresa 
editorial que se encarga de recoger 
datos de empresa exportadoras . 

«La Paiarita» en cifras 

Año 
1943 

, 

1953 
1963 
1973 
1984 

la empresa que más exporto de 
España en nuestro partida, es «la 
Pajarita ». 

Vamos a ver si lo explico; en la 
partida no sólo entran hoces, sino 
otros útiles como: hachas, guadañas, 
hozadas, picos, etc., quiere esto de
cir que dentro de nuestra partida 
arancelario, fuimos 'líderes de expor
tación durante algunos años . 

Exportamos al noventa y cinco por 
ciento de los países de His~anoamé
rica, a Oceanía (Nuevo Zelanda), 
Canadá, EE .UU ., o Asia yola ma
yoría de Africa. Nuestra mercancía 
va a los éinco continpntes, lógica
mente se vende más a países subde
sarrollados; hay muchos gobiernos' 
-lo sé positivamente- que no quie
ren tecnificar su agricultura poro no 
crear un caos de paro. 

El nivel de vida es muy bajo y to
davía tienen opción a producir ba
rato sin mecanización. » 

A los castellano-manchegos 
nos falta !!srír itu 
empresar ia 

«En lo región castellano-manchega 
nos faltan líderes, personas que or
ganicen. Nos falta , tal vez, pensar 
como empresarios, estar pendientes 
de las oscilaciones del mercado, unir 
calidad y precio . 

Para exportar hay que viajar, 
abrir mercados. Las hoces de la So
lano las conocen en todo el mundo 

Productores 
2 

10 
40 
40 
36 

porque hay muy buenos profesiona. 
les. El «milagro» de que aquí, sin ma
teria prima, haya crecido una indus
tria impulsada por los nativos y sin 
ayudas oficiales de ninguna clase es 
debido a la profesionalidad de la 
que te hablaba. 

Una industrio para colocar sus 
productos, debe tener calidad, pre
cio y un buen vendedor. En cuanto 
falle uno de estos pilares ... adiós. 

Hoy que tener en cuenta que hay 
que competir con un mercado inter
nacional. El compromiso debe estar 
siempre pensando en esto, nosotros 
tenemos que hacerlo ~on Alemania, 
Inglaterra, Yugoslavia, Francia, el 
mismo Portugal y ahora tenemos T ai
wan. la competencia es dura , luego 
hoy que estar preparado .» 

Yuri Dubinin, embalador 
soviético en España, 
entregó a Tomás Romero 
de Avila la medalla de oro 

lo empresa «lo Pa jarito» recibió lo 
medalla de oro a la exportación en 
un acto que se celebró hace unos 
días en el hotel Meliá de la capital de 
España. Numerosos embajadores de 
países europeos, hispanoamericanos 
y africanos ocuparon lo presidencia 
junto a un miembro de lo CEOE y el 
expresidente de Bolivia Luis Adolfo 
Siles. El embajador soviético fue 
quien entregó a Tomás Romero de 
Avila el galardón alcanzado . 

Hoces/día 
60 

300 
1.200 
4.000 
5.500 
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El arquitecto Miguel Fisac restaura la antigua «Kalaat-Rawaah» musulmana 

I Descubrir Calatrava La Vieia I 
El recinto donde nació la Orden de Calatrava, importante núcleo 
arqueológico de la provincia 

Claves Históricas (conocidas) de un estratégico lugar 
• Con Alarcos y Salvatierra , es un nombre fundamental en la Historia de 

Ciudad Real. 
• Formaba parte importante de la antigua Oretania. ¿«Litabrum»? 
• El itinerario romano la denomina «Turres», las siguientes eran «Carcubium» 

(Caracuel) , «Laminium» (Daimiel) , y «Alces» (Alcázar de San Juan). 
• Los visigodos frecuentaron este camino militar al establecerse en Toledo, 

atravesando el Guadiana en dirección a Córdoba . 
• Año 750: los musulmanas conquistan esta plaza, reconstruyéndola, bajo 

el gobierno de Yussuf. La llamaron «Kalaat-Rawaahll. Primer bastión mu
sulmán en La Mancha. Constante rebelde a los emires cordobeses hasta 
su asedio y tomo en 932, por Abd-al-Rahman 111. Protegía militarmente 
la extensa zona comprendida entre el Tajo y Sierra Morena . 

• Desde el 1085, fecha de la conquista de Toledo por Alfonso VI , se acre
cienta su poder militar como principal puesto fronterizo entre el Islam y 
la Cristiandad. Conoce incesantes luchas. 

• 1143: después de continuas campañas devastadoras y aprovechando la 
crisis almohade, Alfonso VII asedia y conquista Calatrava. El arzobispo 
de Toledo Raimundo Abad recibe, en agradecimiento a Dios, la conce
sión de las décimas de rentas de Calatrava, por parte del Rey, y la here'~ 
dad de la mezquita calatrava para hacerla iglesia cristiana, y entrego 
a la milicia de la Orden de los Templarios la defensa de la fortaleza . \~ . 

• 1158: el Rey Sancho 111 concede Calatrava, como posesión hereditaria, . 
ante la imposibilidad de defenderla por los templarios, a los mon¡es cis
tercienses Fray Raimundo Abad y Fray Diego Velázquez, a cambio de 
su defensa de los «paganis inimicus crucis ChristÍll. Se convierte en lugar 
de oraciones y de guerras. Había nacido la nueva Orden de Calatrava. 

• Alfonso VIII concede a la Orden de Calatrava derechos y ren tas; se con
vierte en influyente organización militar y religiosa. 

• Tras la derrota de Alarcos (1195) los calatravos abandonan la villa , ocu
pada por Yusuf ben Kadis. Recuperada en 1212 por Alfonso VIII yaban
donada definitivamente en 1217. 

Uno de los más importan
tes ya cimientos arqueológi
cos de nuestra provincia es el 
de Calatrava La Vieia. A unos 
cinco kilómetros de Carrlón 
de Calatrava, sobre un pe
queño montículo, pero ro
deado de un foso que toma
ba aguas del río Guadiana 
«que lame sus cimientos)), en 
expresión de Pascual Madoz, 
se encuentran los restos del 
Castillo de Calatrava La Vi e 
¡a, bastión del poder militar 
de la Orden de Calatrava que 
corona distintos niveles cul
turales: edad del Bronce, del 
Hierro, época romana, me
dieval cristiana e islámica. La 
restauración de sus muros 
arruinados, paralelamente, 
los traba¡os arqueológicos, 
están descubriendo a todos 
la belleza y el alcance hlstó-
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rico de un emplazamiento 
bastante olvidado que va re
cobrando ya parte de su an
tiguo esplendor. 

Fue Calatrava La Vieja una cons
trucción árabe y tres nombres árabes 
se la conocen, «Kalaat-Raawah» 
(castillo de las ganancias) , «Kalat
Rabaj ,) (de Rabaj, aludiendo <;11 jefe 
de una tribu de ese nombre) y «Kalat
Rabak» (casa en la llanura), denomi
naciones que luego se convirtieron 
en Calatrava. Eso explica Bernardo 
Portuondo en su imprescindible «Ca
tálogo Monumental de la Provincial 
de Ciudad Real», que se inclina por 
el, tercer nombre con el más verosí
mil. No hay acuerdo sobre su origen 
etimológico . 

Su localización como lugar defen
sivo sí. podría arrancar ya desde la 
época neolítica. Lo cierto es que en 
el siglo XI alcanza su poderío militar, 

Puerta de codo de /0 muralla. Descubierto ac
tua/mente y la primera conociao en España. 

, Podría ser del siglo IX. (Falos Ruiz Toribio.) 

JOSE LUIS LOARCE 

con el Islam. En metafórica definición 
de este lugar, el anciano Youssouf 
ben T achfin le deda a su hi jo Al í en 
1106, días antes de morir: «Te dejo 
el Reino de Occidente y el Moghreb, 
que es como un águila en la que T a
leda es la cabeza, Kalaat-Rawaah es 
el pico, Jaén el pecho y Granada las 
garras». Para los cristianos fue sím
bolo de resistencia, como pone de 
manifiesto un párrafo del documen
to de donación, en 1147, de Alfon
so VII al arzobispo Raimundo yola 
iglesia toledana: «Cuántos males y 
cuántas persecuciones se han segui
do contínuamente a la ciudad de T a
leda, ya todo el pueblo cristiano en 
el tiempo que Calatrava estuvo en 
poder de los musulmanes.» 

A la Orden de los Templarios, que 
habían participado en la conquista 
de 1143, se les había confiado la for
taleza, pero el cisterciense Fray Rai
mundo Abad crea una nueva orden, 
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Dibujo del alzado oeste de la entrada del castillo de Calatrava La Vieja, antes de la restauración. En la fotografía, imagen actual del mismo, 
en la que ha recuperado buena parle de su anterior magnitud. . 

lo de Calatrava, poro su defensa, 
unos nuevos caballeros mitad mon
jes mitad guerreros que fueron los 
calatravos. Estos abandonarían lo 
fortaleza después de lo derroto de 
Alarcos, trasladándose 01 monaste
rio de Ciruelos, instalándose Yusuf 
ben Kadis en lo viejo Calatrava, 
transformando su iglesia en mezqui
ta . El 30 de junio de 1212, los tro
pos de Alfonso VIII reconquistan Ca
latrava, en marcho hacia los Novas 
de T alosa, y cinco años después se 
abandono completamente este lugar 
insalubre, pantanoso y sin interés es
tratégico alguno; lo imagen de lo Vir
gen de los Mártires es llevado en 
procesión 01 nuevo Castillo-Convento 
de Calatrava lo Nuevo. 

Lo que fue importante baluarte de
fensivo se fue desmoronando hasta 
convertirse en un pequeño altozano, 
medio topado por sus propios ruinas. 
Tenía la fortaleza planta elíptica 
aproximada, muro torreado circun
dando unas 40 hectáreas de super
ficie, cuyo sector septentrional y oc
cidental ha desaparecido casi total
mente. Torres -construidos con ta
bleros de tapias- los y muros son ca
si todos de mampostería caliza de 
mediano tamaño, guardando cierta 
regularidad en las hilados, algunas 
son de ladrillo. La parte más conser
vado o visible es lo noroeste, con for
ma de proa, es el lugar donde esta
ba la alcazaba y quedan los muros 
altos (restaurados, con no demasia
do acierto, por el arquitecto Santia
go Camacho Valencia en 1975, a 
modo de bunkers de cemento, como 
puede todavía compr<1barse). Subsis
te parte de una bóveda de medio ca
ñón y los muros de una capilla, con 
presbiterio a oriente y ábside de he
rradura. Pudieron haberla habitado 
más de 1.500 habitantes, en más de 
dosdent~s viviendas. 

La restauración y con.solidación 
que se está efectuando ahora en Ca
latrava L-a Vieja está dirigida por el 
arquitecto manchego Miguel Fisac 
Serna (restaurador también en Ca-

latrava la Nueva entre otras cono
cidas realizaciones en este sentido), 
en dos períodos casi seguidos para 
los que el Ministerio de Culturo pre
supuestó casi veinte millones de pe
setas en total. Se iniciaron los traba
jos en 1982 y hoy el aspecto exterior 
del castillo ha mejorado ostensible
mente. Dos trozos de muralla o pun
to de caerse se han consolidado y 
paredes muy descornados se han ido 
rellenando con las piedras proceden
tes del propio derrumbe, no hacien
do una coso nueva sino colocar los 
piedras en su lugar poro devolverle 
su aspecto original, como es el má
ximo objetivo de todo restauración 
realizada con rigor histórico y artís
tico . La puerto de Poniente, que co
municaba el castillo con el resto de 
lo fortaleza o villa, de lo que apenas 
asomaba un arco, al ir desescom
brando se ha convertido en uno 
puerto monu·mental , de mós de 9 
metros de altura. 

En el sector sur de la muralla se ha 
encontrado una puerta de codo, de 
gran interés, según Miguel Fisac, 
porque es lo primero de estos carac
terísticos que se conoce en España, 
podría fecharse en el siglo IX. No se 
ha encontrado ninguno puerto direc
to 01 castillo, por lo que puede pen
sarse que lo entrado lo hacían o tra
vés de lo villa . Lo copilla o iglesia 
puede haber sido también mezquita, 

Los voluminosos contrafuertes de la muralla 
de la fortaleza que han salido a flote . 

dado lo alternancia que hubo entre 
dominadores árabes y cristianos. Al 
limpiar el suelo, después de extraer 
varios metros de altura de tierras y 
escombros, se ha hollado un muro 
oblicuo con lo inclinación que tienen 
los mezquitas y restos de uno torre 
hueco «que parece almohade -afir
mo Fisac- porque los huecos son 
posteriores 01 siglo X». También en lo 
iglesia tuvo lugar el importante des
cubrimiento, en marzo de 1983, de 
unos grabados incisos en sus pare
des, estudiooos por el profesor lo
zaya, del Museo Arqueológico No
cional, y cuyos reproducciones se 
pueden contemplar en nuestro Mu
seo Provincial. Se ha desescombra
do hasta niveles primitivos del pavi- . 
mento, aunque es uno incógnito sa
ber cuántos primitivos hubo, y se han 
desenterrado bóvedas y nuevos ci
mientos. 

Uno destocado novedad que ha 
surgido en estos trabajos de Calatra
va Lo Viejo es lo incorporación de ar
qu~ólogos o los toreos restaurado
ras, uno práctico poco usual pero im
prescindible dado el carácter de ya
cimiento arqueológico que tienen 
emplazamientos como éste. Es muy 
positivo esto colaboración, poro evi
tar los destrozos irreversibles que 
pueden producirse 01 realizarse lo 
restauración sin más, e ir estudiando, 
01 mismo tiempo, todo lo que va apa
reciendo, aquí, desde bronce del II 
milenio hasta materiales cerámicos 
griegos y romanos, además de bas
tante ibérico, e incluso piezas del XVI 
y XVII que podrían poner en duda 
que el abandono definitivo del lugar 
se produjera en el siglo XIII. Lo viejo 
«Kalaat-Raavak» guardo en su sub
suelo uno gtan riqueza arqueológi
co, que nos quedo por recuperar; es
to no es nodo más que el comienzo 
de un intenso trabajo de conserva
ción de nuestro Patrimonio. Núcleos 
ton importantes como éste, paro lo 
historio de Ciudad Real, no pueden 
permanecer maltratados ni abando
nados o su suerte . 
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El arquitecto Miguel Fisac restaura la antigua «Kalaat-Rawaah» musulmana 

I Descubrir Calatrava La Vieia I 

El recinto donde nació la Orden de Calatrava, importante núcleo 
arqueológico de la provincia 

Claves Históricas (conocidas) de un estratégico lugar 
• Con Alarcos y Salvatierra, es un nombre fundamental en la Historio de 

Ciudad Real. 
• Formaba porte importante de lo antiguo Oretania. ¿«litabrum»? 
• El itinerario romano lo denomino «Turres», los siguientes eran «Carcubium» 

(Caracuel), «Laminium» (Daimiel), y (,Alces» (Alcázar de Son Juan). 
• Los visigodos frecuentaron este camino militar 01 establecerse en Toledo, 

atravesando el Guadiana en dirección o Córdoba. 
• Año 750: los musulmanos conquistan esto plazo, reconstruyéndolo, bajo 

el gobierno de Yussuf. Lo llamaron «Kalaat-Rawaah». Primer bastión mu
sulmán en Lo Mancha. Constante rebelde o los emires cordobeses hasta 
su asedio y tomo en 932, por Abd-al-Rahman 111. Protegía mil itarmente 
lo extenso zona comprendido entre el Tojo y Sierro Moreno . 

• Desde el 1085, fecho de lo conquisto de Toledo por Alfonso VI , se acre
ciento su poder militar como principal puesto fronterizo entre el Islam y 
lo Cristiandad. Conoce incesantes luchas. 

• 1143,: después de continuos compañas devastadoras y aprovechando la 
crisis almohade, Alfonso VII asedio y conquisto Calatrava. El arzobispo 
de Toledo Raimundo Abad recibe, en agradecimiento o Dios, lo conce
sión de las décimas de rentos de Calatrava, por porte del Rey, y lo here~ 
dad de lo mezquita calatrava poro hacerlo iglesia cristiano, y entreg~ 
a la milicia de lo Orden de los Templarios lo defensa de lo fortaleza .I, . 

• 1158: el Rey Sancho 111 concede Calatrava, como posesión hereditario, . 
ante la imposibilidad de defenderla por los templarios, o los montes cis
tercienses Fray Raimundo Abad y Fray Diego Velázquez, o cambio de 
su defensa de los «paganis inimicus crucis Christi». Se convierte en lugar 
de oraciones y de guerras. Había nacido la nuevo Orden de Calatrava. 

• Alfonso VIII concede a la Orden de Calatrava derechos y rentas; se con
vierte en influyente organización militar y religioso, 

• Tras la derrota de Alarcos (1195) los calatravos abandonan lo villa, ocu
pada por Yusuf ben Kadis. Recuperada en 1212 por Alfonso VIII yaban
donada definitivamente en 1217. 

Uno de los más importan
tes y a cimientos arqueológi
cos de nuestra provincia es el 
de Calatrava La Viela. A unos 
cinco kilómetros de Carrión 
de Calatrava, sobre un pe
queño montículo, pero ro
deado de un foso que toma
ba aguas del río Guadiana 
«que lame sus cimientos», en 
expresión de Pascual Madoz, 
se encuentran los restos del 
Castillo de Calatrava La Vie
¡a, bastión del poder militar 
de la Orden de Calatrava que 
corona distintos niveles cul
turales: edad del Bronce, del 
Hierro, época romana, me
dieval cristiana e islámica. La 
restauración de sus muros 
arruinados, paralelamente, 
los trabaios arqueológicos, 
están descubriendo a todos 
la belleza y el alcance hlstó-
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rico de un emplazamiento 
bastante olvidado que va re
cobrando ya parte de su an
tiguo esplendor. 

Fue Calatrava La Viejo una cons
trucción árabe y tres nombres árabes 
se la conocen, «Kalaat-Raawah» 
(castillo de las ganancias) , «Kalat
Rabaj» (de Rabaj , aludiendo al jefe 
de una tribu de ese nombre) y «Kalat
Rabak» (casa en la llanura), denomi
naciones que luego se convirtieron 
en Calatrava. Eso explico Bernardo 
Portuondo en su imprescindible «Ca
tálogo Monumental de lo Provincial 
de Ciudad Real», que se inclino por 
el, tercer nombre con el más verosí
mil. No hay acuerdo sobre su origen 
etimológico . 

Su localización como lugar defen
sivo sí' podría arrancar yo desde lo 
época neolítico. Lo cierto es que en 
el siglo XI alcanza su poderío militar, 

Pverla de cada de la mvrollo, Descvbierlo oc
Ivolmente y la primera conocida en España. 

, Podría ser del siglo IX. (Fofos Rviz Toribio.) 

JOSE LUIS LOARCE 

con el Islam, En metafórico definición 
de este lugar, el anciano Youssouf 
ben T achfin le decía o su hijo Alí en 
1106, días antes de morir: «Te dejo 
el Reino de Occidente y el Moghreb, 
que es como un águila en la que T a
leda es lo cabeza, Kalaat-Rawaah es 
el pico, Jaén el pecho y Granada las 
gorras». Paro los cristianos fue sím
bolo de resistencia, como pone de 
manifiesto un párrafo del documen
to de donación, en 1147, de Alfon'
so VII 01 arzobispo Raimundo yola 
iglesia toledano: «Cuántos males y 
cuántos persecuciones se han segui 
do contínuamente a lo ciudad de T 0-

ledo, ya todo el pueblo cristiano en 
el tiempo que Calatrava estuvo en 
poder de los musulmanes.» 

A lo Orden de los Templarios, que 
habían participado en la conquista 
de 1143, se les había confiado la for
taleza, pero el cisterciense Fray Rai
mundo Abad creo una nuevo orden, 
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amp N a e Itural en 30 pequeños 
unicipios de la rovincia 

Los responsobles de lo polttico cultural de nues
tro provincia dieron o conocer lo compaña de 
extensión cultural en medios rurales. 
Foto: Ruiz Toribio. 

Treinta municipios de lo provincia con 
población inferior o 4.000 habitantes van 
o participar en uno compaña de exten
sión cultural organizado por Dil?utación 
y Delegación de Culturo, entre los días 
laborables 20 de marzo y 11 de moyo. 
Comenzará en Novas de Estena y conti
nuará, en localidad por jornada, en An
churQs, Horcajo de los Montes, Alcoba, 
Arrobo de los Montes, Pueblo de Don Ro
drigo, Agudo, Valdemanco de Estero, 
Chillón, Guadalmez, Alamillo, Sacerue
lo, Abenojar, Villa mayor de Calatrava, 
Cabezarrubias del Puerto, Solano del Pi
no, El Hoyo de Mestanza, Son Lorenzo 
de Calatrava, Almuradiel, Granátula de 

Calatrava, Valenzuela de Calatrava, Ba
llesteros de Calatrava, Carrión de Cala
trava, Picón, Luciana, Los Cortijos, Fer
nancaballero, Arenas de Son Juan, Vi
lIarta de Son Juan y Puerto Lápice. 

Durante doce horas, entre 9 de lo mo
ñona y 9 de lo noche, tendrá lugar uno 
exposición sobre Derechos Humanos, 
formado por artistas contemporáneos es
pañoles de especial importancia y dibu
jantes muy conocidos, como Mingote, 
Máximo, etcétera; uno Biblioteca integra
do por libros de fácil lectura que sirvo, 
de alguno manero -en opinión de An
tonio Prado, responsable técnico de lo 
campaña-, poro impulsor lo creación de 
nuevas bibliotecas, inexistentes en estos 
pueblos todavía (pronto emperzarán o 
funcionar en ellos agencias de lectura); 
lo elaboración de un periódico que sirv
va de canal de comunicación interno y 
con lo periodicidad que se quiero esta
blecer, poro que quede en el pueblo de 
formo permanente uno vez pose el día 
de lo Compaña; lo proyección de un 
audiovisual sobre lo Historio de Castilla
Lo Mancho, con diapositivas y uno expli
cación histórico; un espectáculo sobre lo 
Constitución españolo y lo proyección de 
uno película de cine. Finalmente se gra
bará un video que servirá como informe 

poro dar constancia de lo actividad rea
lizado en eso localidad y de sus necesi
dades culturales. 

La financiación de esto compaña cul
tural corre o cargo del Ministerio de Cul
turo, Junto de Comunidades de Castilla
Lo Mancho, Diputación Provincial y 
Ayuntamientos, que sólo aportarán ellO 
por ciento, unos 6.000 pesetas aproxima
damente por municipio. En palabras del 
presidente de lo Corporación Provincial 
lo finalidad de lo compaña es cubrir uno 
de los más imperiosos necesidades de lo 
provincia, compensando o los pueblos 
pequeños, más necesitados social y cul
turolmente, en el comienzo de uno eta
pa que será seguido de lo ampliación de 
lo red de Universidades Populares y de 
lo creación de unos coordinadores cul
turales de zona, cuyo trabo· 10 técnico cu
brirá entre cinco y siete loco ido des y ser
virá poro conector o los municipios con 
Junto de Comunidades y Diputación . En 
lo reunión con· los alcaldes, enseñantes 
y responsables municipales de lo gestión 
cultural se puso de manifiesto que lo ro
zón de esto campaña es ser «el chispazo 
que despierte los apetitos culturales» de 
estos poblaciones generalmente desasis
tidos, el inicio de un largo comino por 
recorrer. 

Encuesta a los cinco nuevos miembros de la entidad 

• o 
5 

e stu • 105 

P 
En 1947 nace el Instituto de Estudios Manchegos, dependiendo del Con

sejo Superior de Investigaciones Científicos y con José Moría Martínez Vol 
como primer director, entre los fundadores estuvieron también Carlos Ca
latayud y Carlos López Bustos; miembro muy activo del Instituto fue Isabel 
Pérez Valera. Actualmente, desde julio de 1981, es presidido por el histo
riador Manuel Espadas Burgos, presidente del Instituto de Historio «Jerón i
mo Zurito» del CSIC y catedrático de lo Complutense madrileño . 

Al Instituto de Estudios Manchegos, que recibe uno subvención de lo Di
putación, se le ha achacado conservadurismo, cierto acartonamiento y es
caso proyección social en lo provincia; su último aparición más relevante 
fue lo organización de lo XXVII reunión plenario de los Institutos Locales, 
en 1980. Recientemente esto entidad, cuyos miembros tienen un promedio 
de edad elevado y algunos sólo figuran como toles, se ha incrementado con 
cinco nuevos incorporaciones en muy corto espacio de tiempo . A estos cin
co nuevos miembros -dos de ellos, como colaboradores- les trasladamos 
las siguientes cuestsigiones sobre el presente de lo institución. 

# la SU 

1) ¿Qué significado per
sonal tiene su ingreso en 
el Instituto de Estudios 
Manchegos? 

2) ¿En qué puede con
sistir su aportaci6n den
tro del Instituto? 

3) ¿Qué influencia eler
ce ell.E.M. en el panora
ma cultural e intelectual 
de la provincia? ¿Para 
qué sirve una instituci6n 
de este tipo? 
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Exposición por su bicentenario 

en el Museo Provincial 
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El segundo centenario del descu
brimiento de los pinturas esquemá
ticos de Peño Escrito (Fuencaliente), 
histórico porque fue el primer ha
llazgo de este arte rupestre en to
do lo Península, se celebro en Ciu
dad Real con uno acertado y es
pléndido exposición sobre los pin
turas esquemáticos encontrados en 
los abrigos rocosos del sur de lo 
provincia. Chillón, Almadén, Almo
dóvar del Campo, Fuencaliente, 
Solano del Pino, Mestanza y San 
Lorenzo de Calatrava son los tér
minos municipales donde se hallan 
los yacimientos prehistóricos, y tam
bién acogerán el montaje de esto 
muestro itinerante, uno vez pose 
por el Museo Arqueológica Nocio
nal de Madrid, donde se e~hibirá 
en el mes de moyo. 

Se compone lo exposición de pa
neles didácticos, fotografías, repro
dución de los pinturas en los colo
res rojizos originales sobre fibra de 
poliéster, uno moqueta de Peño Es-

I .. 

crita y un mapa provincial de loca
lización de yacimientos, además de 
dos filmaciones que acompañan el 
conjunto de la muestro, resumen de 
más de dos años de intenso traba
jo, tonto de investigación sobre los 
yacimientos y los pinturas -bajo lo 
dirección de Alfonso Caballero, di
rector en funciones del Museo y ex
perto en pinturas esquemáticos, 
motivo de sus tesis doctoral yo 
publicada- como de preparación 
del montaje de todo el material ex
puesto, realizado con sumo cuida
do y limpieza por el estudio de di
seño 110 de Ciudad Rea l. 

El cuaderno de dibujos y notos 
realizado por el curo párroco de 
Montoro, Francisco José López de 
Cárdenos, descubridor de los pin
turas en 1783, ha sido donado pot 
el profesor y arqueólogo Gratinia
no Nieto 01 Museo de Ciudad Real, 
y constituye, por su valor material, 
lo pieza más valioso científicamen
te de lo exposición . 
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Panel que reproduce los famosas grabadas p'c/ancas de «Peña Escrita», en la exposición 
que celebra el bicentenario de su descubrimiento. 
Falo: Herrera Piña. 

«Ciudad Real 
Poesía última"» . ~ primer numero 
de la Biblioteca 
de Autores 
Manchegos 

Ha sido noticio en el mes de mar
zo lo aparición del primer número de 
lo Biblioteca de Autores Manchegos, 
uno colección de libros de bolsillo, 
con precios de suscripción y vento 
muy bajos, editado por el Area de 
Culturo de lo Diputación Provincial. 
Lo primero entrega de lo Biblioteca 
consiste en uno ontología de jóvenes 
poetas ciudarrealeños con el título 
«Ciudad Real. Poesía último». «Nues
tro Biblioteca de Autores Manchegos 
- escribe Martín del Burgo, presi
dente de lo Corporación Provincial, 
en lo presentación de lo colección
no será monopolio de los yo inicia
dos, literatos «hirsutos», porque se 
quiere cubrir un espacio vacío en lo 
ayudo o los intelectuales todavía no 
consagrados . 

Lo ontología poético, con prólogo 
de Valentín Arteaga, ha sido prepa
rado por José Moría González Or
tega, que coordinó o todos los auto
res recogidos aquí, en total dieciséis: 
Moría Alcacer, Joaquín Brotons, Pe
dro Antonio Collejas, Dionisio Coñas, 
Luis de Cañigral, Raúl Carbonell, Mi
guel Galones, Federico Gallego, Pe
dro Antonio González, José Moría 
González, Antonio Gutiérrez, M. o 
Prado de Juan, Lorenzo Martín del 
Burgo, Jesús Martín Rodríguez, Jo
sé Luis Moro y Félix Pillet. Se estable
c~ó como criterio selectivo el que tu
vieron 01 menos uno obro publicado 
y los 40 años como edad límite. Esto 
edición ha sido acogido con entusias
mo y esperanzo tonto en los medios 
culturales de lo provincia como en
tre nuestros jóvenes creadores 01 te
ner uno posibilidad de publicar y 
darse o conocer que no habían teni
do hasta ahora . 

-
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soda; por lo que desde el momento 
de mi elección trabajaré con mayor 
ilusió.n ~or y para ell.M. E. y para mi 
prOVinCia . 

-La influencia del Instituto de Es
tudios Manchegos ha sido extraordi
naria. El mejor testimonio es el últi
mo catálogo donde aparecen todas 
sus publicaciones, demostrando cla
ramente su obra a lo largo de un pe
ríodo de tiempo que, sin duda algu
na, ha ido superándose durante los 

ALFONSO CABALLERO 
KLlNK (Ciudad Real, 1950). 
Profesor encargado del De
partamento de Prehistoria y 
Arqueología de la Universi
dad Aut6noma de Madrid. 
Director en funciones del Mu
seo Provincial. Tesis doctoral 
sobre pintura rupestre es-

EDUARDO RODRIGUEZ ES
PINOSA (Ciudad Real, 1944). 
Catedrático de Geografía e 
Historia en ellnstiruto de Ba
chillerato «Hernán Pérez del 
Pulgar» de Ciudad Real. 
Miembro de la Comisi6n Pro
vincial de Monumentos. Tesis 
doctoral sobre «Geografía 
Agraria del Campo de Cala
trava». Publicaciones: «Vllla
mayor, un municipio del 
Campo de Calatrava en el 
XVIII», «La familia y el centro 
educativo en la tarea docen
te», «La ciencia y la técnica en 
el descubrimiento de Améri
ca» y «Hallazgos hispano
visigodos en Villa mayor de 
Calatrava». Su discurso de in
greso, «Poblamiento rural y 
actividad agraria en el Cam
po de Calatrava a mediados 
del siglo XVIII». 

últimos años (2. o época), sin contar 
los actos solemnes sobre centenarios 
y conferencias celebrados. 

Indudablemente esta influencia 
podría ser mayor; pero para tal fin 
existe un elemento primordial: El 
económico. Y desde luego, a nues
tro juicio, el Instituto de Estudios 
Manchegos cuenta desde años con 
un presupuesto muy bajo en compa
ración con otras provincias espa
ñolas. 

quemátlca en la provincia de 
Ciudad Real. Direcci6n y par
ticipaci6n en diversas exca
vaciones arqueol6glcas (Bo
laños, Yecla, Granátula de 
Cala~'rava, Puerto de Santa 
María, Almod6var, etc.). Par
ticipaci6n en el Proyecto de 
Investigaci6n sobre «La Edad 
del Bronce en la Meseta Cas
tellana», de la U.M. y diver
sas investigaciones. Discurso 
de ingreso sobre la pintura 
esquemática ciudarrealeña. 

- Mi ingreso me ha supuesto una 
enorme satisfacción personal, por 
cuanto puede significar el reconoci
miento de mi pequeña aportación a 
la Arqueología de la provincia , 
aportación que no hubiera sido po
sible sin la colaboración de colegas 
y alumnos principalmente de la Un i
versidad Autónoma de Madrid y de 
otras instituciones culturales. 

-Creo que básicamente se puede 
centrar en la actividad que ejerzo. Si 
damos un reposo al organigrama de 
otros Institutos de Estudios locales, 
podemos observar la presencia de 
una sección ded icado o la Arqueo-

En cuanto a su objetivo, el artícu
lo primero de los Estatutos deII.E.M. 
lo define bastante bien y con clari
dad: «Promover, investiga r y estu
diar las materias científicas y cultura
les de La Mancha y difundirlas me
diante publicaciones, conferencias y 
toda clase de actividades encamina
das a este fin», cualquiera que sea su 
ámbito . Y su finalidad está recogida 
en el artículo 5. o de los mismos Es
tatutos. 

logia, sección que no está presente 
en eII.E.M., y que pensamos que es 
imprescindible, sobre todo, a partir 
de la inauguración del Museo de Ciu
dad Real. 

-La influencia deII.E.M. creo que 
es bastante escasa, por varias razo
nes : en primer lugar, su alcance se 
limito a áreas más bien reducidas de 
la sociedad. En segundo lugar, su fi 
nanciación es insuficiente para am
pliar esos áreas, no sólo en el plano 
de irradiación socio:, sino también en 
lo concerniente a una mayor ampli
tud de sus actividades. 

La función que debe ejercer una 
Institución de este tipo puede ser de 
gran trankendencia dentro del pia
no cultural de la provincia, constitu
yéndose en el brazo cultural e inves
tigador de lo Diputación Provincial. 
Dentro de sus funciones específicas 
estarían las de divulgación y publi
cación de cuantos estudios y traba
jos de interés se relacionen con la 
provincia, así como la canalización 
entre los demás centros docentes y 
culturales de lo provincia (Colegio 
Universitario, Museo de Ciudad Real, 
Institutos, Casas de Cultura, etc.). 

-Ha supuesto el reconocimiento o 
mi labor de investigación y el estímu
lo o continuarla por el voto de con
fianza que me han dado al elegirme 
entre sus numerarios. 

- En pri mer lugar, cumplir con la 
mayor puntualidad e interés cuantos 
encargos me pueda dar lo Junta de 
Gobierno; y en segundo lugar, po
tenciar los estudios de Geografía de 
nuestra provincia. 

-Es una de las Instituciones más 
prestigiosas de la provincia demos
trada en la ya larga serie de sus pu
blicaciones, a la vez que recoge y 
publica cuantos trabajos de interés se 
le ofrecen. Presta un incomparable 
servicio máxime cuando, hasta hace 
muy poco, era la única, y una insti
tución que fomente y potencie el des
arrollo del saber, en todas sus ra
mas, de un espacio dado, es algo 
fundamental e imprescindible en el 
desarrollo $ocial de su ámbito. 
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ANTONIO CIUDAD SERRA
NO (Calzada de Calatrava, 
1936). Sacerdote. Profesor 
de Geografía e Historia de la 
Escuela Universitaria de For
mación del Profesor~do de 

MANOLlTA ESPINOSA, di
rectora de la Biblioteca Públi
ca y Archivo Histórico Muni
cipal de Almagro. Estudios 
universitarios de Archivos, 
Bibliotecas y Museos. Autora 
literaria y colaboradora en 
diversas publicaciones, ha 
publicado varios libros de 
poemas. Ingresa como cola
borador:a en el I.E.M. 

-Es un honor que me honra tan
to personalmente, como en mi natu
raleza de hija de la ciudad de Alma
gro. También es una responsabili
dad. Me parece mejor recordar una 
frase de Ovidio, en su obra «(Amo
res»: «Mientras hablo, el tiempo pa
sa». 

JORGE SANCHEZ LILLO 
(Ciudad Real, 1947). Funcio
nario del Estado. Desde 1975 
se dedica, como autodidacta, 
a la investigación de temas 
históricos y artísticos de la 
provincia, pronunciando nu
merosas conferencias y pu
blicando artículos específicos 
y trabaios monográficos: «El 
recinto amurallado de Ciu
dad Real y puertas de acce
so», ccCiudad Real en la Alta 
Edad Media (912-1212))) y un 
estudio biográfico sobre Die
go de Almagro, entre otras 
aportaciones. Ha ingresado 
en el I.E.M. como colabora
dor . 

E.G.B. de Ciudad Real y del 
Seminario Diocesano. Labor 
arqueológica y excavaciones 
en Navarra, Calahorra, 
Puertollano, Alcázar de San 
Juan, Porzuna, etc. Publica
ciones sobre Achelense y 
Musteriense y yacimientos 
paleolítico~ de la provincia, 
tema de su discurso de entra
da en el l. E.M. 

-Más que personal es corporati
vo. Significa por porte de uno insti
tución pública investigadora, un es
paldarazo al trabajo de equipo rea
lizado en el estudio del Paleolítico 
provincial, un testimonio a la labo
riosa formación de los alumnos de la 
E. U. de Formación del Profesorado 
de E.G.B. de la capital y un recono
cimiento a la línea de investigación 
que se viene desarrollando en la mis
ma escuela desde hace varios años . 

-Los estudios locales conocen un 
espléndido florecimiento en toda 
Europa occidental y, en la España de 
las Autonomías, creo que es indis
pensable disponer de cauces institu-

-Satisfacción y alegría; pero tam
bién una enorme responsabilidad. Y 
nos hace responsable porque cuan
do elaboramos cualquier estudio de 
investigación histórica sobre Ciudad 
Real y después lo publicamos, sin 
otra finalidad que su máxima divul
gación, no debemos pensar en no
sotros mismos y sí en el Instituto de 
Estudios Manchegos. 

Desde mi elección estoy obligado 
a dejar en un lugar destacadísimo a 
la institución a la cual me honro per
tenecer. 

-Nuestros conocimientos estarán 
siempre a disposición del Instituto de 
Estudios Manchegos y, desde luego, 
de una forma totalmente desintere-

cionales para la potenciación de los 
estudios propios, bien con el fortale
cimiento de los existentes o creándo
los. La influencia depende de la can
tidad, calidad y difusión de la labor 
desarrollada. Son necesarios unos 
medios para financiar proyectos de 
investigación, becas para ela borar 
tesis o tesinas, sufragar unos adecua
dos cauces de publicación para dar
los a conocer. 

Creo que los miembros de una Ins
tituticón de estudios locales, que no 
posea esos medios apropiados se 
constituirán en francotira dores de la 
investigación, dependiendo de sus 
posibilidades para realizarla y, sobre 
todo, para publicar los resulta dos de 
su esfuerzo. Tengo informa ción de 
muchos trabajos, depositados en el 
Instituto de Estudios Manchegos, y 
que son interesantísimos para nues
tra provincia que esperan con mucha 
paciencia su publicación. 

Respecto a la utilidad, depende de 
la consideración que se conceda a la 
investigación y conocimiento serios 
de nuestras raíces culturales y su con
servación. 

-Es difícil contestar esta pregun
ta. Sobre todo en mi circunstancia, 
ql:le estoy siempre varada en el 
«asombro», en su acepción positiva 
(de 'admiración). Y ante lo 'cual, me 
anima saber que Santo Tomás y Aris
tóteles dicen que «tanto el filósofo co

-mo el poeta, camina de la mano del 
asombro». 

-El Instituto de Estudios Manche
gos no tiene, como base de su crea
ción, ni en su historia desde el año . 
1947, principios de influencia algu
na . Su misión es el estudio y la inves
tigación de la cultura . De modo que, 
no influye sobre ningún panorama, 
aporta trabajo. Sirve para trabajar 
por nuestra provincia, fundamental
mente en lo relativo a la cultura. 
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ARTES 
PLASTICAS 

J. L. LOARCE 

Más pintura 
• loven que 
nunca 

Son estos años 80 los años de la 
pintura joven. Lo están siendo en los 
ejes artísticos del mundo (Nueva 
York-Alemania-Italia) y ambién en 
España, en sus nacionalidades, re
giones y provincias. Nunca se había 
apoyado tanto -desde instancias 
públicas y privadas- la pintura de 
los jóvenes. En este país, por recor
dar algunas de las iniciativas últimas 
más relevantes en este sentido, ha
bría de citar las numerosos colectivas 
organizadas sobre creadores muy 
jóvenes: los «ochenta» a partir de la 
exposición «Madrid Distrit~ Federal», 
los «Veintiséis pintores trece críticos» 
de La Caixa, los Salones de los 16 or
ganizados por la empresa periodís
tica del «Diario 16», las tres ferias 
ARCO (con aluvión general de gen
te joven), la muestra «Preliminar» or
ganizada por el Ministerio, los beca
rios de la Fundación Juan March ... 

A la crisis de la vanguardia clási 
ca y el evidente desfondamiento es
tético y político (no comercial) de los 
importantes grupos de la postguerra 
española le sucedió -ya desde la se
gunda mitad de los setenta incluso, 
paralelamente cronológico o lo nor
malización democrática en España
uno llegada, no uniforme, ni cohe
rente, ni amalgamada, de artistas 
bastante jóvenes, muy informados, 
cultos y modernos, más eclécticos 
que miméticos (aunque no se echa
ran en falta algunas fijaciones en lo 
pintura americana) que apostaron y 
apuestan por otra coso menos abu
rrida y sabida, fuera del arte para
petado en la tradición revoluciona
ria que la Vanguardia (con mayús
cula) le asignó impepinablemente. 
Unas propuestas que, pienso, han 
sintonizado con una filosofía, una li
teratura, una cinematografía incluso, 
una actitud vital y una crítica reno
vadora y desprejuiciada que tal vez 
sería simplista etiquetar como post
moderna. 
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Esta pintura joven (una porte muy 
apoyada por un sector de jóvenes 
críticos e intelectuales, cosa que no 
tiene nodo de malo, pues la historia 
se encargara de fijar lo que tenga 
que fi jar o no) presenta además una 
dispersión absoluta, como es propio, 
y una falta de infraestructura que nos 
deja en pañolitos ante el extranjero, 
una ausencia de claridad ante la pro-
uso catarata de pintura por todas 

porles. 
En Ciudad Real también se da, 

más que nunca, esta profusión de 
pintura joven. Aunque no es momen
to de hacer la historia definitiva, re
cordemos al desaparecido Grupo 
TEAV, en los setenta pero con plan
teamientos de la década anterior, de 
ahí salieron algunos hombres nuevos 
que hoy funcionan fuera de la pro
vincia o en exposiciones como la 
magnífica «Otra Pintura de Castilla
La Mancha» organizado por la Jun
ta (es el caso de Santiago Vera) . 
TEAV quiso renovar el «viciado» am
biente local y provincial en lo que a 
las artes plásticas se refiere y tuvo el 
mérito de aportar eso vanguardia 
que no había llegado hasta aquí, 
porque se había quedado en «lo 
manchego» y el realismo; esa apor
tación hay que tenerla en cuenta y 
-como se ha quejado algún joven 
pintor local participante en aquella 
experiencia- no partir siempre de 
cero. 

En el 83, el Centro Coordinador de 
Bibliotecas seleccionó, para mostrar
la por la provincia, la «Nueva Pintu
ra», con lo mejor de nuestro joven 
panorama y descubrimientos como 
el de Javier Baldeón (yo con éxito en 
su primer ARCO 84) , esa muestra 
quedó en la primera nada más. Los 
Cursos de Arte de la Fundación Cul
tural de Lo Mancha trajeron, a la Ca
so de Cultura, una muestro con al
gunos de los becarios del último cur
so, con ausencias -a mi entender
de los mejores, coincidiendo con lo 
primera muestra organizada por lo 
Diputación titulada «Jóvenes Pintores 
de Ciudad Real», que integra -es 
itinerante- a más de cuarenta jóve-

nes que se han querido sumar a la 
misma prestando su obra, yo que no 
ha habido selección alguna. Exposi
ciones colectivas distintos, con parti
cipantes que no coinciden y con cri
terios diferentes. «Arcaduz», otro co
lectivo de Daimiel y Manzanares, en 
el «Elisa Cendrero»; Joaquín Rivas, 
del hiperrealismo a lo abstracción 
fría con figuras, con viaje a Nueva 
York en medio, como enseño en la 
salo de Artes y Oficios ... Aproxima
damente unos setenta pintores jóve
nes, sin exagerar, han desfilado es
tos días, lo siguen haciendo por ca
pital y provincia, entre los cuatro ciu
darrealeños seleccionados en «Otra 
Pintura ... » (Mon Montoya, Benedí, 
Vera y Baldeón) y los muy numero
sos de los obras colectivas. 

Todo esto nos llevaría a pensar en 
cómo articular una política plástica 
sin localismos aldeanos y diferen
ciando, cloro y respetuosamente, lo 
que son talleres de expresión plásti
ca, por llamarlo de alguna manera, 
es decir el ocio o lo manualidad del 
arte, del trabajo personal serio, rigu
roso y de investigación, como proce
so de conocimiento, que es el de un 
artista de verdad. Había que plan
tearse, en principio, los montajes de 
los exposiciones, buscar el lado di
dáctico e informativo que tienen, la 
posibilidad de salir de lo provincia 
por intercambio y de coordinarse las 
diferentes instituciones promotoras 
de estas actividades, un nuevo re
planteamiento de los concursos (al
guno ton poco válido paro los nue
vos pintores como el de Artes y Ofi
cios), el establecimiento de un siste
ma de becas o los pintores, la com
pra de obra por parte de las institu
ciones, el considerar o las galerías no 
con la visión absurda de explotador
explotado sino por la función social 
que cumplen promoviendo artistas 
nuevos y arte de calidad, las que lo 
hacen (poro escandalizables, se re
comienda leer artículo del pintor Luis 

Montaje de la exposiClon, tombién itineronte, 
«Jóvenes Pintores de Ciudad Reol., orgonizo. 
da por la Diputación. 
Foto: Ruiz Taribia. 
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te esa vagina de rayos catódicos que 
nos quita el sueño y el «sentía». Es in
dudable que Vd. ha abierto puertas 
a sectores poco asíduos al medio y 
sin saber cómo ni por qué las ha ce
rrado . Citemos un ejemplo: un pro
grama como «la edad de oro» sus
citó expectativas interesantes en te
levidentes que veían en él una bue
na muestra de lo que ocurre en esta 
década marcada por nuevas estéti
cas. Un buen jueves el programa de
saparece de antena y una importan
te minoría de televidentes experi
menta una sensación un tanto incó
moda. Alguien pudo pensar enton
ces que no formaba parte de ese pú
blico a tener en cuenta por los pro
gramadores del ente, nunca mejor 
dicho público. y ese alguien pudo 
preguntarse también, Sr. Calviño, 
qué es lo que pretende su televisión 
del espectador: ¿Que acepte la infor
mación y la desinformación sin ma
yores traumas? i~e sea_s.e':lsible y 
vulgar cuando las circunstancias así 
lo requieran? En el peor de los casos 
puede ocurrir que no se pida ni se 
pretenda nada. 

Si esto es así ¿por qué entonces se 
nos ofrecen programas tan admira
bles como «En Portada» (mencióne
se el dedicado a los traficantes de ar
mas) y se nos castiga con espacios 
como «A la caza del tesoro»? A todo 
esto se puede responder que cada 
cual es libre de utilizar como mejor 
crea esta caja de las mil y una imá
genes, pero me temo que esto no se 
le puede decir a un teleadicto como 
el que suscribe, esperanzado, con 
ese satélite de televisión «made in 
Spain», con la televisión por cable y 
otros avances tecnólogicos que mo
dificarán al menos cuantitativamen
te la oferta televisiva en nuestro país. 

I DISEÑO 

MIGUEL ANGEL MILA 

Lo que 
Leonardo debe 
a Verrochio 

la realidad es sólo una parte de la 
imaginación. Pero, a diferencia de 
otras partes de la imaginación, tie-
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ne unas extrañas leyes completamen
te incomprensibles. 

El arte escapa a las leyes de la rea
lidad o pretende hacérnoslo creer y, 
sin embargo, es considerado por ello 
como el ámbito paradigmático de la 
imaginación. De la última realidad. 
De lo que llaman los entendidos cur
sis «la realidad trascendido». 

Por otro lodo y en relación con 
cualquier clase de «Tekhné», el dise
ño y el arte aún conservan uno idea
lidad uno aureolo de ureza subli
me e inviolable. Si bien todo estOlue 
puesto en cuestión. 

El diseño, el aspecto inteligente e 
inteligible de los cosos, lo lógico in
terno de lo belleza, aún no acabo de 
parecer uno actividad digno de ser 
culturo y de dejar de ser economía. 

El arte vuelve o interesar como ob
jeto de veneración intelectual y de 
delectación diletante. Codo vez inte
reso menos como formo de comer o 
traficar. El pensamiento (este por 
ejemplo) no se puede desarrollar y 
expresar convenientemente porque 
no te dejan o te ponen molo coro. 

los ideos necesitan campo abier
to poro florecer ... y el respeto que 
no tienen . 

El diseño no es uno mecánico me- • 
no~ maravilloso que cualquier otro 
formo de pensamiento ... Poesía ... 
Arte ... Ciencia ... 

El diseño, como formo, intereso o 
los intelectuales, como fenómeno, o 
los periodistas; como culturo, o los 
políticos; como modo; o los dandys, 
y como diseño, o los diseñadores. 
Aún hoy alguien que sobe o lo que 
atenerse con el Diseño ... los que lo 
pagan. 

El diseño es de los pocos cosos de 
, la «modernidad» que no pueden ha
cer los aficionados. 

Con los monos sucios y lo mente 
despejado, Andrea el Verrochio so
peso los ventajas de dejar de pintor 
puesto que en su «bottega» hoy un 
joven muchacho de Vinci que hoce 
maravillosamente cosas de arte ma
ravilloso poro gente maravilloso. 

En su taller hacía aquellos cosos 
necesarias poro que lo ciudad no sin
tiera sobre sí mismo el peso terrible 
de lo fealdad de lo cotidiano. El ar
te" de otro modo, también lo hacía. 

la deudo consiste en que hoy nos 
empezamos o dar cuenta que hoy 
imágenes que no son «arte» y tam
bién son «culturo». 

ARQUITECTURA 

JOSE RIVERO SERRANO 

La versatilidad 
de 
Yelmo Sánchez 

lo figura de T elmo Sánchez y Oc
tavio de Toledo, supone uno página 
importante dentro de lo arquitectu
ra provincial del primer tercio del si
glo XX. Nacido en Puertollano en 
1879, su trayectoria profesional se 
inicio en 1906, posando el siguiente 
año o desempeñar lo plaza de arqui
tecto provincial vacante tras lo muer
te de Sebastián Rebollar. Posterior
mente ocuparía simultáneamente el 
puesto de arquitecto diocesano 
(1911) y finalmente sería designado 
como arquitecto escolar en 1921. 
Desde 1907 o 19361 el trabajo pro
fesional de T elmo Sánchez va o su
poner tonto uno nómino importante 
de obras como uno singular reflexión 
sobre diferentes experiencias edifica
torios. 

los inicios de su trabajo vienen ca
racterizados por un cloro acento 
acléctico que se va o mantener du
rante 15 años. lo herencia aún re
ciente de Rebollar, va o condicionar 
trabajos ton expresivos como el Pa
bellón del Casino en el porque de 
Ciudad Real o el mercado de Socué
llamas. Ambos proyectos de 1917 y 
con uno estructuro de hierro que sir
ve de armazón o amplios' superficies 
de cristal. Un trabajo ton singular, en 
estructuro de hierro no volverá a 
aparecer con tal intensidad hasta el 
proyecto de mercado de Manzana
res de 1927. 

El lenguaje formol de este período, 
oscilo entre un amaneramiento 
compositiv02 como en el Panteón de 
lo familia Rojo Castellanos (Valdepe
ñas 1908) y uno indagación de re
cursos estilísticos tradicionalmente, 
visibles en lo coso de Toledo 40 (Ciu
dad Real 1919) o en menor medido 
en «lo Preciso» (Puertollano 1919). 
lo inflexión estilística que se opera de 
manero discontinuo o lo largo de los 
años 20, está motivado por lo bús
queda de un mayor rigor constructi
vo en lo edificación y posiblemente 
por lo relación de colaboración que 
se origino con arquitectos madrileños 
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que proyectan obras en la provincia . 
Dentro de éstos, hay que citar al gru
po de colaboradores que tiene An
tonio Flórez en construcciones esco
lares, con los que Telmo Sánchez va 
a compartir trabajos a partir de 
1921: escuelas de Almagro (proyec
to de Rodrigo Poggio, 1923) o las de 
Brazatortas (proyecto de Pedro Sán
chez Sepúlveda, 1926) . Ambos tra
bajos van a ser dos experiencias con
cretas que marcarán el trabajo de 
T elmo Sánchez en posteriores pro
yectos escolares: Moral (1927) , Chi
llón (1927), Infantes (1929) o Almo
dóvar (1929). 

Lo indagación tipológico de la 
construcción escolar y el rigor estilís
tico correspondiente, no van a frenar 
lo veto académico que aflora en 
otros trabajos de estos años; siendo 
patente en las obras más completos 
de este momento, como son los pro
yectos de 1920 para los ayuntamien
tos de Malagón y de Manzanares y 
el de 1922 paro la cárcel de Manza
nares. El trabajo sobre temas singu
lares de edificación públ ica, no evi
tó el interés de T elmo Sánchez por 

ejercitarse en construcciones residen
ciales. Los ensayos de 1909 y 1910 
en diversos proyectos de Ciudad 
Real, se ven intensificados en 1923, 
año en que llega a ejecutar uno am
plia serie de trabajos residenciales de 
desigual interés. Es también este año, 
el que propicio el primer trabajo so
bre casas baratas, con el encargo de 
lo Sociedad Cooperativa de Ciudad 
Real3

. El proyecto inicial pretende la 
creación de uno ciudad satélite con 
220 viviendas en terrenos próximos 
a la estación vieja de ferrocarril; el 
tiempo y las dificultades verón redu
cirse el planteamiento inicial, que
dando redactado un nuevo proyec
to en 1926 poro 26 viviendas. Entre 
dichos proyectos, redacto otro de ca
sas baratas destinado a funcionarios 
en los terrenos del Hogar Provincial, 
que no llegará nunca a realizarse. Lo 
insistencia en temas en los que la in
vestigación formal quedaba poster
gada frente a otros exigencias no 
van a impedir diferentes traba jos ca
racterizados por un diseño denso y 
retórico que suponen el contrapun
to o la simplicidad empleada en las 
viviendas obreras. Así el Teatro de 
Manzanares (1924), el Teatro Ideal 
de Valdepeñas (1929) , lo fachada 
del Colegio San José de Ciudad Real 
(1929) o las modificaciones que in
troduce en el Gran Teatro de Puer
taliono (1929) sobre el proyecto ori
ginal de Francisco Reynals de 1917, 
son buena prueba de ello. El fin de 
las experiencias de los años 20, va 
a tener en el concurso de la Plaza 
Mayor de Ciudad Real de 1929, una 
claro muestra de la versatilidad figu 
rativo de T elmo Sánchez. Ya en 
1928, había proyectado el edificio 
n. o 11 , siguiendo el modelo que en 

Cosos b!,rofos. Ciudad Rea l, 1923. 

1919 había dis~ñado Florián Calvo. 
En el curso de la ejecución de la 
obra, se presenta al concurso con un 
trabajo con el Lema Hispania, sien
do el ganador del 'mismo Joaquín 
Muro. La solución de Hispanio, res
pondía o unos ensayos previos ela
borados con recursos similares, aun
que con resultados diferentes4

• En el 
transcurso de un año, T elmo Sánchez 
había proporcionado tres soluciones 
diferentes o un mismo problema, 
dando con ello muestras de una in
ventiva ágil. 

Los trabajos de los 30, van a tener 
por una parte la prolongación de las 
experiencias escolares, completando 
la nómina con nuevos proyectos en 
Fernancaballero (1931), T orralba 
(1932), Cózar (1935) o Almadenejos 
(1936) . Por otra parte, se producen 
proyectos de un interés diferente co
mo la reforma de la Plaza de Toros 
de Almagro (1933), el Salón-Cine de 
Miguel Turra (1935) y el pabellón 
para sordos y ciegos en el Hogar 
Provincial (1932). Es en este último 
trabajo, en el que el esfuerfo de T el
mo Sánchez, por captar y asimilar las 
influencias externas es más patente. 
En 1927, Francisco Alonso Martas 
había proyectado el Instituto de Hi
giene, que más adelante se transfor
maría en Casa de Maternidad, Insti
tuto de Puericultura y Casa de 
Expósitos .5 Al construirse sólo parte 
del proyecto de Alonso Martas, en 
1932 se efectúo lo ampliación que 
proyecta T elmo Sánchez con un gran 
respeto a la obra existente y efec
tuando una adecuada integración a 
los dos cuerpos de edificación exis
tentes. 

Si el proceso de síntesis formal y 
compositiva que se había iniciado en 
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los años 20 puede considerarse 
abierto, el mejor proyecto 'que ex
presa dicho límite es la casa de An
tonio León (Ciudad Real, 1935), don
de T elmo Sánchez utiliza de forma 
decidida recursos del racionalismo, 
en una obra singular en su trayecto
ria que revela la fácil asimilación de 
recursos y la utilización de los mismos 
en uno composición controlada. Más 
singular resulta el último proyecto 
que ejecuta en 1939, consistente en 
unos quiosco para la venta de pren
sa y propaganda de FET de las 
JONS, donde la retórica del conte
nido queda embargada por un con
tinente audaz en su expresión y en 
su planteamiento . 

La posterior marcha a Madrid en 
1940, hace que la figura de T elmo 
Sánchez quede definitivamente apar
tada de la arquitectura provincial, 
dejando en su último trabajo de 1939 
la secuela de su conservadurismo po
lítico unido a su gran capacidad pa
ra asimilar recursos formales e inter
pretarlos personalmente. 

1 Al producirse el Alzamiento en julio de 
1936, se va ha abrir un paréntesis profesio· 
nal en lo vida de Telma Sónchez . Con fecho 
de 10 de diciembre del mismo ano es cesado 
como arquitecto provincial, siendo repuesto en 
abril de 1939. 

2 Aunque de dificil referencia estilistica, es 
apreciable cierto influencio de modelos cultu
rales próximos o lo estético del . Art Nouveau. 
y de lo . Sezession •. Plantear el estudio de los 
escosas influencias modernistas en lo provin
cia es un temo aún por desarrollar . 

3 lo Sociedad Cooperativo de Cosos Higié
nicos y Boratos de Ciudad Real había sido 
constituido en 1913, bajo lo presidencia de Mi
guel Pérez Molino . Al amparo de lo ley de 12 
de junio de 1911, se habran intentado algu
nos aduaciones menores, que son siempre fa 
llidos. En 1913 se convoco un concurso de pro
yectos en el que participan Florión Calvo y Vic
tarino Ortíz. Lo nuevo ley de 10 de diciembre 
de 1921 va propiciar nuevos iniciativos, co
mo los senaladas. En 1922, lo sociedad nom
bro como arquitectos de lo mismo o Florión 
Calvo y o T elmo Sónchez. 

• Poro mós documentación sobre el temo, 
ver Almud n. o 4 .• Transformaciones arquitec
tónicos de un espacio público: el coso de lo 
Plazo Mayor de Ciudad Real •. Alejandro Mo
yana y José Rivera. Ciudad Real 19B 1 . 

5 lo importancia de Francisco Alonso Mar
tas, puede calibrarse si tenemos en cuento al
gunos de sus obras ejecutados en Madrid: Ha
tel itos de los empleados de FFCC (1926). Co
legio de Huérfanos Ferroviarios (1930) y el (j
ne Salamanca (1 935). 
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MUSICA 

Clásica 
PRADO MANZANARES 

Emoción con 
Sofía Noel 

Durante el pasado febrero, el Con
servatorio Municipal «Marcos Re
dondo», el «Círculo Cultural Medi
na», y la Asociación de Mujeres 
Manchegas, han organizado Con
ciertos en Ciudad Real. 

Del concierto de piano ofrecido 
por Pedro de Lerma, actual director 
del Real Conservatorio de Música de 
Madrid, destacamos su labor didác
tica en las obras interpretadas: So
nata en Fa menor, de Beethoven¡ Es
cenas infantiles, de Schumann, Lo 
Tarde y Elevación, del mismo com
positor. Y en su segunda parte, cin
co obras de Chapín, de las cuáles 
destacamos los Preludios n. o 4 y n. o 
S,. Rapsodia, de Brahms¡ y Bocetos 
Pianísticos, obra del mismo intérpre
te, donde revela una fuerte influen
cia romántica . Continuó con Nono, 
de Beigbeder¡ finalizando el denso 
recital con la enérgica y folklórico 
Danzo del Molinero, de Manuel de 
Falla. 

El día 16, nos visitó Miquel Forré, 
catedrático del Conservatorio Supe
rior de Música de Barcelona . Nos in
terpretó obras de Schumann y de 
Granados: Dos Valses Poéticos, Tres 
Danzas Españolas, El Amor y lo 
Muerte, (de Goyescos), y Zapatea
do. Para finalizar y en respuesta a los 
muchos aplausos de los pocos espec
tadores, nos interpretó la Canción y 
Danzo n. o 4, de Federico Mompou . 

Nuevamente el pequeño Salón de 
Actos de la Casa de Cultura, tuvo un 
lleno de estudiantes de música y es
pectadores variopintos. Con motivo 
de la visita a nuestra capital de las 
Hermanas Palaviccini, Agustina y Jo
sefina, que tras muchos años de 
ausencia en sus giras concertísticas, 
en el año 78 deciden reanudar sus 
actividades . Nos interpretaron: So
nata en Re mayor, de Mozart¡ Kra
koviac, de Moszkowski, compositor 
polaco de la transición (siglos XIX al 

XX), y Cuatro Danzas Húngaros, de 
Brahms. En la segunda parte Poulenc 
y Albéniz. Ofreciéndonos de «bis», 
dos piezas: Danzo del Fuego, de Fa
lla y Marcho Militar, de Schubert, 
ambas excelentemente interpretadas. 

Para terminar febrero, la Asocia
ción de Mujeres Manchegas organi
zó diversos actos en conmemoración 
al Día Internacional de la Mujer¡ el 
Recital de Canciones Sefardíes fue el 
acto musical programado. Sofía 
Noel y Pedro Elías, guitarra, nos 
ofrecieron canciones bellísimas, ori
ginales y exóticas del folklore sefar
dí, cantos tradicionales españoles lle
vados consigo en el exilio tras la ex
pulsión de los judios en 1492 y trans
mitidos oralmente generación tras 
generación por vía femenina . Son 
canciones cuyo texto, en la mayor 
parte de ellas, está en «yidish», esta
do del lenguaje en su evolución ha
cia el castellano en el siglo XV, en Se
farad , (España). Destacamos la pro
funda personalidad de ambos intér
pretes y la original armonización y 
timbrado de la guitarra, producien
do ya precisos acordes de acompa
ñamiento ya vaguedades armónicas 
cercanas a la improvisación, dándole 
a la guitarra sonoridades de los ins
trumentos de la cuenca del medite
rráneo, como el laúd¡ de los Balco
nes y Oriente, como la darbuka, el 
kanun o el pandero, creando un cli
ma peculiar y sugestivo del cual to
das las personas salimos emociona
das por la cálida y fuerte personali
dad de ambos artistas . 

Para terminar, el concierto de gui
tarra que tuvo lugar en la Casa de 
Cultura, organizado por el Conser
vatorio «Marcos Redondo». El intér
prete, fundador del Conservatorio 
de Mérida, Antonio Ruiz Berjano nos 
interpretó: Zarabando, de Haendel, 
obra muy conocida¡ Fantasía, de 
Weiss¡ Chacona, obra muy compli
cada, de Bach¡ y Variaciones sobre 
un tema de Haendel, de G iulini. En 
la segunda parte nos interpretó: Pre
ludio, Ballet y Giga, de Ponce y So
nata Meriodional del mismo autor, fi
nalizando este frío recital con Elogio 
o lo Danzo, del compositor contem
poráneo Leo Brower. 
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Pop 
L. MARIANO Moza 

Chameleons, 
Chameleons, 
Chameleons ••• 

Primero serío en noviembre, luego 
diciembre, enero, tampoco fue en fe
brero y mientras los fervientes de 
«5cript of the Bridge», veían cada vez 
más lejana la posibilidad de la actua
ción en España de The Chameleons . 
Victoria por fin anuncia gira del cuar
teto de M iddleton por las principa
les capitales españolas, día 1 en Bar
celona, 2 en Valencia, 3 y 4 en Ma
drid (se suspendió la de San Sebas
tián a última hora) . 

Resultaba increíble que un grupo 
que asomó tímidamente su música en 
un fabuloso L. P. de recopilación 
«Your secret's safe with us» (Tú secre
to está a salvo con nosotros), con 
una sola intervención y el L. P. , 5cript 
of the Bridge, pudiese levantar tan 
increíble espectación. 

En Madrid, asistimos en Rockola a 
los ensayos generales, eran las 7 de 
la tarde, las entradas vendidas con 
semanas de antelación, se inician las 
pruebas, todo parece ir perfecto, to
dos los ajustes de sonido tienen co
mo base, el tema «As high as you con 
go» (Ton alto como puedas ir), que 
repiten unas 18 veces, de forma ins
trumental, echamos de menos a 
Mark Burguess, el vocal ista del gru
po, no aparece por ningún sitio, el 
propio técnico de sonido, también 
colaborador en las tareas de remez
elas de su único álbum, ajusta el mi
cro de Marck, con su propia voz ... 
One, Two ... One, Two, al final apa
rece Mark, pero no canta, la prensa 
que acompañamos los primeros mo
mentos de estancia en Modrid deseó
bomos la repetición íntegra del tema, 
pero no llegó. 

Grupo . The Chomeleons •. 

Las 11 de la noche, el local aba
rrotado de público que miraba insis
tentemente el reloj a cada minuto de 
espera, The Chameleons por fin apa
recen y con ellos los compases de 
«Here Today», el sonido era limpio, 
potente, casi perfecto, hasta que 
Mark, cantante del grupo, lanzó su 
primer alarde vocal. Sorpresa, algo 
fallaba, su voz, sí, era su voz, que no 
lograba siquiera impresionar la 
membrana del micrófono, ¡estaba 
completamente afónico! , todos nos 
miramos sin decir nada, pero com
prendiendo que tras esa larga espe
ra de meses, esta situación era injus
ta. El técnico de sonido procuraba 
dar brillantez a una garganta desga
rrada y carente de naturalidad, pe
ro sólo conseguía terribles acoplo
mientos, que motivaron pitidos del 
equipo, y por algunas zonas del lo
cal, también del público, aunque en 
general hubo resignación ante una 
situación de mala suerte. 

Su música, sencilla, sincera, su so
nido más cerca de Liverpool que de 
sus tierras natales, nos aproxima a 
una semi-cromática sicodelia fina y 
depurada. 

I TEATRO 

Almagro: Un 
festival por 
todo lo alto 

JULIO DE PABLOS 

Mientras la escena española pasa 
por uno de sus peores momentos, a 
Almagro han llegado aires de opti
mismo y renovación . Después de que 
una orden administrativa elevara el 
nivel de las jornadas calificándolas 
de «Festival Internacional», el nuevo 
patronato resultante de la disposi
ción no ha ahorrado presupuesto ni 
objetivos. Las estimaciones realiza
das en su primera reunión prevén 
una cifra próxima a los 35 millones 
de gastos, lo que representa el do
ble de la cantidad establecida en la 
edición del año pasado. Junto a Cé
sar Oliva, confirmado como director 
del festival, el patronato se ha rodea
do de un buen cuarteto de especia-

listas como son José Monleón, José 
Antonio Hormigón, José Rubial y Jo
sé Luis GÓmez. 

«Se han creado las bases para que 
el festival quede institucionalizado en 
el futuro», resumía a esta revista el 
director general de Música y Teatro, 
José Manuel Garrido, quien anun
ciaba la posibilidad de que se instau
re en Almagro un centro de estudios 
dramáticos que asegure la continui
dad de las actividades teatrales en la 
ciudad calatrava. 

De esa primera reunión del patro
nato salió también el tema central de 
las jornadas de estudio, «el mito en 
el teatro clásico español», aunque no 
se avanzó el conjunto de especialis
tas que participarían en las mismas. 
Los contactos realizados hasta el mo
mento apuntan a que el festival con
tará con cuatro compañías naciona
les y otr9s tantas extranjeras, estas 
últimas con obras que serán estreno 
en nuestro pa ís. 

Los vocales en representación del 
Gobierno Regional, José María Ba
rreda y Rafael Gorda Serrano, que 
forman parte del patronato por pri
mera vez, sugirieron en la reunión 
que se incluyera en el festival «La 
guerra de los gigantes», obra medie
val del manchego Sebastián Durón, 
y que se obtuviera mayor rentabil i
dad de los videos del festival para la 
promoción cultural y turística de 
Castilla-La Mancha . 

Con este abanico de previsiones 
(50 representaciones en total) el fes
tival confirma la «ruptura» iniciada el 
año pasado con la inclusión de obras 
y compañías extranjeras que se ex
presan en sus propias lenguas, y la 
potenciación de actividades parale
las. Para Almagro, una localidad 
que vio llegar este acontecimiento 
sólo por contar con el Corral de Co
medias, las nuevas directrices marca
das por el Ministerio de Cultura po
drían dejar un importante poso en su 
economía. Desde hace años, ahora 
con más intensidad, se echa de me
hos una necesaria infraestructura ho
telera que asegure la esperada con
currencia del acontecimiento. 

Tras este primer análisis de lo que 
podrá ser el festival, el patronato ti e-
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ne previsto celebrar una reunión de
finitiva en la primera quincena de 
mayo para presentar el programa 
completo el día 29 del mismo mes, 
fecha en que se conmemora el trigé
simo aniversario de la inauguración 
del Corral de Comedias, tras su des
cubrimiento. 

O Coma clausura de la I Muestra 
Regional de Teatro celebrada en Al
cázar de San Juan, en la que parti
ciparon los grupos «lazarillo» (Man
zanares), «Antorcha» (Guadalajara)' 
«El Candil» (Toledo), «Abrego» (Mo
ta del Cuervo) y «Tema» (Albacete), 
se organizó una mesa redonda so
bre el Teatro en nuestra región, de 
la elfo I se extrajeron algunas conse
cuencias. Potenciar a los autores de 
la región mediante la creación de un 
Centro Dramático Regional, can una 
biblioteca de textos teatrales de 
autores castellano-manchegos; la 
edición de una revista de cultura de 
la Junta de Comunidades; organizar 
una reunión conjunta con las Dipu
taciones Provinciales y responsables 
de la planificación teatral. También 
se discutió sobre los problemas del 
teatro escolar, sugiriendo la idea de 
que sean los actores los que im par
tan los talleres teatrales y demás ma
terias relacionadas. Se propuso final
mente la celebración de unas Jorna
das de Estudio del Teatro en Castilla
la Mancha , con más amplia partici
pación de todos los sectores sociales, 
culturales, educativos y políticos vin
culados con el teatro . 

O Se celebrará en la provincia, du
rante varias semanas y por sectores 
territoriales, ell Certamen Provincial 
de Teatro, en el que pueden partici
par todos los grupos de teatro aficio
nado de Ciudad Real. la Diputación 
Provincial, cuya Area de Cultura es 
la responsable de su organización, 
ha establecido premios a la mejor re
presentación, accésit, montaje y es
cenificación, actor, actriz, actor se
cundario, actriz secundaria y uno, 
optativo, a la mejor adaptación . la 
cuantía de los premios van desde 
150.000 a 20.000 pesetas y algunas 
de las obras participantes podrán -
si su calidad es demostrable- incluir
se en la «Biblioteca de Autores Man
chegos», siempre qUE: sean inéditas. 

Otra importante actividad teatral, 
para el mes de abril, es el I Festiva l 
Internacional de Teatro, patrocina
do también por la Corporación Pro
vincial y organizado por el grupo in
ternacional «Sheer Madness Trove, 
lIing Theatre». Será la primera oca
sión de conocer, en nuestro entorno, 
distintas propuestas extranjeras acer
ca del teatro de calle. 
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LIBROS Y 
PUBLICACIONES 

CAT lOCO DE BIBLIOGRAFIA ARQUEOLOGICA 
DE LA 

PROVINCIA DE CI DAD REAL 

AU e ""0 r;¡, 

\1 ~o O(. o.n.c.n IU.-'l
(J,1~t~"I,..,1 .. " 

It .. I .... I(,.w-(¡f'SoH" ... 
,,"lor\tOC~~ .. r..,. 

Nu es tra provincia ha dejado de 
ser un vacío de investigación en los 
manuales de Prehistoria española . 
Porzuna, la Encantada, Motilla del 
Azuer, la Bienvenido hablan con 
claridad de la historia arqueológica 
de Ciudad Real, además de otros ya
cimientos publicados, en prepara
ción o en estudio. Se está registran
do ahora uno fiebre arqueológica sin 
precedentes y, en consecuencia, el 
repertorio bibliográfico ha crecido 
sensiblemente. Con la finalidad de 
clarificar el panorama y recoger to
das las referencias conocidos sobre 
los yacimientos, se ha editado, den
tro de la colección Estudios y Mono
grafías del Museo Provincial, un «Ca
tálogo de Bibliografía Arqueológico 
de lo Provincia de Ciudad Real», que 
firman Caballero Klink, García Se
rrano y Ciudad Serrano. 

Incluye las localizaciones de los ya
cimientos por términos municipales 
donde radican y una lista alfabético 
de los mismos, clasificados por épo-
cas. 

AN GELOS SIKELIANOa 

P E 1 

PILOHEL&NO o 
lIt ..... d. (J, .. J.aJ. tIZ. ,.{ 

luis de Cañigral, joven profesar 
del Colegio Universitario y autor de 
diversos trabajos sobre poetas gene
ralmente desconocidos (<<Estudios 
métricos sobre Apolonio Radio» y 
«Jerónimo Martín-Caro y Cejudo», 
editados por el Museo Provincial de 
Ciudad Real) ha iniciado en el pasa
do año una nueva colección para el 
catálogo de publicaciones de esta 
entidad cultural, con el nombre «Fi
loheleno». Una oproximación a la 
poesía helénica a través de traduc
ciones del «Nobel», Odiseo Elitis y de 
Sarandis A ntiocos -publicadas tam
bién por el Musea-. Se han publi
cado cinco números. Sirva como se
ñal de esta exquisita colección unos 
versos de Miltus Sajturis, del poema 
«Eh), traducidos par luis de Cañigral: 

«¿Cómo era previamente a la mu
jer? I ¿cómo ero con la mujer? I ¿ero 
paisaje hierba palomar? I ahora es 
una cabeza roja I echa llamas de sus 
ojos I un cementerio salvaje sus ca
bellos / un eco profundo antiguo su 
voz.» 

«Estaribeh>, término lingüístico de 
lo etnografía manchega que en una 
primero acepción significa «tendere
te, puesto instalado al aire libre po
ro venta de baratijas», en lenguaje 
figurado , «Algarabía», es también el 
título de una revista de creación .que 
edito el Patronato Municipal de Cul
tura de Puerto llano y dirige Ana Ma
ría Molino Fernández, responsable o 
su vez del Taller de literatura de la 
Universidad Popular de Puertollano, 
con maquetación y diseño del cono
cido dibujante Víctor Barba. En su 
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tercer número aparece una entrevis-
ta con el poeta daimieleño Miguel 
Galanes, la presentación de Manuel 
Velasco Folgado, una crítica litera
ria del escritor marroquí Abdellatif 
laabi, poemas y textos de prosa de 
diversos autores, además de una se
rie de dibujos de Juan Vicente Bra
vo y de Paqui Olivares. «Estaribel» es 
una plataforma para nuevos creado
res y quiere servir de intercomunica
ción para la gente creativa de esta 
provincia . 

AQU ILICE) 

I lrEVI.sTA DE LA BfBtJOTECA 'PUBLICA 
. PE M IGUELTUREA 

la Biblioteca Municipal de Miguel
turr~ viene editando - con pocos 
medios, pero bastante ilusión- una 
revista que se llama «Aquilice» pa
trocinada modestamente por la Con
cejalía de Cultura del Ayuntamiento 
de Miguelturra y el Centro Provincial 
Coordinador de Bibliotecas. Desde el 
verano del 83 imprimen bimensual
ment~ un~ especie de cuadernito, al
go prrmarro de confección e imagen, 
c.on emas alternativos y críticos, casi 
siempre escapando de los tratamien
tos blandengues que son habituales. 
~I número cuatro se dedicó al paci
fismo y el último aparecido tiene el 
carnaval como tema monográfico, 
con un artículo editorial que preten
de conservar el sentido tradicional 
del carnaval, «evitando - según su 
~utor, Francisco Matas- que esta 
fiesta se contamine de elementos 
b.urgueses, tales como la competiti
vidad, el triunfo de los mejores y la 
marginación de otros sectores, rele
gando lo .diversión a un segundo pla
nOlt; contiene además un estudio so
bre los elementos y orígenes del car
naval tradicional, un collage central 
fuerte , y dos artículos de creación , 

con sarcasmo y utilizando la propia 
burla carnavalera. Cierra el núme
ro un dibujo a doble página, muy ex
presionista, de Daniel Ruiz. lo han 
el?borado el colectivismo CAOS y 
miembros de la peño «Aliguí». El pró
ximo se aedicará al ecologismo y re
ciben trabajos de todo el quiero co
laborat. 

José González Ortiz 

Puertollano y SU 

a ado Arqueológico 

José González Ortiz, director-con
servador de la Casa-Muséo munici
pal «Elisa CendrerolO de la capital, ha 
publicado diversos trabajos sobre te
mas arqueológicos, históricos yetno
lógicos y practica la pintura . la his
toria de Puertollano es una de sus 
mayores preocupaciones, en 1979 el 
Ayuntamiento de dicha ciudad editó 
su libro «Nociones de Prehistoria de 
Puertollano y sus alrededores», y 
ahora la misma Corporación local y 
una fundación privada han patroci
nado su último trabajo, «Puertollano 
y sy pasado arqueológico», con pró
logo de Carmen lozano Contreras y 
dedicado a la memoria del historia
dor ciudarrealeño Manuel Corchado 
Soriano. Paleolítico Inferior y Medio, 
Culturas poscuaternarias, Calcolítico 
y Edad del Bronce, Romanización y 
un capítulo general dedicado a la 
Edad Media, son las fases que aquí 
se abordan, con explicaciones des
criptivas de los distintos yacimientos 
correspondientes de esos períodos 
en la comarca de Puertollano, con 
láminas que reproducen los materia
les líticos y cerámicos extraídos, pin
turas esquemáticas, enterramientos, 
monedas, etc. Se añade, al final, dos 
páginas con la bibliografía general. 

1983 

El Instituto de Estudios Manchegos, 
entidad perteneciente a la Diputa
ción Provincial y que dirige el histo
riador Manuel Espadas Burgos, tie
ne como principal actividad la publi
cación de trabajos relacionados con 
el estudio y conocimiento de la pro
vincia en sus diferentes aspectos ton-

o 1 

to en ediciones individuales como en 
los «Cuadernos de Estudios 
Manchegos», revista que nace en 
1947, hasta el año 62, comenzando 
en 1970 su segunda y actual época . 
Historia, Folklore y literatura son las 
materias que han ocupado más aten
ción. El estudioso o el interesado en 
esta bibliografía manchega tiene la 
ocasión de conocer el último índice 
de las ediciones del 1. E.M., publica
do recientemente. Alrededor de cua
t~~cientos títulos, catálogos de expo
SICiones, antologías y los sucesivos 
números de la revista «Cuadernos de 
Estudios Manchegos» están reseña
dos en este valioso índice. 

* 
79 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Mancha Ciudad Real. 3/1984.



---CULTURA----------------------------------------------~~ 

80 

CONTEMPORAN EOS I 
FRANCISCO NIEVA, 

DRAMATURGO 
Nace en Valdepeñas en 1927, pe

ro sus cambios de residencia son fre
cuentes por circunstancias familiares . 
Durante la guerra, que le hizo inte: 
rrumpir sus estudios, da clases con el 
poeta valdepeñero Juan Alcaide. Es
tudia pintura en la Escuela de Bellas 
Artes de San Fernando, que abando
na. Conecta con la vanguardia euro
pea de postguerra, «postistas» y su
rrealistas, fijando su residencia en 
París en 1952, en el Colegio de Es
paña, mientras sigue dedicándose a 
la pintura. En 1953 obtiene una be
ca del Instituto Francés para conti
nuar en París y expone en la prime
ra muestra del grupo «COBRA». Em
pieza a escribir obras y ensayos so
bre teatro español. Participa en los 
coloquios de Arrós y trabaja como 

de Crónica y Estampa : «Sombro y 
quimera de Larra (1976). Ha reali
zado adaptaciones de «Casandra» 
(1976) , «Los baños de Argel» (1979) 
y «Don Alvaro o la fuerza. del sino» 
(1983) . Entre las piezas inéditas es
tán «La Pascua Negra» (1955), «Avi
la viva» (1978) , «Danza goliardo de 
la suerte y la muerte» y «Salvatore 
Rosa», entre otras. 

«En las obras de teatro furioso de 
Francisco Nieva se pueden encontrar 
algunas de las mejores páginas de 
nuestra literatura dramótica secues
trada. Nieva ha escrito un teatro de 
la tentación esencial, del éxtasis su
premo, del gozo irrefrenable y vio
lento de los instintos. Su teatro hace 
una liquidación sin precedentes de la 
España negra¡ arrebata los conflic
tos y situaciones en un afán salvador 
y luminoso¡ pronuncia sobre ellas un 
juicio de vísperas de destrucción, un 
anuncio de apocalipsis . El teatro de 
Nieva es una " abracadabra " de 
luz, una profecía esperanzadora, un 
disparate irrecuperable.» 

(Moisés Pérez Coterillo, «Homena
je a Nieva», Valdepeñas, 1983) 

dramaturgo y escenógrafo para el Coronada y sus hijas (1949-1968), El 
teatro y la ópera en Francia y Ale- rayo colgado (1952) , Tórtolas, cre
mania. En esa época contacta con el púsculo y ... telón (1953) , El mara vi
dramaturgo alemán Walther Fels- llosa catarro' de lord Bashiville 
gentein, al que considera su maestro, (1967), El corazón acelerado (1966) , 
el TNP, Jean Vilar y lonesco . En La señora Tórtata (1970) , Funeral y 
1965 regresa a España. Entre los Pasacalle (1974) , El paño de injurias 
premios· que ha recibido Francisco (1974) , El baile de los ardientes 
Nieva, considerado una de las prin- (1974), Los españoles bajo tierra 
cipales personalidades del teatro es- (1975), Delirio del amor hostil (1977) 
pañol contemporáneo, están al «Po- y Tirante el blanco (1978) y Teatro 
lignac» (1968), el «Mayte» (76) y el «Paco, Francisco N ieva, paleto de 
«Nacional de Teatro», en 1980, por La Mancha recostada en lo amistad 
«Los Baños de Argel». En abril de parisiense de Georges Bata(lIe, " un-

83 bl II b h· di teatro es vida a lucinada e in- d d d I 
19 ,su pue o nata e nom ro 1- tensa. No es el mundo, ni manifesta- ergroun " e os sesenta, autor pa-
jo predilecto, estrenándose por pri- ción a la luz del sol, ni comunicación ro amigos, ironía bondadosa (el úni
mera vez en Valdepeñas una obra a voces de la realidad próctica. Es ca gran conversador de Madrid que 
suya, «Danzón de exequias». una ceremonia Ilegal, un crimen gus- no necesita recurrir a la calumnia pa-

Durante tres décadas Nieva ha es- toso e Impune. Es alteración y dis- ro hacer la caricatura de alguien), 
fraz. Actores y público llevan antlfa-

crito más de treinta obras teatrales, ces, maquilla les, llevan distintos tra- siempre entre las gallinejas de Ra-
concibiéndolas en su dimensión total les .. . o van desnudos. Nadie se cono- món y " El Ojo " batailliano, dandy 
como escenógrafo y director al mis- ce, todos san distintos, todos san «los rural que al fin volvería a trocar el 
mo tiempo. SeJún él mismo ha orde- otro .. , todos son Int'rpretes del terciopelo ilustrado parla pana mon-

aquelarre. El teatro es tentación 
nado su amp ísima obra, ésta se siempre renovada, cántico, lloro, eh ego, como ahora, cuando anda lo 
agrupa en Teatro Furioso: El comba- arrepentimiento, complacencia y madrugada madrileña con una mon
te de Opalos y Tasia (1953), El fan - martirio. Es el gran cercado orglás- ta de pueblo, como un carromatero 
dango asombroso (1961), Nosfera- tlco y sin evasión; es e l otro mundo, (claro que la manta, en él, queda co-

la otra vida, el más allá de nuestra 
tu (1961) , Pelo de Tormenta (1962) , conciencia . Es medicina secreta, he- mo un echarpe italiano), a sale tan 
Es bueno no tener cabeza (1966), La chlcería, alquimia del e sp íritu. Jubl- desmanganillado a saludar al públi-
carroza de plomo candente (1971), loso furor sin tregua. . ca que le reclama en su gran obra 
Coronada y el toro (1973) , El buscón (Francisco Nleyo) " La Señora Tártara " .» 
(1975) y La Paz ( 1977); Teatro de (Francisco Umbral, «Spleen de Ma-
Farsa y Calamidad: Malditas sean L... ____________ ...... drid», 1980) 
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La reforma 
del hospital 
. . . ~ . 
pSlqulatrlco, 
en marcha 
«En el manicomio se abrirán las puertas» 

CORAL GINTO 

Hqy en mente de muchos médicos y políticos; en
tre otros, una idea. Una gran idea. La reforma del 
hospital psiquiátrico de Ciudad Real. No ,es para 
hoy; ni para mañana; si todo va bien, se verán los 
primeros pasos en la primavera. Pero de cualquier 
forma hay mucho que hacer y sobre todo, todavía, 
hay muchos por convencer. La reforma consiste, en 
su fin último, en vaciar el manicomio actual para 
convertirlo en un futuro hospital psiquiátrico. Por
que manicomio es sinónimo de marginación yol
vido, y hospital es ese lugar donde las rersonas 
suelen curarse. Así nos lo contó el actua director 
del Hospital Psiquiátrico de Ciudad Real, Miguel 
Angel León Badia. 

Los alambrados separan: 
Dentro están los locos, y fuero los que nos llamamos normales. 
Falo: Ruiz Toribio. 
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El Hospital Psiquiótrica de Ciudad 
Real obre puertos y emparedo cel
das. 

Esto es, 01 menos, lo ideo que diri-. 
ge o los personas que promueven 
uno reformo. Lo reformo de lo insti
tución psiquiótrica de Ciudad Real. 
Pero entre los políticos y los técnicos, 
hoy uno figuro, que por ostentar en 
el momento actual lo dirección del 
Hospital, destocamos, Miguel Angel 
león Sadía . 

Lo reformo se viene gestando des
de hoce bastante tiempo. «Los médi
cos y sobre todo los pol íticos han to
mado conciencio de que el manico
mio, con todo lo que este nombre su
pone, debe desaparecer», nos dice 
el doctor león Sodio, «el actual hos
pital psiquiátrico enfermo más al pa
ciente psíquico, hoy que sacar 01 in
dividuo fuero, romper con la ideo de 
que el Hospital Psiquiátrico es el cen
tro de curacián. Lo institucián destru
ye más que construye». 

Miguel Angel León Sodio es direc
tor del Psiquiótrico de Ciudad Real 
desde el posado mes de septiembre, 
aunque llevo tra baja ndo en el mis
mo desde hoce mós de, veinte años. 

RESPUESTA.-Mi afición o lo 
Psiquiatría doto de los primeros a ños 
de lo carrero de Medicino. Mis po
dres nunca se opu sieron o mi deci
sión de hacerme médico de locos», 
y añade, «cuando finalicé mis estu
dios de Psiquiatría, yo mismo me pa
gué el viaje a Italia, allí aprendí mu
cho, allí me enteré por primero vez, 
como se debe realizar lo reformo de 
los manicomios; y también tengo que 
decir que mis encuentros con el doc
tor Vallejo Nójera y con la persono 

Muchos de los mternos son SImplemente on
cionos pero lIevon en el hospitol psiquiátrico 
más de veinte oños. 
Foto: Ruiz Toribio. 
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Fumor un cigorrillo, todo un lu/o. 
Foto: Ruiz Toribio. 

de Costilla del Pino me ayudaron o 
situa rme en esto línea profesional. 
Yo empecé o trabajar en este Hos
pital Psiquiótrico de Ciudad Real en 
el pabellón de mujeres. Cuando en
tré había 170 mujeres ingresados, en 
lo actualidad tenemos 60¡ así que, se 
puede decir que lo reformo yo ha co
menzado. 

PREGU TA.-¿En qué consiste 
esto reformo? 

R.-Es muy sencillo yola vez muy 
complicado¡ en esencia se troto de 
vaciar el Hospital Psiquiótrico. Como 
ya le he dicho, lo institución destru
ye más que cura al enfermo mental, 
y por tanto tenemos la obligación to
dos¡ médicos, pol íticos y la sociedad 
01 completo, de sacar al enfermo de 
esta especie de cárcel, de aislamien
to y, sobre todo, del olvido en el que 
el paciente psíquico se encuentra en 
la actualidad. 

P.-Lo Diputación Provincia l de 
Ciudad Real tiene su parte importan
te en la decisión de llevar a coba lo 
reforma del psiquiátrico? 

• R.-Por supuesto, sin los políti
cos de lo Diputación, tonto del gru
po socialista, como del grupo popu
lar, lo reformo sería imposible. Y f) 
presenté un estudio paro lo reformo 
del Hospital de Gudad Real el 28 de 
octubre del año 83, pero lo corpo
ración provincial ya tenía planeado 
poner en marchal esto reforma¡ así 
que, todos, puedo decir, todos los di
putados de la Diputación han apo
yado este programa, y poro este 
año, ya tenemos una partida en los 
presupuestos de la corporación . Yo 
espero que para lo próxima prima
vera se comiencen a ver algunos de 

los pasos de esta importante y nece
saria reforma del psiquiátrico y de lo 
psiquiatría en nuestra provincia . 

Según nos cuenta nuestro entrevis
tada, la reforma se pondrá en mar
cho, en una primera fase , con la 
creación de cuatro centros de salud 
mentol y psiquiatría comunitaria, en 
otras tontas zonas en los que se ha 
dividido lo provincia : Puertollano, 
Valdepeñas, Alcázar de Son Juan y 
Ciudad Real. 

«En estos centros de salud mentol 
y psiquiatría comunitario», nos dice 
Miguel Angel, «se tratará 01 enfermo 
mentol en su medio, sin que éste se 
veo obl igado o cambiar su residen
cio y o abandonar o su familia. Por 
otro prte, te ngo que decir que los 
ayuntamientos están colaborando 
estrechoment con nosotros a lo ho
ra de buscarnos y faci lita rnos loca 
les para ubicar estos centros». 

Lo reformo contem plo lo creación 
en el Hospita l Provincial de Ciudad 
Real , asimismo, de uno unidad de 
agudos con capacidad poro 16 en
fermos psíqu icos. El doctor león Sa
día apunto que «es muy importante 
que el enfermo psíquico si preciso de 
asistencia médico continuo y urgen
te, pueda estar en un hospital, don
de hoy otro clase de enfermos, y no 
en un reducto llamado manicom io . 
Por lo demás, con el tiempo se crea
rá un centro psico-social en Ciudad 
Real capital, donde los personas pa
drón ir o consulto médico, y donde 
padrón realizar uno serie de activi
dades de carácter social». 

P.-Usted menciono a menudo lo 
palabra manicomio y no hospital psi
quiátrico. ¿Por qué? 
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R.-Yo digó manicomio porque o 
pesar de las cambias y renovaciones 
que se han hecho, aún quedan mu
chas lacras de~ antiguo manicomio. 
Pero puedo asegurar y por ello es
tamos luchando todos desde enfer
meros, pasando por ATS y políticos 
que esto llegará a ser un Hospital Psi
quiátrico . Paro empezar ya conta
mos con 18 millones de pesetas pa
ra iniciar en breve renovaciones es
tructurales del edificio . Tenemos en 
mente hacer posible que los internos 
se ocupen de trabajos psicoterapéu
ticos y, que parte del hospital se ase
meje a una residencia de puertas 
abiertas. 

Por lo que yo puedo entender, la 
reforma se basa en la idea de aca
bar con la institución psiquiátrico tro-

dicional y vaciarla lo más posible de 
internos. En lo actualidad hoy capa
cidad poro 333 internos y en estos 
momentos hoy unos 200 enfermos 
mentoles entre hombre y mujeres. 

P .-¿Cuál es el papel de lo fami 
lia del enfermo en lo reformo? 

R.-T rascendenta/, tal vez podría 
asegurar que más de un 50 por 100 
de los enfermos del Hospital Psiquiá
trico de Ciudad Reall no necesitan es
tar ·aqu í, pero sus familias prefieren 
alejarlos y ree/uirlos en est~ sitio. No 
olvidemos que nos movemos en un 
ambiente cultural muy bajo en nues
tra provincia y que algunas familias 
consideran una vergüenza tener un 
enfermo mental dentro de sí. Muchas 
veces, y lo digo por experiencia, hay 
que trotar más a la familia que al en-

fermo, qUien es, ni más ni menos, 
que el chivo expiatoria de su propia 
familia. Aun.que también diré que úl
timamente la actitud familiar está va
riando. 

P.-iCuól debe ser, por último 
doctor León Badía, el papel del mé
dico psiquiatra? 

R.-N uestra misión es preocupar
nos de lo prevención de enfermeda
des mentoles, de su curación y tam
bién de lo reinserción sociolaboral 
del paciente; esto último es muy im
portante, pero necesitamos lo cola
boración de la familia en primer lu
gar, de los políticos y de lo sociedad. 
El enfermo psíquico lo que mós ne
cesita es comprensión y amor, yaun
que no dejo de ser esto un tópico, 
tampoco dejo de ser lo verdad. 

·«Los Molinos» de Gregorio Prieto 

La Frialdad de 
Museo 

un 

El 8 de septiembre de 1980, en un 
acto sencillo, que Gregario Prieto no 
olvidaró nunca, el pintor se conver
tía en un peón de albañil y colocaba 
la primera piedra de la que había de 
ser la coso de sus pinturas, el templo 
de su fama y la representación ma
terial de una labor de muchos años, 
tontos que el pintor no qu iere recor
darlos. 

- Este museo no es mío, es nues
tro, de todos los valdepeñeros . 

Lejos quedaban los sueños de ver 
hecho uno realidad, uno obro casi 
faraónica para un pueblo de 25 .000 
habitantes. De aquellas 2.000 pese
tas que costó al pintor lo ero sobre 
la que hoy se asienta la mós grandio
sa muestro de su pintura . «Lo verdad 
es que yo compré hoce muchísimos 
años» mientras lo di-ce no se esfuer
zo por recordarlo, «aquel terreno 
con la ilusión, entonces efímero, de 
que algún d ía se pudiera construir en 
él, el MUSEO DE LOS MOLINOS». 
Esta ilusión se hizb realidad, 28 me
ses después de un ocho de septiem
bre de 1980 . Atrós quedában los es
fuerzos por conseguir uno ayuda pa
ra la construcción. Las Cajas de Aho-

rros y organismos estatales y priva
das lo fueron negando poco a poco, 
sólo lo Delegación Provincial de Tu
rismo accedió a dar 500.000 pese
tas poro el proyecto de los 17 ó 20 
millones que supondría su costo to
tal. La real idad fue , que 28 meses 
después de eso primera piedra se 
inauguraba un edific io , que se asen
taba sobre 997 metros cuadrados 
con 79 decímetros, con las líneas mós 
puros y nobles del neoclasicisfTlo que 
caracterizó lo arquitectura man
chego . 

Con ello, Valdepeñas recogía 01 
mismo tiempo uno muestro de lo ar
qu itectura tradicional. Las columnas, 
rejas, puertas, vigas enormes de ma
dera, escudos, y demós anexos de 
eso arquitectura, habían sido reco
gidas de otras casos de la localidad, 
en demolición, o habían sido cedidas 
por sus dueños con la generosidad 
de verlas salvadas a un futura nado 
prometedor. El pintor Vicente Nello 
había invertido dos años, minuto a 
minuto, en vigilar que el diseño que 
había hecho se rea lizara paso a pa
so . Era un diseño sobrio y cuidado
samente estudiado,. portal de entra-

JESUS MARTlN 

da, dos galerías solariegas, una en 
planta baja y otra en el primer piso, 
tres galerías superiores y tres en 
planta bajo, junto con cuatro habi
taciones destinadas a recoger toda 
la bibliografía de Gregario. 

Son galerías que exponen y cuel
~an de sus paredes 23 xerigrafías 
(de las cuales dos estón coloreadas 
a mono), cinco litografías, un graba
do coloreado, una carpeta de seri
grafías sobre la Generación del 27, 
d iez aguafuertes, tres cuadros de 
técnica mixta, 35 dibujos coloreados, 
41 a tinta , y no a lópiz, y un dibujo
collage, 44 óleos en tela, cinco en ta
blex, 49 en panel , 29 en papel y 
ocho en cartón, nueve obras postis
tos de las que seis son colax. Lo que 
suman 278 obras de las más diver
sas .técnicas utilizadas por el pintor a 
lo largo de su vida. Sólo uno cosa los 
mantiene unidas, y es el hecho de 
que, salvo tres dibujos, el resto está 
sin fechar, los cuadros estón seleccio
nados por épocas, ya sean desde la 
griego hasta la Manchega, pasando 
por la inglesa, y una única obra de 
su paso por San Fernando, un lien
zo de 90 x 70, propiedad del Cír-
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Visto parcial del lugar donde está situado el museo del pintor valdepeñero, que aparece en 
primer término. 

culo la Concordía, cedido en depó
sito al museo. 

Un Arcángel, un Espíritu Santo y 
un retablo en dos piezas, todo en 
madera policromada (posiblemente 
del siglo XVII) propiedad de la éolec
ción privada de G. P. se encuentran 
decorando las salas del museo del 
pintor de los Arcángeles para unos, 
y el de los molinos para otros. Una 
curiosidad, un busto del músico 
Franz list realizado por Gregario 
Prieto en su adolescencia, y única 
obra en escultura hecha por el pin
tor en su vida se expone igualmente 
por gentileza de su propietaria due
ña, Isabel Cortés. Toda esta aglome
ración de obras es presidida por un 
busto de Gregario realizado y dona
do por el escultor Joaquín. Gorda 
Donaire el día de la inauguración del 
museo. Este busto en arcilla, mira 
hierático una obra que según la co
tización del pintor en 1980 alcanza
ba la bonita cifra de 104.475.000, 
pesetas en pinturas que van desde 
dos millones y medio de pesetas en 
un lienzo de 190 x 190 cuyo título 
al dorso es «Mi madre y yo», hasta 
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un dibujo coloreado de 18 x 31 , con 
título de «muchacha» y cuya valora
ción es de 100.000 pesetas. 

Hablar con el pintor de la Gene
ración del 27, es hablar con un siglo 
de literatura y arte en este país. 
Cuando lo visité para este artículo lo 
primero que me dijo fue «el pobre 
Guillén ha muerto» . Y continua: «Del 
museo, ¿qué quieres que te diga?, 
ese museo no es mío, es nuestro, 
además todo lo que se refiere a él , 
lo sabe mejor que nadie Vicente Ne-
110, que es el que lo ha realizado to
do». 

De ayer a hoy 

Hoy, dos años después de su inau
guració, se encuentra en la mayor de 
las soledades, cuidado por un guar
da que hace las veces de guía, con
servador, vigilante, etc. Todo ello 
contribuye a dar la imagen de un 
edificio frío y callado, donde la úni
ca nota de humor la ponen los lla
mativos colores de las pinturas. 

«Somos conscientes de que el mu
seo se encuentra desatendido», co-

. menta el concejal de Cultura, «pero 
eso no quiere decir abandonado, en 
el museo tenemos 29 libros de G.P. 
bien sean ilustrados o escritos por él, 
y pensamos traer toda la obra posi
ble a este respecto, para llenar los 
muebles de biblioteca que ya tene
mos preparados al efecto . Estamos 
también en la tarea de infraestructu
ra de su mantenimiento». Pero hoy 
por hoy el museo se encuentra sin 
presupuesto y así lo reconoció José 
Vicente Ventoso, concejal de Cultu
ra. Sin ese presupuesto el museo se 
encuentra a manos de desaprensi
vos, o lo que es peor, a la más atroz 
de las soledades. El concejal conti
núa diciendo «mire usteed, por ejem
plo, a Vicente Nello que se ha pres
tado desinteresadamente desde un 
principio, le hemos pedido que con
feccione un libro ilustrativo de toda 
la obra de Gregorio que se encuen
tra en el museo, así como cuantas 
opiniones o estudios importantes se 
han manifestado en torno al pintor, 
este libro ya está terminado y esta
mos haciendo cuantas gestiones te
nemos en nuestras manos para que 
sea publicado, lo que pasa, es que, 
el libro saldrá por algo más del mi
llón de pesetas, y naturalmente, no
sotros no tenemos ese dinero . Por 
otra parte en la carretera , hemos 
puesto anuncios para que los auto
movilistas que pasen cerca de Valde
peñas puedan visitarlo, también es
tamos estudiando la posibilidad de 
intercambios de obra can otros mu
seos, si bien esto lo desarrollamos 
con mayor eficacia con los cuadros 
de la Pinacoteca Municipal, en la que 
también se encuentran obras de Gre
gorio . Se ha pensado incluso en la 
posibilidad de aprovechar el patio, 
para conciertos o manifestaciones 
culturales a las que se les podría dar 
cabida en el edificio, haciendo al 
mismo tiempo, una mayor difusión 
de la obra de este genial pintor. Co
mo verá, estamos en todo esto, pe
ro naturalmente nos llevará tiempo». 

Mientras esto ocurre, la serenidad 
clásica de las pinturas de Gregorio 
Prieto, como dijo Unamuno las pin
turas del hombre que mereció los 
ebgios de Rafael Alberti, Luis Cernu
da, Federico Gorda Larca, José Hie
rro, Vicente Aleixandre, Francisco 
Nieva, Jean Cocteau, Federico Mue
las, Sánchez Camargo, Carlos Ed
mundo de Ory, y un etcétera de 
nombres, siguen mirando a sus ga
lerías blancas can un horario irregu
lar de visitas, una falta de infraes
tructura, y un silencio de soledad que 
parece decir «Estoy abandonado». 
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lomelloso Diez años tras 
el «páiaro de hierro» 

Desde 1904 hasta el 10 de sep
tiembre de 1914, fecha en la que se 
llevó a cabo la inauguración oficial 
del tramo de vía férrea Argamasilla 
de Alba-T omelloso, (el primer tramo 
Cinco Casas-Argo masilla de Alba fue 
inaugurado el15 de enero de 1914) 
pasaron diez largos años de gestio
nes para hacer posible un medio de 
transporte que sacara a T omelloso 
de su aislamiento y permitiera el de
sarrollo de su industria, basada en el 
vino y el alcohol. Las primeras refe
rencias de 1904, en el que en uno 
reunión de los mayores contribuyen
tes de lo localidad tomaron el acuer
do de que Tomelloso aportase 
500.000 pesetas en diez años, si se 
le permitía cobrar un impuosto de 
cinco céntimos por arroba de emba
se transportado . Este primer proyec
to pretendía unir Infantes con Alcá
zar de San Juan, posando por T 0 -

melloso . 

EI28 de enero de 1913 llega una 
orden del Gobernador Civil de la 
provincia pidiendo un informe a la 
Corporación sobre la concesión de 
un ferrocarril de T omelloso a Zánca
ro , lo que se realizó llegando a ini
ciarse las obras al amparo de la po
lítico de Criado, aunque poco des
pués se paralizarían por falta de fon
dos. Es precisamente por esto épo
ca en la que Francisco Martínez El 
Obrero, apoda por el que se le co
nocía popularmente dado que ero el 
editor-director de un periódico titu
lado «El Obrero de Tamelloso", es
taba culminando sus gestiones para 
hacer posible este viejo anhelo de 
T ame llosa. De todas formas, todavía 
la historia daría un sobresalto a los 
ciudadanos de T omelloso, ya que lo 
reunión que se había convocado en
tre la empresa constructora del ferro
carril y una representación de los 
contribuyentes paro el 1 ¡ de octube 

Antes de cinco meses 

L estación 
o"'elloso ser 
efi it·va""-ente 

e 
# 

La línea de ferrocarril 
Tomelloso -Argamasi
lIa de Alba- Cinco Casas 
deiará funcionar el pri
mer día de enero del 
próximo año, si RENFE 
eleva al Ministerio de 
Transportes como defi
nitivo el contrato- pro
grama que fue aproba
do el pasado día 8 de 
marzo, y que contempla 
la desaparición de 
3.055 kilometros de lí
neas ferroviarias. 

Lo línea de ferrocarril que 'fuera 
inaugurada ellO de septiembre de 
1914, después de diez años de cos
tosas gestiones, y que fue cerrado al 
tráfico de viajeros el 21 de noviem
bre de 1970 puede desaparecer de
finitivamente a partir del 1 de enero 
de 1985 si prospera el contrato
programa que ha elaborado RENFE. 

Desde la desaparición del servicio 
de viajeros, al que se llegó sin que 
se diera ningún tipo de reacción en 
contra por parte de la Corporación 
Municipal que en 1970 gobernaba la 
ciudad, el ferrocarril ha venido fun
cionando sólo para el transporte de 
mercancías, especialmente abonos, 
vino, alcohol, agua mineral y semi-

F.R. 
de 1913 sería un rotundo fracaso 01 
no presentarse la representaciónn de 
la empresa, haciéndolo sólo Francis
co Martínez sin autorización oficial 
para formalizar el contrato corres
pondiente. Sin embargo, el 25 de no
viembre de ese mismo año se cele
braría la ansiada reunión alcanzán
dose el acuerdo de que la empresa 
constructora cobraría 02,50 cénti
mos por arroba transportada, ade
más de las tarifas en vigor, y hasta 
llegar a recaudar la cantidad de 
600.000 pesetas. 

El 20 de julio de 1913 llegado la 
primera locomotora a T amelloso en 
medio de una gran espectaci6n y en 
plan de pruebas, realizándose la pri
mero salida de un tren con viajeros 
el 10 de septiembre del siguiente 
año, sin que existiera inauguración 
oficial. (Datos obtenidos de «Historia 
de T omelloso» de Francisco García 
Pavón). 

errad 

F.R.L. 

lIas, atendido por un Jefe de Estación 
y un subalterno, más una brigada 
compuesta por ocho trabajadores, 
que son los encargados de mantener 
en perfecto estado de conservación 
la línea férrea. 

En la actualidad, I:/na unidad fé
rrea se desplaza hasta T omelloso, 
una vez por semana, con un movi
miento aproximado de 2.600.000 ki
los durante el pasado año, entre en
tradas y salidas de mercancías. 

Dado que el contrato-programa 
de RENFE basa su decisión de cierre 
de líneas en el sentido de que ellími
te de cobertura, es decir, la parte de 
coste real cubierta por los ingresos 
tarifarios, sea inferior a un 23,1 por 
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100 y en la reducción de un 6,87 por 
100 su plantilla de 74.000 emplea
dos, en la actualidad, no cabe duda 
que la existencia de una brigada de 
ocho empleados para la conserva
ción de una línea infrautilizada ha 
pesado sobre la propuesta del cierre 
de la línea mencionada; más aún si 
tenemos en cuenta que en la mayo
ría de los casos estos empleados es
tán destinados a prestar servicios en 
otras estaciones, con el consiguiente 
aumento en sus percepciones en el 
concepto de dietas, primas, etc. 

De todas formas, y aunque no se 
ha informado ni a la corporación ni 
a los componentes del ayuntamien
to, la anterior corporación, presidi
da por Clemente Cuesta, barajó la 
posibilidad de la reapertura al tráfi
co de viajeros, aunque según nues
tras noticias REN FE exigía un acuer-

do económico para solventar el pro
blema de los seis pasos a nivel, bien 
con construcciones de pasos a distin
tos nivel , o bien con la absorción de 
parte de los co~tes de los guardaba
rreras necesarios . 

En este mismo sentido el «Estud io 
territorial de desarrollo de lo comar
ca de Tomelloso», encargado por el 
equipo de Obras Públicas de la an
terior Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha, proponía la con
tinuación de la línea férrea mencio
nada hasta Socuéllamos lo que ser
viría de unión entre las líneas de An
dalucía y Levante. En este estudio se 
hacía constar que en T omelloso se lo
calizaban el 50 por 100 de los hab i
tantes de la comarca natural, que 
realizaban habitualmente desplaza
mientos a Alcázar de San Juan, Ciu
dad'Real y Madrid para solucionar 

temas de sanidad, trabajo, compras 
o burocráticos. A Alcázar, siempre 
según este estudio, se desplazan ca
da tres meses el 25 por 100 de los 
habitantes; el 18 por 100 todos los 
meses; el 5 por 100 todas las sema
nas y el 1 por 100 todos los días. A 
Ciudad Real, el 15 por 100 cada tres 
meses; ellO por 100 todos los me
ses; el 1 por 100 todas las semanas 
y el 0,5 por 100 todos los días. Por 
último, a Madrid lo hacen el 21 por 
100 cada tres meses; el 12 por 100 
todos los meses; el 3 por 100 todas 
las semanas y el 0,5 por 100 todos 
los días. 

Por otro lado, hay que tener en 
cuenta que T omelloso es una ciudad 
apartada de las grandes vías de co
municación nacional, lo que generó 
un largo lucha por la consecución del 
transporte férreo y que, aun en la ac
tual idad, está incomunicada duran
te los días fest ivos del resto de la pro
vincia y de la reg ión, si exceptuamos 
la línea de autobuses T omelloso
Madrid que sólo le une con un pue
blo de la provincia - Pedro Muñoz
y tres de la reg ión (El Toboso, Qu in
tonar de la Orden y Corral de Alma
guer), todo ello en un momento en 
el que empieza la gestión de la Jun
ta de Comunidades de Castilla-La 
Mancha, a la que quedaría un ida su 
retroceso a tiempos anteriores de 
1914 en los que un hombre como 
Francisco Martínez, El Obrero con
$igu iera romper el a islamiento al que 
estaba sometido, gracias a la llega
da del ferrocarril que ahora se inten
ta clausurar. 
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A UI 
Les 
TaRes 

La Ganadería 
de Bravo 
Manchega 

La especie 80S touros L., o sea el 
toro -el toro de lidia- es un animal 
autóctono, concretamente originario 
del Real Valle de Alcudia, comarca 
manchega muy próxima a Andalu
cío . Tesis demostrada y sustentoda 
por historiadores de la fiesta nacio
nal y por prestigiosos profesores ve
terinarios, tales como don Francisco 
M. Zaragoza y con Cesáreo Sanz En
gaña y asumida por nosotros. Sería 
prolijo, aquí y ahora, citar textos 
donde apoyamos nuestro aserto, pe
ro es evidente que Alcudia fue -y 
es- una de las zonas ganaderas 
más importantes del país, y, por su
puesto, allí hubo ganado bravo. 

Así pues, se supone tradicional
mente que desde el Valle de Alcudia 
llegaron a la ribera del Guadiana, 
en el término municipal de Villarru
bia de los Ojos, las reses de la fami
lia «Jijón», que daría lugar a una raíz 
o casta conocida por «jijona». 

Allá por el año 1646 aparece el 
nombre de don Bias Jijón (unos lo es
cribían con G y otros con J), de Vi
lIarrubia de los Ojos del Guadiana, 
por primera vez, nombre que se hi 
zo célebre en los fastos ganaderiles 
de bravo del país. Cierto que no fal
tan escritores que cuestionan que el 
fundado r de la costa' fuese otro Jijón, 
don José, pues el motivo, razonan 
ellos, de que los reses de pelo colo
rado, más o menos encendido, to
masen el nombre de «jijona », no 

quiere decir que dicho señor funda
se lo citada casta, o por ser más pre
ci~o, la obtuviese merced a la unión 
de los primitivos bóvidos que esco
gió paro fundar la vacada. Y el autor 
de esta teoría sigue especulando, di
ciendo que reses de tales caracterís
ticos existían con anterioridad al si
glo XVII, en muchos toradas de lo 
provincia de Ciudad Real, en el que
brado terreno de Colmenar y en los 
riberos del Jarama. Ahora bien, lo 
que parece muy probable es que 
don José Jijón reuniera en Villarru
bia de los Ojos del Guadiana, ani
males de uniforme pelo, y después, 
ya en poder de sus descendientes lo 
ganadería por él creado, adquirie
ran los toros su máximo prestigio, de
signándoseles desde aquel entonces 
como raza o costo «jijona », como ya 
nosotros hemos apuntado. Evidente 
que tales toros morcaron su distin
ción por su buena alzada -lo que 
ahora se estima como trapío-, su 
codicia y poderío, y muy especial
mente por su típico pelaje, colorao 
encendido, si bien se daba, asimis
mo, el castaño, el melocotón y el re
tinto. Y tal fue su popularidad que ji
jones eran los toros que competían, 
y ventajosamente, con los de los ro
zas andaluzas, por cuanto lo exten
sión de su fama q todos las plazos de 
España dota, muy concretamente, 
del siglo XVIII, cuando don Miguel Ji
jón le da impulso. 

Demostrado está que en los ~m
pos y ríos de nuestra tierra pastaron 
y abrevaron siempre ganaderías de 
bravo, oro en el Guadiana, o en el 
Bullaque, o en Jabalón, etc., tenien
do, pues, una importante implanta
ción en el mapa ganadero del país 
la ganadería de bravo de Lo Man
cha. 

POR CURRO GUADIANA 
(TEXTO y FOTOS) 

Herederos de 
Lourentino Carrascoso 

Hijos de José Tomós 
Fríos Hermanos 

L __ 
Herederos de LIJI_ 

Fríos Piqueros 
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y derivadas, mós o menos direc
tamente, de esta trascendental raza 
«jijona», son innumerables las gana
derías hoy existentes, teniendo una 
u otra base, y entre las de nuestra 
provincia, concretamente las llama
das de primera, o sea, las inscritas 
en la U nión de Criadores de Toros de 
Lidia. Por ejemplo, y sin mós detalles 
pormenorizados, pues ello ocuparía 
mós y mós póginas, tenemos la de 
Frías Hermanos, que procede de la 
base de Atanasia del Lamo; y de la 
base Aleas fue la de don Alvaro Mu
ñoz, también manchega, de gran fa 
ma, aunque ya extinguida. Y de esa 
de Frías dimanan otras manchegas. 

Claro que existió otra rama de los 
¡jiones que poseyó ganado de lidia, 
ubicado en los campos de Valdepe
ñas, y que al parecer eran de idénti
ca raza que los de Villarrubia de los 
Ojos del Guadiana. Era la ganade
ra titular doña Elena Jijón, quien co
mo tal debutó en la plaza de Madrid 
el 1 de julio de 1776, y pariente de 
José y Miguel Jijón. Lo que es incues
tionable es que el ganado de una y 
otra propiedad era de la misma ra
za, como ya decimos. Y de esta ra
ma era la de los hermanos Ayala, 
con base en T orubia-Gil Flores, co
mo asimismo la de Carrascoso, con 
base Navasequilla-Fontecilla. 

De donde se deduce que histórica
mente Ciudad Real y su provincia 
siempre han tenido ganader.ías de 
bravo de postín, e incluso, y pode
mos afirmarlo muy seriamente, mu
chas, muchísimas de las ganaderías 
hoy en candelero, proceden de va- • 
cas y toros criados en nuestros cam
pos, a la vera del Guadiana, alió por 
el Valle de Alcudia y por Villarrubia 
de los Ojos. 

y llegamos a los tiempos actuales, 
donde todas las ganaderías de bra
vo de nuestra tierra, ya estén inscri
tas en la Unión de Criadores de T o
ros de Lidia, ya en la Asociación Na
cional de Ganaderías de Lidia -las 
llamadas de primera o de segunda, 
respectivamente- tienen serios pro
blemas de explotación. Nos consta . 
Uno de los principales, a nuestro jui
cio, es su misma promoción, para li
diar fuera de la región. Y a ello, a 
romper esa barrera, debemos ayu
dar todos, empezando por los mis
mos ganaderos y colaborando la Di
putación Provincial, conforme lo 
pueda hacer con nuestro queso, con 
nuestras ovejas o nuestros vinos. 

Los manchegos podemos afirmar 
que tenemos en nuestro terruño va
cadas con solera y prestigio, llevadas 
por dueños y familiares con auténti-

Eugenio Frias 
Piqueras 

M 
Hi;os de Eloy y 
Alberto Víctor y 

M orín 

l/Ion 

Juhon Alcazar 
Alonso 

Manuela FriaS 
Gord o 

ca vocación ganadera, con enorme 
afición, con gran sacrificio personal 
y económico, pero que pasa por 
trances, unas veces mós acusados 
que otros, con apuros económicos, 
que hace muy difícil sacar la gana
dería adelante. El precio de los pas
tos, en fincas arrendadas, el valor de 
los piensos, de las vacunas, etc. ha
ce antieconómica su explotación. Por 
eso la Corporación provincial tiene 
que echarles un capote -nunca me
jor empleado el símil taurino- de 
suerte que nuestras ganaderías de 
bravo no se extingan y puedan co
dearse con las mós punteras del país, 
llevando los cornúpetas a ferias de 
postín, empezando por las propias. 
Obvio, que los mismos ganaderos 
tienen que jugarse no algo . sino mu
cho en tamaño empeño. 

Indiscutible que la Diputación Pro
vincial ha dado un paso adelante 
muy notable. obligando a la empre
sa de nuestra plaza. a montar una 
corrida-concurso de ganaderías 
manchegas, con toros o con novillos
toros, y un importante premio -me
dio millón de pesetas- para el me
jor burel del festejo . No importa , no 
debe importar a unos y a otros, que 
los toros o los novillos-toros a lidiar 
sean de la Unión o de la Asociación. 
Lo que hace falta es ver qué es en 
verdad lo que actualmente tenemos 
de ganado bravo y de casto; lo que 
hace falto es criar óptimos produc
tos; lo que hace falta es demostrar 
afición por la ganadería y, por en
de, ideas para ir hacia adelante. 
Pienso que el apoyo de lo Corpora
ción provincial no va a faltar . Hace 
falta , pues, que los ganaderos ten
gan los ideas claras, tengan iniciati
vas y que demanden las ayudas 
oportunas, razonando el panorama 
presente del campo ganadero de 
bravo y en general. Pidan, sí, pidan, 
qué razones tienen . Y pueden pedir, 
creemos, para mejora y compra de 
sementales, o para seleccionar éstos; 
también poro sembrar forraje; paro 
ah .",bromiento de agua, para mejo
rar instalaciones, etc., si lo precisa 
ra, por :.upuesto. Porque si hoy so
lamente tenemos trece ganaderías 
de bravo pastando en diversos tér
minos municipales de nuestra provin
cia, y que suman un no desdeñable 
número de cabezas -machos y hem
bros-, probablemente serían mós y 
mejores si se les ayudara técnica y 
económicamente. 

Actualmente, dentro de los límites 
de nuestra provincia, tenemos las si
guientes divisas : pertenecientes a la 
Unión, cinco que lidian a nombre de 

,. 
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Herederos de Laurentino Carrasco
so, alió por Retuerta del Bullaque; 
Hijos de José T ornós Frías Hermanos, 
dividida la propiedad en dos ramas 
-es la mós antigua, ya que lidió en 
Madrid por primera vez el 12 de ju
lio de 1953- se halla 'por tierras de 
Villamanrique; por Villamanrique 
también estó la de los Herederos de 
Luis Frías Piqueros, y la de Eugenio 

. Frías Piqueras . Y ollado del embal 
se de Gasset, en término de Fernón
caballero, tenemos la de los Hijos de 
Eloy y Alberto Víctor y Marín, asimis
mo dividida en dos propiedades. Por 
cierto que hace algunos años, en la 
finco «Galiana», hoy propiedad de 
lo Diputación Provincial, tuvo don Sil
verio Fernóndez Oviés, su antiguo 
dueño, una ganadería bravo . Y 

Marcos López 
Hermanos 

t 

Tomós Fríos 
GorCla 

ocho son las que figuran en lo Aso
ciación, inscripción que no desmere
ce ni condiciona poro nada en cuan
to a raza y bravura de los produc
tos que crían, pues incluso ya lidian 
toros y novillos-toros con caballos, 
cosa que antes no podían hacerlo . 
Naturalmente que la calidad de los 
productos la da el semental y las va
cos que se tengan, y por supuesto, 
todo ello condicionado o la escrupu
losidad del ganadero. En esa Asocia
ción estón inscritos los ganaderos Ju
lión Alcózar Alonso, que lo tiene por 
el Valle de Alcudia; Manuela Fríos 
Gorda y T omós Frías Gordo, por Vi
lIamanrique; Clemente Parro Polo y 
Manuel Porro Quijano, por Puebla 
del Príncipe; Marcos López Herma
nos, por Castellar de Santiago; José 

Clemente Porro 
Polo 

p 

Víctor López, también por Villaman
rique y Juan Vidal Martín, por Mo
ral de Calatrava. Como vemos el tér
mino municipal de Villamanrique es, 
creemos, el mós importante en lo crío 
de ganado bravo. 

y queremos cerrar este modesto 
trabajo, aportación o lo problemó
tica de nuestro ganadería de bravo, 
con aquello famoso quintillo de Fer
nóndez de Moratín, sintetizando lo 
actitud del toro o lo arrancada: 

«Lo colo inquieto meneo, 
lo diestra oreja mosqueo, 
vase retirando atrós 
paro que lo fuerza seo 
mayor y el ímpetu mós.» 

¿Le sirve esto imagen o nuestros 
ganaderos de bravo? Pues adelan
te . 

Manuel Porro 
Q ui;ana 

Jase VICIar Lapez Juan Vidal Martm 

El atletismo provincial 
abandonado 

El atletismo es hoy en día el depor
te mós importante y extendido del 
mundo, ademós del de mayor im
plantación olímpico . A nivel nocional 
este deporte gozo de su mós alto de
sarrollo en los grandes ciudade~, de
bido o su posición económico y so
cial privilegiada . En nuestro provin
cia el atletismo se practico desde tres 
vertientes bien diferenciados; esco
lar, popular y federado. 

A nivel escolar el atletismo provin
cial es uno de los deportes que me-

Juan Barba, Pablo Lozano, Emilio Villarino 

nos índice de crecimiento presento. 
Lo participación escolar es codo año 
mós escoso, tonto en el número de 
participantes como en los resu ltados. 
En el curso posado fueron 2.356 chi
cos y 1.170 chicos los que practica
ron el atletismo escolar y poro este 
curso, los previsiones no son espe
ranzadoras en cuanto 01 número de 
atletas escolares inscritos . 

Los causas principales del deterio
ro de este deporte estón en lo caren
cia de técnicos, de material necesa-

rio poro lo iniciación y prócticas atlé
ticos, y, por supuesto, de instalacio
nes adecuados que puedan animar 
a· los jóvenes atletas o superarse. 
También incide mucho lo falto de 
motivación de los alumnos en lo 
próctica del atletismo, ademós de 
que éste exige un entrenamiento y 
dedicación muy superiores o otros 
deportes. 

Frente o estos dificultades hay uno 
serie de fórmulas que pueden solu
cionar o <!Orto y medio plazo el nivel 
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Aspecto de carrero popular en nuestra provincia (primer trofeo Diputación Provincial de Ciu
dad Real) .A TALA YA ... 

atlético del deporte escolar. Entre 
el/as está el dar cursillos de atletismo 
para maestros y Qlumnos de Magis
terio; crear plazas de entrenador de 
zona, ocupadas por profesionales, 
con el fin de actuar sobre los colegios 
de la localidad y de su zona 'de in
fluencia, con un programa común 
para todos y supervisado por un ase
sor provincial, todo ello, claro está, 
en poblaciones con un número de 
habitantes suficiente. También sería 
ideal dotar de materiales mínimos a 
las escuelas, así como completar una 
red provincial en puntos situados en 
zonas de influencia y la existencia de 
una coordinación económica entre la 
Junta de Comunidades, Diputación y 
Ayuntamientos. 

Realidades del atletismo 
provincial 
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Dejando aparte la modalidad de 
carreras, en las que tenemos atletas 
velocistas, mediofondistas y auténti 
cos fondistas; en janzamiento de pe
so, disco, jabalina, martillo y los sal
tos, ya sean de altura, longitud o 
pértiga, hay un abandono total. Es
to es debido a que para correr es su
ficiente can una carretera o un cami
no, pero para saltar o lanzar hace 
falta mucho más, sobre todo, se ne
cesitan técnicos que enseñen. 

En toda la provincia sólo dispone
mos de una pista en la que se pueda 
practicar con ciertas condiciones sal
tos y lanzamientos, se trata del Poli
deportivo Municipal Príncipe Juan 
Carlos, de Ciudad Real. Pero, a pe
sar de todo, en estas instalaciones 
también faltan instrumentos y alguien 
que oriente, enseñe y dirija. 

Ciñéndonos a nuestros corredores, 
se puede esperar aún mucho de ellos 
pero resulta que siendo la única mo
dalidad que podemos practicar con 
garantías, tampoco se cuida. Si reu
niésemos a todos los fond~tas que en 
la actualidad compiten y pertenecen 
a la provincia, Ciudad Real estaría 
entre las destacadas en cualquier 
prueba, incluido el Campeonato de 
España. • 

Sin embargo, cualquier atleta 
que destaca es rápidamente fichado 
por algún club foráneo que ofrece 
mejores instalaciones, técnicos y 
compe~ciones de más alto nivel y, en 
algunos casos, un, puesto de traba
jo. 

En la actualidad existe un grupo de 
atletas en la provincia que harían las 
delicias de cualquier federación, por 
ejemplo, 0101/0 L. Fernández López, 
que el año pasado realizó 10"6 en 
1 00 metros lisos en Toledo. Este atle
ta, que tiene velocidad innata, si se 
prepara, no tendría rival en nuestra 
región. Otros velocistas destacables 
son: José María Calahorra, Panade
ro (que fue internacional el pasado 
año) , José Sánchez Villalón ... T 090S 

ellos tienen que ir a entrenar a Ma
drid un día a la semana; consecuen
cia de todo esto es que en la capital 
hay varios clubs que .les han propues
to fichar con ellos . Es una pena que 
estos chavales, a quienes hemos for
'jada entre todos,. se tengan que mar
char. Y se puede asegurar que tie
nen potencial ollímpico. 

Los fondistas abundan en Ciudad 
Real, quizá sea debido a la dureza 
de nuestro clima yola capacidad de 
sufrimiento de La Mancha. Destacan 
Mateo Gómez Aparicio, que ha sido 

internacional muchas veces y Anto
nio Layas, que se ha marchado a T a 
leda porque allí le ofr~cieron un 
puesto de trabajo. 

El atletismo federado, 
aumenta 

Un breve vistazo al atletismo fede
rado provincial nos indica un espec
tacular avance en la mayoría de las 
estadísticas, aún cuando la falta de 
medios condiciona una evolución 
que de, contar con ellos, se dispara
ría convirtiendo a nuestra provincia 
en una de las más importantes zonas 
atléticas de España. 

En la pasada temporada, la Fede
ración Provincial de Atletismo contó 
con un presupuesto de 750.000 pe
setas para cubrir todas las competi
ciones de carácter provincial, así co
mo los desplazamientos de los atle
tas a confrontaciones nacionales . 

los clubs son una parte muy impor
tante en el atletismo federado, y, 
afortunadamente, su crecimiento en 
los últimos años ha sido sensacional. 
Actualmente, son once los clubs que 
se reparten por toda la geografía de 
la provincia. 

El calendario de competiciones se 
divide en dos capítulos: Cross y Pis
ta. En el primero, la temporada está 
delimitado, destacando las pruebas 
que se realizan anualmente en Cam
po de Cripta na , Daimiel, Ciudad 
Real y Puertollano; esta última po-

Grupo de atlétas toledanos (internacionales 
¡unto o los ciudadrealeñas). 
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Aspecto de los ca"e~, en uno carrero popular. (Verdadero promoción de atletas fondistas). 

poi es todo menos municipal. Es pe
noso observar que un pasillo metáli
co cruza el remedo de pista de Atle
tismo, asentado sobre bases de ce
mento, con el fin de posibilitar a ju
gadores y árbitro de fútbol salir y en
trar a los vestuarios. Para que uste
des comprendan, lo del pasillo sería 
similar a colocar un puesto de hela
dos en el centro de un ring de boxeo. 
No qu isiera despertar su hilaridad, 
porque esto es muy serio. Pero dicen 
por ahí que cierto concejal de d~por
tes, que ya no lo es, contestó, sin ru
borizarse, a aquel que le impugnó el 
hecho: «Eso tiene fácil solución, allle
gar al pasillo se sale uno fuera de la 
pista y'lo bordea». En la actualidad, 
tal vez por remordimientos, se sue
len quitar los paneles y dejar los ar
cos metálicos. Paternal condescen-. 
dencia . 

Para terminar, el atletismo provin
cial debería estar unido bajo una 
misma d irección dependiente de la 
Junta dé Comunidades de Castilla~la 
Mancha, que dispusiera de un apa
rato lo suficientemente eficaz para 
coordinar el desarrollo de la activi
dad deportiva. Sería igualmente im
portante la existencia de un Ministe
rio del Deporte, así como la limita
ción de las labores federativas a las 
de organización de sus propios cam
peonatos yola preparación de sus 
atletas de élite. Desapareciendo las 
Federaciones Provinciales, que pasa
rían a ser una sección más dentro del 
organigrama de las Juntas de De
portes Regionales de sus respectivas 
comunidades autónomas. 

blación con su tradicional carrera del 
chorizo, prueba que a menudo se 
convierte en Campeonato Provincial 
de Clubs, A nivel regional, hay prue
bas clásicas que se celebran en T a
leda, Sonseca, los Yébenes, etc . .. A 
nivel nacional, nuestra selección figu
ra entre las quince primeras del ran
king. 

las competiciones de pista, no 
cuentan, por el momento, con un es
quema tan definido como en Cross, 
cambiando cada año su fisonomía en 
busca del sistema ideal. En esta tem
porada se pretende organizar una 
competición con carácter promocio
nal, que se celebra en las zonas de 
Valdepeñas, Alcázar y Ciudad Real, 

Antonio Díaz Miguel es un gentle
man manchego, nacido en Alcázar 
de San Juan, que viste de «sport», 
calza zapatillas «adidas» y usa gafas 
mós propias de estudiante de Econó
micas que de seleccionador español 
de baloncesto . Para aquellas seño-

terminando con la fase final en esta 
misma localidad. 

Por último, hay que hacer hinca
pié en el problema de las instalacio
nes; pues, como ya hemos dicho an
tes, sólo disponemos de las pistas del 
Polideportivo de Ciudad Real, que 
necesita un almacén de material pa
ra guardar el existente. Valdepeñas 
cuenta con una pista que aún no es
tá inaugurada y ya está práctica
mente inservible, debido al desinte
rés y poca sensibilidad deportiva con 
que han tratado el problema las 
autoridades locales . Es triste obser
var cómo se cae a pedazos una pis
ta de atletismo. Desde el principio de 
los tiempos, el Polideportivo Munici-

Díaz Miguel, 
«el bruio del 
basket-ball» 

ras del madrileño barrio de Sala
manca, que un día dejaron de jugar 
a la canasta para tomar asiento al 
borde de las «canchas» él es un ca
ballero cincuentón de porte tenístico 
al que siempre desearon, y no pudie
ron, ver en calzón corto. Los chava
les ven en él a un brujo del «basket
ball», un erudito de los rebotes, un 
mito de pelo gris marengo ilusio na-

ERNESTO GARRIDO TREVIÑO 

do y sin edad, que ha llevado al es
trellato a un deporte que, cuando él 
comenzó, no era sino mero entrete
nimiento estético y minoritario para 
«fans» de los Glob ' s Trotters. 

Antonio no ha surgido, contra lo 
que pudiera parecer, de ninguna 
lámpara de Aladino, no pertenece 
tampoco al mundo mágico de «Ali
cia en el País de las Maravillas», y sin 
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SOCIIDAD 

embargo, hay en su persona un mu 
cho de brujo adelantado a la ciber
nética o de matemático del deporte. 
Quizá por ello sea su eterno obsesión 
esa táctica muy manchega de «atar 
cabos», empeño que bien pudiera 
traducirse como un convencimiento 
maduro de que, para triunfar, es ne
cesario desterrar el azar a los ma
nuales de nigromancia. 

Porque no es por casualidad por 
lo que Antonio Díaz Miguel es consi
derado hoy como uno de los tres me
jores entrenadores baloncestísticos 
de Europa o es, asimismo, unáni
mente apreciado por sus colegas es
tadounidenses. No. Antonio, por el 
contrario, es la estrella más interna
cional de nuestro basket por derecho 
propio. Sus apellidos son «sinónimos» 
de esfuerzo casi impenitente y dedi
cación excl~siva y su exquisito trato, 
su sonrisa caliente, es ejemplo de 
«faire play» para todos los cronistas 
deportivos de los dos lados del Atlán
tico . 

Nació en Alcázar de San Juan por
que si lo hubiese hecho en otro lugar 
de nuestra provincia, esa sería nues
tra particular cuna del baloncesto, 
como lo fue sin duda aquella locali
dad durante muchos años. Quién se 
atrevería ahora a negar que si un día 
nuestro basket provinciano tuvo pro
yección, fue Alcázar de San Juan su 
catedral y su afición la escusa inicia
tiva que necesitaba. 

Díaz Miguel nació para eso de po
ner las manos en la goma granula
da de un balón de basket y pasar las 

I tardes tratando de introducir las ilu
siones en tableros de cristal y canas
tas que siempre parecían resistirse. 
El es nuestro seleccionador por ma
yoría, un hombre de inteligencia de 
catedrático que, si no hubiese elegi
do «el basket como método de vida», 
tal vez hubiese sido un perfecto eco
nomista seguidor de Galbraith o un 
superdotado estratega de la OTAN. 
Pero optó por el esteticismo elástico 
del «basket», la complicada investi
gación de las defensas, la lucha de
portiva del cuerpo a cuerpo o la nun
ca reconocida habilidad para «poner 
en orden» a «pivots» de más de dos 
metros. 

Embalador en América 

Antonio Díaz Miguel es nuestro 
más conocido e itinerante embajador 
en las Américas de los «Angeles la
kers», las ligas profesionales y las éli
tes balancestísticas nacidos al calor 
de los Universidades de Boston, Mi
chigan, Massachusset o Carolina . Es 
un «self-made-man» como lo es Ba
llesteros o Nieto o al estilo añejo de 
un Santona. El nos ha devuelto o los 
españoles lo perdida esperanza de 
que nuestras selecciones sirviesen pa
ra algo más que ser devoradas (co
mo en un cuento de Kafka) por lo 
omniscencia de la burocracia. 

Sin este manchego afable y «un pe
lín tímido» -como reconoce él 
mismo- España no sería apenas na
da en el ranking mundial de «la pe
lota mágico», ni hubiésemos logrado 

un cuarto puesto en una olimpiada 
(Moscú), un tercer lugar en los mun
diales de Cali (Colombia) o un sub
campeonato de Europa. 

Pero es que, por si esto supiese a 
poco, él acabó antes que nadie con 
las discriminaciones antinacionalistas 
en nuestro deporte y lo mismo se 
puede decir de él que es uno de los 
descubridores de EPI ~«el mejor ale
ro de Europa»), como que fue el 
«manager» del Romay de los 2,14, 
o el embajador plenipotenciario que 
fichó a Chicho Sibilio (<<el dominica
[lO elástico») o moldeó a Martín has
ta hacer de él, el más temido «pivot 
blanco» de nuestro baloncesto. 

Dlaz Miguel ha asombrado a 
Europa y América con sus defensas 
mixtas y sus vertiginosos adelantos 
en los contraataques. Es un minucio
so concelebrante de «match», que no 
teme ni a los técnicos soviéticos co
mo Gomelski (<<de quien es muy ami
go») ni o los «techos» americanos de 
los 2,17. Con humildad (<<y con un 
trabajo de hormiguita», como ha re
petido en ocasiones) ha lanzado 
nuestro segundo deporte a la cima 
y contribuido a llenar de intelectua
les y turistas unas canchas que siem
pre fueron feudo casi exclusivo de es
tudiantes repetidores y «enterados en 
el tema». 

Este señor modesto, de diálogo fá 
cil y autoridad en las concentracio
nes pre-partido, ha influido de tal 
manera en el deporte español que 
nunca le han dado las medallas que 
se merece. la «canasta» no es, pese 
a ello, el deporte de moda, sino el 
espejo vergonzoso donde Pablo Por
ta no quiere ni puede mirarse. 

Este importador de Birikov (un ale
ro vasco-ruso de cualidades excep
cionales), este iniciador de Tarín (<<el 
2,17 hispano»), que nunca discrimi
nó en su selección a un argentino co
mo De lo Cruz (<<un reserva de lujo»), 
ha dejado al fútbol nacional en su 
mediocre prehistoria y abierto las 
puertas a un deporte que comienza 
a dar más dividendos que triunfos y 
al que la modernidad llegó mucho 
antes que a ningún otro. 

Antonio Díaz Miguel, un envidio
so sin remedio de la estética, es, a 
pesar de todo lo dicho, un descono
cido en su tierra, pese o que fuese 
homenajeado en alguna ocasión, 
sea el más conocido emigrado de Al
cázar de San Juan o su trayectoria 
personal y profesional merezca la 
primera cátedra de Educación Física 
de nuestra futura, dispersa y malque
rica U niversidad castellano-man-

o chega. 
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Participa, crea 
tu cul ura 

-
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